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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ВВП
ВАЛОВОЙ ВНУТРЕННИЙ ПРОДУКТ



Слово 
к читателям

Нынешняя летняя погода стала не только климатическим явлением: жаркая пора установилась и на

политической арене. Самыми яркими событиями стали саммит «большой восьмерки» и Санкт-Петер-

бургский экономический форум, показавшие всему миру, как растет и укрепляется авторитет нашей

страны на международной арене. Президент Владимир Путин известил всему миру о ясной и четкой

позиции России: при любых условиях и обстоятельствах государство намерено отстаивать нацио-

нальные интересы и защищать интересы россиян. Поэтому любое давление на политику страны или

стремление изменить взятый курс будет пресекаться. Это касается и вопроса размещения ПРО, и пе-

реговоров по поводу вступления России в ВТО, и отношения к так называемой американской миро-

вой демократии. Всему миру очевидно: Россия не собирается выполнять «рекомендации» американ-

ской администрации и способна разобраться в истинных мотивах «пресечения возможной опасно-

сти», о чем так громко заявляют США, оправдывая военные походы на Ближний Восток.

А между тем российская экономика развивается ускоренными темпами. Если обойтись без цифр,

подтверждающих этот тезис, то достаточно вспомнить об одной закономерности: сырьевая экономи-

ка постепенно снижает свое значение, расширяя нишу для высокотехнологических отраслей, что го-

раздо заметнее сказывается на росте ВВП. И это не просто декларация, а реальность, потому что

именно сейчас взят курс на развитие инноваций и высоких технологий. Причем не только на отдель-

но взятом предприятии, но и в целом по России. 

Например, совершенно новое явление для России – создание в отдельных отраслях кластеров –

территориально-производственных объединений с межотраслевой структурой – уже характерно для

металлургии. Это проявление всеобщего процесса интеграции, способствующей лучшей форме ор-

ганизации производства, а значит, и достижению ее конечной цели – повышению рентабельности. И

это только один пример внедрения новых технологий. 

Российское правительство намерено всерьез поднять на новую высоту отдельные отрасли эконо-

мики, особенно те, что обеспечивают национальную безопасность страны. В частности, в нашем жур-

нале речь пойдет о развитии гражданской авиации, состояние которой раскрывается в рубрике

«Главная тема». Здесь и роль государства в развитии отрасли, и конкретные примеры развития на

примере отдельных предприятий, и появление нового направления – деловой авиации.

В очередном номере нашего журнала, как всегда, самая разнообразная информация и жанры. По-

тому что наша задача – отражать события, доводить их суть до читателя, то есть писать своеобраз-

ную летопись экономических успехов и политического роста России. 
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ПОЗИТИВНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ
Первое в июне совещание президента с членами

правительства началось с информации министра
здравоохранения и социального развития Михаила
Зурабова об организации детского оздоровительного
отдыха в летний период. В этом году программы оз-
доровительного отдыха должны охватить более 11
млн. детей. По мнению министра, эти программы
являются важнейшей компонентой демографиче-
ской политики. Что касается демографической по-
литики в целом, то основные показатели рождаемо-
сти и смертности за первые 4 месяца текущего года
дают основания для оптимизма. Так, за весь про-
шлый год рост рождаемости (в абсолютных цифрах к
2005 году) составил 16,1 тыс. детей. При этом лишь
за 4 месяца 2007 года родилось на 22,6 тыс. детей
больше, чем за аналогичный период 2006 года. Таким
образом, можно констатировать, что принятый в
прошлом году демографический проект был пози-
тивно воспринят населением и сразу же стал давать
результаты. Кроме того, глава Минздравсоцразвития
сообщил данные и о снижении смертности: за 4 ме-
сяца текущего года умерли на 52,5 тыс. человек
меньше, чем за аналогичный период 2006 года. Наи-
более заметно снизилась младенческая смертность –
на 15% по отношению к прошлогодним показателям. 

Об успехах в деле обеспечения обороноспособно-
сти страны доложил первый вице-премьер Сергей
Иванов. Он говорил о первых испытаниях новой
крылатой ракеты «Искандер-М», показавших хоро-
шие результаты. (Одновременно с «Искандером»
прошли испытания межконтинентальной баллисти-
ческой ракеты с разделяющейся головной частью.
Таким образом, Ракетные войска стратегического
назначения (РВСН) вскоре получат новейшие раке-
ты, способные преодолевать любую систему ПРО;
это полностью соответствует стратегии «асиммет-
ричного ответа», о которой неоднократно предупре-
ждал Владимир Путин.) Выслушав Иванова, прези-
дент попросил его поздравить инженеров, конструк-
торов и военных, участвовавших в создании и испы-
тании ракетного комплекса, и сказал, что хочет
встретиться с ними в ближайшее время. Помимо
этого первый вице-премьер говорил о реализации
программы развития порта Усть-Луга и других пор-
тов на Балтике. Владимир Путин напомнил, что на-
до думать и о развитии северных портов. 

О ходе реализации образовательного нацпроекта
рассказал первый вице-премьер Дмитрий Медведев.
По словам Медведева, системой грантов уже охваче-
ны 58 вузов (17 в прошлом и 41 в этом году). За счет

выделяемых средств происходит переоснащение ау-
диторий и лабораторий, выплачивается вознаграж-
дение за внедрение инновационных разработок. В
соответствии с планом идет процесс подключения
школ к интернету. 

Министр финансов Алексей Кудрин говорил о ра-
боте над трехлетним бюджетом на 2008–2010 годы,
уже прошедшим первое чтение в Госдуме. При под-
готовке ко второму чтению представители прави-
тельства, Думы и Совета Федерации обсудят, в част-
ности, такие вопросы, как распределение субсидий
на строительство региональных дорог, софинансиро-
вание инвестиционных проектов через Фонд разви-
тия регионов. Владимир Путин сказал, что при рабо-
те над бюджетом необходимо учесть все, что было
сказано в Послании Федеральному собранию, – это
и строительство, и ремонт жилья, и благоустройство
городов и т.д. 

В ходе совещания Владимир Путин вспомнил о
своей недавней встрече с членами Совета по культу-
ре и искусству. Глава государства попросил Михаила
Фрадкова обратить внимание на ряд прозвучавших
на этой встрече предложений и оказать поддержку
деятелям культуры.

ВСТРЕЧА С ЛИДЕРАМИ 
СТРАН СОДРУЖЕСТВА

В Константиновском дворце Санкт-Петербурга
состоялась неформальная встреча глав государств –
участников СНГ. На ней присутствовали президенты
12 стран Содружества, включая нового туркменского
лидера Гурбангулы Бердымухаммедова (его предше-
ственник Сапармурат Ниязов, как правило, игнори-
ровал саммиты СНГ) и Михаила Саакашвили, еще
недавно заявлявшего о возможности выхода Грузии
из Содружества. Поводом для встречи послужил Пе-
тербургский экономический форум, в котором тра-
диционно участвуют делегации стран СНГ. До нача-
ла заседания лидеры стран СНГ побывали на выстав-
ке инновационных достижений России, где позна-
комились с последними достижениями нашей стра-
ны в таких областях, как нанотехнологии, энерго-
сбережение, информационные технологии.

Открывая заседание, Владимир Путин сказал, что
ему хотелось бы обсудить вопросы развития на постсо-
ветском пространстве, прежде всего интеграционные
процессы в экономической сфере. Председательству-
ющий в Содружестве президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев отметил, что в 2006 году экономический
рост в среднем по странам СНГ составил 7%, а в теку-
щем может превысить этот показатель. Казахский ли-
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дер внес предложение каждый год рассматривать в
рамках Содружества по одному глобальному вопросу,
важному для всех стран-участниц. Это предложение
нашло поддержку; уже предварительно согласованы
на ближайшие 4 года миграционная политика, сотруд-
ничество в сфере транспорта и коммуникаций, энер-
гетика, образование. Главы государств СНГ обсудили
проект основополагающего документа – новой кон-
цепции развития Содружества. Окончательное утвер-
ждение этой концепции должно состояться на офици-
альном саммите СНГ, который пройдет в Душанбе 5–6
октября текущего года. 

Помимо общей встречи лидеров стран Содружест-
ва Петербургский экономический форум стал пло-
щадкой для ряда двусторонних переговоров. 9 июня
российский лидер встречался с президентами Тад-
жикистана Эмомали Рахмоновым, Грузии – Михаи-
лом Саакашвили и Узбекистана – Исламом Каримо-
вым. В частности, в рамках встречи с Саакашвили
обсуждалась ситуация в Южной Осетии и роль Рос-
сии в урегулировании конфликта. Владимир Путин в
очередной раз напомнил о приверженности России
принципу территориальной целостности государств
и о существующих в мире попытках размыть этот ос-
новополагающий принцип. В ходе беседы с грузин-
ским лидером президент России вновь дал понять,
что проблемы соблюдения данного принципа на
Балканах и на постсоветском пространстве взаимо-
связаны. 10 июня Владимир Путин встретился с пре-
зидентами Молдавии и Украины Владимиром Воро-

ниным и Виктором Ющенко. На встрече с Ющенко
была достигнута предварительная договоренность о
проведении российско-украинских межгосударст-
венных консультаций на высшем уровне в августе те-
кущего года.

БАЗА ДЛЯ ПОДЪЕМА СТРАНЫ
В Георгиевском зале Кремля состоялась церемония

вручения Государственных премий Российской Фе-
дерации за 2006 год. Выступая перед научной и твор-
ческой элитой страны, Владимир Путин отметил
возрастающее год от года значение «таких ценно-
стей, как гражданственность и патриотизм, нравст-
венность и ответственность перед нашим народом».
Все большее внимание уделяется «возрождению нау-
ки и культуры, утверждению в обществе морали и ду-
ховности». «Развитие интеллекта и творческого по-
тенциала нации является базой для подъема страны
и укрепления государственного суверенитета», –
подчеркнул президент. Вот почему награждение лау-
реатов Государственной премии закономерно прово-
дить именно в День России. 

За достижения в области науки и технологий были
присуждены четыре Государственные премии. За вы-
дающиеся заслуги в нейрохирургии был награжден
академик Александр Коновалов, более 30 лет возгла-
вляющий институт имени Бурденко. Вторую премию
поделили ученые-физики Юрий Гуляев и Владислав
Пустовойт. Их разработки в сфере  акустоэлектрони-
ки и акустооптики имеют важнейшее значение для
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развития нанотехнологий, для мониторинга состоя-
ний атмосферы и гидросферы. За многолетнюю ра-
боту по созданию трех поколений атомных подвод-
ных лодок были награждены ученые-конструкторы
Сергей Ковалев, Давид Пашаев и Игорь Спасский.
Четвертая премия была присуждена за разработку
оперативно-тактического комплекса «Искандер-М»
и вооружения к нему; из соображений секретности
имена лауреатов остались не названы. 

Еще три премии были присуждены за заслуги в
сфере искусства. Одна из них досталась трем сотруд-
никам Госфильмофонда Николаю Бородачеву, Ири-
не Васиной и Владимиру Дмитриеву. Благодаря их
кропотливой работе удалось сохранить многие кило-
метры звуковых записей и кинолент, являющихся
частью российской и мировой культуры. Две другие
премии были присуждены примам ведущих театров
страны – солистке оперной сцены Мариинского те-
атра Ольге Бородиной и балерине Большого театра
Светлане Захаровой.

Государственная премия за достижения в области
гуманитарной деятельности была установлена в про-
шлом году. Тогда она была присуждена Патриарху
Алексию II. А в этом году ее лауреатом стал всемир-
но известный писатель Александр Солженицын. По
окончании церемонии президент сам приехал домой
к писателю, который по состоянию здоровья не смог
присутствовать в Кремле. Владимир Путин и Алек-
сандр Солженицын беседовали о сегодняшнем поло-
жении России и о будущем государства. В частности,

президент рассказал о расширении полномочий ме-
стного самоуправления, за что постоянно выступал
писатель. Солженицын, в свою очередь, обратил
особое внимание на поддержку малого и среднего
бизнеса и на поддержку среднего класса. 

ВСТРЕЧА С ГУБЕРНАТОРОМ
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Владимир Путин принял губернатора Ленинград-
ской области Валерия Сердюкова. Разговор шел о
социально-экономической ситуации в регионе и о
развитии порта Усть-Луга. Напомним, что вопросы
развития морского транспорта и модернизации пор-
тов обсуждались 2 мая на президиуме Госсовета в
Мурманске, и Сердюков доложил о начавшейся ра-
боте по выполнению данных тогда поручений.

Губернатор сообщил главе государства о ряде пока-
зателей промышленного и сельскохозяйственного
развития области. В частности, за 5 месяцев текуще-
го года рост валового регионального продукта соста-
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вил 10% к соответствующему периоду прошлого го-
да. Высокими темпами развивается промышлен-
ность региона: за последние 5 лет среднегодовой ин-
декс роста промышленного производства составил
16%. По словам Сердюкова, строительство жилья в
прошлом году составляло 0,42 кв. м на каждого жи-
теля области, в этом году планируется 0,56 кв. м, а к
2010 году регион выйдет на показатель 1 кв. м на че-
ловека (эта цифра была поставлена в качестве ориен-
тира в Послании президента Федеральному собра-
нию). Успешное экономическое развитие региона
приводит к росту доходов населения (выросли на
28%) и к увеличению рождаемости.

Валерий Сердюков поставил вопрос о строительстве
дополнительного ответвления на Усть-Лугу от проек-
тируемого нефтепровода Унеча–Приморск Балтий-
ской трубопроводной системы. По словам губернато-
ра, это обеспечит работу порта и решит ряд экологиче-
ских проблем. Предложенный проект предусматрива-
ет строительство нефтеперерабатывающих заводов и
ускоренное развитие портовой инфраструктуры, что
требует значительных инвестиций. Владимир Путин
сказал, что данный вопрос поднимался в ходе его
встречи с руководителем «Транснефти» Семеном
Вайнштоком. Надо дополнительно изучить все аргу-
менты и учесть их при принятии окончательного ре-
шения о строительстве нефтепровода Унеча–При-
морск. В случае положительного решения необходимо
предусмотреть выделение средств на развитие инфра-
структуры порта Усть-Луга. 

ВОПРОСЫ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

В ходе совещания президента с членами правитель-
ства обсуждался очень широкий спектр экономиче-
ских вопросов, включая макроэкономику, бюджет,
развитие ряда отраслей промышленности и внешне-
экономическая деятельность. Докладчиками по обсу-
ждавшимся вопросам выступили четыре вице-премье-
ра и министр финансов. Озвученные в ходе совещания
показатели промышленного роста свидетельствуют,
что снижение темпов прироста добычи сырья не при-
вело к общему замедлению развития российской эко-
номики, которое прогнозировали скептики. Эконо-
мика продолжает расти быстрыми темпами за счет об-
рабатывающих, в том числе высокотехнологических
отраслей, преодолевая возникший в предыдущие годы
перекос в сторону добывающей промышленности. 

Открывая совещание, Владимир Путин спросил
Алексея Кудрина о рассматриваемых в Госдуме по-
правках в бюджет текущего года. Глава Минфина со-
общил, что законопроект об этих поправках внесен
фракцией «Единая Россия». Большинство поправок
связаны с выполнением положений президентского
Послания. В частности, планируется выделить
20 млрд. руб. на развитие дорожной сети в ведущих
городах страны, 10 млрд. руб. – на строительство
мостов и дороги «Дон», 10 млрд. руб. – на ремонт
ветхого и расселение аварийного жилья, 2,8 млрд.
руб. – на улучшение материально-технической базы
Курчатовского института, ставшего головной орга-
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низацией в программе нанотехнологий, 1 млрд. руб.
– на создание президентской библиотеки. Кроме то-
го, будут выделены дополнительные средства на вы-
полнение некоторых программ, связанных с реали-
зацией национальных проектов, и на решение проб-
лемы задолженности по лекарствам для льготников. 

О показателях промышленного роста за первые пять
месяцев 2007 года говорил вице-премьер Александр
Жуков. В целом объем промышленного производства
увеличился на 7,4% (за аналогичный период прошло-
го года – на 4,8%). Примечательно, что в отличие от
прошлых лет этот рост обеспечивается в основном за
счет обрабатывающих отраслей, которые выросли на
11,9%, тогда как добывающие – на 3,4%. Для примера:
производство легковых машин выросло на 11,5%, ав-
тобусов – на 25,5%, а телевизоров – на 167,3%; быстро
растет производство бытовой техники и строительных
материалов. По словам вице-премьера, нынешний
рост связан с увеличением инвестиций (и отечествен-
ных, и иностранных), что дает основание рассчиты-
вать на сохранение достаточно высоких его темпов. 

Затем Владимир Путин спросил Сергея Иванова о на-
значенном на 21 июня первом заседании Наблюдатель-
ного совета по нанотехнологиям. По словам первого ви-
це-премьера, в состав совета войдут представители пра-
вительства, Государственной Думы, Совета Федерации,
гражданского общества и крупного бизнеса, который
высказывает заинтересованность в софинансировании
программ развития наноиндустрии на основе частно-
государственного партнерства. Иванов напомнил, что в

соответствии с федеральной целевой программой на
развитие инфраструктуры наноиндустрии будет выделе-
но 6 млрд. руб. В первую очередь эти средства пойдут на
развитие российских научных центров, уже имеющих
достижения в сфере нанотехнологий. Кроме того, Ива-
нов доложил президенту о предстоящей поездке в Воро-
неж с целью посещения крупного авиастроительного
предприятия и о заседании правительственной комис-
сии по промышленности, технологиям и транспорту. 

Первый вице-премьер Дмитрий Медведев сооб-
щил, что в соответствии с поручением, содержащим-
ся в президентском Послании, уже подготовлен за-
конопроект о фонде содействия реформированию
жилищно-коммунального хозяйства. Предполагает-
ся, что фонд будет создан в форме государственной
корпорации. Он будет оказывать поддержку про-
граммам проведения капитального ремонта и про-
граммам переселения граждан из аварийного жилья
при условии софинансирования со стороны регио-
нов. 15 июня Госдума приняла этот законопроект в
первом чтении.

В соответствии с недавними договоренностями
президентов России и Туркменистана возобновляет-
ся работа Межправительственной комиссии по тор-
гово-экономическому сотрудничеству. По словам
Нарышкина, комиссия рассмотрит вопросы разви-
тия договорно-правовой базы взаимодействия двух
стран, системообразующее соглашение о торгово-
экономическом сотрудничестве, соглашение о вза-
имной защите и поощрении инвестиций. Владимир
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Путин поручил вице-премьеру посмотреть, что дела-
ется в этом направлении в самом Туркменистане по-
сле его встречи с президентом Бердымухаммедовым.

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА 
МАЛАЙЗИИ

Владимир Путин принял в Кремле премьер-мини-
стра Малайзии Абдуллу Ахмада Бадави. Отметим,
что Малайзия – один из наиболее крупных торговых
партнеров России среди стран Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕАН). В прошлом
году товарооборот между двумя странами вырос на
37,8% и достиг 1,1 млрд. долл. Об уровне отношений
между Москвой и Куала-Лумпуром говорит и то, что
в настоящее время в российских вузах учатся более
двух тысяч малайзийских студентов и аспирантов.
Кроме того, Россия ведет подготовку первого малай-
зийского космонавта; планируется, что уже этой осе-
нью он полетит на международную космическую
станцию. Хорошим фоном для встречи на высшем

уровне стало отмечаемое в этом году 40-летие дипло-
матических отношений между двумя странами. 

В числе основных экономических тем переговоров
были вопросы расширения военно-технического со-
трудничества и взаимодействие в топливно-энерге-
тическом секторе. В частности, обсуждались планы
развития партнерства «Газпрома» и «Роснефти» с ма-
лайзийской компанией «Петронас». В целях даль-
нейшего укрепления экономических связей возник-
ла необходимость расширить их правовую базу. В
этой связи стороны договорились подготовить сог-
лашения о гарантиях для инвестиций, об избежании
двойного налогообложения и о защите интеллекту-
альной собственности. В скором времени должна на-
чать работу российско-малайзийская межправитель-
ственная комиссия по экономическому, научно-тех-
ническому и культурному сотрудничеству.

Помимо этого Владимир Путин и Абдулла Ахмад
Бадави обсудили ряд тем глобальной и региональной
политики. Речь шла и о взаимодействии двух стран в
Азиатско-Тихоокеанском регионе, и об арабо-изра-
ильском конфликте, и о ядерном досье Ирана, и о
ситуации в Ираке. Лидеры России и Малайзии обме-
нялись мнениями относительно дальнейшего нала-
живания межрелигиозного и межцивилизационного
диалога, взаимодействии двух государств в рамках
ООН и по линии ряда других международных орга-
низаций. Владимир Путин принял приглашение по-
сетить Малайзию с ответным визитом.

Обе стороны выступили за возобновление перего-
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ворного процесса между Израилем и арабскими
странами и за проведение международной конфе-
ренции по Ближнему Востоку. Также была подчерк-
нута необходимость «решать вопросы, связанные с
иранской ядерной программой, исключительно по-
литико-дипломатическими методами, путем перего-
воров». И Москва, и Куала-Лумпур выступают за по-
строение более справедливого и демократичного ми-
ропорядка, создающего благоприятные условия для
устойчивого развития. Этот миропорядок должен ба-
зироваться на «коллективных началах и верховенст-
ве международного права при центральной роли Ор-
ганизации Объединенных Наций и более полном ис-
пользовании положений о мирном урегулировании
споров, предусмотренных Уставом ООН». 

РАЗГОВОР О ПРОБЛЕМАХ
ГУМАНИТАРНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Владимир Путин принял в своей резиденции Но-
во-Огарево делегатов Всероссийской конференции
преподавателей общественных наук. В числе пригла-
шенных были вице-президент Российской академии
наук (РАН) Валерий Козлов, директор Института ис-
тории России Андрей Сахаров, директор Института
всеобщей истории Александр Чубарьян, действи-
тельный член Академии политических наук Оксана
Гаман-Голутвина, преподаватели гуманитарных ву-
зов, учителя истории и обществознания. Во встрече
также принимали участие замглавы администрации
президента Владислав Сурков, помощник прези-

дента Джахан Поллыева, министр образования и на-
уки Андрей Фурсенко. 

Необходимость подобной конференции, посвя-
щенной вопросам преподавания общественно-науч-
ных дисциплин, давно назрела. Если в советские
времена гуманитарное образование находилось под
жестким идеологическим контролем, не позволяв-
шим отклоняться от генеральной линии партии, то в
90-е годы впали в другую крайность – полную анар-
хию, вседозволенность, отсутствие хоть каких-то
внятных стандартов. В одних учебниках писали од-
но, в других – иное, поскольку одни авторы сохраня-
ли прежние советские взгляды, а другие – взгляды
западных коллег. Более того, многие учебники для
российских школ создавались на иностранные гран-
ты, а ведь известно, что кто платит оркестру – тот за-
казывает музыку. Конечно, все это влияло на образо-
вание и на формирование мировоззрения подраста-
ющего поколения и, мягко говоря, не в лучшую сто-
рону. Вместе с тем на государственном уровне росло
понимание того, что пора уходить от подобной пра-
ктики. Встреча президента с делегатами конферен-
ции продемонстрировала, что государство всерьез
озаботилось сложившейся ситуацией и больше не
намерено пускать на самотек преподавание общест-
венно-научных предметов.

В своем вступительном слове Владимир Путин от-
метил, что в условиях современного мира ценность гу-
манитарного образования только возрастает. Чтобы
развивать и укреплять страну, надо видеть роль России
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в мире, понимать мотивы действий тех или иных об-
щественных систем, государств, политиков. Глава го-
сударства признал, что сейчас в стране «практически
нет пособий, которые глубоко и объективно отражали
бы события новейшей истории нашего Отечества».
Отсутствие общих образовательных стандартов поро-
ждает «кашу в голове» и в обществе, и у самих препо-
давателей. По словам президента, «в учебниках могут
и должны излагаться разные точки зрения на пробле-
мы общественного и государственного развития, но
образовательные стандарты качества должны быть
обеспечены». Владимир Путин предложил разработать
дополнительные меры поощрения для исследователей
в области гуманитарных наук, продумать специальную
систему грантов, особенно для тех, кто пишет учебни-
ки для вузов и школ. Кроме того, президент проин-
формировал гостей о том, что им подписан указ о соз-
дании фонда «Русский мир». Основными направлени-
ями его работы станут изучение и популяризация рус-
ского языка в нашей стране и в мире, распространение
и развитие богатейшего культурного наследия России,
важнейшую часть которого составляют гуманитарные
науки. Президент назвал их фундаментом, который
формирует личность и помогает овладеть любыми дру-
гими знаниями. 

Выступавший вслед за президентом политолог, ав-
тор учебно-методического комплекса «Обществозна-
ние» Леонид Поляков сказал, что подходы и шаблоны
к преподаванию общественных наук, которые сформи-
ровались в начале 90-х, идейно и морально устарели.

Тогда страна фактически оказалась в роли ученика –
нам сказали: вы отказались от коммунизма и строите
демократию, а мы (то есть Запад) будем судить вас –
когда и как вы ее построите. В качестве альтернативы
Поляков предлагал обратить внимание на формирова-
ние гражданственно-патриотической позиции. Доцент
педагогического университета Марина Ерохина обра-
тила внимание на разноголосицу в учебных пособиях;
вместо того чтобы консолидировать общество с помо-
щью единого образовательного пространства такие по-
собия приводят к дезориентации людей. 

По словам Ерохиной, необходимы учебники новей-
шей истории с «выверенной научной оценкой и имен-
но интерпретацией, которую обосновала российская
отечественная наука». В достаточно эмоциональной
форме критиковал сложившуюся ситуацию учитель
истории из Якутска Владислав Голованов. В частно-
сти, он говорил, что наша история – это не повод для
самобичевания; у детей есть потребность находиться в
успешной команде, и они бурно радуются успехам на-
шей страны, будь то во времена Рюрика или сейчас. В
ответ на это президент напомнил, что проблемные
страницы были не только в нашей истории, но и в ис-
тории любого другого государства. У нас их было даже
меньше, чем у некоторых других. «Мы не применяли
ядерного оружия в отношении гражданского населе-
ния. Мы не поливали химикатами тысячи километров
и не сбрасывали на маленькую страну в семь раз боль-
ше бомб, чем за всю Великую Отечественную войну,
как это было во Вьетнаме». Поэтому нельзя позволить
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навязывать нам чувство вины. В заключение Влади-
мир Путин подчеркнул, что важнейшим принципом и
способом организации нашего государства и общества
будет ориентация на нужды и запросы гражданина, на
его развитие и защиту. А демократия будет способом
организации российского общества и государства.

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА
Владимир Путин провел еще одну важную встречу

– с премьер-министром Украины, прибывшим в
Москву с двухдневным рабочим визитом. Основны-
ми целями поездки Виктора Януковича в Москву
было заседание комитета по вопросам экономиче-
ского сотрудничества российско-украинской межго-
сударственной комиссии и подготовка к намеченной
на август встрече президентов двух стран. Однако
кризис власти на Украине вносит свои коррективы,
выводя политические вопросы на первый план. 

В начале встречи российский лидер сказал, что ситу-
ация на Украине вызывает сожаление: хотя по всем по-
казателям наблюдаются рост экономики, улучшения в
социальной сфере, страна опять столкнулась с полити-
ческими проблемами. Назвав Украину основным парт-
нером России на постсоветском пространстве и одним
из основных экономических и политических партне-
ров в мире, Владимир Путин выразил надежду, что она
справится и с этими проблемами, причем как можно
быстрее, «в рамках закона, действующей Конституции
и на благо всего украинского народа». Виктор Януко-
вич, в свою очередь, подчеркнул, что на сегодняшний
день все ветви власти вошли в правовое поле, однако
все еще остается ряд вопросов, которые необходимо
решить, чтобы открыть дорогу к проведению законных
выборов. В основном это касается оппозиции. На это
сразу отреагировал российский президент, сказав, что
никак не может разобраться, кто в оппозиции, когда
все находятся при власти? (Имелось в виду то, что пос-
ле украинской конституционной реформы возникла
очень запутанная система, при которой, в частности,
сторонники президента Ющенко, занимающие ряд
ключевых постов в государстве и инициировавшие
кризис, формально именуются оппозицией.) В ответ
Янукович признал недоработки конституционной ре-
формы, наличие проблем, которые необходимо ре-
шать. В качестве положительного момента сложив-
шейся ситуации он выделил то, что политическое про-
тивостояние все-таки проходило мирно, что конфлик-
тующим сторонам удалось избежать кровопролития. 

Конечно, речь шла и о торгово-экономическом сот-
рудничестве двух стран. Российский президент сказал,
что за первые четыре месяца текущего года наблюдает-
ся значительный рост товарооборота, а украинский
премьер добавил, что при сохранении существующей
динамики по итогам года он может выйти на 28 млрд.
долл. Были упомянуты российско-украинские корпо-
ративные связи в машиностроении, авиационной и
космической промышленности, сотрудничество в
энергетике и других отраслях. 

Более подробно тема экономического взаимодейст-
вия Москвы и Киева обсуждалась на следующий день
в ходе заседания комитета под председательством пре-

мьер-министров двух стран. По его итогам Михаил
Фрадков и Виктор Янукович подписали программу
экономического сотрудничества на 2008–2010 годы и
план мероприятий к этой программе. Кроме того, сто-
ит отметить, что 22 июня в церемонии возложения
венков к Могиле Неизвестного Солдата вместе с Вла-
димиром Путиным, членами российского правитель-
ства и парламента участвовал и украинский премьер. 

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ПРОРЫВ 
НА ЮГЕ ЕВРОПЫ

В конце июня Россия сделала еще один важный шаг
на пути к мировому энергетическому лидерству. 23
июня в Риме был подписан меморандум между «Газ-
промом» и итальянской компанией «ЭНИ» о проклад-
ке новой газопроводной системы по дну Черного моря
(проект «Южный поток»). 24 июня Владимир Путин
принял участие в работе Балканского саммита по
энергетическому сотрудничеству в столице Хорватии
Загребе. Уже на следующий день российский лидер
был в Стамбуле на саммите Организации черномор-
ского экономического сотрудничества, где также од-
ной из ключевых тем была энергетика. Результатом
проделанной работы должно стать появление еще од-
ного, на этот раз южного маршрута доставки россий-
ских энергоносителей в Европу, сопоставимого с Се-
вероевропейским газопроводом. 

Балканский саммит по энергетическому сотрудниче-
ству состоялся по инициативе хорватского президента
Стипе Месича. На него были приглашены лидеры
стран Юго-Восточной Европы – Албании, Болгарии,
Боснии и Герцеговины, Македонии, Румынии, Сер-
бии, Словении и Черногории, представители Евросо-
юза, ОПЕК и президент России. Участие российского
лидера было обусловлено ключевой ролью нашей стра-
ны в обеспечении региона энергоресурсами. Достаточ-
но сказать, что в прошлом году из России в страны
Южной и Юго-Восточной Европы было поставлено
73 млрд. кубометров газа и 59 млн. тонн нефти. Подпи-
санное в марте российско-греко-болгарское соглаше-
ние о строительстве нефтепровода Бургас–Александ-
руполис уже ратифицировано парламентами трех
стран. Изучаются предложения «Газпрома» о строи-
тельстве в ряде стран региона крупных газохранилищ,
а нефтяная компания «ЛУКОЙЛ» уже сейчас инвести-
ровала в экономику этих стран 1,5 млрд. долл. Кроме
того, планируется участие российского «Атомстрой-
экспорта» и РАО «ЕЭС» в крупных атомных и электро-
энергетических проектах балканского региона.

Выступая перед участниками саммита, Владимир Пу-
тин заявил, что Россия «готова сделать все возможное
для решения энергетических проблем региона». Наша
страна готова и к работе по реконструкции энергетиче-
ских объектов, построенных при содействии СССР, и к
строительству новых. При этом Россия намерена дейст-
вовать в рамках формулы обеспечения энергетической
безопасности, утвержденной на саммите G-8 в Санкт-
Петербурге, которая подразумевает баланс интересов и
равную ответственность поставщиков, транзитеров и
потребителей энергоресурсов. Кроме того, Владимир
Путин заверил иностранных партнеров, что россий-
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ские операторы, участвующие в совместных энергети-
ческих проектах на Балканах, будут придерживаться са-
мых высоких экологических стандартов.

В кулуарах саммита прошли краткие встречи Влади-
мира Путина с лидерами большинства балканских го-
сударств – президентом Албании Альфредом Моисиу,
президентом Македонии Бранко Црвенковским,
председателем президиума Боснии и Герцеговины
Нейбошем Радмановичем, президентом Черногории
Филипом Вуяновичем, президентом Болгарии Георги-
ем Пырвановым, президентом Сербии Борисом Тади-
чем и президентом Хорватии Стипе Месичем. В част-
ности, в ходе встречи с Георгием Пырвановым Влади-
мир Путин выразил удовлетворение развитием ситуа-
ции по проекту Бургас–Александруполис; обсужда-
лось и участие Болгарии в упомянутом выше новом
газотранспортном проекте «Южный поток». По сло-
вам болгарского лидера, его страна готова присоеди-
ниться к этому проекту. А на встрече с президентом
Сербии российский лидер вновь подтвердил позицию
Москвы по косовской проблеме. По словам Владими-
ра Путина, эта позиция продиктована принципами
международного права и желанием создать стабиль-
ные отношения для развития всех стран. 

25 июня в столице Турции прошел юбилейный саммит
Организации черноморского экономического сотруд-
ничества (ОЧЭС), приуроченный к 15-летию ее созда-
ния. Членами ОЧЭС являются 12 стран – Азербайджан,
Албания, Армения, Болгария, Греция, Грузия, Молда-
вия, Россия, Румыния, Сербия, Турция и Украина; еще

13 государств, включая США, Францию и Германию,
имеют в ней статус наблюдателей. Основные задачи
ОЧЭС – вопросы региональной интеграции и экономи-
ческого развития государств – членов организации. 

В выступлении российского президента прозвучало
предложение укрепить стабильность энергорынков
Причерноморья за счет расширения практики долго-
срочных контрактов. Владимир Путин выразил готов-
ность совместно с партнерами решать крупные задачи,
«которые будут влиять не только на экономическое са-
мочувствие стран региона, но и на всю европейскую и
мировую экономику». В принятую по итогам саммита
декларацию были включены предлагавшиеся Россией
проекты строительства кольцевой автомагистрали вок-
руг Черного моря и создания черноморского электро-
энергетического кольца, а также была высказана под-
держка вступлению всех стран ОЧЭС во Всемирную
торговую организацию. Кроме того, в Стамбуле состоя-
лись переговоры российского лидера с президентом
Турции Ахметом Сезером, турецким премьером Редже-
пом Эрдоганом и премьер-министром Греции Констан-
тиносом Караманлисом. На встрече с последним, так же
как и в ходе состоявшихся накануне переговоров с пре-
зидентом Болгарии, обсуждались совместные проекты
Бургас–Александруполис и «Южный поток». По итогам
переговоров Караманлис сказал, что Греция изучила
предложение и готова принять участие в проекте «Юж-
ный поток» совместно с Россией, Болгарией и Италией.

Владимир ЛАГУТИН
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Семь лет устойчивого экономического роста и
профицитного бюджета позволили России не
только решить первоочередные социально-эко-
номические задачи, «разгрести завалы», остав-
шиеся от 90-х годов, но и накопить значитель-
ные финансовые резервы. Но на этом фоне все
громче и громче звучали голоса о необходимо-
сти вкладывать накопленные средства в разви-
тие страны; все сильнее ощущалась потреб-
ность стимулировать рост производства в ряде
отраслей от жилищного и дорожного строитель-
ства до информатизации и нанотехнологий.
Однако, когда соответствующие решения о мас-
штабных государственных инвестициях были
приняты, оказалось, что чиновники далеко не
всегда способны эффективно организовать
процесс их реализации, а подчас вообще не
имеют внятной программы распределения вы-
деляемых денег. В июне этой проблемой вплот-
ную занялся председатель правительства
Михаил ФРАДКОВ.

ОСНОВНОЙ ИНСТРУМЕНТ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Главной темой заседания правительства 7 июня стал
доклад «О ходе выполнения федеральных целевых
программ и реализации Федеральной адресной инве-
стиционной программы за I квартал 2007 года». Значе-
ние федеральных целевых программ (ФЦП) для разви-
тия экономики растет вместе с увеличением выделяе-
мых на них бюджетных средств; в этом году они дос-
тигли небывалой ранее суммы – 700 млрд. руб. Благо-
даря значительному увеличению средств, выделяемых
на ФЦП, появилась возможность развивать инфра-
структурные отрасли, вкладывать деньги в инноваци-
онные проекты, которые не дают быстрой отдачи, а
потому пока еще не слишком охотно финансируются
бизнесом. Кроме того, многие целевые программы на-
правлены на решение важнейших социальных задач,
на поддержку целых регионов или определенных сло-
ев населения. Так что не зря Михаил Фрадков назвал
ФЦП основным инструментом реализации планов
правительства по решению важнейших социально-
экономических проблем. Однако практика показыва-
ет, что кабинету министров еще предстоит заставить
этот инструмент эффективно работать. 

Выступавший по указанному вопросу замминистра
экономического развития и торговли Андрей Белоусов
признал значительные недостатки в работе. Фактиче-
ски не началась реализация таких важнейших про-
грамм, как «Юг России», «Социально-экономическое

развитие Чечни», «Помощь инвалидам», «Развитие
Дальневосточного региона»; выполнение многих дру-
гих ФЦП также отстает от графика. По мнению Бело-
усова, основная вина лежит на профильных министер-
ствах – заказчиках целевых программ. Есть претензии
и у самих министерств. Так, министр транспорта
Игорь Левитин обратил внимание на то, что в ряде
случаев правила игры меняют, не установив переход-
ный период, не согласовав изменения с заинтересо-
ванным ведомством. 

Весьма резко комментировал сложившуюся ситуа-
цию председатель правительства. По словам Фрадкова:
«Работа идет, откровенно говоря, неудовлетворительно
– ни шатко ни валко». Премьер-министр обратил вни-
мание на такие факты – из запланированных на год 700
млрд. руб. в I квартале было выделено лишь 33 млрд., по
18 из 46 ФЦП финансирование вообще не осуществля-
лось. Стало ясно, что одних лишь финансовых средств,
отсутствие которых было тормозом развития в преды-
дущие годы, явно недостаточно. «Если раньше нам не
хватало денег, то теперь, по-видимому, не хватает уме-
ния и организованности», – подчеркнул премьер.

Приняв к сведению доклад Минэкономразвития,
правительство поручило федеральным органам испол-
нительной власти – государственным заказчикам
ФЦП принять меры по устранению допущенного в
I квартале отставания в финансировании. Минэко-
номразвития, Минфин и Минобрнауки должны под-
готовить предложения по расширению прав госзаказ-
чиков, по упрощению процедур разработки и согласо-
вания проектов целевых программ. Эти предложения
должны быть представлены к моменту подготовки от-
чета за первое полугодие 2007 года. А ряд первоочеред-
ных задач поручено решить в срок до 15 июля. 

РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТА
Если 7 июня правительство обсуждало ход реализа-

ции ФЦП в целом, то уже на следующем заседании, 14
июня, была рассмотрена одна конкретная программа –
по модернизации транспортной системы страны на
2002–2010 годы. Открывая заседание, Михаил Фрадков
сказал, что правительство планирует завершить ее реа-
лизацию годом раньше – в 2009 году. При этом глава ка-
бинета напомнил об озвученном в Послании президен-
та намерении выделить на ремонт и развитие дорожной
сети дополнительно 100 млрд. руб. из федерального
бюджета. Одновременно речь шла о разработке новой
транспортной программы на 2010–2015 годы. 

С докладом по рассматриваемому вопросу высту-
пил министр транспорта Игорь Левитин. Однако ка-
чество материалов, представленных Минтрансом, не
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удовлетворило премьера. Он указал на их недостаточ-
ную проработанность и несогласованность с другими
ведомствами, в частности с Минфином и Минэко-
номразвития. Левитин, в свою очередь, обратил вни-
мание на проблему отсутствия многих необходимых
нормативных актов. Из-за этого, к примеру, Росавто-
дор не может начать финансирование ряда проектов в
дорожном хозяйстве на сумму около 78 млрд. руб. О
важности принятия соответствующей нормативно-
правовой базы сказал и первый вице-премьер Сергей
Иванов. Кроме того, Иванов предложил в качестве
эксперимента передать наиболее загруженные феде-
ральные автомагистрали в доверительное управление
компаниям, которые будут их развивать. Министр
финансов Алексей Кудрин говорил о необходимости
лучше проработать механизм управления средствами,
направляемыми на строительство и содержание дорог.
А вице-премьер Александр Жуков обратил внимание
на проблему цен на стройматериалы, используемые в
дорожном строительстве. По его словам, этот рынок
предельно монополизирован, цены на нем завышены
и постоянно растут; если не удастся решить эту проб-
лему, то выделяемые государством деньги «будут ухо-
дить в песок в буквальном смысле». 

По итогам обсуждения правительство поручило
Минтрансу, Минфину и Минэкономразвития подго-
товить проекты нормативных актов, необходимых для
выполнения действующей целевой программы в крат-
чайший срок – до 25 июня. Что касается ФЦП на
2010–2015 годы, то ее проект должен быть внесен в

ноябре текущего года. При этом было отмечено, что
при работе над новой программой надо обратить вни-
мание на такие ее аспекты, как повышение эффектив-
ности использования бюджетных средств; заключение
долгосрочных контрактов на строительство автодорог;
развитие механизмов снижения цен на строительные
материалы, используемые в дорожном хозяйстве, в ча-
стности в биржевой торговли этими материалами.

НЕСКОЛЬКО ВАЖНЫХ РЕШЕНИЙ
Помимо обсуждения документов общего про-

граммного характера кабинет министров принял в ию-
не несколько конкретных и давно ожидавшихся реше-
ний. Одно из них – создание правительственного со-
вета по нанотехнологиям. На него возложена задача
координировать взаимодействие органов исполни-
тельной власти с предпринимателями и научной об-
щественностью в области нанотехнологий и наноин-
дустрии. Председателем совета стал первый вице-пре-
мьер Сергей Иванов, его заместителями – министр
образования и науки Андрей Фурсенко и директор
«Курчатовского института», недавно ставшего голов-
ной организацией в области нанотехнологий, Михаил
Ковальчук. Всего в состав совета вошли 38 человек,
включая членов правительства, представителей адми-
нистрации президента, Федерального собрания и на-
учных организаций, несколько членов правления Рос-
сийского союза промышленников и предпринимате-
лей. Первое заседание совета прошло 21 июня. Откры-
вая его, Сергей Иванов сказал, что «мы стоим на поро-
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ге настоящей нанореволюции, и она способна пере-
вернуть все наши представления о жизни». Подчерки-
вая значимость нанотехнологического проекта для
страны, первый вице-премьер сравнил его с атомным
и космическим проектами Советского Союза. 

Другое не менее важное решение: 15 июня было уч-
реждено открытое акционерное общество «Объеди-
ненная судостроительная корпорация». Принципи-
альное решение о его создании было принято еще в
марте указом президента. Однако оставалось много
работы по реорганизации предприятий, операциям с
акциями этих предприятий и т.д. В июне подготовка
была завершена, и Михаил Фрадков подписал соот-
ветствующее распоряжение правительства о создании
корпорации со 100% акций в федеральной собствен-
ности. Вслед за этим был утвержден состав правитель-
ственной комиссии по обеспечению интеграции пред-
приятий судостроительного комплекса. Ее возглавил
министр промышленности и энергетики Виктор Хри-
стенко, а его заместителем стал советник президента
Александр Бурутин, который вскоре должен перейти
на должность руководителя судостроительной корпо-
рации. В этой связи также стоит отметить, что 13 ию-
ня состоялась конференция, посвященная проблемам
морской деятельности России до 2020 года. Выступая
на конференции, Сергей Иванов заявил, что государ-
ство должно создать условия, при которых продукция
судостроительных заводов будет востребована отече-
ственными, а в перспективе и зарубежными бизнес-
структурами.

Еще одним распоряжением правительства был утвер-
жден наблюдательный совет Банка развития и внешне-
экономической деятельности – Внешэкономбанка. Хо-
тя Внешэкономбанк давно известен как один из ста-
рейших финансовых институтов нашей страны, сейчас
он переходит в новое качество. Теперь главной задачей
банка станет финансирование проектов развитие рос-
сийской экономики. В их числе проекты, направлен-
ные на модернизацию инфраструктуры, на повышение
эффективности использования природных ресурсов и,
конечно, на развитие высокотехнологичных промыш-
ленных производств. То есть тех приоритетов, о кото-
рых говорил в своем Послании Владимир Путин. Важ-
ность вновь созданного института развития подчерки-
вает ходя бы то, что премьер-министр лично возглавил
наблюдательный совет. Кроме него в состав совета во-
шли вице-премьер Сергей Нарышкин, министры Алек-
сей Кудрин, Герман Греф, Игорь Левитин и Виктор
Христенко, заместитель руководителя аппарата прави-
тельства в ранге министра Владислав Путилин, руково-
дитель Росатома Сергей Кириенко и председатель бан-
ка Владимир Дмитриев, назначенный президентским
указом. По словам Дмитриева, «кредитный портфель»
Внешэкономбанка уже сейчас составляет около 250
млрд. руб., а к 2010 году может возрасти до триллиона.

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
Одной из тем, рассмотренных правительством

21 июня, стало обсуждение плана заседаний кабинета
министров на второе полугодие. Открывая заседание,
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Михаил Фрадков заявил, что предложенный план пре-
дусматривает в первую очередь рассмотрение вопросов,
вытекающих из Послания президента. В числе главных
приоритетов – создание Венчурного фонда, новой аэ-
рокосмической структуры, корпораций в области нано-
технологий и в атомной промышленности, реформиро-
вание жилищно-коммунального хозяйства, социально-
экономическое развитие Дальнего Востока и Восточ-
ной Сибири. По словам премьера, все эти задачи в ком-
плексе служат главной цели – «диверсификации эконо-
мики, максимально эффективному использованию
значительных материальных ресурсов, которые выде-
ляются в рамках бюджета». Помня о недочетах в реали-
зации ФЦП, премьер-министр подчеркнул, что надо
уделять внимание не только вопросам финансирования
программ, но и сконцентрировать усилия всех органов
исполнительной власти на организации работы. Заслу-
шав доклад вице-премьера – руководителя аппарата
правительства Сергея Нарышкина по данному вопросу,
кабинет поручил ему доработать проект и внести его на
утверждение председателю правительства.

В заключение отметим, что успехи, демонстрируе-
мые российской экономикой, динамичное развитие
страны с 2000 года позволяют президенту и правитель-
ству строить гораздо более амбициозные планы, кото-
рые вряд ли кто-то воспринял бы всерьез еще несколь-
ко лет назад. Например, в недавней программной речи
Сергея Иванова на Петербургском экономическом
форуме перед страной была поставлена задача к
2020 году войти в пятерку крупнейших экономик мира

и достичь уровня жизни, сопоставимого с развитыми
странами. Если сравнить темпы роста ВВП в России и
на Западе за последние 7–8 лет, то это уже не выглядит
утопией. Однако все еще нельзя утверждать, что успех
предопределен. За него предстоит бороться в рамках
усиливающейся международной конкуренции. В част-
ности, надо повышать эффективность вложения
средств, направляемых на развитие экономики, а это,
как показал уже первый опыт распределения крупных
государственных инвестиций, получается далеко не
всегда. А поскольку именно государство определяет
правила игры, судьба госинвестиций в значительной
степени является индикатором и для частного инве-
стора. Поэтому решение задач, поставленных в сфере
реализации ФЦП и государственных инвестиционных
проектов, принципиально важно для дальнейшего
развития страны. Надо полагать, что наступающий из-
бирательный цикл и предстоящее формирование но-
вого правительства послужат дополнительным стиму-
лом для министров. Задачи стоят очень серьезные, и
достигнутые результаты будут учитываться при приня-
тии кадровых решений. Прозвучавшая в июне крити-
ка и принятые в целях устранения допущенных оши-
бок решения должны активизировать работу органов
исполнительной власти на данном направлении. Дос-
тижение успехов в этой работе позволит уже в недале-
ком будущем создать твердую основу для перехода
России на инвестиционный путь развития экономики.

Владимир ЛАГУТИН
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На совместном заседании Совета законодате-
лей и Объединенной комиссии по националь-
ной политике и взаимоотношениям государст-
ва и религиозных объединений при Совете
Федерации члены Совета Федерации, депута-
ты Государственной Думы, представители пра-
вительства РФ и руководители 77 региональ-
ных парламентов обсуждали задачи, постав-
ленные президентом в Послании Федеральному
собранию на 2007 год.

БУДУЩЕЕ СТРАНЫ ЗАКЛАДЫВАЕТСЯ
В РЕГИОНАХ

– Ровно пять лет назад, день в день, в этом зале в
присутствии президента Владимира Путина был об-
разован Совет законодателей, – напомнил, открывая
заседание председатель Совета Федерации Сергей
Миронов. – И положа руку на сердце мы можем ска-
зать, что он состоялся, сыграл большую роль в рабо-
те по приведению регионального законодательства в
соответствие с федеральным, созданию единого пра-
вового пространства, укреплению системы россий-
ского парламентаризма. Но время требует выйти на
новый уровень работы для решения масштабных за-
дач, поставленных перед нами в Послании прези-
дента.

Совет Федерации получил из регионов многочис-
ленные предложения по реализации положений
Послания президента. Наибольший интерес вызвали
проблемы реализации идей социальной справедли-
вости, правового обеспечения минимальных соци-
альных стандартов, развития программ жилищного
строительства, стимулирования сельского хозяйства
и предпринимательства, развития социальной инф-
раструктуры и транспорта. Эти же темы звучали и в
выступлениях.

От правительства на Совете законодателей выступил
с докладом вице-премьер Сергей Нарышкин. По его
словам, в ближайшие дни кабинет министров завер-
шит подготовку правительственной программы мер по
реализации Послания и будет в течение года осущест-
влять мониторинг ее выполнения на федеральном и
региональном уровнях. Не меньшая ответственность
за выполнение основных положений Послания возло-
жена и на местный уровень власти. Вице-премьер на-
помнил, что особое внимание глава государства уде-
лил стратегии развития жилищного сектора. Эта про-
блема была одной из определяющих при подготовке
упомянутой программы. Отныне обязанность мест-
ных органов власти отвечать за состояние жилищного
фонда будет закреплена законодательно. «Ответствен-

ность за состояние жилищного фонда с органов власти
субъектов Федерации и органов местного самоуправ-
ления никто не снимает. В этой связи после принятия
соответствующих федеральных законов необходимо
законодательно обеспечить их на региональном уров-
не, адекватно и быстро принять соответствующие ме-
ры», – подчеркнул Сергей Нарышкин. При этом он
пообещал, что в 2007 году на реализацию передавае-
мых органам местной власти полномочий Центр пере-
числит 153 млрд. рублей, а в 2008 году – сумма превы-
сит 163 млрд.

В Послании президента впервые предложены кон-
кретные меры по решению важнейшей для страны
проблемы ветхого и аварийного жилья. Как подчерк-
нул президент: «Невнимание государства к этим
проблемам вообще считаю аморальным. Не может
страна с такими резервами, полученными за счет
нефтегазовых доходов, мириться с тем, что миллио-
ны ее граждан живут в трущобах». Для финансирова-
ния реформы ЖКХ предполагается создать специ-
альный фонд в объеме 250 млрд. рублей. Причем в
управлении этим фондом должны принять участие
не только правительственные структуры, но и пред-
ставители законодательных органов и общественных
организаций. Учитывая остроту проблемы и значи-
тельный объем выделяемых ресурсов, ясно, что по-
требуется программа, рассчитанная на четыре-пять
лет. Ее предлагается нацелить на стимулирование ре-
формы и помощь конкретным людям. Минимум 100
млрд. рублей нужно на переселение граждан из ава-
рийного жилья (это в 20 раз больше, чем в предыду-
щие годы). На капитальный ремонт жилищного
фонда будет выделено не менее 150 млрд. рублей.
Стоит напомнить, что ранее на эти цели средств из
федерального бюджета вообще не предусматрива-
лось. Правительству предстоит внести соответствую-
щие поправки в федеральную целевую программу
«Жилище», а федеральным законодателям учесть
выделение необходимых средств при принятии бюд-
жета на 2008 год и на период до 2010 года.

Вице-премьер отдельно остановился на проблемах
идущего в стране процесса децентрализации власт-
ных полномочий. По его заверению, активизация
передачи властных мандатов от федерального Цент-
ра на региональный и муниципальный уровни станет
в ближайшее время одной из главных задач прави-
тельства. Пакет полномочий, среди которых такие
весомые, как полномочия в сфере социальной защи-
ты и регулирование отдельных тарифов на услуги
ЖКХ, регионам предстоит принять еще до конца те-
кущего года.
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По сообщению вице-премьера, до конца августа
правительство завершит разработку проекта про-
граммы развития дорожной сети, необходимость че-
го подчеркивал в своем Послании президент. Про-
грамма предусматривает строительство современных
трасс и реконструкцию действующих дорог, в том
числе на Дальнем Востоке и в Сибири. «Субъекты
должны принять участие в разработке этого доку-
мента, так как будущее нашей страны сейчас как ни-
когда зависит от преобразований на региональном
уровне», – подчеркнул Сергей Нарышкин.

Председатель Совета Федерации Сергей Миронов
предложил провести анализ действующего законода-
тельства и подготовить перечень первоочередных
правовых актов на федеральном уровне, необходи-
мых для реализации приоритетов Послания прези-
дента, и пообещал, что Совет законодателей будет

осуществлять мониторинг реализации Послания на
региональном и федеральном уровнях. «С учетом за-
явленных в этом году задач нами будет проводиться
соответствующая законопроектная деятельность,
целью которой является оптимизация бюджетов всех
уровней, а также повышение национального благо-
состояния и реализация национальных проектов», –
подчеркнул председатель Совета Федерации, отме-
тив, что Послание определяет рамки приоритетных
законопроектных работ как для федеральных, так и
для региональных законодателей. Он также сооб-
щил, что при Совете законодателей будет создана
Комиссия по совершенствованию правового регули-
рования в сфере противодействия экстремизму. «В
связи с имеющими место попытками разжечь в стра-
не межнациональную и межконфессиональную
рознь актуальной задачей представляется принятие
поправок в законодательство, ужесточающих ответ-
ственность за экстремистские действия», – подчерк-
нул Сергей Миронов.

НЕРОВНОСТИ ПРАВОВОГО ПОЛЯ 
Вторым пунктом повестки дня стал доклад Совета

Федерации «О состоянии законодательства в Рос-
сийской Федерации» за 2006 год. Переходя к прени-
ям, Сергей Миронов призвал выступающих не под-
даваться юбилейным настроениям – Совет законо-
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дателей, как уже говорилось, отмечает в этот день
свое пятилетие, а сосредоточиться на моментах, ко-
торые могут воспрепятствовать реализации положе-
ний Послания президента в стране и регионах. И ре-
гиональные законодатели в полной мере поддались
призыву. Представители правительства были вынуж-
дены выслушать немало неприятных истин. 

Председатель Новгородской областной Думы Ана-
толий Бойцов сообщил, что в области 30 тысяч чело-
век, остро нуждающихся в переселении из аварийно-
го жилья. На это требуется приблизительно 18 млрд.
рублей. В 2006 году удалось переселить за счет внут-
ренних средств 500 человек. В 2007 году правительст-
во вновь не выделило на эти цели ни рубля. Если
учесть, что из 221 муниципального образования в об-
ласти только одно – Новгород – не является дотаци-
онным, то шансы перебраться из аварийных домов у
большинства граждан близки к нулю. Резкой критике
подверглись и федеральные законодатели за законы,
существенно ограничивающие полномочия руково-
дителей регионов. Спикер Московской областной
Думы Валерий Аксаков напомнил, что в области со-
средоточены 40% наукоградов России. Принятый в
2006 году Закон «Об общих принципах организации
местного самоуправления в РФ» лишил эти города
права на самостоятельные программы развития, а по-
следующие поправки в Бюджетный и Налоговый ко-

дексы исключили возможность их поддержки с реги-
онального уровня.

Председатель Законодательного собрания Твер-
ской области Андрей Епишин посетовал на непро-
зрачность формирования федеральных целевых про-
грамм – регионы, считает он, вправе знать, на какие
средства из федерального бюджета они могут рас-
считывать. Например, Тверская область, занимаю-
щая по протяженности автомобильных дорог первое
место в ЦФО и третье в России, получила на их под-
держание едва ли пятую часть требуемых денег.
Справедливым было бы, считает тверской спикер,
финансирование в зависимости от протяженности
дорог.

«Несмотря на успехи национального приоритетно-
го проекта по АПК, положение на селе остается
крайне сложным, – взял слово спикер Алтайского
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краевого совета народных депутатов Назарчук. –
Здесь по-прежнему самая низкая зарплата и самая
высокая безработица. Председатель Государствен-
ной Думы Борис Грызлов обещал принимать пяти-
летнюю программу развития АПК отдельным зако-
ном, но не стал, а надо, – под аплодисменты коллег
обратился Назарчук к сидящей в президиуме Любо-
ви Слиске. – Село обезлюдело. И какой бы материн-
ский капитал ни сулили, демографию здесь не по-
править, если не обеспечить людей работой и дос-
тойными условиями существования.

Председатель Госсобрания Республики Мордовия
Валерий Кечкин посетовал: «Наши решения склады-
ваются на пыльной полке. Два года назад опыт рес-
публики в стимулировании местного самоуправле-
ния Совет Федерации и Государственная Дума реко-
мендовали к распространению, а сейчас региональ-

ная система полностью подавлена
федеральным законодательством.
Федеральный чиновник, не заду-
мываясь и не беря в расчет поло-
жительные наработки субъектов
Федерации, торопится вперед, и
вскоре мы рискуем быть раздав-
ленными грузом принимаемых за-
конов, все больше похожих на ин-
струкции.

Сергей Миронов не согласился с
критикой действенности решений
Совета законодателей: «Хороший
пример, как нас слышат, – ровно
год назад мы обсуждали реализа-
цию нацпроекта АПК с президен-
том России, многие из вас жалова-
лись на высокие ставки по креди-
там. Вечером того же дня ставки
были снижены». Инициативы и
решения Совета законодателей
обязательно рассматриваются и
Государственной Думой, и Сове-
том Федерации, и правительством
РФ. Практически все проблемы,
обсуждаемые Советом законодате-
лей, нашли отражение в Послании
президента.

– Пять лет мы с вами создавали
конституционное партнерство и се-
годня можем сказать друг другу спа-
сибо – система мониторинга зако-
нодательства и правоприменитель-
ной практики в Российской Феде-
рации существует, – подвел итог
обсуждению председатель комис-
сии по реализации конституцион-
ных полномочий Совета Федера-
ции Геннадий Бурбулис. – В нем
активно участвуют научное сооб-
щество, министерства и ведомства
и, самое главное – общественные
организации, институты граждан-
ского общества и те активные граж-

дане нашей страны, которые уже понимают значение
правильного, вовремя принятого закона для их кон-
кретной жизни. Мы сумели за пять лет добиться осоз-
нания важности развития в стране стратегии правово-
го развития. И в данном случае сегодняшнее заседание
в этом отношении очень показательно, потому что ос-
новным источником выработки такой стратегии наря-
ду с Конституцией мы рассматриваем ежегодное Пос-
лание президента Федеральному собранию. Именно
там мы, законодатели регионов и парламента России,
находим для себя четкие критерии и приоритеты вну-
тренней и внешней политики, развивая которую в
правовом отношении, мы можем все вместе отвечать
за ее итоги и результаты.

Юлия БОРИСОВА
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Июнь для депутатов Государственной Думы вы-
дался жарким: рассмотрены новые законопрое-
кты, во многие внесены изменения. На повест-
ке дня по традиции стояли самые разнообраз-
ные вопросы: от дачной амнистии до пожарной
безопасности. 

АМНИСТИЯ НЕ СОСТОЯЛАСЬ
В ноябре исполнится 90 лет Декрету о земле, одному

из первых принятых советской властью. Согласно ему
все земли – помещичьи, монастырские, царские – пе-
редавались селянам. Но крестьяне, оказавшиеся зача-
стую помимо своей воли в колхозах, землею на самом
деле не владели. 

Раздавать сотки под сады и огороды начали при
Брежневе, однако дело до конца не довели. Сегодня
же оказалось, что владельцы дач не могут свой участок
ни продать, ни завещать – нужно переоформление бу-
маг. Вот оно и превратилось в мучительную эпопею –
длительную и дорогостоящую. 

В сентябре 2006 года, казалось бы, наступило облег-
чение. Вступил в силу закон об упрощении процедуры
оформление права собственности на землю. Народ
сразу же окрестил ее «дачной амнистией». Правда, на-
дежды простых россиян, возлагаемые на амнистию, не
оправдались. Почему? Об этом как раз шла речь на
круглом столе, состоявшемся в комитете Госдумы по
аграрным вопросам. В дискуссии приняли участие бо-
лее 130 представителей регионов, министерств, ве-
домств, учреждений науки, а также парламентарии.

Оказалось, есть определенные сложности с оформ-
лением участков, с внутренним устройством терри-
торий, кооперативов и товариществ. По данным, ко-
торые привел на заседании заместитель директора
департамента Министерства сельского хозяйства
Александр Рассказов, в России 14,2 млн. садоводче-
ских и дачных участков. Это около 1,3 млн. гектаров.
Общая численность работающих на этих участках
вместе с семьями – примерно половина населения
России. Они производят почти 50% плодов и ягод,
около четверти овощей и пятую часть картофеля. Ра-
зумеется, принятый закон несколько облегчил
участь дачников, но не устранил главных препятст-
вий – сложности оформления документов и дорого-
визны этих услуг. Хождением по мукам называют
дачники оформление своих шести соток в собствен-
ность. Так оказалось, что необходим план земельно-
го участка, в принципе это всего-навсего лишь нари-
сованный на бумаге квадрат, но без него свидетель-
ство о праве на собственность не получить. За эту не-
замысловатую «картинку» владелец участка должен

заплатить от полутора до трех тысяч рублей. Радмил
Шаяпов, заместитель руководителя Федерального
агентства геодезии и картографии, заявил, что соста-
вление кадастровых планов государство не финанси-
рует. Тогда о какой бесплатной «дачной амнистии»
может идти речь?

Сергей Мирошниченко, начальник управления
«Роснедвижимости», предложил выполнять работу по
установлению границ участков «за счет каких-то кон-
солидированных средств различных бюджетов». 

Но где искать эти консолидированные средства –
никто не знает.

Оказалось, что границы участков садоводы должны
согласовывать между собой.

Из-за всех недоработок приходится при оформле-
нии земли в собственность пройти десятки согласова-
ний – проверку радиационной обстановки, планиров-
ку застройки, межевание – и за все надо платить. В об-
щей сложности около 15 тыс. руб. А где их взять пен-
сионеру или инвалиду, которые живут за счет своих
шести соток? Получается, что этим законом процеду-
ру амнистии не упростили, а усложнили. Причем и для
граждан, и для государства. Так, к примеру, в Наро-
Фоминском районе люди за справками стоят с пяти
утра. Некоторые на этом делают бизнес – продают
свое место в очереди за 200 рублей.

Роман Строков, начальник отдела Федеральной ре-
гистрационной службы, попытался смягчить ситуа-
цию, заметив, что за время «дачной амнистии» рас-
смотрено свыше 25 тыс. заявлений о регистрации прав
собственности на земельные участки и объекты недви-
жимости. С 1 января 2007 года была снижена госпо-
шлина за эту услугу с 500 до 100 рублей, это увеличило
число обращений граждан в два с половиной раза.

– Наши территориальные органы помогают гражда-
нам собрать и правильно оформить необходимый па-
кет документов, – заявил Роман Строков.

Правда, оказалось, что менее чем за полгода приня-
то 960 решений об отказе в регистрации права на соб-
ственность.

Основные причины отказов, по словам господина
Строкова, непредставление кадастровых планов, не-
точности в их оформлении, либо же документы выда-
ны теми органами, которые не уполномочены распо-
ряжаться земельными участками. Но это всего лишь
0,4% от общего количества обращений.

Председатель Московского межрегионального сою-
за садоводов Андрей Туманов призвал коллег догова-
риваться со всеми структурами и находить взаимопо-
нимание. Он создал при губернаторе области совет по
земельным отношениям. 

ВВП №2730
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С января 2007 года основная масса земельных уча-
стков облагается налогом в полтора процента их ка-
дастровой стоимости. Предельная же ставка для са-
доводческих товариществ огороднических и неком-
мерческих объединений 0,3%. Помогать дачникам
государство поручило местной власти. Но у нее ката-
строфически не хватает средств на ремонт дорог, со-
держание жилья и управленческого аппарата. Глав-
ный источник поступлений – земля, на нее и повы-
шают налог. А люди из-за этого бросают участки.
Так, в Волгоградской области кооператив «Волжан-
ка» насчитывал тысячу садоводов, теперь лишь 150.
В Ленинградской области пустует 40 тыс. гектаров
пашни. Между тем 50 тыс. жителей Санкт-Петербур-
га бросили свои участки.

– Люди загнаны в угол поборами, – объяснил си-
туацию Василий Захарьящев, председатель президи-
ума Всероссийской общественной организации «Со-
юз садоводов России». Земельный налог возрос от 10
до 70 раз. Под Санкт-Петербургом за садовый уча-

сток берут около 50 тыс. рублей. Никого не освобо-
дили от социального налога, хотя в товариществах
почти одни пенсионеры. 

Александр Рассказов, в свою очередь, сообщил,
что Министерство сельского хозяйства готовит про-
ект федерального закона «О внесении изменений в
Федеральный закон «О садоводческих, огородниче-
ских и дачных некоммерческих объединениях граж-
дан». Его цель – «совершенствование правого регу-
лирование отношений в сфере садоводства, огород-
ничества и дачного хозяйства, конкретизация прав и
обязанностей граждан в создании некоммерческих
объединений». Сейчас уточняются формы поддерж-
ки со стороны государства, местного самоуправле-
ния и других структур. Главным образом, речь идет
об участии в финансировании работ по межеванию
участков, определении и оформлении кадастровой
стоимости, приеме на баланс объектов инфрастукту-
ры. Один из самых острых моментов повседневной
практики – взаимоотношения товариществ, объеди-
нений с теми, кто не пожелал войти в состав и ведет
хозяйство самостоятельно. Устанавливается порядок
пользования общими дорогами, водопроводом и
другими сооружениями. Проект, по словам Расска-
зова, уже направлен в министерства: финансов, при-
роды, экономического развития и торговли, регио-
нального развития. Предположительно в конце это-
го года он будет представлен правительству. 

…Участники заседания подготовили рекоменда-
ции, призванные реально обеспечить «дачную амни-
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стию». А председатель комитета Государственной
Думы по аграрным вопросам Геннадий Кулик обе-
щал способствовать их продвижению в жизнь.

КОМУ ВЫГОДНЫ ВЫСОКИЕ ЦЕНЫ
У фракции «Справедливая Россия» – «Родина»

(«Народно-патриотический союз») созрел проект за-
кона о налоге на роскошь. К ней отнесены жилые
дома, дачи, квартиры, земельные участки по цене
свыше 15 млн. рублей. Если законопроект примут, то
придется платить тем, кто владеет автомобилями, са-
молетами, катерами и яхтами ценою от двух миллио-
нов рублей. Налогом предлагается обложить произ-
ведения живописи и скульптуры от 300 тыс. рублей,
а также драгоценные металлы, камни, изделия из
них. Впрочем, правительство уже уведомило депута-
тов, что не поддержит законопроект, так как он при-

ведет к двойному налогообло-
жению. К тому же, по мнению
правительства, состоятельных
собственников становится все
больше. Так, количество граж-
дан, которые могут сами купить
квартиру, взять ипотечный кре-
дит, к 2010 году возрастет с ны-
нешних 17 до 28%. Об этом за-
конодателям сообщил министр
финансов Алексей Кудрин. Он
также заметил, что ежегодный
объем строительства жилья уве-
личится с 56,3 до 80 млн. кв. ме-
тров. Однако этого недостаточ-
но, нужны более значительные
вложения. Тогда законодатели
посоветовали Кудрину исполь-
зовать для инвестиций в эконо-
мику, прежде всего для строи-
тельства жилья, Резервный
фонд. И получили от министра
категорический отказ. Он сразу
же вспомнил 1998 год, когда
уровень жизни населения сни-
зился вдвое.

– Неужели мы хотим повто-
рения дефолта, – с пафосом об-
ратился он к парламентариям.
Для непонятливых объяснил: –
Рассматриваемый сейчас про-
ект трехлетнего бюджета значи-
тельно уменьшает сырьевую за-
висимость нашей экономики. А
Резервный фонд надежно
страхует ее от всяческих непри-
ятностей, и потому тратить его
нужно осмотрительно.

В то же время все большую
тревогу в обществе и парламен-
те вызывают растущие цены.
Так, к примеру, бутилированная
вода во время майской жары
подорожала на 25%. Вряд ли это

можно объяснить какими-то экономическими при-
чинами, кроме жадности и жажды наживы. Поэтому
депутаты намерены принять акт, который позволил
бы шире использовать регулирование цен. Причем
не только в сфере деятельности монополий, которые
поднимают свои тарифы до заоблачных высот.

– Цель законопроекта, – отмечают разработчики
из комитета Госдумы по экономической политике,
предпринимательству и туризму, – обозначить прин-
ципы, с учетом которых на отдельных рынках, где
нет монополии, можно было бы вводить админист-
ративные ценовые ограничения.

По мнению парламентариев, закон о ценовой по-
литике может быть рамочным, без указания прямых
регулирующих норм. Но он запретил бы определять
тарифы произвольно, исходя из «экономически
обоснованных затрат». 
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– Любое прямое регулирование цен приведет к де-
фициту товаров, – считает глава Минэкономразви-
тия Герман Греф.

ВСЯКИЙ ПОЖАРНЫЙ СЛУЧАЙ
Улучшение демографической ситуации – это не

только повышение рождаемости. В первую очередь
перед властью стоит задача, как обеспечить безопас-
ность населения. В рамках «правительственного ча-
са», который прошел в начале июня, депутаты обсу-
дили меры усиления контроля пожарной, экологиче-
ской, технологической, атомной и транспортной
безопасности. На вопросы парламентариев отвечали
главный инспектор РФ по пожарному надзору Ген-
надий Кириллов, руководитель Федеральной служ-
бы по экологическому, технологическому и атомно-
му надзору Константин Пуликовский и руководи-

тель в сфере транспорта Геннадий
Курзенков.

Печальную картину нарисовал
Геннадий Кирилов, сообщивший,
что уровень риска пожаров в Рос-
сии выше, чем в других промыш-
ленно развитых странах. Ежегодно
случается более 200 тыс. пожаров.
В 2006 году в огне погибло населе-
ние небольшого города – 17 тыс.
человек. К сожалению, наиболее
число пожаров происходит по са-
мой банальной причине – неосто-
рожного обращения с огнем. Каж-
дый пятый пожар – от нарушения
правил устройства и эксплуатации
электрооборудования и бытовых
электроприборов. Особо остро сто-
ит проблема борьбы с огнем в се-
лах. 

Зато, успокоил законодателей
Константин Пуликовский, – ради-
ационная обстановка на протяже-
нии последних лет остается спо-
койной. Геннадий Курзенков ос-
новной причиной аварий на транс-
порте назвал ухудшение дорог и
пресловутый человеческий фактор.
В авиации картина несколько дру-
гая. Там к человеческим жертвам
приводят ошибки в технике пило-
тирования и низкая организация
летной работы. Особо депутаты
подняли вопрос о безопасности в
угольной отрасли. Так, за послед-
ние два месяца в Кузбассе погибли
150 человек. Пуликовский считает,
что для повышения эффективно-
сти горного контроля необходимо
дать инспекторам право приоста-
навливать работу на опасных объе-
ктах. Причем необходима уголов-
ная и административная ответст-
венность не только наемных ме-

неджеров, но и владельцев предприятий. И подчерк-
нул, что причинами аварий на шахтах Кузбасса стали
халатность и беспечность. В погоне за прибылью тут
пренебрегли техникой безопасности. 

По словам Геннадия Кириллова, инспекции, про-
веденные после серии пожаров в домах престарелых
и интернатах, показали, что каждое пятое из этих уч-
реждений не отвечает требованиям безопасности.

Депутаты не забыли также о профилактике курения
и ужесточили требования к табачным изделиям и их
потребителям. Россия присоединяется к рамочной
конвенции Всемирной организации здравоохранения
по борьбе против табака. И наши стандарты, и законо-
дательство должны соответствовать европейским.

Светлана ГАЛИЦКАЯ
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«Здоровый образ жизни – это не только право
каждого гражданина, но и его обязанность», –
заявила член Общественной палаты Эльмира
ГЛУБОКОВСКАЯ, открывая заседание круглого
стола на тему «Приоритеты госполитики в разви-
тии обеспечения здоровья граждан». На заседа-
ние экспертной группы Национального комите-
та по просветительству в сфере здоровья нации
собрались ученые, общественные деятели, выс-
шие государственные чиновники, чтобы обсу-
дить принятие Россией международных согла-
шений, определяющих стандарты социального
здоровья.

П
оявление на свет Национального комитета в
свое время одобрил первый вице-премьер пра-
вительства Дмитрий Медведев, направив в ад-

рес новой организации приветственное письмо. Пред-
ставители гражданского общества разрабатывают и
внедряют социальные проекты по пропаганде здоро-
вого образа жизни, профилактике различных заболе-
ваний, что, конечно, не может не радовать вице-пре-
мьера, отвечающего за демографию.

Новую просветительскую организацию возглавила
член Общественной палаты, доктор медицинских наук
Эльмира Глубоковская, а председателем наблюдатель-
ного совета стал Сергей Миронов. Комитет пытается
повлиять на ситуацию, которая сложилась в сфере
здоровьесбережения. В союзниках у него ожидается и
бизнес – те же владельцы фитнес-центров, спортив-
ных сооружений, производители и продавцы экологи-
чески чистой продукции. Выступая на презентации
комитета, Сергей Миронов в очередной раз напомнил
об остроте проблемы: по продолжительности жизни
мужчин страна находится на 119-м месте в мире, жен-
щин – на 85-м. Ежегодно 200 тысяч человек умирают
от последствий курения, а никотинозависимыми яв-
ляются 40% мужчин и 24% женщин. Регулярно по-
требляют наркотики – три миллиона человек. Смерт-
ность от них среди подростков возросла в 42 раза. Пос-
ле школы полностью здоровыми можно считать лишь
5% детей…

Последняя из названных цифр – это уже не диагноз,
а предсказание: шанс на успешное развитие страны
сосредоточен как раз в этих 5% здоровых детей. То, что
здоровье – это не только «личное дело каждого», но и
стратегический ресурс государства, государственно

мыслящие люди понимают прекрасно. Владимир Ме-
фодовский, заместитель председателя комитета, на за-
седании экспертной группы отметил, что есть три «ге-
неральные линии», на которых следует сосредоточить
работу. Во-первых, это здоровье детей – именно они
будущее страны. Во-вторых, здоровье мужчин трудо-
способного возраста – без «сильного пола» народ пе-
рестает быть народом. И, в-третьих, это «оздоравлива-
ние» СМИ – именно они несут обществу смыслы. «Ре-
клама делает опасный выбор более легким», – спра-
ведливо заметила Глубоковская. Присутствующие с
сожалением констатировали, что на таком мощном
пропагандистском уровне в нашей стране пока рабо-
тает лишь реклама пива.

«Мы должны проанализировать, какие причины
сдерживают сегодня развитие санитарного просвети-
тельства в России и что нужно сделать, чтобы консо-
лидировать усилия общества в этом направлении», –
сказала Эльмира Глубоковская. Факторами, тормозя-
щими этот процесс, присутствующие назвали отсутст-
вие государственной доктрины в области санитарного
просвещения, отсутствие координации между госу-
дарственными институтами, гражданским обществом,
бизнесом и СМИ, поскольку, считает Эльмира Глубо-
ковская, «проблему можно решить только сообща».
Национальный комитет считает целесообразным при-
нятие федеральной целевой программы по санпросве-
ту. Главная задача, стоящая перед неправительствен-
ными организациями, – поднять уровень информиро-
ванности о здоровом образе жизни, о правилах актив-
ного долголетия.

Особое внимание на заседании было уделено проб-
леме курения. В Соединенных Штатах всем миром на-
валились на этот порок и снизили смертность от рака
в семь раз за пять лет. Пачка сигарет там стоит в рай-
оне трех долларов – не каждый подросток может рас-
кошелиться на «дым», да и бережливых людей цена за-
ставит задуматься. На Западе курение – признак по-
рочности, у нас же – признак «крутости» (в телесериа-
лах главные герои, проплаченные крупнейшими ком-
паниями, курят и пьют). Между тем табак – это един-
ственный легальный продукт, который убивает поло-
вину своих потребителей. 

На заседании комитета было принято решение за-
просить у правительства данные о присоединении
России к Рамочной конвенции ВОЗ по борьбе с таба-
ком (РКБТ). Этот документ предполагает принятие
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дополнительных ограничений на рекламу табака, за-
прет спонсорства табачными компаниями мероприя-
тий с участием подростков, увеличение предупреди-
тельных надписей о вреде курения на пачках сигарет
до 30% площади пачки. Кроме того, конвенция преду-
сматривает разработку нормативов для некурительных
табачных изделий (жевательный, нюхательный, соса-
тельный табак, снюс, биди и т.д.), повышение налого-
вой нагрузки. 

До сих пор Россия не ратифицировала РКТБ, хотя
очевидно, что принятие комплекса законодательных
ограничений помогло бы снизить смертность от куре-
ния. А она в нашей стране немаленькая – ежегодно в
мир иной уходит население среднего города. Впрочем,
участники экспертной группы отметили, что «эффек-
тивный диалог общественных организаций, депутат-
ского корпуса, медицинской общественности и пред-
ставителей исполнительной власти позволил сущест-
венно продвинуть процесс присоединения России к
РКБТ». Соглашением Минздравсоцразвития и Мин-

фина выделены бюджетные средства на присоедине-
ние к конвенции в 2008–2010 годах, а в правительстве
завершается этап согласования законопроекта о при-
соединении России к РКБТ. 

С точки зрения директора Государственного научно-
исследовательского центра профилактической меди-
цины Рафаэля Оганова, существовавшие ранее дома
санпросвета не справились со своими задачами потому,
что были слишком «узкомедицинскими». «В нашей ра-
боте мы должны привлекать специалистов по рекламе
из СМИ, – считает Оганов, – но для этого нужны
деньги, и немалые». Он также призвал участников за-
седания не пытаться охватить все, а выделить приори-
теты. Таковыми Оганов считает реанимацию центров
медицинской профилактики, подготовку кадров для
этих центров, обеспечение их финансовыми и техни-
ческими ресурсами. «Наш центр готов взять на себя на-
учно-методическую функцию», – заявил ученый.

По итогам заседания было принято решение о под-
готовке доклада о состоянии системы медико-сани-
тарного просвещения и профилактики в Российской
Федерации и социальных механизмах обеспечения
здоровья нации для разработки рекомендаций прави-
тельству и органам государственной власти. Кроме то-
го, общественники решили направить запрос минист-
рам об исполнении ныне действующих федеральных
программ в области обеспечения здорового образа
жизни.

Сергей КОСЫГИН
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Варианты развития 

Банк России опубликовал «Основные направления
денежно-кредитной политики на 2008 год». Согласно
прогнозам в будущем году, как и в период до 2010 го-
да, благоприятные внешние условия функционирова-
ния российской экономики будут сохраняться. 

Банк России рассмотрел три варианта проведения де-
нежно-кредитной политики в 2008–2010 годах. В рамках
первого варианта в 2008 году предусматривается сущест-
венное снижение цены на нефть до 44 долларов за бар-
рель. В этих условиях ожидается сокращение по сравне-
нию с 2007 годом экспорта товаров и услуг и рост импор-
та. Несмотря на ухудшение внешних условий функциони-
рования российской экономики, они не будут препятство-
вать ее дальнейшему развитию. Реальные располагаемые
денежные доходы населения в 2008 году могут увеличить-
ся на 7,2%. Относительное снижение доходов от экспорта
скажется на инвестиционной активности. Темп прироста
инвестиций в основной капитал может составить пример-
но 10%. Темп прироста ВВП в 2008 году ожидается на
уровне 5,4%.

Второй вариант рассматривает прогноз, положенный в
основу проекта федерального бюджета. Исходными усло-
виями для формирования этого варианта является предпо-
ложение о снижении в 2008 году цены на российскую нефть
до 53 долларов за баррель. По сравнению с 2007 годом уве-
личение экспорта товаров и услуг по этому варианту будет
небольшим. Зато в 2008 году ожидаются высокие темпы ро-
ста внутреннего спроса. Прирост инвестиций в основной
капитал может составить 11,9%, рост реальных располагае-
мых денежных доходов населения – 9,1%. Темпы экономи-
ческого роста в этом случае составят 6,1%.

В рамках третьего варианта предполагается, что цена
на российскую нефть в 2008 году повысится до 62 долла-
ров за баррель. Несмотря на улучшение ценовой внешне-
экономической конъюнктуры, активное сальдо счета теку-
щих операций платежного баланса сократится. Прирост
валютных резервов будет меньше, чем в 2007 году. Темп
прироста реальных располагаемых денежных доходов на-
селения в 2008 году может составить 10,6%. Инвестиции
в основной капитал могут увеличиться на 13,2%. В этих
условиях темпы экономического роста возрастут до 6,7%,
пишет finam.ru. 

Новые назначения 

Акционеры РАО «ЕЭС России» избрали состав послед-
него совета директоров, которому предстоит принять ре-
шение о ликвидации энергохолдига. 

В состав совета директоров вошли 15 человек, в том числе
рекомендованные основным акционером – государством:
член совета директоров РАО «ЕЭС», заместитель министра
экономического развития и торговли Кирилл Андросов, пред-
седатель совета директоров РАО Александр Волошин, ми-
нистр экономического развития и торговли Герман Греф, за-
меститель министра промышленности и энергетики Андрей
Дементьев, статс-секретарь – заместитель министра эконо-
мического развития и торговли Андрей Шаронов, начальник
управления Росимущества Глеб Никитин, директор департа-
мента правительства Ольга Пушкарева, министр промышлен-
ности и энергетики Виктор Христенко, член наблюдательного
совета НОМОС-банка Илья Южанов, председатель правления
РАО «ЕЭС» Анатолий Чубайс.

Кроме того, в состав совета директоров РАО вошел член
правления «Газпрома», генеральный директор ООО «Межре-
гионгаз» Кирилл Селезнев. В состав совета директоров из-
браны также управляющий директор ЗАО «Холдинговая ком-
пания «Интеррос» Андрей Бугров, старший советник финско-
го фонда Sitra при парламенте Республики Финляндия Ремес
Сеппо Юха, заместитель председателя правления РАО «ЕЭС»
Яков Уринсон и генеральный директор ОАО «Сибирская уголь-
ная компания» Владимир Рашевский.

Из состава совета директоров вышли глава Росэнерго Сер-
гей Оганесян и председатель совета директоров группы ком-
паний ЕСН Григорий Березкин.

Как заявил журналистам председатель правления РАО
«ЕЭС» Анатолий Чубайс, новый совет директоров полностью
преемственен предыдущему составу и сбалансирован. На ос-
тавшийся год до завершения реорганизации собрание акцио-
неров задало хороший импульс для работы, подчеркнул он.

Уставный капитал РАО составляет 21 558 млн. руб. и разде-
лен на 43 116 903 368 акций номиналом 50 коп., включая 41 41
753 984 обыкновенные и 2 75 149 384 привилегированные ак-
ции. Государству принадлежит 52,68% уставного капитала
компании, ОАО «Газпром» – 11,6%, СУЭК – около 6% акций,
ГМК «Норильский никель» – 3,5%. Небольшими пакетами так-
же владеют «ЕвразХолдинг», ЗАО «Комплексные энергетиче-
ские системы», «Базовый элемент», сообщает РБК.
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Очередь за жильем уменьшится 

Столичные власти намерены в 2008 году повысить до-
лю социального жилья до 50% общего объема строящих-
ся в Москве жилых квадратных метров. Такая пропорция
будет сохраняться не менее 5 лет, чтобы решить жилищ-
ные проблемы всех очередников. Для их обеспечения
требуется 14 миллионов квадратных метров площадей. 

По данным Департамента жилищной политики и жилищно-
го фонда, сейчас в столице 192 тыс. семей очередников, но
из-за того, что очередь каждый год пополняется новыми
семьями, она практически не сокращается. 

Из миллионов строящихся квадратных метров в 2007 году
столичные чиновники планируют направить на «социалку»
46% (2,23 млн. кв. м). В 2008 году доля муниципального жилья,
по расчетам властей, приблизится к 50%, а в 2009 году и во-
все перевалит за половину, пишет dp.ru. 

Себестоимость жилья для этого категории граждан колеб-
лется в районе 19–30 тыс. рублей за квадратный метр. Для
строительства будут использованы земли промзон. В то же
время участники рынка считают, что чем больше площадей бу-
дет резервироваться для социальных нужд, тем быстрее будут
расти цены на жилье. Но есть и другие мнения. 

Чем больше в Москве будет хорошего социального жилья,
тем дешевле будет жилье непопулярных серий, продаваемое
в коммерческих целях, – считает начальник управления градо-
строительных программ Департамента градостроительной
политики и развития Москвы Алексей Шепель.

Удовлетворение очередников квадратными метрами при-
ведет к понижению спроса на открытом рынке, считает он. Не-
которые из стоящих в очереди могут купить квартиру и сами,
но, поняв, что ждать бесплатного жилья осталось не так безна-
дежно долго, оставят мысли о самостоятельной покупке.

Очередники никак не влияют на ценообразование, их слиш-
ком мало (примерно 190 тыс.), и очередь с 2005 года офици-
ально не растет, говорит эксперт Госдумы и Совета Федера-
ции по вопросам развития ипотечного кредитования и совет-
ник правительства Москвы Ирина Радченко. «За последний
год продажи квартир значительно снизились. Но не за горами
оживление рынка недвижимости, который сейчас находится в
стагнации, – накопилась критическая масса людей, которые
хотят купить жилье и уже привыкли к существующим ценам.
Продажи возрастут, но цены останутся прежними», – утвер-
ждает она.

За наше здоровье 

В России в 2007 году 170 тысяч граждан, в том чис-
ле 28 тысяч детей, получат высокотехнологичную
медицинскую помощь. Об этом сообщил первый ви-
це-премьер Дмитрий Медведев на заседании прези-
диума Совета при президенте РФ по реализации при-
оритетных национальных проектов и демографиче-
ской политике.

По его словам, в 2006 году государство профинансиро-
вало высокотехнологичное лечение 128 тыс. человек. В
среднесрочной перспективе эти показатели должны уве-
личиться в четырехкратном объеме.

Кроме того, Медведев подчеркнул необходимость соз-
дания условий для оказания такой помощи не только в фе-
деральных клиниках Москвы и Санкт-Петербурга, но и по
месту жительства больного. Также в своем выступлении
Дмитрий Медведев рассказал о других государственных
субсидиях. Так, по его словам, в РФ в 2008–2009 годах бу-
дет выделено 3,6 млрд. руб. на реализацию инновацион-
ных программ в сфере начального и среднего профессио-
нального образования.

Он сообщил, что в настоящее время отобрано 76 учреж-
дений начального и среднего профессионального обра-
зования, которые будут реализовывать эти программы.
Данным учреждениям будет выделено 20–30 млн. руб. за
счет федерального Центра, такой же объем средств будет
направлен местными работодателями. 

Предполагается, что на новом современном оборудова-
нии пройдут обучение 50 тыс. человек. В течение трех лет
количество учащихся в рамках инновационных программ
планируется довести до 250 тыс. человек.

Еще одна проблема, затронутая вице-премьером, каса-
лась недостаточных объемов строительства жилья. Одна-
ко Дмитрий Медведев считает возможным выйти на объе-
мы строительства в 100–130 млн. кв. м в год. 

Вице-премьер напомнил, что к 2010 году планирова-
лось ввести 80 млн. кв. м жилья. Между тем такие объемы
признаны недостаточными. Президентом России была
поставлена задача увеличения в перспективе объемов
ввода нового жилья до 100–130 млн. кв. м. В конечном
счете, по словам Медведева, объемы строительства
должны быть доведены не менее чем до 1 кв. м жилья в
год в расчете на каждого гражданина РФ. 
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Россиянам открыли Японию 

Япония полностью сняла ограничения по выполне-
нию чартерных перевозок российскими авиакомпания-
ми. Об этом сообщили в пресс-службе Министерства
транспорта РФ. 

Ранее чартерные перевозки могли осуществляться только
с территории Дальнего Востока и из Санкт-Петербурга для
авиакомпании «Пулково», что препятствовало выполнению
туристических программ и перевозок по линии культурного
обмена. 

Кроме того, ведутся переговоры авиационных властей Рос-
сии и Японии по вопросам развития воздушного сообщения
между двумя странами. Впервые в истории двусторонних от-
ношений в области воздушного сообщения российская сто-
рона получила право выполнения пассажирских и грузовых
полетов из любого пункта на территории России в десять ос-
новных пунктов на территории Японии, к полетам в которые
российские авиаперевозчики проявляют повышенный инте-
рес. Ранее российские авиапредприятия могли выполнять пе-
ревозки только из определенных городов Дальнего Востока
России в определенные города Японии, как правило, неболь-
шие. 

Также российская сторона добилась получения 6 слотов в
международном аэропорту Нарита (Токио) для назначенных
грузовых и пассажирских авиапредприятий Российской Фе-
дерации. Российские авиационные власти неоднократно
предпринимали попытки открыть воздушное сообщение из
Санкт-Петербурга в Токио, но результата на протяжении
долгого времени достичь не удавалось. В то же время рос-
сийские грузовые перевозчики, не имея возможности вы-
полнять полеты в Токио, были вынуждены транспортировать
груз, находящийся в аэропорту Токио, в другие города на-
земным транспортом, терпя убытки, приводящие к удоро-
жанию авиаперевозок. Результатом резервирования 6 но-
вых слотов в аэропорту Нарита должно явиться открытие
регулярного сообщения по маршруту Санкт-Петербург–То-
кио и возможность выполнения прямых грузовых перевозок
российскими авиакомпаниями из Токио. 

Условием получения слотов явились гарантии российской
стороны по их обязательному использованию. Если авиаком-
паниями данные слоты использоваться не будут, российская
сторона обязана перераспределить неиспользуемые слоты
между авиаперевозчиками, пишет Росбалт.

ФМС проявляет законодательную
инициативу 

Федеральная миграционная служба РФ (ФМС) пред-
лагает внести изменения в федеральный закон о пра-
вовом положении иностранных граждан в РФ в части
отмены квоты на выдачу разрешений на работу ино-
странцам. Это касается тех, кто прибыл в Российскую
Федерацию в порядке, не требующем получения визы. 

Это предложение внесено для рассмотрения на совеща-
нии по вопросу о дальнейшей работе, направленной на со-
вершенствование процессов регулирования внешней тру-
довой миграции, которое провел во вторник премьер-ми-
нистр Михаил Фрадков. 

«В условиях возрастающего дефицита экономики РФ в
рабочей силе необходимо повышение иммиграционной
привлекательности страны», – говорится в документе. 

В связи с этим квотирование привлечения иностранной
рабочей силы из государств с безвизовым порядком въезда
теряет смысл. 

«Тем более что трудовые мигранты из государств с безви-
зовым порядком въезда трудоустраиваются самостоятель-
но», – говорится в предложениях ФМС РФ. 

Также ФМС предлагает при формировании квоты на вы-
дачу разрешений на работу с 2008 года предусматривать ее
резерв в размере не менее 50% от определяемой субъекта-
ми Федерации потребности в привлечении иностранных ра-
ботников. 

По данным Роструда, в период с 1 января по 11 июня бы-
ло проведено 12,9 тыс. проверок хозяйствующих субъектов,
использующих труд иностранных работников. Выявлено
свыше 73 тыс. нарушений трудового законодательства, в
том числе свыше 27 тыс. – в сфере розничной торговли. Бы-
ло выдано около 9,5 тыс. предписаний о пресечении выяв-
ленных нарушений, из них 3,6 тыс. – в сфере розничной тор-
говли, на виновных лиц наложено 3,5 тыс. штрафов на сум-
му 7,5 млн. рублей. 

По состоянию на 18 июня 61 субъект Федерации пред-
ставил в Роструд данные по заявкам на привлечение ино-
странных рабочих. Всего от работодателей подано 13,104
тыс. заявок с общим числом рабочих мест в размере
681,902 тыс., из которых на безвизовые страны приходится
420,777 тыс., на визовые страны – 261,125 тыс., сообщает
РИА «Новости».
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Маневры большой политики
Диалог России с США, безусловно, стал одним
из центральных событий саммита. И здесь главным
ньюсмейкером оказался Владимир Путин

Будущее или ПРОшлое
До саммита Вашингтон, решивший превратить две
страны Европы в плацдарм для размещении ПРО,
практически не встречал никакого сопротивления.
К народным демонстрациям американцы за
последние 60 лет привыкли

Игра по правилам
Согласно правилам ВТО любая страна – член этой
организации – может заявить о своем намерении
провести двусторонние переговоры с кандидатом
в любой момент. Так случилось и с Россией

Иракская драма: взгляд из-за кулис
Все началось с объявления о том, что Ирак обладает
оружием массового уничтожения (ОМУ) и таким
образом представляет серьезную угрозу для США

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Итоги саммита «большой восьмерки» в Хайли-
гендамме будут обсуждать еще долго. Но, ка-
кие бы выводы при этом ни делались, одной
из центральных фигур этого форума стал
российский президент Владимир ПУТИН. 

РОССИЯ–ФРАНЦИЯ
Стоит отметить, что пессимистичные прогнозы в

личностном плане общения лидеров ведущих миро-
вых держав частично не оправдались. Так, наблюда-
тели отмечают, что произошло удивительное сбли-
жение нового президента Франции Николя Саркози
с Владимиром Путиным. Причем наиболее активно
навстречу шел именно французский президент. Пу-
тин сказал Саркози, что рассчитывает на преемст-
венность и новые формы российско-французского
сотрудничества после недавних президентских вы-
боров. С Жаком Шираком отношения у российских
лидеров складывались действительно очень хорошо.
Николя Саркози позиции Путина вполне разделяет.
«Европа не хочет изоляции России, – заверил он и
уточнил почему: – Да и как можно изолировать стра-
ну размером с континент? Франция хочет настояще-
го партнерства, доверия и дружбы с Россией... Я ему
сказал, что Россия нужна миру для его стабильно-
сти». Он также отметил, что проблемы демократии и
прав человека не повод для раскола Запада и России. 

По мнению европейских политологов, резюме слу-
чившейся метаморфозы российско-французских от-
ношений довольно простое: Париж хочет стать ос-
новным партнером-посредником Москвы с Боль-
шой Европой. 

РОССИЯ–ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Пессимистичные прогнозы о разладе Путина с

«другом Блэром» подтвердились. Это было понятно
в самом начале двухсторонней встречи. Блэр не
скрывал своей нервозности, что контрастировало со
спокойствием Владимира Путина. Совершенно оче-
видно – Путин был готов к озвученным ранее пре-
тензиям и даже угрозам премьера, который накануне
саммита G8 пригрозил вывести чуть ли не весь бри-
танский капитал из российской экономики. Правда,
английские бизнесмены по этому поводу долго вер-
тели пальцем у виска, дескать, не обращайте внима-
ния – Блэра через месяц не будет на премьерском
посту, мало ли что говорит без пяти минут политиче-
ский пенсионер. Тем не менее после пятидесятими-
нутной беседы с Владимиром Путиным на саммите в
Германии британский премьер-министр высказался
о боязни Запада современной России. Блэр сооб-

щил, что они успели обсудить вопросы энергетиче-
ского сотрудничества, планируемое размещение эле-
ментов противоракетной обороны США в Европе и
дело об убийстве в Лондоне экс-офицера ФСБ Алек-
сандра Литвиненко.

Как отметил британский премьер, это было очень
«откровенное обсуждение», из которого ясно, что
проблемы, наносящие вред отношениям Лондона и
Москвы, вряд ли будут решены в ближайшее время.
«Атмосфера на личном уровне была совершенно те-
плой, но есть реальные проблемы, и я не думаю, что
они будут в скором времени разрешены», – признал-
ся Блэр. По его словам, Путин выразил обеспокоен-
ность по поводу того, что Запад и его союзники от-
носятся к России неподобающим образом. Блэр на
это заметил, что люди на Западе «начинают беспоко-
иться и бояться современной России… особенно то-
го, что происходит в сфере внешней политики».

РОССИЯ–США
Диалог России с США, безусловно, стал одним из

центральных событий саммита. И здесь главным
ньюсмейкером оказался Владимир Путин. В связи с
его заявлениями на переговорах с США многие жур-
налисты даже вспоминали, что российский президент
– дзюдоист, который на политическом татами поло-
жил своего американского коллегу сразу на обе лопат-
ки. Можно однозначно прийти к выводу, что Влади-
мир Путин переломил обстановку, еще раз продемон-
стрировав не только стремление России к миру, ста-
бильности и отходу от конфронтационности, но и пе-
реиграл своих партнеров в интеллектуальном плане.
Неожиданно он в беседе с Бушем выдвинул инициати-
ву, которая совершенно изменила нагнетаемую перед
саммитом обстановку. Путин предложил совместную
эксплуатацию Москвой и Вашингтоном станции ра-
диолокационного слежения «Дарьял» (Габалинская
РЛС) в Азербайджане, которая арендуется Россией.
Если США размещают свои элементы ПРО в Чехии и
Польше, стремясь обезопасить Европу от гипотетиче-
ского удара со стороны Ирана, то они по идее должны
по крайней мере серьезно обсудить инициативу пре-
зидента России.

Одновременно Владимир Путин предложил разме-
стить антиракеты в ближневосточных странах, на-
пример на территории члена НАТО Турции или Ира-
ка. Известно, что самая уязвимая часть траектории
полета ракеты – на разгонном участке. Поэтому чем
ближе система ПРО от места запуска, тем больше ос-
нований для успешного перехвата. Выдвинув свое
предложение, Путин подчеркнул несколько мо-

ВВП №2740

САММИТ

Маневры большой
политики



ментов. Во-первых, уже имеющееся согласие Азер-
байджана на совместное российско-американское
использование РЛС «Дарьял». Во-вторых, отсутствие
спешки в решении вопроса – по имеющимся дан-
ным, Иран может выйти на производство и размеще-
ние ракет большой дальности в течение четырех-пя-
ти лет, не раньше. В-третьих, что очень важно, пред-
лагаемая надежность противоракетной защиты мо-
жет исключить планируемый США вывод части на-
циональной противоракетной системы – ударных
групп – в космос. А это, несомненно, привело бы к
крайне негативным последствиям и в плане мирного
использования космоса, и в плане международной
безопасности. В-четвертых, принятие предложения
Путина снимает опасность падения частей сбивае-
мых ракет на территорию европейских стран, вклю-
чая, конечно, Россию. Части сбиваемой ракеты бу-
дут падать в море или океан. Об этом не говорится
вслух, но если (опять-таки в виде гипотетического
предположения) сбиваемая ракета будет оснащена

ядерной боеголовкой, то падение ее осколков на тер-
риторию Европы может привести к катастрофиче-
ским последствиям. В-пятых, президент России
предложил сделать проект ПРО многоплановым, с
подключением заинтересованных стран Европы.

Конечно, отвергать с ходу такие предложения –
нелегкое дело. Трудно представить, что США смогут
проигнорировать их и при серьезном анализе. Обна-
деживающе прозвучали слова Джорджа Буша о «кон-
структивном характере» разговора с Владимиром
Путиным, его характеристика новой российской
инициативы как «интересного предложения», а так-
же совместное решение о проведении «стратегиче-
ского диалога», в котором будут задействованы пред-
ставители дипломатических и военных структур. По
словам президента России, важно, чтобы обе страны
в период таких консультаций не предпринимали од-
носторонних действий.

Таким образом, Джордж Буш взял тайм-аут, чтобы
обсудить вопрос об азербайджанском радаре на
уровне военных и МИДов двух стран. Слова Путина
взбудоражили и западную прессу, и военных анали-
тиков. Практически все журналисты, присутствую-
щие в Хайлигендамме, оценили произошедшее как
перехват инициативы российской стороной. По ито-
гам встречи президент Буш не нашел что и как отве-
тить. Зато, и это почувствовали буквально все, своей
инициативой российский президент разрядил на-
пряженную атмосферу саммита. Ведь накануне все
ожидали, что между двумя президентами произойдет
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размолвка, такая же, если не хуже, как с британским
премьером.

Швейцарская газета Le Temps, характеризуя диалог
между Джорджем Бушем и Владимиром Путиным,
состоявшийся в Хайлигендамме, написала: «Джордж
Буш остолбенел от изумления. Он уже приготовился
всячески успокаивать Владимира Путина в связи с
проектом размещения элементов американского
противоракетного щита в Центральной Европе. Он
ожидал, что российский президент отвергнет все его
доводы, и на саммите «большой восьмерки» разго-
рится конфликт, но Путин предпочел не оборонять-
ся, а пойти в наступление… Мастерский ход Влади-
мира Путина застал Джорджа Буша врасплох, и тот в
ответ смог выговорить лишь два слова: «Интересное
предложение…» Газета полагает, что Россия не вери-
ла, что американская система ПРО создается против
угрозы со стороны Ирана. Да у нее, собственно, и не
было никаких оснований для этого, потому что у Ис-
ламской Республики Иран еще долгое время не будет
ракет, способных долететь до Европы, а до Соеди-
ненных Штатов и подавно.

Но, в любом случае, после того как Путин удивил
своего американского коллегу неожиданным пред-
ложением, он официально принял приглашение по-
гостить у семьи Буш в штате Мэн в следующем меся-
це. Зато в вопросе статуса Косово компромисса дос-
тичь не удалось. Это стало еще более понятно после
того, как президент США на пресс-конференции в

столице Албании Тиране заявил, что настало время
прекратить «бесконечный диалог» о статусе Косово.
Он подчеркнул: «Цель – независимость. Время –
сейчас». Более того, Буш предложил установить
крайний срок для принятия резолюции Совета Безо-
пасности ООН о статусе Косово. Напомним, что в хо-
де саммита G8 президент Франции предложил отло-
жить решение этого вопроса на полгода. Проект ре-
золюции, основанный на плане спецпосланника
ООН Марти Ахтисаари, предполагающем фактиче-
ское признание независимости Косово, был внесен в
Совбез в конце мая. Сербия отвергла план Ахтисаари,
а Россия заявила, что не считает возможным прини-
мать решение о статусе без учета мнения сербского
руководства. Буш, со своей стороны, подтвердил,
что США полностью поддерживают план Ахтисаари.
Президент России неоднократно давал понять, что в
случае признания независимости Косово междуна-
родному сообществу придется также признать неза-
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висимость квазигосударственных образований на
территории бывшего СССР, в частности Южной
Осетии и Абхазии.

Кстати, вскоре после саммита начались официаль-
ные заявления Вашингтона на предложения Путина.
Пресс-секретарь Белого дома Тони Сноу назвал
«конструктивным шагом вперед» предложение пре-
зидента Владимира Путина о возможности совмест-
ного с США использования РЛС в Азербайджане в
рамках взаимодействия двух стран по ПРО. «Сейчас
у нас есть основа для разговора», – заявил Сноу жур-
налистам. – Как вы знаете, сложность была в том,
что до саммита «большой восьмерки» Россия была
решительно против любой противоракетной оборо-
ны, но сейчас выясняется, что это не так, и мы рас-
сматриваем это как конструктивный шаг... Мы не
рассматриваем это как игру, мы смотрим на это как
на попытку конструктивного усилия по поиску наи-
лучшей системы, которая обеспечит безопасность
для всех», – сообщил Сноу. Кроме этого, по словам
Сноу, по российскому предложению и по вопросу о
ПРО запланированы «консультации на министер-
ском уровне и уровне советников по национальной
безопасности».

ХЛАДНОКРОВНОЕ ПОВЕДЕНИЕ
Итоговая пресс-конференция российского прези-

дента оказалась главным сюжетом всех европейских
СМИ. Молодой человек с журналистским бейджиком

на груди, который, как выяснилось позже, оказался
национал-большевиком и членом коалиции «Другая
Россия» Константином Штукманном и который на
данный момент живет в Германии, стал кричать: «Нам
нужна другая Россия!» и разбрасывать листовки. В них
на русском, английском и немецком языках говори-
лось, что в России установлена «тирания под маской
демократии»; в стране установлена «личная диктатура
Путина», запрещают и разгоняют «марши несоглас-
ных», уничтожена свобода СМИ, в России могут дей-
ствовать только «карманные политические партии».
Путин не растерялся. Он засмеялся, заметив, что ка-
кая же это демократия, если «вы вмешиваетесь». И уже
на немецком попросил журналиста передать ему «то,
что он бросает». То, с каким хладнокровием Путин вы-
шел из ситуации, поразило буквально всех присутст-
вующих на пресс-конференции.

По мнению наблюдателей, очередной саммит G8 в
Германии подтвердил, что в целом такая структура,
как «большая восьмерка», оправдывает свое назна-
чение. Вместе с тем в ее нынешнем заседании при-
няли участие руководители Китая, Индии, Брази-
лии, Мексики, целого ряда африканских стран. Это
участие было весьма успешным. Не выдвинет ли
жизнь предложение о расширении G8? Ответ на этот
вопрос даст будущее.

Егор НОВИКОВ
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Вашингтон и Москва должны были обсудить си-
туацию вокруг размещения американских сис-
тем ПРО в Польше и Чехии на саммите «большой
восьмерки» в Хайлигендамме. Одновременно
стояла задача констатировать полное различие
в позициях сторон, после чего, как предполага-
ли многие эксперты, прохладная погода в рос-
сийско-американских отношениях должна была
смениться долгими заморозками. Однако
встреча Владимира Путина и Джорджа Буша за-
кончилась сенсационным предложением.
Его суть в совместном использовании радиоло-
кационной станции в азербайджанском местеч-
ке Габала. «Буш, – как заметил один британский
дипломат, – привез на саммит свою партитуру,
но, как оказалось, партию блистательно провел
российский дирижер». 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПЛЮРАЛИЗМ 
Америка, разумеется, пока не дала положительного

ответа на российское предложение. Более того, госсе-
кретарь США Кондолиза Райс и министр обороны Ро-
берт Гейтс дали понять, что возможность совместной
работы на РЛС в Габале «изучают» в Вашингтоне, но
США не откажутся от создания системы противора-
кетной обороны в Европе. Как сказал Роберт Гейтс на
пресс-конференции по итогам заседания Совета Рос-
сия–НАТО: «США рассматривают возможность сов-
местного с Россией использования радиолокацион-
ной станции в Азербайджане исключительно как до-
полнительный ресурс для европейской системы
ПРО». 

Тем не менее кое-что явно изменилось. До саммита
Вашингтон, решивший превратить две страны Европы
в плацдарм для размещении ПРО, практически не
встречал никакого сопротивления. К народным де-
монстрациям американцы за последние 60 лет привы-
кли, а что касается лидеров государств, то в Западной
Европе большинство политиков помалкивали, а в Во-
сточной – признавались в любви к Америке. К приме-
ру, министр обороны Чехии Власта Парканова подго-
товила для американского президента нетрадицион-
ный подарок. Она лично записала песню «Добрый
день, звездно-полосатый стяг!». Так Парканова высту-
пила в поддержку строительства американского рада-
ра системы ПРО в Чехии. Эта песня, пояснила г-жа
Парканова, является отражением ее мечты, чтобы «у
Чехии наконец-то был защитник, который нас нико-
гда не предаст». «Добрый день, радар, просто добро
пожаловать, наконец-то мы тебя дождались. Добрый
день, радар, я тебе аплодирую», – поется в песне. 

Впрочем, теперь после переговоров Путина и Буша в
Хайлигендамме аплодисментов совсем не слышно. И
стали слышны голоса, которые выражают сомнения, а
стоит ли провоцировать напряженность в отношениях
между Россией и США. «Стоит прислушаться к Пути-
ну», – пишет в редакционном комментарии американ-
ская «Лос-Анджелес таймс». «Можно сколько угодно
не симпатизировать российскому президенту Влади-
миру Путину. Но нужно помнить – своим безрассуд-
ным стремлением к расширению НАТО, поддержке
бывших советских территорий вокруг России, а теперь
и к размещению «противоиранской» системы ПРО в
Польше и Чехии Соединенные Штаты усиливали не-
доверие со стороны России. Российское общественное
мнение настроено резко антиамерикански, а Кремль
обижен тем, что США требуют сотрудничества России
в таких вопросах, как Иран и борьба с терроризмом, но
отказываются признавать, что у России тоже есть на-
циональные интересы. Нужно также помнить, – заме-
чает газета, – что Россия уже совсем не та страна, что в
90-х. Есть тысячи способов, которыми Россия может
помешать планам США. Москва становится богаче и
влиятельнее, пока Вашингтон борется с Ираком, Афга-
нистаном и другими глобальными кризисами».

Наконец, «нужно помнить, – пишет «Лос-Анджелес
таймс», – наши ястребы упускают из вида самое глав-
ное. Противоракетная оборона, которую они столь
яро защищают, еще не работает, и никому не известно,
когда она сможет заработать. Иранских ракет с ядер-
ными боеголовками, которые она намерена перехва-
тывать, тоже пока не существует, и никому не извест-
но, когда они появятся. Но окно для более здоровых и
плодотворных отношений с Россией сейчас открыто,
возможно, ненадолго. Упускать такую возможность
было бы глупо». 

Так же глупо, считает британская газета «Файнэншл
таймс», продолжать нынешнюю политику в отноше-
нии России. Впрочем, даже политикой это назвать
трудно. Это, по словам Джастина Лоугана, аналитика
вашингтонского Института Като по вопросам внеш-
ней политики, некий список требований, похожий на
неряшливо приготовленный салат – в нем есть все,
что оказалось по рукой, – от требования немедленно
выдать Англии Лугового до невесть как оказавшегося в
нем вопроса о политике Москвы в отношении граж-
данской войны в Судане. Нечего ждать, замечает
«Файнэншл таймс», что Москва отнесется к подоб-
ным требованиям с каким-либо иным чувством, кро-
ме полного неприятия.

Еще совсем недавно подобные мнения если и появ-
лялись, то только в некоторых научных журналах. За-
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падный «медиамейнстрим» тек по точно проложенно-
му руслу. После дипломатического дзюдо Путина в
Хайлигендамме ситуация меняется. И не только на
страницах газет. 

ПОЛИТИЧЕСКОЕ КОКЕТСТВО 
Германия и Франция хотят включить Россию в спор

вокруг запланированного США противоракетного
щита. Как заявили министры обороны Юнг и Морен в
Париже, можно и нужно предотвратить раскол Евро-
пы. «Мы хотим найти совместное решение в рамках
НАТО и предотвратить раскол Европы, – заявил ми-
нистр обороны ФРГ Франц Йозеф Юнг. – Я надеюсь и
очень хочу, чтобы в рамках этого диалога мы пришли к
решению проблемы ПРО». Юнг и его французский
коллега считают, что поиски решения должны быть
продолжены, в частности, потому, что американский
щит покроет лишь «75% Европы». 

На недавнем заседании Совета НАТО европейцы
подставили американцам подножку. Министры обо-
роны 26 стран – членов альянса пришли к выводу, что
РЛС в азербайджанской Габале может действительно
стать неплохой альтернативой американским эле-
ментам ПРО в Восточной Европе. Министры согла-
сились провести дополнительное экспертное иссле-
дование политических и иных последствий размеще-
ния ПРО в Старом Свете. Вашингтон, впрочем, ре-
шил больше не притворяться. Министр обороны
США Роберт Гейтс заявил на том же Совете НАТО
прямо: «Совместное использование Габалинской
РЛС в Азербайджане не может заменить создаваемую
США систему ПРО в Европе». Станцию в Габале аме-
риканцы готовы рассматривать лишь как «дополне-
ние» к этой системе. (Только подтвердив опасения
России, что Вашингтон, как утверждали многие экс-
перты, действительно озабочен не «иранской ракет-
ной угрозой», а чем-то совсем иным, раз ему нужны
станции в Польше и Чехии.) 

Однако и тут теперь могут начаться проблемы. Пре-
зидент Чехии Вацлав Клаус внезапно высказался за
проведение общенационального референдума по воп-
росу о возможном размещении у местечка Рожмитал-
под-Тржемшинем близ Праги радара системы проти-
воракетной обороны. По мнению Клауса, «для реше-
ния столь важной проблемы» необходимо голосование
всех граждан.
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НЕПРАВИЛЬНАЯ ОЦЕНКА РОССИИ
МОЖЕТ ЗАТМИТЬ ДАЖЕ ПРОВАЛ
В ИРАКЕ. ВОЗМОЖНО, В РЕЗУЛЬТАТЕ
БЕЗДАРНОЙ ДИПЛОМАТИИ ЗАПАДА
ПОСЛЕ ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ У НАС
НАСТУПИТ «ХОЛОДНЫЙ МИР»

Президент Чехии Вацлав Клаус
и президент США Джордж Буш

                          в Праге 



Со стороны Вацлава Клауса это неожиданное
заявление – еще в конце апреля он, будучи в
Москве, убеждал президента Владимира Пути-
на в целесообразности развертывания в Чехии
радиолокационной станции, которая должна
стать элементом ПРО США в Центральной Ев-
ропе наряду с десятью ракетами-перехватчика-
ми в Польше. В начале этого месяца президент
США Джордж Буш, совершая турне по Европе,
встретился в Праге с Клаусом и премьером Ми-
реком Тополанеком. Подтвердив «евро-атлан-
тические союзнические обязательства Чехии»,
они поддержали американские планы «укреп-
ления безопасности Европы». Тем временем в
двух десятках населенных пунктов Чехии,
вблизи которых планируется построить РЛС,
прошли локальные референдумы, показавшие,
что местные жители радар отвергают. Хотя ито-
ги этого волеизъявления необязательны для
центральных властей, они обязывают власти
муниципальные выступить с инициативами,
которые побудили бы правительство Чехии
прекратить переговоры с США по ПРО. Опро-
сы показывают, что против политики прези-
дента и премьера высказываются уже больше
половины чешских избирателей, часть которых
энергично продемонстрировали это на массо-
вых митингах протеста. Нижняя палата парла-
мента Чехии 88 голосами против 86 пропустила
к обсуждению в своих комитетах законопроект
о референдуме по РЛС, подготовленный депу-
татами от левых партий. При этом движение
против установки систем ПРО начинается и в
Польше. 

ГЛАВА ИЗ ИСТОРИИ 
Сейчас, по мнению части экспертов, прини-

маются решения, которые определят историю
XXI века – по крайней мере его первой поло-
вины. Как пишет в британской «Гардиан»
Саймон Дженкинс: «Неправильная оценка
России может затмить даже провал в Ираке».
Если в результате бездарной дипломатии За-
пада после холодной войны у нас наступит
«холодный мир», это будет ошибка историче-
ских масштабов. «Не назовет ли история нас
дураками? Мы ввязались в войну в Ираке, в
которую не нужно было ввязываться, и поссо-
рились с теми, с кем не нужно было ссорить-
ся. В первом десятилетии XXI века лидеры
Америки и Великобритании позволили кучке
исламистов-самоубийц обмануть себя и укры-
лись от них в самом первом убежище, которое
всегда приходит в голову, – в политике страха.
Она объявили «войну против террора» и от-
правились воевать с маленькими народами,
предвкушая быструю победу. Но за всем этим
наши лидеры просмотрели самый стратегиче-
ски сложный вопрос последствий холодной
войны – судьбу России. Судьбу ее огромных
стратегических арсеналов; судьбу ее души, ра-
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зорванной на части разрухой в армии и политической
системе, и ее гордости, от которой ничего не оста-
лось. Они плясали на костях Москвы и не уставали
издеваться над ее недостатками. Но чего Запад доби-
вается?.. В последние шесть лет в Вашингтоне тоже
развелось немало адептов политического шаманиз-
ма, усилиями которых англо-американская внешняя
политика была сведена к яростному призыванию «ду-
хов силы» на любого, кто их чем-то не устраивал. При
Буше в руководстве возобладало мнение, что он мо-
жет каким-то образом диктовать России условия ее
перехода к капитализму и демократии – и это в то
время, когда западные лидеры строились в очередь на
поклонение к пекинским диктаторам...» 

«ХОЛОДНЫЙ МИР» 
ВМЕСТО ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ

Но искусство политика как раз и заключается в том,
чтобы в этот момент повернуть в правильную сторону.
Умно ли было со стороны Европы и НАТО отворачи-
ваться от России и тем самым фактически выкапывать

посреди континента «противороссийский ров»? А бы-
ло ли со стороны Америки умно провоцировать рос-
сийских генералов, придвигая свое военное присутст-
вие так близко к границам России? С «Гардиан» сог-
ласна и лондонская «Таймс». Если в этом веке начнет-
ся новая холодная война – это будет делом рук Запада.
Причина: «Несмотря на все сентиментальные слова
западных политиков о том, что Россия – это «друг и
стратегический союзник», в своих реальных действиях
европейцы и американцы всегда относились к России
более как к врагу, нежели как к союзнику. России ска-
зали, что ее никогда не пустят ни в НАТО, ни в Евро-
пейский союз, а приглашение Путина на саммиты
«большой восьмерки» никоим образом не может счи-
таться компенсацией за то, что Россию до сих пор не
пускают в ВТО, и за то, что США до сих пор не отме-
нили против нее торговые санкции, введенные еще в
годы холодной войны».

Но с точки зрения России это еще не самое главное.
Гораздо важнее любых дипломатических конфликтов
для России то, что Запад сделал с ее территориальной
целостностью. Еще правительство первого Буша по-
дорвало позиции Михаила Горбачева в стране, отказав
ему в помощи Международного валютного фонда. За-
тем с его подачи при Борисе Ельцине был распущен
Советский Союз, и с того момента Запад – по крайней
мере из Москвы это видится именно так – не упустил
ни одной возможности ослабить, изолировать и окру-
жить Россию.

Россия потеряла не только свою зону влияния в
Восточной Европе – разделу подверглась и сама тер-
ритория страны. Ни один русский, если он в своем
уме, не стал бы возражать против независимости
Польши, Венгрии и, может быть, даже стран Балтии.
Но потеря Украины, Белоруссии, Кавказа и Цент-
ральной Азии – дело совершенно иное. Эти области,
или по крайней мере большая их часть, были неотъ-
емлемой частью территории, которую в России звали
Родиной, задолго до того, как Техас и Калифорния
вошли в состав Соединенных Штатов. У русских от-
деление от украинцев и белорусов вызывает как ми-
нимум такие же эмоции, какие у британцев вызвала
бы независимость Шотландии или Уэльса, а у испан-
цев – отделение Каталонии и Страны Басков. При
этом на Западе неприятие русскими этих территори-
альных потерь воспринимается как некий атавизм
имперского XIX века. 

Но давайте посмотрим, как этот процесс выглядит
в глазах самих русских. Что они видят? Они видят
сильную и богатую империю, неуклонно приближа-
ющуюся к их западным границам, поглощая все
страны, встречающиеся на ее пути, – сначала связы-
вая их экономически и политически с ЕС, затем
встраивая в военную структуру НАТО. Подумайте,
например, как с точки зрения России должно выгля-
деть заявление ЕС о том, что союз продолжит расши-
ряться до тех пор, пока не поглотит все европейские
страны, за исключением самой России – при том что
членство в НАТО всем, кто вошел в Европейский со-
юз, сегодня предоставляется почти автоматически.
Так ли уж неразумно поступают русские, когда гово-
рят, что этот еэсовско-натовский мастодонт есть не
что иное, как последняя империя мира? Или даже
когда они считают этот проект историческим на-
следником германской и французской экспансий,
характер которых был, скажем так, далеко не мир-
ным? На Западе политики могут сколько угодно на-
зывать такие измышления фантазиями, но почему,
скажите, русские не должны волноваться при виде
западных армий и ракет, потихоньку подбирающих-
ся к их границам, если у них в памяти остаются На-
полеон с Гитлером, которые своими гораздо более
жесткими средствами в конечном итоге ничего не
добились? 

Какие бы теплые слова о России ни говорили Аме-
рика и Европа, на практике, объективно они относят-
ся к ней как к врагу и не упускают ни единой возмож-
ности, чтобы ущемить ее хоть в чем-то. Русские испы-
тывают такое отношение к себе вот уже полтора десят-
ка лет. Дорогу к новой холодной войне прокладывают
не русские. Это дело рук Америки и Европы. Россия
пока пытается хоть как-то приостановить такое разви-
тие событий. Это не в ее интересах. Но и не в долго-
срочных интересах Запада. Именно поэтому Россия
готова делать серьезные предложения – вроде совме-
стного использования РЛС. Вопрос в том, есть на дру-
гой стороне те, кто может их услышать?

Сергей ПАВЛОВ
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Приоритетным направлением внешней полити-
ки многих стран мира являются взаимоотноше-
ния с государствами Ближнего Востока, одним
из которых стал Ирак. Отвечая на вызовы вре-
мени, это государство стало местом действия
глубокой политической драмы, где главную
роль играли США. 

ОБЪЯВЛЕН ВОЕННЫЙ ПОХОД
Все началось с объявления о том, что Ирак обладает

оружием массового уничтожения (ОМУ) и таким об-
разом представляет серьезную угрозу для США. Ва-
шингтон намеренно не замечал достоверной инфор-
мации и заявлений специалистов, которые отвергали
вероятность ОМУ на территории Ирака. Складыва-
лось впечатление, что администрация Буша искала
повод для начала военных действий на Востоке. 

Белый дом официально выступил с заявлением о
том, что Багдад якобы установил тесные связи с терро-
ристической организацией «Аль-Каида». Более того,
предпринимались неоднократные попытки убедить
ЦРУ найти связь между «Аль-Каидой» и Саддамом Ху-
сейном. Однако, несмотря на кажущуюся убедитель-
ность этих конкретных обвинений в адрес Ирака, они
не нашли подтверждения. В результате директор ЦРУ
на слушаниях в Конгрессе был вынужден признать,
что у Ирака не было никаких связей с Бен Ладеном и
его организацией.

Но нашелся еще один аргумент в пользу вторжения
американцев в Ирак. Путем свержения режима «кро-
вавого диктатора Саддама Хусейна» бравые «амери-
канские парни» должны были заложить прочный фун-
дамент для распространения демократии не только на
эту, но и вообще на все ближневосточные страны. 

МОДЕЛЬ ПО ОБРАЗУ И ПОДОБИЮ 
Но американская модель построения общества, ос-

нованного на демократических началах, никоим обра-
зом не отвечает историческому пути развития Ирака,
его отношению к незыблемым исламским ценностям,
социально-экономическому положению и менталите-
ту народов Арабского Востока. Кроме всего прочего
демократия, в которую Запад пытается «играть» и там
и тут, – не более чем картонная ширма, призванная
скрыть царящие за ней хаос и беспредел. 

Большую роль в проведении военных действий на
территории Ирака сыграло так называемое израиль-
ское лобби, влияющее на внешнюю политику США.
Речь идет об активистах из лагеря неоконсерваторов,
которые уже в конце 90-х годов начали затяжную кам-
панию за смену действующего режима в Багдаде.

Именно тогда неоконсервативные политологи и жур-
налисты стали утверждать, что демократизация Ирака
запустит процесс необратимых изменений на всем
Ближнем Востоке. Они с большой уверенностью гово-
рили, что ликвидация Саддама непременно приведет к
падению других антизападных лидеров стран региона,
устранит опасность распространения ОМУ и, кроме
того, нанесет решительный удар по международному
терроризму.

Таким образом, декларируемые американскими вла-
стями мотивы проведения этой операции (разоруже-
ние Ирака, борьба с международным терроризмом, де-
мократизация государства) являлись лишь прикрыти-
ем для осуществления захватнических целей, были им
подчинены, их укрывали.

Разрабатывая схему вторжения в Ирак, Вашингтон
рассчитывал, по всей видимости, на то, что иракцы
будут приветствовать оккупационные силы как «осво-
бодителей». Однако этим ожиданиям не суждено было
сбыться. В настоящий момент на территории ближне-
восточного государства идет полномасштабная парти-
занская война, в западню которой попали американ-
ские солдаты.

Причины, по которым США не удалось провести за-
планированный «блицкриг» в Ираке, кроются в том,
что американским войскам противостоят в основном
не сторонники свергнутого режима, а крупные слои
населения, которые иностранную оккупацию приня-
ли за большое зло для своего суверенного государства.

В Вашингтоне, вероятно, полагали, что послевоенное
обустройство Ирака не будет представлять никаких
серьезных трудностей. Американское руководство наде-
ялось на политических эмигрантов, покинувших страну
при режиме Саддама. Они должны были, по замыслу
Белого дома, встать во главе государственной машины,
которая стабилизирует обстановку. Политические эмиг-
ранты возвратились, но сосредоточились на борьбе друг
с другом, а их роль в управлении страной оказалась не-
значительной. Вообще в отношении действий и планов
США на Востоке может сложиться впечатление, что се-
годня им никто не в силах «перечить». США сами опре-
деляют, в каком месте и какого рода для них возникает
опасность. Кроме того, не информируя ООН, не прини-
мая во внимание мнения мировой общественности, Ва-
шингтон самостоятельно решает, в частности, вопрос об
одностороннем применении силы. 

ДАВНЯЯ ДРУЖБА
Внутриполитическая обстановка в Ираке продол-

жает развиваться под ощутимым влиянием полити-
ки двух локомотивов мирового развития – США и
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России. Не секрет, что именно Советский Союз спо-
собствовал тому, чтобы Саддам Хусейн в качестве ли-
дера Ирака встал у его руля. Москва по праву считала
его перспективным лидером, и Саддам, в свою оче-
редь, не скрывал желания продолжать теплые отноше-
ния с СССР. Просьба Саддама была вскоре услышана
в Кремле. С помощью СССР Ираку удалось создать
национальную нефтедобывающую промышленность в
Северной Румейле и, кроме того, заключить договоры
о поставке иракской нефти в Советский Союз, ГДР,
Францию и другие страны. Разносторонние советско-
иракские связи в экономической и военно-техниче-
ской областях стали, по мнению специалистов, еще
более плотными после заключения Договора о дружбе
и сотрудничестве между Ираком и СССР. Однако не
стоит забывать, что при создании «народно-демокра-
тического» государства Саддам Хусейн активно поль-
зовался поддержкой со стороны американской адми-
нистрации, не информируя об этом СССР.

В сентябре 1980 года при поддержке США Ирак раз-
вернул крупномасштабные военные действия против
Ирана, вскоре после того, как иракский лидер заверил
Кремль в том, что никаких военных операций против
Ирана не будет.

Недовольство Москвы политическим курсом Багда-
да еще более возросло в 1990 году, когда произошла
оккупация иракской армией Кувейта. Саддам в это
время получал заверения из Вашингтона о том, что
американский истеблишмент продолжает поддержи-
вать политику Ирака.

Саддам искренне верил, что США ни при каких об-
стоятельствах не двинут свои войска на Багдад с це-
лью свержения действующего режима. Свою уверен-
ность иракский лидер основывал на том, что он «ну-
жен США». Прежде всего Саддам считал себя единст-
венным лидером, способным справиться с растущим
влиянием Ирана (врага арабов, ислама, США) и ради-
кальных шиитов. Увы, надежды Саддама Хусейна в
один миг лопнули как мыльный пузырь, а последст-
вия чрезмерного его фатализма нарастают как снеж-
ный ком.

За все нужно платить! Этот закон действует в поли-
тике, возможно, болезненнее, чем где-либо еще. Ирак
и его лидер сильно поплатились за свои «тайные иг-
ры»: ЦРУ использовало инспекцию ООН в целях свер-
жения Саддама Хусейна, экономическое и социальное
положение государства оказалось в прямой зависимо-
сти от жестких конъюнктурных рамок введенных про-
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тив Ирака международных санкций. Страна глубоко
увязла в паранойе постоянного существования в
«кольце врагов» (Иран, США, Россия). 

Самым же суровым наказанием за ведение риско-
ванной, тайной политики стала для Ирака начавшая-
ся против него в 2003 году военная операция США и
последовавшая за этим смертная казнь Саддама Ху-
сейна.

НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА ВОСТОК 
Отторжение американскими гражданами на про-

шедших промежуточных выборах в Конгресс США ад-
министрации Буша-младшего и последующая отстав-
ка министра обороны Дональда Рамсфелда позволяют
говорить о наметившихся изменениях во внешней по-
литике Америки по отношению к Ираку. Победа демо-
кратов, несомненно, повлечет за собой новую, про-
грессивную стратегию по урегулированию иракского

конфликта. Спустя два дня после выборов бывшая оп-
позиционная партия усилила политическое давление
на Белый дом и потребовала своего участия в опреде-
лении иракской политики еще до 20 января 2007 года
– даты первого заседания нового Конгресса. Демокра-
ты объявили, что они работают над законопроектом,
требующим от правительства Буша приступить к по-
степенному выводу войск из Ирака. Кроме того, Меж-
партийная комиссия по Ираку под руководством быв-
шего министра иностранных дел Джеймса Бейкера в
начале 2007 года представила свои предложения по
разрешению конфликта. 

Несмотря на попытки урегулировать поистине
сложную и неоднозначную ситуацию в Ираке, его
будущее не представляется четким, а прогнозы экс-
пертов на этот счет противоречивы и часто рисуют
желаемую, а не реалистичную картину развития об-
становки. Будущее Ирака, по мнению экспертов,
представляется построенным только на трех «осно-
вах». Во-первых, окончание затяжной оккупации
страны военными силами коалиции и постепенная
передача всей власти в руки самих иракцев. Во-вто-
рых, нахождение такой модели управления государ-
ством, которая в полной мере позволила бы избежать
межэтнических и межконфессиональных споров.
В-третьих, категорический отказ патриотических
сил Ирака от поддержки каких бы то ни было терро-
ристических организаций и групп. Уход американ-
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цев из Ирака возможен только после их полной по-
беды внутри страны над повстанческими формиро-
ваниями, вследствие чего Ирак будет в состоянии
сам заботиться о своей безопасности. 

ЭТАПЫ БОЛЬШОГО ОТСТУПЛЕНИЯ 
В своем докладе Конгрессу Пентагон заявил, что его

план стабилизации обстановки в Ираке состоит из че-
тырех стадий: налаживание партнерства с иракскими
вооруженными силами, постепенный отход от управ-
ления иракской армией, осуществление местными
правительствами в Ираке контроля за своими района-
ми и провинциями, способность государства самосто-
ятельно обеспечивать свою безопасность.

Первая фаза была завершена в мае 2006 года, вторая
находится в процессе осуществления (по заявлению
командующего вооруженными силами Ген Кейси, она
завершена почти на 75%). Начало третьей фазы силь-
но зависит от готовности правительств иракских рай-
онов и провинций. Группы по реконструкции провин-
ций, состоящие из сотрудников Госдепартамента, Ми-
нистерства юстиции и коалиционных сил, действуют в

провинциях Нинава, Бабил, Ат-Тамим, Багдад, Аль-
Анбар, Салах-ад-Дин, Дияла, Басра и Дхи-Кар.

Помимо поэтапного вывода оккупационных сил
крайне важным для стабилизации обстановки в Ираке
является построение новой модели управления госу-
дарством, способной обеспечить равные возможности
этноконфессиональных групп Ирака. Первостепен-
ным в этом отношении является решение вопроса о
принадлежности природных энергоресурсов и распре-
делении доходов от их экспорта.

Все это в большей степени отвечает интересам се-
верных курдских и южных шиитских провинций, ко-
торые получили право на использование богатых неф-
тяных месторождений, находящихся на их террито-
рии. Однако не стоит забывать, что в центре государ-
ства проживает не имеющее запасов нефти и газа сун-
нитское меньшинство, которое осталось за рамками
принятия решений по вопросам, связанным с распре-
делением доходов от использования энергоресурсов.

Следует добавить, что в конце февраля 2007 года Со-
вет министров Ирака завершил работу над законопро-
ектом о недропользовании, который находится на рас-
смотрении в парламенте Ирака. Документ предпола-
гает, что доходы от продажи нефти станут направлять-
ся на единый счет, после чего их будут распределять
между всеми 18 провинциями страны в зависимости
от численности населения в каждой из них. Наряду с
этим планируется создать Федеральный совет по неф-

ти и газу, который станет разрабатывать политику в
сфере ТЭКа. 

Принимая во внимание особую значимость, остроту и
сложность «нефтяного вопроса» в Ираке, можно с уве-
ренностью сказать о том, что обсуждение правительст-
венного законопроекта в парламенте будет проходить
весьма трудно и займет много времени. К тому же отсут-
ствие четкого и детального нормативно-правового регу-
лирования вопросов, так или иначе связанных с нефте-
добычей, поставит под угрозу финансовую стабиль-
ность государства, поскольку нефть до сих пор остается
главным источником валютных поступлений Ирака.

МИР ВО ВСЕМ МИРЕ 
Обстановка в Ираке остается до сих пор весьма на-

пряженной. Одной из причин этого является высо-
кий уровень террористической активности. На сего-
дняшний день на территории Ирака базируется са-
мая мощная и влиятельная ячейка «Аль-Каиды». Эта
террористическая организация достигла существен-
ных успехов в Ираке. Ей удалось добиться весомой
поддержки среди иракского населения и тем самым
снизить на некоторый срок потенциал антитеррори-
стической борьбы. Более того, имеются все предпо-
сылки для превращения Ирака в центр радикальных
сил или «мирового джихадистского движения», что
также не может не рассматриваться в качестве успе-
ха террористов. Террористам удалось распростра-
нить сферу своего влияния на суннитское повстан-
ческое и партизанское движение. Иностранная ок-
купация, столкновения суннитов и шиитов, арабов и
курдов, международный терроризм – эти проблемы
не решить без участия других государств. Кто сегод-
ня способен протянуть руку помощи изможденному
Ираку? 

Одним из самих перспективных «помощников» в уре-
гулировании этой сложной ситуации на Ближнем Вос-
токе является Россия. Российская сторона готова участ-
вовать в восстановлении Ирака, включая деловое сот-
рудничество, особенно в тех отраслях экономики, где
работали советские, а затем российские специалисты.

В настоящее время Россия обладает солидным авто-
ритетом на Ближнем Востоке. Отношения нашего го-
сударства с Ираном, Сирией, Ливаном намного проч-
нее, чем у Запада. Следует особо отметить, что после
турне российского президента в феврале 2007 года в
Саудовскую Аравию, Катар и Иорданию авторитет на-
шего государства заметно возрос. Поэтому можно с
уверенностью ждать от России активного вмешатель-
ства в урегулирование иракской проблемы. Остается
только добавить, что действовать нужно незамедли-
тельно, ведь если не принять срочные меры по стаби-
лизации обстановки в Ираке, то он не станет тем «оп-
лотом демократии», которым его так хотят сделать
США. И это окажется самым громким скандалом в ис-
тории, участники которого, попав в прокрустово ложе
жестоких политических амбиций, заплатили баррель
крови за литр нефти.

Эльдар КАСАЕВ 
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1 июня 2007 года вступило в силу Соглашение
между Российской Федерацией и Европейским
сообществом об упрощении выдачи виз граж-
данам РФ и Евросоюза. В первую очередь оно
предусматривает упрощение процедуры и по-
рядка выдачи однократных виз сроком дейст-
вия до 3 месяцев, а также многократных виз
для отдельных категорий граждан. 

УПРОЩЕННЫЙ ВАРИАНТ 
Согласно новому порядку проще станет получить

визу членам официальных делегаций; предпринима-
телям и представителям коммерческих организаций;
водителям международных перевозок, журналистам;
деятелям науки, культуры; студентам и школьникам,
участникам программ по обмену, международных
спортивных мероприятий, а также тем, кто планиру-
ет посетить воинские и гражданские захоронения
родственников. Естественно, все эти правила рас-
пространяются и на граждан Евросоюза, въезжаю-
щих в Россию.

Многократные визы будут оформляться на срок от
одного года до пяти лет. Причем получить годовую ви-
зу смогут все, кто хотя бы один раз в течение предыду-
щего года получал визу в данную страну.

Визы перечисленным в соглашении категориям гра-
ждан будут выдаваться по прямым письменным обра-
щениям принимающих, без предъявления предусмот-
ренных законодательствами сторон приглашений. Для
членов российских официальных делегаций таким до-
кументом будет письмо, выданное соответствующим
государственным органом Российской Федерации,
которое подтверждает, что заявитель является членом
делегации, направляющейся на территорию ЕС для
участия в официальных мероприятиях. Оно дополня-
ется копией официального приглашения страны – ор-
ганизатора мероприятия. Важно, что визы рассматри-
ваемым категориям граждан должны выдаваться без
требования представить иные документы, подтвер-
ждающие цель поездки, на что прямо указывается в
п. 3 статьи 4 соглашения. Вместе с тем это не касается
подтверждения наличия достаточных средств к суще-
ствованию – соответствующие доказательства должны
представляться по просьбе консула.

В соглашении зафиксированы размеры визовых
сборов: 35 евро при оформлении визы в период от
4 до 10 дней и 70 евро – в случае обращения менее
чем за 72 часа до предполагаемой даты отъезда. Опре-
деленные категории граждан – инвалиды, близкие
родственники, члены официальных делегаций,
школьники, студенты, аспиранты и сопровождаю-

щие их преподаватели, участники молодежных меж-
дународных спортивных мероприятий, в том числе
для получения срочной медицинской помощи или
присутствия на похоронах – освобождаются от упла-
ты визовых сборов. Однако плата за срочное оформ-
ление визы, т.е. 70 евро, будет взиматься даже с тех
граждан, которые освобождены от уплаты стандарт-
ного визового сбора, за исключением, естественно,
случаев гуманитарного характера.

Что касается туристов, составляющих большую
часть россиян, обращающихся за визами в Европу, то,
по словам главы консульского департамента МИДа,
они тоже не останутся «внакладе»: в связи с подписа-
нием соглашения ЕС вывел граждан России из-под
планируемого увеличения суммы «шенгенского» визо-
вого сбора до 60 евро. Таким образом, российские ту-
ристы будут по-прежнему оплачивать сбор в 35 евро за
оформление визы в течение 10 календарных дней.

Это соглашение распространяется не на все страны
Евросоюза. С Великобританией, Ирландией и Данией
МИД РФ пока обговаривает возможность двусторон-
них соглашений по визовым вопросам. Причем если с
датчанами эта работа уже вышла на финишную пря-
мую, то с англичанами и ирландцами она только нача-
лась. Готовятся также к подписанию соглашения об
упрощении визовых процедур с Норвегией и Ислан-
дией, которые не являются членами Евросоюза, но
входят в шенгенское пространство.

НЕПРИЯТНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 
Двустороннее соглашение об упрощении визового

режима между Россией и ЕС сказывается на россий-
ских туристах не лучшим образом. Для не охваченных
соглашением групп лиц, в том числе туристов, доку-
мент вводит единые шенгенские условия получения
виз: тариф – 35 евро, срок оформления – 10 рабочих
дней, срочно (за три дня) – 70 евро, для детей в возрас-
те до шести лет виза бесплатна.

В работе консульств стран Шенгенского соглашения
мало что изменилось. Небольшие корректировки про-
изошли на итальянском направлении: вместо трех
дней консульство делает визы минимум за четыре –
видимо, чтобы не сдирать с туриста 70 евро за сроч-
ность. Французам пришлось отменить действующее
до 1 июня послабление о бесплатной визе для россиян
до 25 лет – теперь это распространяется только на де-
тей не старше шести лет. 

Что касается стран, которые только на подходе в
Шенген, то им в корне пришлось менять правила ра-
боты. Наиболее показательной была неделя с 4 по 10
июня: 7 июня на сайтах посольств Словакии и Болга-
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рии появилась информация об увеличении сроков
оформления виз до 10 рабочих дней, то есть двух не-
дель. От Словакии туроператоры новость восприняли
спокойно – они работают с этой страной в основном
зимой и пока не задумываются о последствиях. По по-
воду Болгарии туроператоры говорят, что раньше до-
кументы оформлялись за три-четыре дня, а теперь ту-
ристам придется сдавать документы заранее. Кроме
того, болгарская виза стоила 30 евро, а для детей до 16
лет была бесплатной. Теперь 35 евро за документы
придется платить всем, кто старше шести лет. Этот
факт особо удручает операторов, поскольку в Болга-
рию в летние лагеря традиционно отправляется боль-
шое количество детей. 

Ранее Венгрия и Польша объявили об увеличении
сроков оформления документов до 10 дней вместо
трех-четырех. В ценах сюрприза не оказалось, по-
скольку венгерская и польская визы и ранее обходи-
лись в 35 евро. Неясной оставалась судьба виз для де-
тей. Венгерское консульство настроено на то, чтобы
сохранить детям поблажки. Если дети едут в группе, то
виза для них будет вполовину дешевле. Если они впи-
саны в паспорт родителей, то бесплатно. А вот если ре-
бенок не в группе и со своим паспортом, то придется
платить полную стоимость вне зависимости от возрас-
та. По поводу Польши туроператоры рассказали, что
для молодых людей до 25 лет будет действовать скидка
25%. Неприятно удивила Чехия, увеличив срок
оформления документов с семи до десяти дней. Зато
кипрская виза пока остается бесплатной.

В ОДНОЙ БАЗЕ ДАННЫХ 
Между тем Европейский парламент одобрил проект

создания единой визовой базы данных для стран, вхо-
дящих в зону Шенгенского соглашения. Создание
единой базы данных направлено на то, чтобы устра-
нить возможности мошенничества при получении виз
и повысить уровень защиты европейских государств
от террористической угрозы.

Европейская база данных станет крупнейшей из по-
добных систем в мире. Она будет включать в себя бо-
лее 70 млн. образцов отпечатков пальцев, а также под-
робную информацию о лицах, получивших разреше-
ние на въезд в ЕС. В этой же базе будут содержаться
все данные о выдаче, продлении и аннулировании виз.
В случае необходимости информация может предоста-
вляться правоохранительным органам. 

Не исключено, что принятие этой инициативы свя-
зано с предстоящим в январе 2008 года присоединени-
ем к Шенгенскому соглашению еще 10 стран. На дан-
ный момент в зону Шенгенского соглашения входят
15 государств. Сейчас сдавать отпечатки пальцев необ-
ходимо лишь при получении американской визы. Ин-
формация о пассажирах может храниться от 3,5 до 8
лет, однако сейчас США настаивают на увеличении
этого срока. В общую базу данных европейские авиа-
компании поставляют сведения по каждому клиенту,
включая его адрес и номера кредитных карт. 

Андрей БОЛЕСТА
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О вступлении нашей страны во Всемирную
торговую организацию (ВТО) говорят уже дав-
но. Нас почти убедили в том, что это будет бла-
гом для страны. Но переговоры идут очень не-
просто, и конца им пока не видно. О том, какие
препятствия стоят на пути нашего вступления
в ВТО и как мы намереваемся их преодолеть,
наш корреспондент попросил рассказать ди-
ректора информационного бюро по присоеди-
нению России к ВТО Алексея ПОРТАНСКОГО.

– Алексей Павлович, несколько раз ответственные
лица в российском правительстве называли примерные
сроки вступления России в ВТО, но эта информация
быстро устаревала. Существуют ли сейчас хотя бы
ориентировочные сроки вступления?

– Действительно, об ожидаемых сроках присоеди-
нения к ВТО начали говорить уже вскоре после нача-
ла переговоров. Назывались даты, которые сегодня
вообще кажутся фантастическими и абсолютно не-
обоснованными, например 1998 год. А в конце 2002
года тогдашний генеральный директор ВТО настой-
чиво продвигал свой прогноз о том, что Россия
должна присоединиться к организации в 2003-м. Од-
нако и этот прогноз не вполне основывался на реаль-
ном положении дел.

Могу ответственно заявить, что по крайней мере в
последние пять лет, когда  представители  власти,
имеющие непосредственное отношение к процессу
присоединения РФ к ВТО, высказываясь о сроках
присоединения, каждый раз имели в виду прогноз,
основанный на данной конкретной ситуации на пе-
реговорах и не более того. Мы не можем запланиро-
вать дату присоединения к ВТО, ибо не все зависит
от  переговоров. Согласно правилам ВТО любая
страна – член этой организации может заявить о
своем намерении провести двусторонние перегово-
ры с кандидатом в любой момент. Так случилось и с
Россией. К концу 2006 года мы полагали, что формат
двусторонних переговоров уже завершен – мы дого-
ворились с 56 странами-членами (рекорд для перего-
воров о присоединении за всю историю ВТО). Одна-
ко с начала 2007 года о своем намерении вступить в
переговоры с Москвой заявили Вьетнам и Камбод-
жа. Сейчас переговоры с ними подходят к концу, но
исключать, что может появиться еще какая-то стра-
на, пожелавшая провести переговоры с Россией,
нельзя. Конечно, этот процесс не бесконечен. Но не
будем забывать, что российский рынок для многих
представляет самый серьезный интерес, поэтому у
нас так много желающих участвовать в переговорах.

Что касается прогноза на сегодняшний день, то со-
гласно заявлениям главы Минэкономразвития Гер-
мана Грефа и руководителя российской делегации на
переговорах по присоединению к ВТО Максима
Медведкова, сделанных в ходе Экономического фо-
рума в Санкт-Петербурге, многосторонние перего-
воры по присоединению к ВТО могут быть заверше-
ны в октябре–ноябре 2007 года. При этом имеется в
виду, что двусторонний формат завершится раньше. 

– Еще недавно говорили, что все формальности вы-
полнены, и Россия теперь может беспрепятственно всту-
пать в ВТО. Теперь, однако, на нашем пути появились
новые барьеры – Грузия, Молдавия, вроде бы Панама...
США тоже чем-то опять недовольны. В чем дело?

– Строго говоря, до выполнения всех необходимых
для членства в ВТО формальностей нам еще далекова-
то, и вряд ли кто-то из ответственных лиц мог заявлять
такое. Если говорить о двустороннем формате, то
здесь на данный момент фигурируют четыре страны. С
Гватемалой переговоры давно завершены, и подписа-
ние затягивалось скорее по техническим причинам.
Теперь двустороннее соглашение должно быть подпи-
сано в середине июня. С Вьетнамом переговоры, веро-
ятно, завершатся также в июне, и вскоре ожидается
подписание документа с Камбоджей. С Грузией ситуа-
ция несколько особая  – спор идет по вопросу функ-
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ционирования российских таможенных пунктов про-
пуска на территориях Абхазии и Южной Осетии. Гру-
зинская сторона считает их незаконными и полагает,
что Россия должна закрыть их. Россия же, со своей
стороны, полагает, что данная проблема не имеет от-
ношения к переговорам по ВТО. В Тбилиси обоснова-
ли свою точку зрения и направили в Москву соответ-
ствующий документ. Сейчас идет его изучение, и затем
Москва даст свой ответ. 

Не так давно свои претензии нам высказал Евросо-
юз в связи с повышением  Россией экспортных по-
шлин на лес, что затронуло в первую очередь эконо-
мические интересы Финляндии и некоторых других
европейских стран. Москва весьма заинтересована в
скорейшем решении данного вопроса и работа в
этом направлении активно ведется.

На переговорах в многостороннем формате, где
обсуждается торгово-политический режим РФ после
присоединения к ВТО, нам предстоит решить ряд
важных вопросов. Среди них наиболее сложный –
вопрос об уровне внутренней поддержки сельского
хозяйства, а также вопросы применения санитарных
и фитосанитарных мер, приведения железнодорож-
ных тарифов к единому уровню, функционирования
государственных торговых предприятий, защиты
прав интеллектуальной собственности. Наиболее ак-
тивными сторонами в переговорах на данные темы
остаются США и ЕС. Ожидается, что в июле должен
быть достигнут существенный прогресс по всем этим
направлениям.

– Недавно председатель Совета Федерации Сергей Ми-
ронов заявил, что чем позже мы вступим в ВТО, тем луч-
ше. Не отражает ли это заявление настроение в обществе?

– Вряд ли можно говорить, что данное заявление
действительно отражает настроение в российском
обществе. Прежде всего оно выглядит весьма спор-
ным по существу, причем применительно не только к
России. Сегодня внутри ВТО много споров и проти-
воречий, но есть ряд вопросов, по которым практи-
чески у всех стран-членов существует одинаковое
мнение. И один из них как раз касается сроков при-
соединения. Так вот, это мнение состоит в том, что
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чем позднее страна присоединяется к организации,
тем сложнее задача, тем тяжелее переговоры. Это
уже доказано всей историей ВТО. Основная причина
заключается в том, что со временем усложняется
правовая база ВТО, что неминуемо делает более тру-
доемким и процесс присоединения.

Следует, однако, заметить, что мы никогда не про-
являли поспешности в переговорах, отстаивая каче-
ство присоединения. Но, как было сказано, искусст-
венно затягивать процесс абсолютно не в наших ин-
тересах.

Российский бизнес сегодня уже довольно неплохо
осведомлен об условиях будущего членства страны в
ВТО. И с его стороны не поступало сколько-нибудь
заметных сигналов  притормозить процесс.

– Мы собирались вступать в ВТО синхронно с Укра-
иной, теперь наши соседи действуют самостоятельно,
не кроется ли здесь опасность для России?

– Все республики бывшего СССР ведут перегово-
ры о присоединении к ВТО самостоятельно. Син-
хронизация присоединения с Украиной рассматри-
валась лишь как возможность, однако никаких спе-
циальных мер для этого не предпринималось. Да и
это было бы весьма непросто сделать с учетом слож-
ности переговорного процесса, существенного раз-
личия в конечных условиях доступа на рынки между
двумя странами, наконец, бурных политических со-
бытий на Украине в течение 2007 года.

Вероятность того, что Украина станет членом ВТО
раньше, чем Россия, существует. Однако российская

сторона вовсе не рассматривает это в качестве неко-
его негативного сценария. Скорее наоборот: когда
Украина будет связана нормами ВТО, она станет бо-
лее надежным торгово-экономическим партнером.

– А если мы вообще не вступим в ВТО, как это может
повлиять на дальнейшее развитие нашей экономики?

– По большому счету экономическое развитие за-
висит от того, какие программы мы принимаем у се-
бя дома и насколько успешно мы их реализуем. ВТО
здесь лишь инструмент, которым, однако, надо нау-
читься грамотно пользоваться. И роль этого инстру-
мента все более возрастает с развитием процессов
глобализации. Тот, кто не играет по международным
правилам, неизбежно оказывается в проигрыше. Се-
годня, к примеру, не менее 40% нашего ВВП образу-
ется во внешнеэкономической сфере, то есть благо-
даря торговле. А мы в то же время не имеем возмож-
ности участвовать в выработке правил международ-
ной торговли. В ближайшем будущем под юрисдик-
цию ВТО вероятнее всего попадут новые сферы, та-
кие как торговля и инвестиции, торговля и конку-
рентная политика, торговля и окружающая среда,
электронная торговля. Если мы не примем участия в
выработке соответствующих новых документов ВТО,
то они будут приняты без учета наших интересов.
Это будет означать, что мы окажемся в проигрыше.
Допустить этого нельзя. 

Беседовал Андрей БОЛЕСТА
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Отрасль вышла на взлетную полосу
Принципом государственного подхода к развитию
гражданской авиации является обеспечение
транспортной доступности всех регионов России –
страны, 60% территории которой недоступно для иных
видов транспорта

Самолет-амфибия к взлету готов
В настоящее время сложилась своеобразная
ситуация, когда прямых аналогов у российской
машины нет, что повышает ее шансы на мировом
рынке авиационной техники

Бизнес-стиль авиапрома
На деловую авиацию приходится весьма
существенный сектор всей гражданской авиации
России. А вот юридическая база под него пока
не создана

Французское небо 
для российских лайнеров
По словам вице-премьера Сергея Иванова, на
Международном авиакосмическом салоне в Ле Бурже
российские авиакомпании заключили договоров
на сумму более полумиллиарда долларов

Что под крылом у самолета
Поднимать национальную авиаиндустрию – 
это чисто патриотический, нравственный выбор
нашей политически сознательной части общества

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Гражданская авиация, обслуживающая потреб-
ности народного хозяйства и населения в воз-
душных перевозках, долгое время была неза-
служенно обделена вниманием со стороны госу-
дарства. Сказывался интерес к Западу, предла-
гавшему парк современных авиалайнеров, со-
кращение внутренних воздушных маршрутов и
количества аэропортов. Но сейчас все карди-
нально изменилось. Гражданской авиации как
отрасли экономики суждено стать одной из пре-
успевающих. О том, какую позицию в этом зани-
мает государство и каковы перспективы разви-
тия гражданской авиации, – в интервью с дирек-
тором Департамента государственной политики
в области гражданской авиации Минтранса РФ
Геннадием ЛОЩЕНОВЫМ. 

– Геннадий Викторович, на каких принципах строится
государственная политика в области гражданской авиа-
ции, в том числе в сфере тарифов на авиаперевозки и то-
пливо? 

– Принципом государственного подхода к развитию
гражданской авиации является обеспечение транс-
портной доступности всех регионов России. В стране,
60% территории которой недоступно для иных видов
транспорта, значение воздушных перевозок трудно
переоценить. При этом особое внимание государство
уделяет безопасности в сфере гражданской авиации.

Сегодня отмечается рост объемов воздушных пере-
возок – за последние 5 лет он вырос на 60%. Одним из
главных сдерживающих факторов является цена авиа-
ционного билета, в стоимости которого заложено
больше половины топливной составляющей. В насто-
ящее время Минтранс с целью сдерживания роста цен
на авиационный керосин содействует разработке нор-
мативных актов, направленных на повышение конку-
ренции в области авиатопливообеспечения воздуш-
ных перевозок. 

– Существует ли программа развития межрегиональ-
ных рейсов, на чем она основана? 

– В целях создания на территории России инфра-
структуры крупных транспортных узлов, так называе-
мых хабов, разработки и внедрения системы класси-
фикации аэропортов федерального и регионального
значения и управления ими, сохранения и развития
системы авиационных перевозок местного значения и
всего сегмента социально значимых авиационных пе-
ревозок идет работа над Концепцией развития аэро-
дромной сети Российской Федерации. Она предпола-
гает создание ряда крупных узловых аэропортов, кото-
рые примут на себя пассажиропоток из аэропортов ре-

гионального значения и местных аэропортов. Такая
система облегчит для пассажира выбор пунктов, куда
он сможет добраться из узлового аэропорта. Это также
снизит стоимость перелетов, так как на местных и ре-
гиональных линиях будут использоваться небольшие
воздушные суда.

– Известно, что одной из проблем отрасли является
недостаточное развитие инфраструктуры, а именно – аэ-
ропортов. Почему появилась эта проблема, как найти
выход из положения? 

– Авиационными властями России разработана
Концепция развития аэродромной сети гражданской
авиации РФ на 2008–2020 годы. Она призвана обеспе-
чить эффективную федеральную аэродромную сеть,
построенную на принципах стратегического единства
и неразрывности авиасвязей страны, готовности к
чрезвычайным ситуациям; создание условий для ус-
тойчивого роста перевозок воздушным транспортом;
экономию ресурсов отрасли за счет использования си-
стемы из международных и внутрироссийских узло-
вых аэропортов; сохрание и развитие социальных ме-
стных и региональных авиаперевозок; разграничение
функций, полномочий и ответственности за развитие
аэродромов и аэропортов между федеральным и реги-
ональным властями.

Одним из основных ожидаемых результатов реали-
зации концепции является создание условий для про-
должения стабильного роста авиаперевозок и повы-
шения авиационной подвижности населения к 2020
году в четыре раза.
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Эта концепция сегодня крайне необходима. Цифры
говорят сами за себя. Начиная с 1992 года аэродромная
сеть страны сократилась с 1302 до 351 аэродрома, из
которых 62 аэропорта имеют федеральное значение и
образуют опорную сеть российской гражданской
авиации.

В настоящее время только 58% аэродромов имеют
взлетно-посадочную полосу с искусственными покры-
тиями, на остальных аэродромах грунтовые полосы.
70% взлетно-посадочных полос с искусственными по-
крытиями были построены более 20 лет назад, из них
только 24% за последние 10 лет подверглись реконст-
рукции. Срочной реконструкции требуют 12% взлет-
но-посадочных полос с искусственными покрытиями,
18% взлетно-посадочных полос с грунтовым покрыти-
ем нуждаются в капитальном ремонте.

Одной из основных причин создавшегося положе-
ния в наземной базе является недостаточный объем
инвестиций, направляемых на поддержание и разви-
тие аэропортов. 

Сегодня разрабатывается новый подход, основан-
ный на принципах частно-государственного партнер-
ства и проектного финансирования. Для этого разви-
тие системы аэропортов-хабов включено в новую под-
программу ФЦП «Модернизация транспортной систе-
мы России (2002–2010 годы)» «Развитие экспорта
транспортных услуг». 

Минтрансом России проводится политика по кон-
центрации выделяемых средств на объектах аэродро-
мов узловых аэропортов, вводимых объектах. Количе-

ство объектов, финансируемых за счет средств феде-
рального бюджета, за последние годы практически не
увеличивается и сохраняется на уровне 35–40. 

Более 55% объектов, включенных в перечень строек
и объектов для федеральных государственных нужд,
имеют годовой объем финансирования более 100 мил-
лионов рублей, из них шесть объектов – более 1 мил-
лиарда («Домодедово», «Шереметьево», «Внуково»,
«Пулково» и другие).

В 2006 году при реализации мероприятий, предусмо-
тренных подпрограммой «Гражданская авиация», на
строительство и реконструкцию объектов воздушного
транспорта было направлено более 15 миллиардов руб-
лей, по другим ФЦП – более 157 миллионов, по непро-
граммной части – чуть более 331 миллиона рублей.

В 2006 году завершена реконструкция взлетно-по-
садочных полос в аэропортах Красноярска, Хабаров-
ска, Кургана, Чебоксар, Улан-Удэ и заменено свето-
сигнальное оборудование в аэропортах «Пулково»,
Хабаровска, Кургана, Улан-Удэ, Ростова-на-Дону,
Грозного.

За прошлый год при реализации подпрограммы
«Гражданская авиация» на 28 объектах («Домодедово»,
«Внуково», «Шереметьево», в Геленджике, Астрахани,
Ростове-на-Дону, Чебоксарах, Пензе, Кирове и дру-
гих) освоено 100% государственных капитальных вло-
жений от установленного на 2006 год лимита.

На сегодняшний день ориентировочная потреб-
ность в средствах на реконструкцию аэродромных
комплексов действующих аэропортов регионального
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значения и аэропортов местных воздушных линий со-
ставляет около 130–150 миллиардов рублей.

– Что нужно сделать, чтобы российская гражданская
авиация соответствовала международным стандартам? 

– Российская авиация соответствует всем междуна-
родным стандартам. Наши авиакомпании выполняют
все основные рекомендации ИКАО (Международной
организации гражданской авиации); безопасность ра-
боты российских эксплуатантов проверяется между-
народными экспертами в соответствии с технология-
ми, принятыми во всем мире.

Для последовательного развития гражданской авиа-
ции необходимо обновление авиапарка компаний. Для
этого на сегодня желательно снижение заградительных
пошлин на импортные воздушные суда, пока россий-
ский авиапром не заработает на полную мощность.

Именно вопрос парка воздушных судов является ос-
новополагающим для большого ряда вытекающих про-
блем, в том числе проблем безопасности полетов, обу-
чения персонала, качества выполнения перевозок и т.д.

– Существуют ли возможности для возрождения про-
изводства отечественных марок самолетов? Есть ли по-
ложительные примеры этого? 

– В России выпускается целый ряд самолетов, кото-
рые успешно используются авиакомпаниями многих
стран. Это воздушные суда марки Ил-96-300, самоле-
ты Ту-214. Уже заключен ряд контрактов на поставки
перспективного самолета SuperJet-100 компании «Су-
хой». Однако за все время с начала 90-х годов отечест-
венный авиапром выпустил всего 36 воздушных судов
1–3-го классов, а ввезено было около 120 иностран-
ных самолетов, и они при общей количественной доле
около 7% выполняют почти 25% всех перевозок.

– Каков портрет современного российского летчика?
Охарактеризуйте кратко летный состав отрасли и его
перспективы. 

– Средний возраст пилотов гражданской авиации
России примерно 42 года. И количество пилотов резко
сокращается. Поэтому вопросы подготовки авиапер-
сонала, обеспечения в полной мере кадровых потреб-
ностей авиапредприятий, постоянного повышения
профессиональной квалификации специалистов и ру-
ководителей предприятий гражданской авиации име-
ют не только отраслевую, но и большую государствен-
ную значимость.

В 2006 году учебными заведениями гражданской
авиации было подготовлено 4705 авиационных специа-
листов, из которых: 3209 обучались по очной форме, в
том числе 788 человек с полным возмещением затрат на
обучение; 1496 человек обучались по заочной форме,
576 человек с полным возмещением затрат на обучение. 

В настоящее время в учебных заведениях граждан-
ской авиации проходят обучение около 20 тысяч чело-
век. Если говорить о летном составе, то в год выпуска-
ется от 200 до 300 пилотов при необходимости около
700 специалистов.

Важно проводить последовательную политику обно-
вления материальной базы летных училищ и центров
подготовки пилотов. Для этого прежде всего необходи-
мо обновлять парк учебных воздушных судов и трена-
жеров. Учебные воздушные суда и тренажеры долгое

время не поставлялись в образовательные учреждения
гражданской авиации, кроме того, не были определе-
ны технические требования. Однако сегодня уже про-
веден конкурс на производство двухдвигательного са-
молета, который станет «выпускным» для летных учи-
лищ. Первые машины поступят в авиационные обра-
зовательные учреждения уже через 30 месяцев. 

По нашим оценкам, в течение ближайших лет необ-
ходимо поставить 60 учебных самолетов для первона-
чального летного обучения и 30 учебных двухдвига-
тельных самолетов для выпускных курсов

– Что делает авиационная власть для конкретного
пассажира?

– Минтрансом России разработаны «Общие правила
воздушных перевозок пассажиров, багажа, грузов и тре-
бования к обслуживанию пассажиров, грузоотправите-
лей, грузополучателей». Правила отменяют действие
прежних правил перевозки пассажиров, багажа и гру-
зов, разработанных еще в Советском Союзе. Новые пра-
вила направлены на совершенствование обслуживания
пассажиров, грузоотправителей и грузополучателей.

В частности, согласно правилам 1985 года «пасса-
жир, не предъявивший билет, к перевозке не допуска-
ется. Утраченные билеты не возобновляются, дубли-
каты не выдаются и уплаченные за билет деньги не
возвращаются».

В новых правилах в полной мере раскрыт принцип
Варшавской конвенции о том, что утрата или непра-
вильность оформления билета не влияют ни на суще-
ствование, ни на действительность договора воздуш-
ной перевозки.

В соответствии с новыми правилами если билет был
объявлен пассажиром утраченным либо неправильно
оформлен или поврежден, то перевозчик обязан не-
медленно принять все зависящие от него меры для ус-
тановления факта заключения договора воздушной
перевозки пассажира, и если будет установлено, что
договор воздушной перевозки пассажира действитель-
но был заключен, то перевозчик обязан принять пас-
сажира к перевозке в соответствии с условиями заклю-
ченного договора воздушной перевозки с соответству-
ющим оформлением билета. 

Новые правила устанавливают обязанность перевоз-
чика предоставлять пассажирам или грузоотправите-
лям полную и достоверную информацию об условиях
воздушной перевозки на всех ее этапах, определяют
требования к обслуживанию пассажиров в аэропорту
и на борту воздушного судна. Кроме того, новыми
правилами разрешаются проблемы, связанные с за-
держкой или отменой рейсов.

Особенно необходимо отметить, что согласно но-
вым правилам указанные услуги будут предоставлять-
ся пассажирам не только регулярных рейсов, но и чар-
терных рейсов, то есть лицам, купившим турпутевку и
следующим на отдых.

– Как на государственном уровне обеспечивается без-
опасность полетов? Расскажите о новых технологиях,
способствующих решению этой проблемы. 

– Минтрансом подготовлена Государственная про-
грамма безопасности полетов гражданской авиации.
Она содержит конкретные организационные меро-
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приятия по проведению в отрасли согласованной по-
литики, а также меры для существенного повышения
безопасности полетов на вновь создаваемой авиатех-
нике и осуществление приемлемого для государства
уровня безопасности полетов для имеющихся в экс-
плуатации воздушных судов и оборудования.

Программа составлена на основе анализа результатов
расследования авиационных происшествий и инциден-
тов с воздушными суднами гражданской авиации, а
также по выявленным в работе авиационно-транспорт-
ной системы недостаткам за длительный период экс-
плуатации. Программа направлена на предотвращение
авиационных происшествий, которые могут быть уст-
ранены усилиями федеральных органов исполнитель-
ной власти и организаций Российской Федерации.

Обеспечение безопасности полетов при авиационных
перевозках пассажиров и грузов всегда являлось госу-
дарственной задачей. В условиях рыночной экономики
роль государства в части управления безопасностью по-
летов должна быть направлена на введение государст-
венных требований ко всем элементам авиационно-
транспортной системы и организации контроля за их
исполнением.

Большинство авиационных происшествий происхо-
дит из-за ошибок экипажа, но, как показали исследо-
вания, авиационная промышленность может предот-
вратить многие подобные происшествия путем приня-
тия соответствующих конструктивных мер. Поэтому в
программе уделяется особое внимание локализации и
парированию ошибок экипажа, связанных с управле-

нием системами воздушных судов и с выходом пара-
метров полета за ограничения.

В ней также учтено, что парк ВС, эксплуатируемых в
России, стоит перед проблемой продления ресурса и
замены авиационной техники. Поэтому планируется
проведение научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ в этом направлении. Совершенст-
вование авиационной техники включает следующие
направления работ НИИ и ОКБ: прочность планера,
живучесть планера и функциональных систем, надеж-
ность функциональных систем, выживаемость пасса-
жиров и членов экипажа, эргономичность кабины
экипажа, устойчивость и управляемость. 

Ожидаемый результат работ представляет собой
оценку повышения безопасности полетов от реализа-
ций направления работ. Приведена количественная
оценка эффективности направлений работ програм-
мы, представляющей собой относительное уменьше-
ние частоты авиационных происшествий за счет реа-
лизации рассматриваемого направления работ по
сравнению с существующим уровнем. Эта оценка яв-
ляется ретроспективной и получена по результатам
анализа причин происшествий за длительный период
эксплуатации.

Предварительная оценка эффективности реализации
всех предусмотренных проектом программы направле-
ний работ показала, что частота авиационных проис-
шествий может быть снижена примерно в 2–2,5 раза.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
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В России активно действует фонд развития инф-
раструктуры воздушного транспорта «Партнер
гражданской авиации». О том, какие неотлож-
ные меры необходимо предпринять в ближай-
шем будущем для восстановления былой мощи
отечественной гражданской авиации, – в интер-
вью президента фонда Олега СМИРНОВА. 

– Олег Михайлович, к чему пришла сегодня граждан-
ская авиация после 16-летнего периода новейшей истории
России? Извлекла ли авиационная общественность уроки
из прошлых лет и что срочно необходимо предпринять? 

– Поднимать национальную авиаиндустрию – это
чисто патриотический, нравственный выбор нашей
политически сознательной части общества. Время эй-
фории прошло, былая переориентация на «погоню за
долларом» стоила России остановки стратегического
развития отечественной авиации во всех ее составляю-
щих сферах – от самолетостроения до технологий аэ-
ропортовых услуг. 

Сегодня мы видим, что лучшие интеллектуальные
авиационные группы полностью заняты обслужива-
нием мировых гигантов – корпораций Boeing и Airbus,
стратегически значимого выпуска российской авиаци-
онной техники практически нет, из 1302 аэропортов
выжили только 351, остальные «засажены картош-
кой», авиакомпании и аэропорты вынуждены приоб-
ретать импортную технику, пилоты и инженеры обуча-
ются за рубежом, а вторым авиаперевозчиком в Рос-
сии является (вдумайтесь в это!) немецкая авиакомпа-
ния Lufthansa! 

Из 5000 самолетов, состоящих в Реестре воздушных
судов, эксплуатируются лишь 2500, из них около 100 –
воздушные суда иностранного производства, которые в
2006 году осуществили 30% объема всех отечественных
авиаперевозок. По нашим прогнозам, в 2008 году по-
требности российских авиакомпаний приведут к закуп-
ке еще около 100 иностранных самолетов. На сегод-
няшний день отечественный авиапром не в состоянии
выйти на такие темпы производства. Нетрудно подсчи-
тать, что в 2008–2010 годах самолеты Airbus и Boeing
займут 60–70% объема авиаперевозок российских авиа-
компаний, со всеми вытекающими последствиями в
массовой подготовке экипажей, инженеров и техников. 

За весь постсоветский период российская авиацион-
ная промышленность изготовила всего 36 воздушных
судов 1–3-го классов.

– А как же быть с национальными интересами России? 
– Экспансия зарубежных корпораций понятна – Рос-

сия обладает огромными по протяженности территори-
ями (в 10 часовых поясов), авиационный транспорт

здесь востребован и приносит колоссальные доходы.
Сегодня ситуация требует не просто кардинальных ре-
шений, а возврата национальных приоритетов, закреп-
ления их законодательно. Фонд «Партнер гражданской
авиации» активно выступает на всех профессиональных
и общественных площадках с программами и предложе-
ниями по улучшению ситуации в отрасли, в работе ко-
торой четко обозначились опасные точки риска, в том
числе в безопасности полетов. Именно поэтому фонд
предлагает и настаивает на решении в первую очередь
важнейших системных вопросов, главный смысл кото-
рых направлен на вывод гражданской авиации (ГА) из
затянувшегося кризиса. Для этого необходимо поддер-
жать предложение первого заместителя правительства
РФ Сергея Иванова об объявлении в России пятого
приоритетного национального проекта. Кроме этого,
согласно общемировой практике и рекомендациям
ICAO, создать единый полномочный орган государст-
венного регулирования отрасли и аналогичный – для
расследования летных происшествий, который будет
напрямую подчиняться правительству или президенту.

– Способствовало ли каким-либо позитивным измене-
ниям отрасли совещание Экспертного совета в Совете
Федерации? 

– Законодатели и специалисты коллегиально
сформулировали концептуальные требования и ре-
комендации к правительству и министерствам:
транспорта, промышленности и энергетики, здраво-
охранения и социального развития, финансов и Ми-
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нистерству обороны. Они были подписаны спике-
ром Совета Федерации Сергеем Мироновым и на-
правлены председателю правительства Михаилу
Фрадкову 23 марта 2007 года. В документе отражены
первостепенные меры по выводу отрасли из кризиса,
в том числе необходимость срочной разработки па-
кета нормативно-правовой документации по комп-
лексной системе обеспечения безопасности полетов. 

«Существующая система государственного регули-
рования ГА и расследование летных происшествий не
эффективна и не обеспечивает безопасности полетов,
качественную и своевременную подготовку и пере-
подготовку авиационного персонала», – подчеркнул в
своем обращении к правительству РФ Сергей Миро-
нов. В 2007 году правительством по поручению прези-
дента сформирована Межведомственная комиссия
(МВК) по безопасности полетов, в которую включены
14 министерств и ведомств в ранге заместителей ми-
нистров и руководителей департаментов. Председа-
тель МВК, министр транспорта РФ Игорь Левитин за-
явил, что авиакатастрофы 2006 года являются следст-
вием ошибок при выборе целей и приоритетов разви-
тия ГА за последние 15 лет. 

Деятельность отрасли регулируют сразу несколько
госструктур: Министерство транспорта, Федераль-
ное агентство воздушного транспорта (Росавиация),
Федеральная служба по надзору в сфере транспорта
(Ространснадзор), Федеральная аэронавигационная
служба (Росаэронавигация). Нормативно-правовая

документация, находящаяся в реальном обороте, да-
тирована 70–80-ми годами прошлого века, поэтому
почти половина сектора правового поля граждан-
ской авиации просто не прикрыто. 

В связи с этим фондом «Партнер гражданской
авиации» совместно с Коллегией авиационной об-
щественности (КАО) и авторитетными авиационны-
ми специалистами выработана и представлена в го-
сударственные органы «Программа здравого смыс-
ла» по выводу отечественного самолетостроения из
затянувшегося системного кризиса. Анализ ситуа-
ции позволяет прогнозировать два возможных сце-
нария дальнейшего развития отечественного граж-
данского самолетостроения. 

Сценарий первый основан на сохранении за Россией
статуса мировой авиационной державы. Для этого госу-
дарство признает развитие отечественной ГА одним из
национальных приоритетов, гармонизирует норматив-
но-правовые документы, регламентирующие деятель-
ность ГА, с документами международного авиационно-
го сообщества. По мере выпуска отечественных воздуш-
ных судов (Ту-214, Ил-96, Ту-334, Ан-148, Superjet-100 и
др.) западные аналоги с российского рынка будут посте-
пенно вытесняться. Смягчение таможенной политики
позволит снизить цены на авиабилеты и обеспечить
рост ежегодных объемов авиаперевозок на 10–15%. 

Второй сценарий предусматривает заполнение
рынка воздушных судов западными авиакомпания-
ми, а российские авиакомпании переходят к экс-
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плуатации зарубежных самолетов. Результат второго
сценария очевиден – отечественное самолетострое-
ние окончательно сворачивается, гражданская авиа-
ция России попадает в полную зависимость от зару-
бежных авиакомпаний и производителей воздушных
судов, цены на авиаперевозки неуклонно растут, об-
разуется армия безработных из числа пилотов, инже-
неров, техников, авиадиспетчеров, бортпроводни-
ков. В конечном итоге подрываются основы эконо-
мической и национальной безопасности государст-
ва, а Россия безвозвратно теряет статус мировой
авиационной державы. Рынок заставит нас выбрать
один из вариантов. Третьего, к сожалению, не дано.

– О безотлагательных мерах в решении проблем аэро-
портов и аэродромов говорил в своем Послании Феде-
ральному собранию 26 апреля 2007 года президент Рос-
сии Владимир Путин. Как вы оцениваете аэропортовую
инфраструктуру России?

– Да, действительно, президент сказал, что в стране
за последние 15 лет более чем в три раза сократилось
число аэропортов. Нужно предпринять безотлагатель-
ные меры по улучшению ситуации в этой области, не-
обходимо начать реализацию программы создания на
территории страны транзитных авиационных центров.
Он также сказал, что на федеральном уровне должны
оставаться только самые значимые аэропорты, осталь-
ные должны быть переданы в собственность регионов
России, и обратился к правительству с просьбой рас-
смотреть вопрос о принятии специальной программы
развития аэропортовой сети, отметив, что надо при-

влекать и частные инвестиции – через приватизацию
аэропортовых терминалов и концессию аэропортовой
инфраструктуры, включая взлетно-посадочные поло-
сы. Поставленные президентом России задачи мы бу-
дем решать в тесном взаимодействии с Минтрансом,
Росавиацией. Фонд готов участвовать в анализе нор-
мативно-правовой базы и подготовке проектов, пре-
тендующих на финансирование из Инвестфонда. 

В стране осталось столько аэродромов, сколько име-
ет, к примеру, Франция, которая обладает развитой се-
тью автомобильных и железных дорог. И, к сожалению,
тенденция закрытия аэродромов в России и их после-
дующего банкротства – реальность сегодняшнего дня.
Государство может помочь либо прямыми дотациями в
регионы на аэропортовое развитие, либо полным осво-
бождением аэропортов от налогов. В США, например,
аэропортовая деятельность давно освобождена от на-
логов, вся прибыль идет на развитие инфраструктуры
аэропортов. В итоге макроэкономический эффект
больше, чем в условиях налогообложения аэропортов.
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Необходимо понимать, что для российских регионов
местный аэропорт – это зачастую градообразующее
предприятие, вокруг него течет и бурлит жизнь, про-
цветает социальная инфраструктура. Исчезает аэро-
порт – исчезает социальная инфраструктура.

По прогнозам Международного совета аэропортов
(Airports Council International, ACI) к 2020 году миро-
вой пассажиропоток достигнет 7 миллиардов человек
в год, а грузоперевозки вырастут до 170 миллионов
тонн. В России достаточной пропускной способно-
стью обладают лишь 20 ведущих аэропортов, среди ко-
торых «Шереметьево», «Внуково» и «Домодедово» – в
Москве, «Пулково» – в Санкт-Петербурге, «Кольцо-
во» – в Екатеринбурге, «Толмачево» – в Новосибир-
ске, «Адлер» – в Сочи и другие. 

В целом, по решению Минтранса, опорная сеть аэ-
ропортов России должна состоять из 121 аэродрома,
перечень которых предстоит утвердить правительству
РФ. Минтранс совместно с Росавиацией разработали
Концепцию развития аэродромной (аэропортовой)
сети ГА РФ до 2020 года. 

Конечно, сегодня, возможно, будет трудно увидеть
перспективы развития экономики страны через 20–30
лет, но если мы хотим поднять экономику России, уд-
воить и утроить ВВП и быть уверенными в завтрашнем
дне, то без инвестиций, в том числе в инфраструктуру
воздушного транспорта, нам не обойтись. А это цели-
ком и полностью вопрос государства, вопрос расста-
новки приоритетов в развитии транспортной инфра-
структуры. 

По нашему мнению, существующие проекты по
арендной плате за землю, находящуюся в государст-
венной собственности, абсолютно неприемлемы.
Предложенный размер арендной платы в 1,5% от када-
стровой стоимости земельного участка приведет к то-
му, что все российские аэропорты окажутся банкрота-
ми. Например, в аэропорту Сочи кадастровая стои-
мость земли составляет 15 миллиардов рублей, аренда
в размере 1,5% будет равна 225 миллионам при чистой
прибыли всего в 20 миллионов; в аэропорту Омска ка-
дастровая стоимость земли – 11,6 миллиарда рублей,
1,5-процентная аренда – 174 миллиона, прибыль аэ-
ропорта – 38 миллионов рублей. На наш взгляд, став-
ка не должна превышать 0,075%. Проще, да и дешевле,
потратить меньшую сумму – полмиллиарда или мил-
лиард на предоставление частным инвесторам льгот,
чтобы сохранить сеть региональных аэропортов, не
дав им исчезнуть с карты России. 

– В чем, по вашему мнению, все-таки корень пробле-
мы, почему тема гражданской авиации на правительст-
венном уровне не удостаивается внимания в должном
объеме?

– Состояние инфраструктуры аэропортов определя-
ет и объемы грузооборота на государственном уровне.
Министерство транспорта разработало «Транспорт-
ную стратегию РФ на период до 2020 года», которая
нацелена на развитие грузовых перевозок, во многом
определяющих экономический рост в стране. Грузооб-
разующие отрасли промышленности увеличили объем
производства, однако, как отмечает министр транс-
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порта Игорь Левитин: «В последние годы наблюдается
изменение структуры объема грузовых перевозок в
пользу автомобильного транспорта, что свидетельст-
вует о повышении его конкурентоспособности в от-
дельных сегментах рынка транспортных услуг». (Ин-
тервью журналу «ВВП», № 3, 2007 г.). Однако и здесь
пока нет повода гордиться отечественными перевоз-
ками: «Плотность дорожной сети России в расчете на
единицу площади территории и на одного жителя от 2
до 25 раз ниже, чем в странах Европейского сообщест-
ва, США и ряде быстроразвивающихся стран Азии. В
2006 году только 37% федеральных и 24% территори-
альных дорог соответствовали нормативным требова-
ниям по транспортно-эксплуатационному состоянию.
Если ситуация будет развиваться в том же направле-
нии, то к 2010 году в дорожной сети в нормативном со-
стоянии останется не более 15% протяженности», –
говорит Игорь Левитин. Минтранс заботит проблема
экономических потерь, связанных с грузоперевозками
по России и за рубеж. Только автомобильный сектор
выливается в 6-процентные потери ВВП ежегодно.
Реально ситуация такова, что в глобальном грузообо-
роте авиация занимает самое последнее место среди
всех видов транспорта России! Доля железнодорожно-
го транспорта в грузообороте России составляет
41,6%; доля трубопроводов – 53,6%; автомобильный
транспорт перевозит 3,4% грузов; морской транспорт
– 0,87%, а речной – 0,42%; доля воздушного транс-
порта в грузообороте составляет всего 0,05% (!). Отсю-
да и приоритеты при распределении внимания на тот
или иной вид транспорта в аспекте поставленной госу-
дарственной задачи удвоения ВВП. В новой програм-
ме Министерства транспорта «Развитие транспортной
системы РФ на период до 2015 года» необходимо
учесть именно экономический потенциал граждан-
ской авиации, существенно увеличив его удельный вес
в грузоперевозках. 

– Что из себя представляет современный объем пасса-
жироперевозок в России? И кто перевозит наших авиа-
пассажиров – какова подготовка летного состава?

– Еще одна «кричащая» проблема сегодняшнего дня
– стремительное сокращение летного состава России.
По нашим данным, ежегодно с летной работы списы-
ваются около 400 пилотов, выпускаются же из учебных
заведений всего лишь 200 молодых специалистов. На
заседании Общественной палаты 18 мая 2007 года пер-
вый заместитель правительства РФ Сергей Иванов за-
явил, что дисциплина среди летного состава стала ужа-
сающей, 80–90% авиакатастроф происходит из-за «че-
ловеческого фактора». Воздушный парк учебных заве-
дений ГА составляет около 260 воздушных судов. Это
самолеты 50-летней давности: Ан-2, Як-18, Як-40, Ан-
26. На сегодняшний день из них в исправном состоя-
нии находятся только 20%. В то же время современные
самолеты имеют совершенно иные принципы пилоти-
рования. Плохо обстоит дело и с тренажерами. В учеб-
ных заведениях 45 тренажеров, из них сохранили рабо-
чий ресурс только 10. Положение катастрофическое. 

Экспертный совет по проблемам законодательного
обеспечения развития оборонно-промышленного
комплекса при председателе Совета Федерации при-

звал правительство, Минтранс, Минпромэнерго,
Минзравсоцразвития и Минфин обеспечить учебно-
тренировочные центры и образовательные учрежде-
ния ГА необходимым количеством учебных самолетов
нового поколения, а также тренажерами летного и
диспетчерского обучения. Кроме того, авиационная
общественность потребовала от исполнительной вла-
сти пересмотреть тарифные сетки оплаты труда пило-
тов-инструкторов, диспетчеров-инструкторов и мето-
дистов летных учебных заведений и повысить ставки
до уровня среднего заработка пилотов в авиакомпани-
ях, а также повысить нормы финансирования на пита-
ние курсантов летных училищ и их обмундирование.

Из Минтранса получен официальный ответ о прове-
дении ряда мер, направленных на совершенствование
подготовки авиационного персонала, переоснащение
летных учебных заведений новыми воздушными суда-
ми и комплексными пилотажными тренажерами; по
подготовке предложений по пересмотру системы оп-
латы труда в образовательных учреждениях и др. Но
практических результатов пока нет.

– Как вы относитесь к проекту «Губернские авиали-
нии»?

– Фонд «Партнер гражданской авиации» поддержи-
вает государственный социально ориентированный
проект «Губернские авиалинии» с низкими тарифами
на авиабилеты, который предусматривает создание се-
ти транзитных авиаузлов по линии Санкт-Петер-
бург–Хабаровск с ответвлениями в Мурманск, Крас-
нодар, Минеральные Воды, Сургут и другие крупные
города. Ведь местные авиалинии потенциально могут
обеспечить прирост пассажиропотока на 10 миллио-
нов человек в год. Уверен, что в конечном счете будет
успешно решена задача повышения пассажиропотока
через рост уровня жизни основных слоев населения,
то есть благодаря общему росту экономики. 

– Отслеживаете ли вы новейшие тенденции на мировом
авиарынке, какие новые «повороты» нам ждать от научно-
технического прогресса и экологического контроля?

– В задачи нашего фонда входит продвижение но-
вейших идей и технологий, доведение до авиационной
общественности тенденций современного авиарынка
и сопряженных с ним индустрий. Цель, которую мы
при этом преследуем, понятна – не упустить шанс
России в конкурентной мировой борьбе за авиапере-
возки. Сегодня такой новой тенденцией является
стремительно формирующийся рынок биотоплива.
Германия, Франция и Италия – ядро Евросоюза – ос-
новные производители биотоплива в мире. Германия
производит 1,6 миллиона тонн биотоплива в год, при
годовом приросте его производства до 60%. Франция
и Италия – до полумиллиона тонн в год при годовом
приросте производства в 24–41%. По данным Евро-
пейской ассоциации производителей биотоплива
(European Biodiesel Board), в 2006 году производствен-
ная мощность биотоплива (биодизеля) в странах Евро-
союза достигла 6 миллионов тонн в год. К 2010 году на
транспортном рынке Европы доля биотоплива достиг-
нет 5,7%, а к 2020-му – 8%. Немецкие переработчики
согласно правительственным решениям с 2007 года
будут обязаны смешивать обычное дизтопливо с 4,4%
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биодизеля, а бензин – с 2% биоэтанола. Великобрита-
ния уже опубликовала собственную программу пере-
хода на биотопливо. В 2008 году доля биотоплива на
английском транспортном рынке составит 2,5%, к
2010 году – 5%. В США использование этанола в каче-
стве сырья для топлива также возрастает. 

Эта проблема в перспективе затрагивает двигателе-
строение, техническое оборудование ТЗК, ценообра-
зование и т.п. Фонд «Партнер гражданской авиации»
планирует провести ряд расширенных заседаний на
эту тему с привлечением профессионалов, законода-
телей, представителей профильных министерств и ве-
домств, Совета Федерации и Государственной Думы.
Особо хочу подчеркнуть, что экологические вопросы
сегодня имеют вполне обоснованно право вето в регу-
лировании того или иного международного взаимо-
действия. Вполне возможно, что вскоре мы столкнем-
ся (по аналогии с ограничениями по шуму от двигате-
лей) с ограничениями того же Евросоюза по двигате-
лям, не работающим на биотопливе. Это важный эко-
номический и стратегически вопрос.

– Что вы можете сказать о деятельности в сфере инно-
вационного развития российского гражданского общества? 

– Фонд, консолидируя авиационную обществен-
ность на различных форумах и конференциях, актив-
но содействует развитию гражданского общества в
России. Так, 23–24 апреля прошла III конференция
«Инфраструктура гражданской авиации», в организа-
ции которой активное участие принимал наш фонд.
17 апреля в Москве состоялось первое заседание Кол-

легии авиационной общественности на тему: «Отече-
ственный парк воздушных судов: состояние и перспе-
ктивы». На КАО мы впервые собрали всех заинтересо-
ванных лиц в области самолетостроения – представи-
телей ОАК, промышленности, КБ и авиакомпаний.
Результатом работы коллегии стало принятие решения
по поддержке отечественного самолетостроения и по-
вышения имиджа российских воздушных судов.
21 мая 2007 года решение от имени коллегии было на-
правлено Михаилу Фрадкову, руководителю админи-
страции президента Сергею Собянину, председателю
Совета Федерации Сергею Миронову, председателю
Государственной Думы Борису Грызлову, секретарю
Совета безопасности Игорю Иванову, а также в соот-
ветствующие федеральные министерства и ведомства. 

Авиационное сообщество надеется, что мнение про-
фессионалов, изложенное в итоговом решении, будет
учтено государственными органами при внесении кор-
ректив в стратегию развития гражданской авиации Рос-
сии. Совершенно очевидно, что без рассмотрения и
принятия неотложных антикризисных мер на самом
высоком государственном уровне невозможно всерьез
говорить о сохранении за Россией статуса великой авиа-
ционной державы. И это не просто слова. Авиация –
особый вид человеческой деятельности. Авиационный
комплекс внедрен во все сферы: от политики до эконо-
мики. Жизнь подсказывает, что все эти актуальные про-
блемы отрасли легче решать, объединив усилия. 

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Самолеты «Челенджер» С-604 (на первом плане)
и Ту-154 в аэропорту «Шереметьево»

Фото РИА Новости



В Ле Бурже (Франция) завершил работу Меж-
дународный авиационно-космический салон.
В этом году салон собрал под свое крыло поч-
ти две тысячи компаний и фирм из 42 стран
мира, которые представили более 200 самоле-
тов, вертолетов и беспилотных летательных
аппаратов, космических спутников и ракет-но-
сителей.

П
одводя его итог, все специалисты пришли к
выводу, что был поставлен новый рекорд эф-
фективности и по количеству подписанных

контрактов. Совокупная стоимость сделок оценива-
ется организаторами салона более чем в сто млрд.
долларов. Такого размаха не ожидали даже эксперты
Евросоюза. 

Наибольшая часть заключенных контрактов дос-
талась европейскому концерну Airbus. За неделю
работы салона подписаны документы на поставку
425 авиалайнеров, и поэтому концерну досталось
больше половины от общей суммы всех контрактов,
а именно – 61,7 млрд. долларов, что удваивает его
прошлогодний показатель. По количеству контрак-
тов более чем на сотню Airbus опередил Boeing, ко-
торый на авиасалоне подписал только 50 контрак-
тов на поставку самолетов модели 787 Dreamliner. 

Сегодня на третьем месте в мире по производству
гражданских машин находится бразильская компа-
ния Embraer, которая продает сотни пассажирских
самолетов нескольких моделей вместимостью от 70
до 118 мест. Все они были представлены в Ле Бурже.
В спину бразильцам дышит Китай. Он уже произво-
дит свои самолеты; к тому же Китаем приобретен
завод по строительству пассажирских лайнеров ти-
па А-320 компании Airbus, который должен выпус-
кать минимум 50 самолетов в год. Более того, ки-
тайцы планируют купить шесть европейских заво-
дов Airbus, предназначенных для производства де-
талей, запасных частей и агрегатов для самолетов.
Если это случится, КНР станет самым крупным по-
ставщиком этой продукции на мировой авиацион-
ный рынок. В России ситуация должна будет корен-
ным образом измениться к 2025 году.

Но в триумф Airbus внесли свой вклад и россий-
ские компании. Так, «Аэрофлотом» были подписа-
ны контракты на сумму 4 млрд. долларов на приоб-

ретение пяти самолетов А-321 и 22 самолетов A-350.
Еще на 25 новых самолетов А-320, что составляет
1,6 млрд. долларов, Airbus заключил договор с ком-
панией S7. Кроме того, «Уральские авиалинии» за-
казали пять самолетов A-320.

Гвоздем выставки стал российский истребитель
МиГ-29ОВТ с отклоняемым вектором тяги, разра-
ботанный на РСК «МиГ». Как и два года назад, над
Ле Бурже практически бесшумно парил гигантский
аэробус А-380, бороздили небо лайнеры и прочая
мелкая авиация, включая вертолеты.

Большим успехом пользовались и наши авиаком-
пании. Так, компания «Гражданские самолеты Су-
хого» заключила предварительный договор с италь-
янской компанией ItAli на сумму 283 млн. долларов
на поставку десяти авиалайнеров SuperJet-100. Кро-
ме того, «Сухой» вместе с «Илом» и Boeing заклю-
чили договор на выработку концепции создания
среднемагистрального самолета на 70–95 мест.
Итальянские компании Finmeccaniсa и Alenia
Aeronautica купили блокпакет акций «Гражданских
самолетов Сухого» за 250 млн. долларов. 

Роскосмос, представивший на салоне последние
космические технологии, заключил около десятка
соглашений о сотрудничестве с иностранными
компаниями, например на поставки отечественных
ракетоносителей. Точные суммы контрактов пока
не называются. «Иркут» оформил 12 заявок от ино-
странных заказчиков на самолеты-амфибии Бе-200.
Сейчас эти самолеты с успехом используют в МЧС. 

Привлекал внимание и разработанный в ОАО
«Компания «Сухой» совместно с французской кор-
порацией Snecma Moteurs Russian Regional Jet
(RRJ), скоро к разработке подключатся еще
Liebherr Aerospace, B/E Aerospace и Honeywell. И хо-
тя прототип еще не воплощен, был подписан конт-
ракт с французской корпорацией Thales (стоимо-
стью 125 млн. долларов) на оснащение RRJ фран-
цузской авионикой. Выпуск первой модели запла-
нирован на следующий год.

Также был заключен договор между «Ильюшин
финанс» и Группой компаний «Волга–Днепр» о по-
ставке в лизинг сроком на 15 лет двух новых грузо-
вых самолетов Ил-96-400Т. Этот контракт оценива-
ется в 120 млн. долларов. К тому же Россия и Укра-
ина официально заявили о возобновлении произ-
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водства сверхтяжелых транспортных самолетов
Ан-124-100 («Руслан»).

Среди проектов, вызывавших повышенный инте-
рес, был и новый многоразовый космический ко-
рабль «Клипер». Его масса составит 13 тонн, при
этом он сможет поднимать груз до 500 кг, а время
автономного полета – 15 суток, в составе орбиталь-
ной станции – 360 суток. Глава Росавиакосмоса
Анатолий Перминов заявил, что «достигнуты дого-
воренности с Европейским космическим агентст-
вом о совместных работах по созданию «Клипера».

Таким образом, салон в Ле Бурже, с одной сторо-
ны, показал, сколь динамичен и тесен мировой
авиарынок и сколь интересно его будущее. А с дру-

гой – четко определил место России на этом рынке
– к сожалению, весьма далекое от «бронзового»
третьего, которое ей предстоит занять к 2025 году.

По словам вице-премьера Сергея Иванова, на
Международном авиакосмическом салоне в Ле Бур-
же российские авиакомпании заключили договоров
на сумму более полумиллиарда долларов. Кроме то-
го, в Воронеже подписано контрактов на 22 млрд.
рублей.

Из них четыре договора лизинга. Заключены
контракты на поставку самолетов воронежского
производства российским авиакомпаниям: «Аэ-
рофлоту» – 6 грузовых самолетов Ил-96-400T,
авиакомпании «Полет» – 10 самолетов Ан-148,
авиакомпании «Атлант-Союз» – 2 самолета Ил-96-
400Т, а также подписан договор лизинга двух грузо-
вых самолетов Ту-204С между ОАО «Ильюшин фи-
нанс» и ООО «Эйрбридж-карго» (Группа компаний
«Волга–Днепр»).

Начало поставок самолетов по этим контрактам
запланировано на первый квартал 2009 года.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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ВСЕ СПЕЦИАЛИСТЫ ПРИШЛИ К ВЫВОДУ,
ЧТО БЫЛ ПОСТАВЛЕН НОВЫЙ РЕКОРД
ЭФФЕКТИВНОСТИ И ПО КОЛИЧЕСТВУ
ПОДПИСАННЫХ КОНТРАКТОВ.
СТОИМОСТЬ ЗАКЛЮЧЕННЫХ СДЕЛОК –
БОЛЕЕ 100 МИЛЛИАРДОВ  ДОЛЛАРОВ

Генеральный директор ОАО «Авиационная
холдинговая компания «Сухой» Михаил Погосян 
и глава компании Alenia Aeronautica итальянского
концерна Finmeccaniсa Джованни Бертолоне

Фото ИТАР-ТАСС



Еще 15–20 лет назад региональные авиацион-
ные перевозки ни для кого не казались чем-то из
ряда вон выходящим, скорее были привычной
реальностью. Но политические потрясения 90-х
годов прошлого столетия практически полно-
стью уничтожили этот вид воздушного сообще-
ния. Причина сведения региональных перевозок
на нет в том, что в России пока не налажено мас-
совое производство региональных самолетов. 

М
ежду тем еще в 1968 году на Таганрогском
авиационном научно-техническом комплек-
се (ТАНТК) был создан самолет для местных

воздушных авиалиний Бе-30 (Бе-32), который тогда
по политическим причинам не был запущен в серий-
ное производство. Спустя 25 лет этот самолет был вос-
становлен и показан в июне 1993 года на аэрокосмиче-
ском салоне в Париже, там, кстати, он вызвал боль-
шой интерес у заказчиков. О том, что происходит сей-
час в России с малой авиацией, насколько она безо-
пасна и налажен ли серийный выпуск самолетов для
региональных авиаперевозок, рассказывает генераль-
ный директор Таганрогского авиационного научно-
технического комплекса Виктор КОБЗЕВ.

– Составной частью малой авиации является гидро-
авиация, а ее яркими представителями – самолеты-
амфибии, которые могут обходиться без дорогостоя-
щих аэродромов, поднимаясь воздух прямо из воды.
Эти самолеты могут осуществлять транспортные гру-
зовые и пассажирские перевозки в прибрежных реги-
онах со слаборазвитой аэродромной сетью или в рай-
онах с большой загруженностью аэропортов, тушить
лесные пожары, проводить поисково-спасательные
работы на море, оперативно доставлять грузы и спаса-
телей в зоны катастроф, контролировать экологиче-
скую обстановку. К тому же гидроавиация в отличие от
«сухопутной» имеет свою конкретную нишу на миро-
вом рынке авиационной техники, которая в настоя-
щий момент не занята западными производителями.

Применение современных самолетов-амфибий ре-
шает проблемы разгрузки аэропортов-хабов, располо-
женных рядом с естественными или искусственными
акваториями. Амфибии могут доставлять и забирать
пассажиров из гидроаэропорта, расположенного рядом
с аэропортом-хабом, тем самым освобождая взлетно-
посадочные полосы для обеспечения дальних рейсов.

Надежность и безопасность применения и эксплуа-
тации самолетов-амфибий обеспечивается целым
комплексом конструктивно-технологических реше-
ний и подтверждается проведением наземных и лет-
ных сертификационных испытаний. 

На ТАНТК имени Бериева был создан ряд уникаль-
ных по своим характеристикам самолетов-амфибий, в
первую очередь многоцелевой самолет-амфибия
Бе-200, легкий многоцелевой самолет-амфибия Бе-103.
Ведется проектирование перспективного многоцелево-
го самолета-амфибии для местных авиалиний Бе-112 и
легкого самолета Бе-101.

Неплохие перспективы на рынке имеет многоцелевой
самолет Бе-200, на базе которого создана модификация
Бе-200ЧС для МЧС России. 

Кроме Бе-200ЧС также предусмотрены другие моди-
фикации, в частности грузопассажирский самолет-ам-
фибия Бе-210. Эта машина уже демонстрировалась во
Франции, Германии, Италии, Греции, Малайзии, Ки-
тае, принимала участие в тушении лесных пожаров в
России, Италии и Португалии. 

В настоящее время сложилась своеобразная ситуация,
когда прямых аналогов у российской машины нет, что
повышает ее шансы на мировом рынке авиационной
техники. Причем можно констатировать, что основу
мировой гидроавиации составляют легкие гражданские
самолеты взлетной массой не более 2,5 тонны с одним
поршневым двигателем – преимущественно поплавко-
вые модификации известных сухопутных машин.

Количество специализированных самолетов-амфи-
бий, которые для эксплуатации на воде имеют не по-
плавки, а специальную форму и конструкцию фюзеля-
жа, выполненного в виде лодки, в мире относительно
невелико. А именно к такому типу самолетов-амфибий
принадлежит Бе-103. Самолет серийно строится в
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Комсомольске-на-Амуре и уже поставлен заказчикам в
США, далее по плану – КНР. 

Сейчас активно разрабатывается легкий самолет
Бе-101, предназначенный для коммерческой эксплуата-
ции и в качестве частного самолета, и в авиации общего
назначения. Он хорошо подойдет для региональных и
местных воздушных линий, прежде всего в регионах со
слабо развитой транспортной инфраструктурой.

Что касается практического использования гидро-
авиации, то в первую очередь целесообразно начать экс-
плуатацию отечественных амфибий на Юге России и на
Дальнем Востоке. Эти регионы обладают большим по-
тенциалом и являются стратегическими для Российской
Федерации как в части вопросов, связанных с пригра-
ничными территориями, так и непосредственно с экс-
портно-импортными операциями и продовольственной
безопасностью страны.

Внедрение в эксплуатацию самолетов-амфибий
должно стать элементом государственной программы
развития и совершенствования транспортной системы
России, позволяющей реализовать расширение номен-
клатуры транспортных услуг в труднодоступных регио-
нах, при освоении континентального шельфа и возро-
дить региональные авиационные перевозки.

Следует отметить, что затраты на оборудование и под-
держание работы гидроаэропорта в 5–10 раз меньше со-
здания сухопутного аэродрома с бетонной полосой,
обеспечивающего работу авиационной техники такого
же взлетного веса, что и у гидросамолета. При создании
гидроаэродрома отчуждаются в 15–20 раз меньшие зе-

мельные площади, требуются в 40–45 раз меньшие ра-
боты по укладке бетона. 

Гидроаэродромы располагаются ближе к потенциаль-
ным потребителям транспортных услуг. Это помимо
экономического имеет и важное социальное значение,
так как надежное и постоянное авиационное сообщение
является важным фактором стабилизации населения в
труднодоступных и вновь обживаемых регионах. 

Поэтому целесообразно с точки зрения экономии
времени и ресурсов развернуть сеть гидроаэродромов.
Эксплуатация самолетов-амфибий требует минималь-
ных изменений в инфраструктуре транспортной систе-
мы. На фоне миллиардных затрат на создание новых аэ-
ропортов затраты на оборудование акваторий для само-
летов-амфибий будут незначительными.

Самолет-амфибия Бе-12НХ уже проявил себя: при
ликвидации последствий землетрясения на Курильских
островах в течение первых пяти дней доставлял грузы на
остров Кунашир. Всего водные самолеты совершили в
Сахалинской области 260 полетов. Перевезены 401,5
тонны грузов и 2055 пассажиров. 

Такие летательные аппараты смогут стать в будущем
настоящими летающими кораблями, способными на
равных конкурировать на трансокеанских трассах с
обычными самолетами и морскими судами, поскольку
при минимальных затратах на доработку инфраструкту-
ры в морских портах новая транспортная система позво-
лит ускорить доставку груза более чем в 20 раз.

Светлана ГАЛИЦКАЯ
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На фоне развития отечественных авиаперевозок
одна ниша – деловая авиация – выделяется осо-
бенно. В пользу этого утверждения и мнения экс-
пертов: ежегодно количество взлетов-посадок
для самолетов бизнес-класса растет в стране на
30%. Более того, по этому показателю аэропорты
московского аэроузла уже перегнали Лондон. От-
сюда и увеличение оборота рынка, связанного с
деловой авиацией: в 2006 году он составил 1,3
млрд. долл. (в 2002-м – 350 млн.). Еще один нема-
ловажный факт – около 15% авиаперевозчиков
обслуживают именно сектор деловой авиации. 

СЧИТАЕМ VIP-КРЫЛЬЯ 
Что же представляет собой российский парк самоле-

тов деловой авиации? Для VIР-пассажиров это около
20 Як-40 и немногим более 40 таких машин, как Як-42,
Ту-154 и Ту-134. Но эти самолеты из-за несоответствия
европейским нормам по шуму двигателей и эмиссии
вредных веществ могут работать только в пределах
России и СНГ. А вот о количестве бортов иностранно-
го производства, принадлежащих россиянам, идут
большие споры. 

На начало 2006 года в России было зарегистрирова-
но 13 Business Jet, выпущенных за границей. В своем
интервью журналу «Jet» министр транспорта Игорь
Левитин озвучил цифру примерно 200 бортов, кото-
рые, по его мнению, принадлежат российским пред-
приятиям или аффлированным с ними структурам, но
зарегистрированным за рубежом. По информации са-
мого журнала «Jet», таких бортов 80. По некоторым
данным, французский производитель самолетов дело-
вой авиации Dassault получил от граждан России свы-
ше 50 заказов на еще не прошедший сертификацию
дальнемагистральный Falcon 7X (беспосадочный по-
лет – свыше 10 тыс. км). 

По мнению генерального директора консалтинго-
вой компании «Инфомост» Бориса Рыбака, сейчас бо-
гатые русские и крупные компании приблизительно
поровну делят закупки новых Business Jet, поступаю-
щих на российский рынок. За исключением несколь-
ких трансконтинентальных BBJ (чуть ли не с десяток)
наибольшим спросом в России пользуются самолеты с
дальностью полета 5–7 тыс. км. Это объясняется гео-
графией интересов российского бизнеса – Европа,
Ближний и Средний Восток. Поэтому приобретаются
французские Falcon, канадские Learjet, турбовинтовые
пятиместные Hawker 850 и Hawker 4000, Pilarus PС-12.
Для обслуживания последнего швейцарские произво-
дители планируют открыть центр обслуживания в
Нижнем Новгороде или Самаре.

По словам Рыбака, ежегодные суммы закупки
Business Jet российскими клиентами составляют более
в 300 млн. долл. Среди наиболее покупаемых в основ-
ном новые самолеты, однако в связи с бумом на них
популярную модель приходится ждать по несколько
лет. 

Что касается таких компаний, как «Газпром», «Сур-
гутнефтегаз», то они не скрывают, что владеют
Business Jet западного производства. 

Велик интерес к канадским дальнемагистральным
самолетам последнего поколения – Challenger 850 и
Global 5000. Но зарегистрируют их, несомненно, за ру-
бежом.

ИСТОЧНИК ДОХОДОВ 
Особый вопрос – заграничная регистрация. Это

происходит потому, что обещанная отмена таможен-
ных пошлин на не производимые в России типы воз-
душных судов не произошла. Сейчас эта пошлина со-
ставляет 41% (22% – сбор с «предметов роскоши» и
19% – налог с продаж). Поэтому Business Jet регистри-
руются на карибском острове Аруба. А если учесть, что
владельцы подобных самолетов люди весьма влия-
тельные, то им легко достигнуть договоренности об
использовании таких самолетов на внутрироссийских
маршрутах и с российскими экипажами. Подобные
соглашения уже заключены с Францией, Ирландией и
Бермудами. 

Что касается обслуживания бизнес-самолетов ино-
странного производства, то пока все так называемые
тяжелые формы и даже линейное обслуживание про-
изводятся за рубежом. Но и здесь есть прорыв – недав-
но аэропорт «Внуково» подписал договор о намерени-
ях с Lufthansa Technik о создании совместного пред-
приятия, которое будет осуществлять и линейное об-
служивание таких самолетов.

Сейчас же вкупе с оплатой иностранных экипажей,
затратами на стоянку зарегистрированных за рубежом
самолетов и еще несколькими весьма серьезными
статьями расхода на содержание воздушного судна
миллионы долларов и евро уходят из России. Но по-
терь можно избежать.

Серьезной статьей дохода от деловой авиации мо-
жет и должна стать ее инфраструктура. Несколько
цифр: в 1992 году в России функционировали 1302
аэропорта, а на начало 2007 года остался только 351.
Большая часть из них передается муниципальным
органам, которые из-за слабого развития местных и
межрегиональных перевозок не в силах их восстано-
вить. Вот здесь и открывается поле деятельности для
деловой авиации. Так, разработан проект перестрой-
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ки некоторых аэропортов на средства Инвестицион-
ного фонда. Но большую часть денег на обустройство
их выделит бизнес, для которого вложения в отдель-
ные элементы инфраструктуры деловой авиации дело
весьма прибыльное. Уже есть проект строительства
терминалов для этого типа авиации на территориях
многих умирающих российских провинциальных аэ-
ропортов.

ОСОБЫЕ ТЕРМИНАЛЫ 
Во всех аэропортах московского авиаузла на деньги

бизнеса созданы специальные терминалы деловой
авиации, включая аэропорт «Остафьево». По уровню
предоставляемых услуг расширяемый и реконструиру-
емый «Внуково-3» скоро будет соответствовать запад-
ному стандарту – так называемому FBO (Fixed-Based
Operation). 

Сейчас «Внуково-3» состоит из двух частей – «Кос-
мос» и АБТ «Чартер». 

Самый же первый из российских терминалов дело-
вой авиации построен в 1999 году недалеко от «Шере-
метьево-1» – «АВКОМ-Шереметьево» площадью в 1,5
тыс. кв. м. За основу взят доработанный с учетом рос-
сийской специфики проект одного из зарубежных тер-
миналов. 

В «Быково» терминал для пассажиров бизнес-авиа-
ции размещен в здании самого аэровокзала, но абсо-
лютно автономен и имеет собственный вход-выход.
Основным клиентом терминала является первая в

России компания авиатакси DEXTER. Так как аэро-
порт «Быково» не загружен обслуживанием регуляр-
ных коммерческих рейсов, то этой авиакомпании пре-
доставлены серьезные льготы, позволяющие пример-
но на треть снизить для клиента стоимость рейса, что
для пассажиров авиатакси весьма чувствительно. 

Что касается других городов европейской части РФ,
то специальных бизнес-терминалов пока нет. Имею-
щиеся в Санкт-Петербурге, Волгограде, Новосибир-
ске и в Киеве таковыми можно назвать с большой на-
тяжкой.

А вот в екатеринбургском аэропорту «Кольцово»
почти год функционирует бизнес-терминал. Он раз-
местился в реконструированном старом здании, по-
строенном еще в 1954 году (стиль советского неоклас-
сицизма). 

В Татарстане недавно создан «с нуля» аэропорт,
предназначенный специально для обслуживания са-
молетов деловой авиации. 
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ЧТО НАДО ДЛЯ НАДА
Для отстаивания интересов бизнес-авиации в 1998

году была создана Национальная ассоциация деловой
авиации России (НАДА). Туда входят 14 компаний,
контролирующих более 80% всего российского рынка
бизнес-перевозок (всего в России 32 компании дело-
вой авиации, в которых насчитывается 65 воздушных
судов различных типов). Одна из основных задач, ре-
шаемых ассоциацией совместно с Минтрансом, – по-
лучение права для самолетов деловой авиации на уве-
домительную систему полетов. 

НАДА провела в марте этого года свою первую
международную конференцию под названием «Де-
ловая авиация России: состояние, проблемы, пер-
спективы развития». На конференции были озвуче-
ны весьма интересные цифры. Так, финансовый
оборот всего комплекса этого вида авиации, вклю-
чая инфраструктуру, растет в нашей стране на 25%
ежегодно, в то время как в Европе – только на 6%.
Количество вылетов по всей стране достигло 30–40
тыс. в год. Объем заказов со стороны россиян на но-
вые Business Jet зарубежного производства до 2010
года оценивается в 70–200 бортов (сфера весьма
конфиденциальная, поэтому столь большой раз-
брос). За последнее время резко увеличились зака-
зы на зарубежные вертолеты, число которых дос-
тигло 6–8 в месяц (!). 

Естественно, возникает вопрос, а может ли отечест-
венная промышленность выпускать деловые самолеты
мирового уровня? Здесь только один ответ – отрица-
тельный. Нет ни культуры производства, ни соответст-
вующих комплектующих. В свое время КБ имени Яко-
влева пыталось совместно с Израилем создать Business
Jet, который уже получил индекс Як-48 «Гэлакси». Но
дело кончилось тем, что чертежи были проданы Изра-
илю и он выпускался там под названием «Астра». 

Тем не менее на деловую авиацию приходится весьма
существенный сектор всей гражданской авиации Рос-
сии. А вот юридическая база под него пока не создана.
Учитывая, что ее услугами пользуются первые люди го-
сударства, можно с большой долей вероятности наде-
яться, что юридические проблемы будут решены. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Московская городская Дума большинством го-
лосов (32 – за, 3 – против) на внеочередном за-
седании 27 июня утвердила Юрия ЛУЖКОВА в
должности мэра Москвы. Таким образом, его
полномочия продлены еще на четыре года. Это
уже пятый срок в должности мэра столицы.

И
нициативу по выдвижению Юрия Лужкова
мэром Москвы озвучил президент Владимир
Путин несколькими днями ранее. Он обра-

тился к Мосгордуме с предложением рассмотреть
кандидатуру Юрия Михайловича в прежнем статусе.

У Юрия Лужкова в столице еще очень много дел,
чтобы думать о смене рода деятельности: он должен
решить проблему обманутых дольщиков и обеспе-
чить жильем молодые семьи. Об этом заявил прези-
дент РФ, осматривая район Куркино, который явля-
ется гордостью мэра и головной болью жителей,
страдающих из-за плохого качества строительства. 

«Есть и другие вопросы, на которых надо сосредо-
точить внимание. И после этого мы вернемся к проб-
леме смены рода деятельности», – сказал Владимир
Путин. 

Президент пришел в восторг от Куркино. «То, что я
здесь сегодня увидел, сказать, что понравилось – это
мало. Это не только не хуже, чем в европейских мега-
полисах, но и по многим показателям лучше», – от-
метил Путин.

После объявления результатов голосования на вы-
борах мэра столицы Юрий Лужков поблагодарил
президента за внесение его кандидатуры для голосо-
вания на пост мэра, а Московскую городскую Думу –
за оказанное доверие. Он пообещал работать на поль-
зу и благо города.

В тот же день на заседании Мосгордумы мэр высту-
пил с докладом. По его словам, в ближайшие два го-
да валовой региональный продукт в Москве будет уд-
воен, а к 2011 году ВВП города на душу населения со-
ставит 1 млн. рублей, что соответствует современным
показателям развитых стран. По словам Лужкова, за
последние два года рост валового регионального про-
дукта в столице составил 130%, промышленное про-
изводство увеличилось на 58%. 

Больной вопрос – обеспечение льготников –
Юрий Лужков осветил следующим образом: «Мы
предлагаем передать всю ответственность за льготни-
ков и льготное обеспечение местной региональной
власти. Мы готовы взять на себя такую ответствен-
ность и готовы такую программу реализовать». Он
добавил, что уже обратился с таким предложением к
президенту, и тот высказал свое одобрение. 

Мэр отметил, что за счет стабильного роста эконо-
мики в Москве повышается зарплата. «В этом году
средняя заработная плата в городе составляет 20 ты-
сяч рублей, за последние два года ее рост увеличился
на 56,8%, – пояснил он. – Я думаю, что в 2008–2011
годах средняя зарплата в столице увеличится до
43 тысяч рублей», – сказал Юрий Лужков, назвав од-
ним из ключевых факторов повышения заработной
платы в городе мощное развитие малого бизнеса. 

По словам мэра, большое внимание власти города
будут уделять развитию малого бизнеса. В последние
годы, напомнил он, было создано 17 тыс. малых пред-
приятий на 80 тыс. рабочих мест. Не случайно уровень
безработицы в Москве остается низким. «Сегодня это
0,6% экономически активного населения. Мы будем
делать все необходимое, чтобы расширять возможно-
сти для москвичей», – сказал Юрий Лужков. 

Сегодня, по его информации, около 2,5 млн. чело-
век заняты в малом бизнесе, к 2011 году количество
малых предприятий должно составить 260–270 тысяч. 

Как сообщил Юрий Лужков, и показатели продол-
жительности жизни в Москве растут: «За последние
десять лет продолжительность жизни в Москве воз-
росла на четыре года. В этом году появятся около 100
тысяч юных москвичей. Реализация демографиче-
ских программ будет продолжаться», – отметил он. 

В ближайшие четыре года предстоит работа по ряду
приоритетных направлений. В частности, столичное
руководство намерено серьезно заняться градострои-
тельной политикой. «До 2011 года из запланирован-
ных объемов в 20 миллионов квадратных метров жи-
лья не менее половины пойдет на решение городских
социальных программ», – сказал мэр. 

В 2009 году, добавил он, будет завершена работа с
пострадавшими от действий недобросовестных инве-
сторов, и впредь власти будут контролировать инве-
стиционные проекты строительства, «чтобы не допу-
стить подобных ситуаций в будущем». 

Затронул мэр и вопросы развития образования и
здравоохранения – строительство детских садов,
школ и поликлиник. По его словам, в ближайшие три
года не менее 39 млрд. рублей будет выделено на пе-
реоснащение больниц и поликлиник города. 

Комментируя утверждение Юрия Лужкова мэром
Москвы на очередной период, заместитель председа-
теля Госдумы Владимир Пехтин сказал: «При Лужко-
ве Москва расцвела и стала полноценной столицей
великой России. Экономические показатели города
свидетельствуют о высокой организации и эффек-
тивности управления мегаполисом. Инфраструктур-
ные проекты Москвы отличаются неординарностью:
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возводятся современные жилые комплек-
сы, проработана рекреационная зона. Мо-
сква стала одним из спортивных центров
мира, поэтому именно здесь был проведен
чемпионат мира по хоккею. Москва разви-
вает международные экономические свя-
зи. Ее опыт уже используют руководители
других субъектов Федерации, стран СНГ и
зарубежья. 

При этом Лужков самое пристальное
внимание уделяет именно проблемам мо-
сквичей. Он сделал реальные шаги по ре-
шению вопросов обманутых дольщиков.
Безусловно, качество жизни москвичей за
последние годы повысилось в разы. Пра-
вительство Москвы под руководством
Лужкова реализует множество социальных
программ. Например, 2007 год объявлен
Годом ребенка. 

Юрий Михайлович – энергичный и эф-
фективный управленец. Не случайно, по
данным соцопросов, столичный градона-
чальник входит в десятку популярных по-
литиков России. Он является одним из ли-
деров «Единой России» и можно только
гордиться, что в наших рядах есть такие
люди», – заявил Владимир Пехтин.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Наша справка:

Юрий Лужков родился 21 сентября 1936 года в Москве, окончил
Московский институт нефти и газа имени Губкина. Работал на ру-
ководящих должностях предприятий и организаций химической
промышленности. 
1958–1964 гг. – научный сотрудник, руководитель группы, за-
меститель начальника лаборатории НИИ пластмасс. 
1964–1974 гг. – начальник отдела Министерства химической
промышленности СССР.
1974–1980 гг. – директор опытно-конструкторского бюро авто-
матики Министерства химической промышленности СССР.
1980–1986 гг. – генеральный директор НПО «Нефтехим-автома-
тика».
1986–1987 гг. – начальник Управления по науке и технике, член
коллегии Министерства химической промышленности СССР.
1987–1990 гг. – первый заместитель председателя исполкома
Моссовета и председатель московского городского агропро-
мышленного комитета.
1990–1991 гг. – председатель исполкома Моссовета.
1991–1992 гг. – вице-мэр и премьер правительства Москвы,
в 1991 году – заместитель руководителя Комитета по оператив-
ному управлению народным хозяйством СССР.
В июне 1992 года после отставки с поста мэра Гавриила Попова
указом президента Бориса Ельцина Юрий Лужков был назначен
мэром города. Он трижды переизбирался москвичами на этот
пост: в 1996-м (89,92% голосов), 1999-м (69,89%) и в 2003-м
(74,82%) годах. Автор более 200 печатных работ, а также книг
по проблемам путей социально-экономического развития Рос-
сии. Юрий Лужков 15 лет руководит десятимиллионным горо-
дом с бюджетом 700 миллиардов рублей.



В Москве 2007 год объявлен Годом ребенка. На-
сколько известно, подобные акции подхватили
и многие другие города страны. Комплекс при-
уроченных к этому мероприятий – один из отве-
тов общества на призыв президента Владимира
Путина улучшить демографическую ситуацию
на 1/6 части территории земного шара. 

ПО ПРЯМОМУ НАЗНАЧЕНИЮ
Среди существующих проблем в числе наиболее ост-

рых называют обеспеченность детскими дошкольны-
ми учреждениями. Как ни странно, но здесь впереди
России всей оказалась именно столица. По данным
депутата Госдумы Екатерины Лаховой, на очереди в
Москве сейчас стоит около 15 тыс. детей. Время ожи-
дания места около трех лет. Поэтому правительство
Первопрестольной не на шутку озаботилось сложив-
шейся ситуацией и обещало сдать в 2007 и 2008 годах
по 100 детских садов и ликвидировать очередь. При
этом одни будут построены заново, другие ребятиш-

кам возвратят, потому что ранее они были перепрофи-
лированы под разные учреждения для взрослых. Сей-
час таких детсадов 640. 

А еще в столице постараются возродить многие из
тех фабрично-заводских, что при былой неразберихе
были потихоньку приватизированы, а потом проданы
«на сторону». Этим по указанию руководства города
займутся органы прокуратуры. Они инициируют иски
о признании сделок недействительными (если не ис-
тек срок давности) для возвращения через суд зданий
в государственную собственность. Покупатели обиже-
ны не будут – деньги им вернут. 

Прежде всего будут освобождены от арендаторов все
муниципальные детские сады. Возникающие при этом
проблемы будут решаться через арбитражный суд.
Действия правильные – здание должно использовать-
ся по прямому назначению.

Конечно, и строить будут не хаотично, а с учетом де-
мографической обстановки («демографической струк-
туры населения») в различных районах Москвы, что-
бы не было перекосов. Это когда в одном месте густо,
а в другом пусто из-за невысокой рождаемости.

Подобные меры позволят в самое ближайшее время
полностью «закрыть» потребности москвичей в дет-
ских дошкольных учреждениях. Мало того, готовятся
законодательные документы о закреплении за ними
земельных участков, на которых будет запрещено иное
использование выделенной территории. На все про
все необходимо дополнительных 7 млрд. рублей на ка-
ждый год.

Между тем в Москве, по данным пресс-службы де-
партамента образования города, кроме детсадов обще-
го развития одновременно создаются учреждения но-
вых форм дошкольного воспитания. К примеру, крат-
ковременного или, наоборот, длительного, до 14 ча-
сов, пребывания. Появились группы для малышей от 
6 месяцев до 3 лет. Есть детские сады так называемого
«национального компонента», интеллектуального,
физического, художественно-эстетического воспита-
ния и другие. Всего более 1800 учреждений. Но будет
больше. Сначала хотя бы потому, что по инициативе
департамента образования столицы 3 тыс. дополни-
тельных мест удастся получить за счет перераспреде-
ления групп внутри уже существующих детских садов.

Екатерина Лахова отметила, что сейчас по ряду по-
ложений предписано, что плата в детских садах не
должна превышать 20% от суммы содержания ребен-
ка. В Москве, к примеру, это 800 рублей в месяц, 10%
платит многодетная семья. А если ребенок инвалид
или тубинфицирован, то родители полностью освобо-
ждаются от оплаты.
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«ЛЯГУШАТНИК» НА КРЫШЕ
Новые детские сады также будут довольно сильно

отличаться от еще советских, которые были, как гово-
рили тогда, «на уровне требований». По информации
заместителя мэра Москвы Владимира Ресина, в тех,
что построят по индивидуальным проектам, реализу-
ются оригинальные идеи. К примеру, в стесненных
местах города скамейки, клумбы, песочницы, качели
установят на крышах детсадов. Летом эта площадка
будет также солярием для солнечных воздушных ванн.
А для купания в жаркую погоду там можно разместить
надувной бассейн-лягушатник. Зимой солярий легко
преобразится в зимний сад с канарейками.

А в типовых садиках предусмотрены просторные бас-
сейны, специальные помещения для музыкальных заня-
тий, залы для проведения детских праздников, физкуль-
турные и тренажерные залы. Парадные гостиные для
детских утренников оборудуют удобными балкончиками
для зрителей. И еще в учреждениях нового типа намече-
но создать кабинеты художественного рукоделия, теат-
ральные мастерские, библиотеки, цеха конструирова-
ния, маленькие музеи, уютные уголки релаксации, обя-
зательно – компьютерные классы и многое другое. 

По последним данным, дело с детскими садами луч-
ше всего обстоит в Восточном административном ок-
руге. Даже префект ВАО Николай Евтихиев, посетив
один из них, не сдержался от восторга и прокомменти-
ровал: «Когда я зашел в детский сад на Щелковском
шоссе, то просто ахнул – такого бассейна я вообще
никогда не видел в распоряжении ребятишек!»

Теперь на востоке столицы без бассейна новые дет-
сады вообще не возводятся. Кстати, здесь власти воз-
вращают детские учреждения, выкупая их у частных
фирм, и ко многим пристраивают дополнительные
помещения. Так, к примеру, было в Старом Косине.
На будущий год то же самое сделают с садиками в Бо-
городском районе, Сокольниках и в Перове. Немало
проводится подобных мероприятий и в других префе-
ктурах столицы.

НЕ ПЛАТИТЬ ДВАЖДЫ
Вместе с тем, по словам Екатерины Лаховой, не

должны быть в стороне от решения этой проблемы фе-
деральные и региональные власти. 

«Если муниципалитет не справляется, – подчеркну-
ла она, – ему обязаны помогать все другие властные
структуры на местах. К тому же это вменяется Консти-
туцией, где записано, что гражданин имеет право на
бесплатное и доступное дошкольное образование.
Иначе родители «не охваченных» ребятишек могут об-
ратиться даже в суд, чтобы защитить конституцион-
ные права своих детей».

Активные меры, принимаемые в Москве для устрой-
ства детей в детсады, должны стать примером для всех
регионов. Нужно не жалеть на благое дело бюджетных
денег, привлекать меценатов. Все это – ради будущего
России.

Олег ПАДЕНКО
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«Все эти годы ваше издание было в гуще об-
щественной и литературной жизни страны,
знакомило читателей с лучшими образцами
отечественной словесности. На его страницах
были впервые опубликованы многие ранее
неизвестные широкой аудитории художест-
венные и публицистические произведения. И,
конечно, вы никогда не забывали о своей при-
частности к жизни и истории города, чье имя
носит журнал», – эти слова Владимира Путина
прозвучали на юбилейном вечере в Централь-
ном доме литераторов, где любители русского
слова, писатели и читатели отметили 50-летие
литературного журнала «Москва».

И
стория «толстого» журнала «Москва» – это
всегда зеркало не только литературного про-
цесса, но и своеобразная школа национальной

и общественной мысли. Созданный советским прави-
тельством, стесненный партийной цензурой, журнал
тем не менее всегда находил в отечественной литера-
туре то живое и подлинное, что диктовалось ходом
жизни, а не инструкцией. Можно вспомнить первую
знаменитую публикацию романа Михаила Булгакова
«Мастер и Маргарита» 1967–1968 годов, ставшую
крупным событием литературной жизни той поры. 

Да, за полстолетия многое изменилось: подконтроль-
ное «брожение умов» интеллигенции – тогда, в 60-е годы
XX века, и анархическое «мыслительное свободолюбие»
– сейчас. Борьба за утверждение русского типа человека
в «деревенской прозе» – тогда и «изгнание человека» из
литературы сегодня. Гордая поступь и высокий общест-
венный статус писателя – в советское время и тягостная
зависимость от рынка и массовой культуры – сегодня.
Вместе с тем своеобразие журнала «Москва» всегда было
в том, что он не занимал позиций ни крайних (радикаль-
ных), ни эстетически-разрушительных: в советское вре-
мя его позиция определялась в среде творческой интел-
лигенции как «центристская», в конце XX века – государ-
ственническая. Да, именно государственническая, не-
смотря на перестроечный разгром собственной истории,
несмотря на модную ненависть к «этой стране» и ее «ве-
ликой культуре». Журнал в эти смутные годы стал реаль-
ной опорой для мыслящего читателя, помогая разрешать
проблему резкого духовного, идеологического и геополи-
тического разлада между прошлым и настоящим. Он не
работал на уничтожение и разрыв истории, но постоянно
выделял то ценное, что имело смысл, несмотря ни на что,
успевал поддерживать и то новое, что несло в себе заро-
дыш будущей стабильности и «правильной жизни». 

Именно в годы разрывов и идеологического краха
«Москва» первой говорит о творческом и государствен-
ном консерватизме; в этот же кризисный период начина-
ет издаваться книжная серия «Пути русского имперского
сознания», в которой блестящие русские умы рубежа
XIX–XX веков словно из глубины времен предлагали нам
найденное и выстраданное ими, тоже пережившими крах
имперской государственности, культуры и веры. В этот
же нравственно шаткий период в журнале появляется
раздел «Домашняя церковь», где вопросы христианского
просвещения были вынесены на первое место, а в прило-
жении к журналу – «Благодатном огне» – ведется серьез-
ная богословская полемика с ересями и настроениями
нынешнего времени. Святейший Патриарх Московский
и всея Руси Алексий II направил поздравительное посла-
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ние главному редактору журнала «Москва», члену Обще-
ственной палаты России Л.И. Бородину и всем сотрудни-
кам редакции. «Лучшие писатели, поэты и публицисты
нашей страны на страницах Вашего журнала неустанно
вели и ведут просвещение читателей журнала силой сво-
его художественного таланта, как дара Господня, воспи-
тывая в них высокие моральные нормы и нравственные
устои, основанные на духовных традициях православия»,
– отметил в своем послании Святейший Патриарх.

Действительно, журнал последние пятнадцать лет
прилагал все силы к сохранению в идеологии, культу-
ре и жизни скреп и опор, защитных, созидательных
принципов в статьях своих авторов, размышляющих
об историческом своеобразии пути России, о единстве
нации и тех современных вызовах нашей целостности
и самостоятельности, что принес век глобализации,
вестернизации, примитивизации всей нашей жизни. 

Если в советское время именно пространство класси-
ки и ее сопряжение с современностью было настоящим
полем битвы за свое русское достоинство (журнал «Мо-
сква» публиковал материалы дискуссии «Классика и со-
временность», а вклад в нее В.В. Кожинова был поисти-
не бесценным), то с 1993 года «земля горела» уже под

ногами публицистов – А.С. Панарин, самый яркий и та-
лантливый из наших авторов, выступал несколько лет
на страницах журнала не просто со злободневными
статьями, но имеющими серьезную историческую пер-
спективу. Высказанных им идей хватит, пожалуй, для
осмысления и понимания еще не одному русскому по-
колению. Нельзя не отметить и исследования Н.П. Иль-
ина «Трагедия русской философии», где впервые в оте-
чественной мысли были точно осмыслены принципы и
границы русской философии. Журнал первым осущест-
вил публикации «Истории государства Российского»
Н.М. Карамзина (1989) и «Писем о русской культуре»
И.А. Ильина (публикатор – Ю.Т. Лисица). Блестящая
работа Н.И. Калягина – «Чтения о русской поэзии», в
течение нескольких лет печатающаяся в журнале.

Журнал может гордиться, что во все времена на его
страницах печаталась подлинная, глубоко художест-
венная литература: в разные периоды она была пред-
ставлена именами А.Куприна и С.Есенина, М.Цветае-
вой и А.Ахматовой, М.Шолохова и В.Астафьева,
Е.Носова, М.Алексеева, В.Белова, В.Распутина, В.Ли-
хоносова, Л.Бородина, В.Крупина, В.Личутина,
П.Краснова, В.Галактионовой, Ю.Самарина (А. и
К.Смородинных), Б.Агеева и др. Многие годы на его
страницах выступали критики В.Курбатов, В.Бонда-
ренко, Г.Красников, В.Семенко.

Россия не раз переживала развал прежней культуры
и реформы государственные, но задачи исторические
у нее при этом оставались неизменными: понять свое
предназначение, восстановить в силах истощенное,
вернуть народ в созидательное состояние.

Капитолина КОКШЕНЕВА

ИСТОРИЯ ЖУРНАЛА «МОСКВА» – 
ЭТО ВСЕГДА ЗЕРКАЛО НЕ ТОЛЬКО
ЛИТЕРАТУРНОГО ПРОЦЕССА,
НО И СВОЕОБРАЗНАЯ ШКОЛА
НАЦИОНАЛЬНОЙ И ОБЩЕСТВЕННОЙ
МЫСЛИ, СУММА ТВОРЧЕСТВА



Дорога с двусторонним движением
Россия переживает очередной инвестиционный бум.
Во многом притоку иностранного капитала в Россию
способствует взвешенная государственная политика 

«Русский Давос» поразил мир
Общий бюджет XI Петербургского экономического
форума, состоявшегося 8–10 июня 2007 года, по
предварительным данным, составил 500 миллионов
рублей, что превысило уровень прошлого года

Природные богатства нуждаются в защите
Антироссийски настроенные американские политики
открыто говорят об использовании Россией
«энергетических рычагов» для оказания
политического давления на другие страны 

Инвесторам понравилась
реформа энергетики
Многомиллиардные суммы, которые приводит
в движение реорганизация российской
элетроэнергетики, не могли не вызвать, мягко
говоря, оживления на биржах

ЭКОНОМИКА



РЕКОРДНЫЙ БЮДЖЕТ
Общий бюджет XI Петербургского экономического

форума (ПЭФ), состоявшегося 8–10 июня 2007 года, по
предварительным данным, составил 500 млн. руб., что
заметно превысило уровень прошлого года. Как отметил
министр экономического развития и торговли Герман
Греф, и качественный уровень проведения форума ока-
зался на порядок выше. Количество заявок на форум
было подано в два раза больше, чем ожидали организа-
торы. Всего в нем приняли участие 8966 человек из 65
стран, присутствовали 54 официальные иностранные
делегации.

На форуме выступил президент Владимир Путин, там
же он встретился с руководителями крупнейших компа-
ний, провел ряд переговоров, вручил премию «Глобаль-
ная энергия», а также принял участие в неформальном
саммите СНГ, на который собрались все без исключе-
ния лидеры государств – участников Содружества.

Крупный бизнес на форуме представляли компании
самых разных секторов: «Транснефть», «Газпром», «ЛУ-
КОЙЛ», Chevron, Gasunie, Fortum, «Русал», ВР, Ericsson,
PSA Peugeot Citroen, Volvo Trucks, «Норильский никель»,
РАО «ЕЭС России», PepsiCo, индийская Sun Group,
АФК «Система», «Евросеть» и ряд других.

Работу форума освещали более 50 средств массовой ин-
формации, в том числе около 40 телекомпаний. Куратор
форума Герман Греф оценил его проведение высоко, хотя
и признал ряд недостатков. В целом, характеризуя ПЭФ,
губернатор Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко зая-
вила, что Петербургский форум в этом году действитель-
но получил право «называться русским Давосом». А Гер-
ман Греф пообещал, что на следующем форуме можно бу-
дет увидеть «новые лица России», так как в стране начал-
ся важный перевыборный цикл. Правда, Валентина Мат-
виенко пообещала пригласить Владимира Путина и Гер-
мана Грефа на следующий Петербургский экономиче-
ский форум, в каком бы ранге они ни были.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЛИЦО РОССИИ
Начать диалог о современном «экономическом лице

России» было доверено первому вице-премьеру Сергею
Иванову. Собственно, в его выступлении и были даны
основные характеристики сегодняшней страны и наме-

тившиеся тенденции в ее развитии, то есть то, о чем мы
обычно привыкли слышать от главы государства. 

Сергей Иванов рассказал о перспективах развития
России к 2020 году. По оценкам правительства, к это-
му сроку по размерам ВВП Россия войдет в пятерку
крупнейших экономик мира. При этом, как полагает
первый вице-премьер, РФ должна занять лидирующие
позиции на рынках высокотехнологичной продукции
как минимум по 4–6 позициям: ядерная энергетика
(атомные реакторы и технологии), авиастроение (гра-
жданские и военные самолеты), судостроение (ледо-
колы, научные суда, газовозы, суда для освоения
шельфа и класса «река-море»), а также – производст-
во ракетоносителей и космических аппаратов, услуги
космических запусков, программное обеспечение, на-
нотехнологии. Об авиационной промышленности
Иванов высказался отдельно: по его прогнозам, Рос-
сия должна занять третье место в мире по выпуску гра-
жданской продукции и занять 10% рынка.

Согласно расчетам вице-премьера, к 2020 году не ме-
нее 50% граждан России смогут причислять себя к сред-
нему классу, а качество их жизни приблизится к показа-
телям среднего класса в развитых странах мира. В целом
же Россия станет демократическим, правовым государ-
ством, уважающим права и достоинство человека, ска-
зал вице-премьер. О разности характеров русской и за-
падной демократии он высказался следующим образом:
«Часто от наших западных коллег приходится слышать,
что Россия и Запад идут разными дорогами. Думаю, они
забывают об известной истине, что к одной и той же це-
ли ведет множество путей. И в истории есть немало при-
меров, когда далекие от Запада в географическом и
культурном плане страны в конечном счете превраща-
лись в развитые демократии с рыночной экономикой».

Работу по подготовке внешнеэкономической страте-
гии России Сергей Иванов пообещал завершить за пол-
года, отметив, что этот документ подразумевает откры-
тую дискуссию и диалог.

ОТКРЫТОСТЬ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ
Тема открытости России для инвестиций была одной

из центральных на заседаниях форума. В очередной раз
ее поднял Владимир Путин на встрече с представителя-
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ми бизнеса, начав с энергетического сектора. Так, он от-
метил, что «открытость российского энергорынка го-
раздо выше, чем у основных производителей энергоре-
сурсов в мире». Президент России указал на то, что «в
странах ОПЕК – все государственное, в Мексике – все
государственное», а в России – только «Газпром» и
«Роснефть» являются государственными компаниями,
весь остальной сектор приватизирован. А позже Влади-
мир Путин заявил, что Россия открыта для реализации
самых амбициозных совместных проектов.

Видимо, на волне споров об открытости российско-
го рынка не раз вставал на форуме вопрос о создании
в РФ новых мегахолдингов. Предваряя щекотливые
вопросы и Путин, и Иванов заверили мировую обще-
ственность, что данный процесс не является национа-
лизацией предприятий. Их высказывания были прак-
тически идентичны и сводились к тому, что объедине-
ние авиационных и судостроительных компаний в
холдинги – это вовсе не национализация, и со време-
нем государство намерено вывести часть этих активов
на открытый рынок. Цель – не просто привлечение
средств, но и превращение холдингов в современные
публичные компании, акциями которых могут владеть
как российские, так и иностранные инвесторы.

Глава РФ отметил, что зарубежные партнеры сегодня
озабочены: не является ли такое объединение призна-
ком перехода России к госкапитализму. «Хочу сразу ска-
зать, что это не так. Мы ничего не национализируем, мы
собираем под одной крышей то, что и так принадлежит
государству», – подчеркнул российский президент. 

Много говорили о вопросах открытости России и за-
падные эксперты. Согласно исследованиям аудитор-
ской компании Ernst&Young, 70% иностранных инве-
сторов уверены, что Россия станет ведущим игроком
на мировой арене, сообщил на форуме глава компа-
нии Джеймс Терли. По его словам, 92% инвесторов,
уже вкладывающих средства в российскую экономику,
удовлетворены этим и планируют продолжать инве-
стировать в РФ.

Председатель консультационного совета Citigroup
Джеймс Вулфенсон заявил, что Россия может стать уни-
кальным мостом между Европой, Америкой и Восто-
ком. При этом он отметил, что Россия «открыта, готова
динамично развиваться и конкурировать на междуна-
родных рынках». Экономист особо подчеркнул, что
ежегодно в России высшее образование получают 1,2
млн. человек, в связи с чем стране можно сосредото-
читься на развитии космических технологий, нанотех-
нологий. Он выразил надежду, что РФ «сможет исполь-
зовать этот дар как рычаг развития».

Экс-канцлер Германии Герхард Шредер, давний союз-
ник Путина, высказал мнение, что Россия предоставля-
ет Европе уникальный шанс на решение ее проблем. Бу-
квально он сказал следующее: «Россия подает нам руку,
предлагая сотрудничество. Это шанс, который мы не
должны упустить. Если мы пойдем по этому пути, то Ев-
ропа справится с теми сложными задачами, которые
стоят перед ней. Поэтому мы должны, и мы будем стро-
ить наши отношения с Россией на стабильной основе,
нацеленной в будущее».
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ПЕРСПЕКТИВЫ ВТО
Важные проблемы России решались в кулуарах фору-

ма или за закрытыми дверями. Так, «больной вопрос» –
вступление РФ во Всемирную торговую организацию
(ВТО) – хоть и выносился на всеобщее обсуждение, но
принципиальные вопросы снимались в ходе закрытых
встреч главы Минэкономразвития Германа Грефа с ге-
неральным директором ВТО Паскалем Лами и торго-
вым комиссаром Европейского союза Питером Мэн-
дельсоном, а также с торговым представителем США
Сьюзан Шваб. Правда, о чем Греф сумел с ними догово-
риться, официально объявлено не было, журналисты
довольствовались размытыми комментариями: «Обсуж-
дались дальнейшие шаги по продвижению переговор-
ного процесса по присоединению России к ВТО».

Сам Греф объявлял до официального открытия фору-
ма, что переговоры по вступлению России в ВТО закон-
чатся не раньше осени, до этого срока Россия намерена

подписать еще несколько согла-
шений по присоединению к орга-
низации. Таким образом, он при-
знал, что вступление РФ в ВТО
пройдет по более длительному
сценарию, согласно которому
этот процесс может завершиться
до конца 2007 года, а не к концу
лета, как предполагалось в рамках
оптимистичных прогнозов.

Торговый представитель США
Сьюзан Шваб заявила журнали-
стам, что завершение процедуры
вступления России в ВТО до кон-
ца 2007 года технически возмож-
но. Правда, подчеркнула она,
скорость вступления в ВТО «регу-
лирует сама Россия». Она поясни-
ла, что «эта скорость» зависит в
первую очередь от реформ и обя-
зательств, которые РФ собирается
на себя взять. По ее мнению, дей-
ствующая в США поправка Джек-
сона–Вэника в отношении Рос-
сии должна быть отменена на по-
следней стадии вступления РФ в
ВТО и администрация Джорджа
Буша над этим работает.

Кстати, в ходе форума МЭРТ
объявил, что получил от Грузии
обоснование претензий, касаю-
щихся вступления РФ в ВТО, и в
течение двух недель подготовит
ответ. В документе Грузия пытает-
ся обосновать законность требо-
ваний по допуску на российский
рынок своих товаров и услуг. Как
подчеркнули в российском мини-
стерстве, это единственная пре-
тензия грузинской стороны.

МЕГАПРОЕКТЫ СНГ
Продуктивным оказался и не-

формальный саммит СНГ, в рамках которого президент
России Владимир Путин встретился с главами Молда-
вии, Грузии, Украины. По итогам встречи с грузинским
лидером Михаилом Саакашвили 9 июня пресс-служба
главы российского государства сообщила, что прези-
денты договорились дать поручение МИДам своих
стран о совместной работе по стабилизации двусторон-
них отношений. Президент Грузии говорил о заинтере-
сованности в снятии ограничений, касающихся россий-
ско-грузинских торгово-экономических связей, а также
взаимных поездок граждан. Путин в ответ подчеркнул,
что дальнейшее движение здесь возможно и будет зави-
сеть от реальных сдвигов в российско-грузинских отно-
шениях, а также в целом от их атмосферы. Сам Саака-
швили в беседе с журналистами указал, что Россия не
собирается ставить под сомнение территориальную це-
лостность Грузии. Кроме того, по информации прези-
дента Грузии, «российская сторона взяла обязательство
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поэтапно снять ограничения, которые были введены»
против республики.

Среди лидеров СНГ на форуме особенно выделялся
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, выступив-
ший с докладом, в котором предложил реализовать не-
сколько совместных инфраструктурных мегапроектов.
Любопытно, что перед этим глава «Евросети» Евгений
Чичваркин назвал Казахстан в числе стран (в одном ряду
с США и Великобританией), где, по его мнению, созда-
ны все условия для успешного ведения белого бизнеса.

Назарбаев начал с того, что традиционно посетовал на
недостаточную интеграцию экономик стран Содруже-
ства. Он, в частности, отметил, что СНГ так и не стало
эффективным объединением государств. Для решения в
том числе и этой задачи глава Казахстана предложил ре-
ализовать проект строительства Евразийского канала от
Каспия до Черного моря, который будет на 1 тыс. км ко-
роче, чем Волго-Донской канал. Технико-экономиче-
ское обоснование проекта было готово еще в 1936 году,
однако он так и не был осуществлен до конца. Тема пол-
ной реализации проекта в последнее время поднимает-
ся довольно часто. Предварительная стоимость строи-
тельства оценивается в 15 млрд. евро. Сторонники идеи
считают, что канал позволит сократить время доставки
грузов из Каспийского моря и из стран Средней Азии в
Азовское и Черное моря, а также снизит стоимость пе-
ревозок по сравнению с Волго-Донским каналом. Про-
тивники проекта указывают на возможность экологиче-
ской катастрофы.

Назарбаев заявил также о необходимости продолже-
ния работ по созданию транспортного коридора Запад-

ный Китай–Казахстан–РФ–Западная Европа, который
может стать альтернативным маршрутом доставки энер-
горесурсов из Центральной Азии на мировые рынки.
Кроме того, он предложил вернуться к идее переброски
части стока сибирских рек в Среднюю Азию и районы
Казахстана.

МИЛЛИАРДНЫЕ ИТОГИ
В ходе форума были подписаны инвестиционные сог-

лашения и меморандумы на сумму 13,5 млрд. долл. При
этом частными компаниями заключено договоров на
7,5 млрд. долл., остальные предполагают государствен-
но-частное партнерство. К самым крупным из них отно-
сятся такие соглашения, как подписанный компанией
PepsiCo договор с правительством Ростовской области о
строительстве завода по производству чипсов мощно-
стью 50 тыс. тонн продуктов в год. Предприятие будет
построено в Азове, стоимость проекта оценивается в 170
млн. долл.

Чешская компания Falkon Capital AS, в свою оче-
редь, заключила с правительством Калмыкии согла-
шение о строительстве ветряной электростанции
мощностью 150 МВт на сумму 266,1 млн. евро. ОАО
«Объединенная авиастроительная корпорация» и
Boeing подписали договор о долгосрочном сотрудни-
честве между компаниями, РАО «ЕЭС России» и НПО
«Сатурн» – о поставке энергохолдингу 10 газовых тур-
бин мощностью по 110 МВт. ОАО «Аэрофлот» подпи-
сало с Boeing протокол о намерении приобрести даль-
немагистральные самолеты Boeing 787-Dreamliner.
«Аэрофлот» в ходе ПЭФ также заявил, что в течение
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2007 года. планирует заключить твердый контракт с
Airbus на покупку 22 самолетов A350 XWB. ОАО «ЛУ-
КОЙЛ» и Калмыкия подписали протокол о намерени-
ях по строительству газохимического комплекса в рес-
публике стоимостью 2,5 млрд. долл. Общий объем ин-
вестиций в республику составит 3 млрд. Карачаево-
Черкесия заключила соглашение с группой «Синара»
об инвестициях в развитие туристско-рекреационного
комплекса «Архыз», сумма инвестиций в данный ком-
плекс составит примерно 5,9 млрд. руб. По соглаше-
нию, в котором определены источники средств, гос-
бюджет выделит на этот проект 1,2 млрд. руб.

«Интеррос» и правительство Кабардино-Балкар-
ской Республики подписали меморандум о создании
горнолыжного курорта на Эльбрусе. Стоимость про-
екта не разглашается, но аналитики оценивают его в
сотни миллионов долларов. РАО «ЕЭС» и админист-
рация Ленинградской области подписали соглаше-
ние по строительству и реконструкции электросете-
вого комплекса региона до 2012 года. Стоимость про-
екта – 70,7 млрд. руб. SABMiller и администрация
Ульяновской области подписали соглашение о строи-
тельстве пивоваренного завода в Ульяновске стоимо-
стью 170 млн. долл.

ГидроОГК и SUN Group подписали меморандум о
сотрудничестве в области развития гидроэнергетики
Индии. Кроме того, стороны изучат возможности соз-
дания совместной гидрогенерирующей компании на
территории Индии. «Норникель» и Росжелдор заклю-
чили инвестсоглашение о строительстве железной до-

роги Нарын–Лугокан в Читинской области. Общий
объем инвестиций оценивается в 51,5 млрд. руб. (1,98
млрд. долл.), 69% от стоимости будет профинансирова-
но из Инвестфонда. ЕБРР и ЗАО «Гражданские самоле-
ты Сухого» (ГСС) заключили кредитное соглашение на
100 млн. евро для финансирования программы Sukhoi
SuperJet-100 (прежнее название самолета – RRJ).

Автомобилестроительный концерн PSA Peugeot
Citroen и МЭРТ РФ подписали соглашение о строи-
тельстве завода в России. Объем инвестиций в данный
проект составит 250 млн. евро. Volvo Trucks заключила
инвестиционный договор с правительством Калуж-
ской области о строительстве завода по производству
автомобилей в Калуге на сумму в 3,5 млрд. руб.

«Русал» предложил правительству Казахстана соз-
дать Экибастузский энергометаллургический комп-
лекс с инвестициями не менее 2,5 млрд. долл. Россий-
ские и китайские компании подписали 18 соглашений
на сумму свыше 1 млрд. долл. Среди них – «Инком-
Авто», «Крокус Интернейшнл», НПО «Сатурн» и ОАО
«ОМЗ». Российский банк развития и госкомпания
развития Казахстана подписали меморандум о созда-
нии совместного фонда с уставным капиталом 1 млрд.
долл. 

Судя по количеству подписанных договоров, Петер-
бургский форум оказался продуктивным, а россий-
ские компании подтвердили свой статус надежных
партнеров. 

Егор НОВИКОВ
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В текущем году приток частного капитала в
Россию может составить 70 млрд. долларов.
Однако многие экономисты опасаются, что на-
ряду с положительными сторонами этого про-
цесса приток иностранных денег в Россию мо-
жет вызвать и негативный эффект. 

Р
оссия переживает очередной инвестиционный
бум. Это недавно констатировали первые лица
российского государства. Так, Владимир Путин,

выступая на Петербургском экономическом форуме,
заявил, что прямые иностранные инвестиции в рос-
сийскую экономику в I квартале 2007 года выросли в
2,5 раза, а сумма накопленных инвестиций превысила
150 млрд. долл. «В прошлые годы Россия сталкивались
с проблемой оттока капитала, но сейчас начался его
приток. Инвестирование превратилось в дорогу с дву-
сторонним движением», – констатировал Путин. В
свою очередь, глава Министерства финансов Алексей
Кудрин, выступая на том же Санкт-Петербургском
экономическом форуме, заявил, что приток частного
капитала в Россию в 2007 году может составить более
70 млрд. долларов.

КОМФОРТ ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ
Во многом притоку иностранного капитала в Рос-

сию способствует взвешенная государственная поли-
тика. Так, Владимир Путин встречаясь на питерском
форуме с бизнес-элитой из трех десятков стран (в ко-
торой приняли участие 120 руководителей крупней-
ших международных компаний) заявил, что Россия
продолжит делать все, чтобы иностранным инвесто-
ром было в России комфортно. В частности будет про-
должен процесс вступления России в ВТО. «Мы наме-
рены и дальше продолжать процесс вступления в ВТО,
но на приемлемых для нас условиях. Такую задачу мы
перед собой ставим», – сказал Путин на встрече с ру-
ководителями иностранных компаний. «По нашему
убеждению, во вступлении России в ВТО наши парт-
неры заинтересованы не меньше, чем Российская Фе-
дерация. Достаточно посмотреть на структуру экспор-
та и импорта», – отметил глава российского государст-
ва. По его словам, с учетом принятых правительством
решений по поводу диверсификации экономики и «с
учетом взаимного притока инвестиций и неизбежного
в этом случае притока технологий и инноваций такой
зазор – когда наши основные партнеры при вступле-

нии России в ВТО будут иметь хоть какое-то времен-
ное преимущество, – становится все меньше и мень-
ше». «Но мы готовы пройти весь этот путь», – под-
черкнул Путин.

Президент России рассчитывает, что стимулировать
приток капиталов в страну будет и новый закон, осво-
бождающий от налогов дивиденды от стратегических
инвестиций. «В этом году в России принят закон, ко-
торый полностью освобождает от налогов дивиденды,
полученные от стратегических инвестиций как внутри
страны, так и за рубежом. Мы очень рассчитываем,
что иностранные компании воспользуются этим
льготным порядком и разместят в России свои регио-
нальные финансовые центры», – сказал Путин, вы-
ступая перед руководителями иностранных компаний.
«Мы стремимся к тому, чтобы вслед за инвестициями
в Россию приходили и новые технологии, культура уп-
равления», – сказал он. По его словам, такие примеры
есть в автомобилестроении и других отраслях. «Мы
связываем будущее России именно с развитием инно-
ваций и экономики знаний», – утверждает россий-
ский президент.

Владимир Путин также выразил надежду на участие
иностранных инвесторов в масштабной модернизации
российской электроэнергетики. «Мы рассчитываем на
участие иностранных инвесторов в программе мас-
штабной модернизации российской электроэнергети-
ки. Здесь за 10 лет предстоит более чем в 1,5 раза уве-
личить генерирующие мощности», – заявил Путин.
Президент, в частности, обратил внимание инвесторов
на возможность участия в строительстве новых энер-
гоблоков. Он сообщил, что за все предыдущие годы в
России было построено 30 энергоблоков, «а в ближай-
шие 10 лет нам предстоит построить 26». «Это милли-
ардные в долларовом исчислении вложения. Здесь мы
рассчитываем на заинтересованное сотрудничество с
нашими партнерами», – сказал Путин.

Глава государства также отметил, что для создания
понятных условий для инвесторов установлен четкий
график либерализации рынка электроэнергетики. «И
уже менее чем через три года 100% энергии в России
будет продаваться на рыночных условиях... Мы счита-
ем, что такой порядок работы является обоснован-
ным. С учетом доходов населения РФ мы должны все
инновации в экономике проводить таким образом,
чтобы они не наносили ущерба уровню материального
благосостояния населения», – подчеркнул россий-

Дорога
с двусторонним

движением



ВВП №2790

ФОРУМ

ский президент. Он отметил, что покупательная спо-
собность населения – также один из факторов эконо-
мической жизни, и поэтому государство намерено не
подрывать, а улучшать этот показатель. Путин пояс-
нил, что для российских потребителей (за исключени-
ем нужд населения. – А.Б.) цена на газ будет исчис-
ляться по той же формуле, что и на энергоносители
для иностранных потребителей. «Конечно, он все рав-
но будет в России дешевле, учитывая, что нет ни экс-
портной пошлины, ни таких расходов на транспорт,
но все-таки исчисление цены будет абсолютно рыноч-
ным, прозрачным и понятным», – отметил Путин. Он
обратил внимание иностранных бизнесменов на то,
что поскольку газ в России будет дешевле, то и «разме-
щать производство в России будет выгоднее».

Владимир Путин заявил, что в России есть все воз-
можности для размещения ведущими мировыми кор-
порациями центров по исследованию и разработкам.
«Интеллектуальный кадровый потенциал, надежные
правовые гарантии открывают возможности для раз-
мещения в России центров по исследованиям и разра-
боткам ведущих мировых корпораций», – заявил Пу-
тин в Санкт-Петербурге. По словам президента, пока
это относительно новые направления сотрудничества.
«Однако некоторые из ваших компаний уже открыли
подобные центры, и мы приветствуем эти проекты», –
сказал глава российского государства. «Мы связываем
будущее России именно с развитием инноваций «эко-
номики знаний», – отметил Путин. – Поэтому суще-
ственно растет финансирование фундаментальной на-

уки. Создается конкурсная модель государственной
поддержки ведущих образовательных и научно-иссле-
довательских коллективов. Модернизируется система
заказов на прикладные исследования, в целом – инно-
вационные инфраструктуры». В качестве примера Пу-
тин привел компанию Boeing, которая, по его словам,
уже давно открыла в Москве такой центр, который
«работает эффективно». «Я уже не помню, на сколько
процентов последние машины Boeing просчитаны в
России, некоторые говорят, что до 30% интеллектуаль-
ного продукта произведено на российской террито-
рии. Нас это радует», – сказал президент РФ. Он отме-
тил, что «постепенно будут создаваться условия для
развития самих наших отечественных компаний».

Руководство России не исключает, что часть акций
создаваемых в России холдингов в авиа- и судострое-
нии может в перспективе поступить в свободную про-
дажу. «Мы начали оздоровление двух высокотехноло-
гичных сегментов промышленности – авиа- и судо-
строения. Думаю, что часть акций формируемых здесь
холдингов со временем поступит в свободное обраще-
ние и станет привлекательным объектом для инвести-
ций», – сказал Путин в ходе встречи с элитой западно-
го бизнеса. 

Президент также выразил уверенность, что зарубеж-
ные инвесторы «по-настоящему поверили в Россию, в
ее экономику». Об этом, по словам президента, свиде-
тельствует объем накопленных иностранных инвести-
ций, который уже превысил 150 млрд. долл. Путин
также отметил, что иностранные партнеры высказы-
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вают определенную настороженность, когда речь идет
о создании холдингов в авиа- и судостроении, опаса-
ясь, «не является ли это переходом России к государ-
ственному капитализму». Путин пояснил, что задача
России – собрать ресурсы, провести санацию этих от-
раслей, сделать их конкурентоспособными, современ-
ными, хорошо оснащенными технологически, а также
подготовить современного уровня менеджеров и спе-
циалистов.

ДЕНЕГ СЛИШКОМ МНОГО?
Между тем воздействие на нашу экономику расту-

щего притока капитала из-за рубежа, которого в свое
время так ждали, оказалось неоднозначным. По мне-
нию экспертов, он не только способствовал продол-
жению бума на потребительском рынке и в инвести-
циях, но и высветил главные болевые точки россий-
ской экономики. 

В частности, многие опасаются, что поступление
иностранных денег в страну приведет к усилению
инфляции. 

Действительно, небывалый приток капитала при-
вел к исключительно большому росту денежного
предложения. В апреле прирост денежной массы со-
ставил 57,3% в годовом выражении – таких темпов
не наблюдалось с 2000 года. Как бы сложно и опо-
средованно ни была устроена связь денежной массы
с инфляцией, следует признать, что при таком уве-
личении количества денег в обращении удержать ин-
фляцию до конца года в рамках запланированных 8%

будет нелегко. Уже в апреле инфляция превысила
показатель 2006 года на 0,2%. В мае уложить инфля-
цию в рамки тоже не получилось: по оценкам мини-
стерства, она оказалось на уровне 0,6–0,7%, тогда
как в мае 2006 года этот показатель составил 0,5%.

Разогрев инфляции происходит, несмотря на тита-
нические усилия ЦБ по абсорбированию избыточ-
ной рублевой массы. В апреле в центробанковских
депозитах связано 22 млрд. долларов, общий объем
абсорбирования вырос до 34 млрд. долл. против 8,8
млрд. в прошлом году. Более того, ЦБ пришлось пой-
ти на рост ставок по своим депозитам и на увеличе-
ние с 1 июля нормативов обязательного резервиро-
вания. Однако возможности Центробанка по стери-
лизации рублевой денежной массы, возникающей в
связи с притоком капитала, ограничены. Традицион-
ный помощник – профицитный бюджет – в данном
случае бессилен из-за ослабления роли текущего
счета платежного баланса (противовесом именно
ему выступал Стабфонд) в генерации денежной мас-
сы. Центробанк не может наращивать процентные
ставки для дополнительного привлечения средств в
депозиты, чтобы не спровоцировать новый приток
спекулятивного капитала из-за рубежа.

По той же причине, вероятно, следует с осторож-
ностью рассматривать возможности расширения
внутренних госзаимствований в ответ на приток ка-
питала в качестве средства предотвращения инфля-
ционного эффекта. Расширение эмиссии ОФЗ как
средства стерилизации притока капитала вполне
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может вызвать повышение их доходности и про-
центных ставок, что спровоцирует дополнительный
приток капитала. В сущности, в арсенале ЦБ остает-
ся испытанный метод борьбы с инфляцией – более
свободное плавание рубля. Кроме того, в нынешнем
году, особенно во второй его половине, Банку Рос-
сии, возможно, придется несколько снизить интер-
венционную активность, чтобы компенсировать не-
которое смягчение бюджетной политики, которое
ожидается практически всеми аналитиками в связи
с предстоящими выборами, и тем самым противо-
действовать инфляционному давлению, которое
пойдет от вероятных бюджетных выплат. Поэтому
возникают объективные предпосылки для дальней-
шего укрепления рубля, которое может вызвать до-
полнительный приток капитала, компенсирующий
расширение импорта. Есть все основания полагать,
что укрепление рубля окажется в нынешнем году не
менее интенсивным, чем до последнего времени,
что также окажет негативное влияние на россий-
скую экономику.

Приток капитала стимулирует и интенсивный
сброс наличных долларов в экономику. За последние
четыре квартала их масса в обращении стала меньше
на 13,2 млрд. долл. – это лишь немногим меньше по-
ловины всего количества обращавшейся в стране на-
личной валюты, если следовать оценкам ЦБ. Доля
валютных депозитов сократилась с 24% в начале 2006
года до 16,5% в феврале нынешнего (это последние
данные). Эти конвертируемые деньги довольно су-

щественно влияют на прирост рублевой денежной
базы, что на первый взгляд может создавать иллю-
зию накопления «денежного навеса» и серьезной ин-
фляционной опасности. Однако в действительности
имеет место чисто счетный эффект, поскольку руб-
ли, в которые конвертируются доллары, вряд ли на-
правляются непосредственно на текущее потребле-
ние. Если где и возникает заметное инфляционное
давление в связи с дедолларизацией, так это на рын-
ках активов (земли, жилья, акций), поскольку они
начинают в гораздо большей мере выполнять функ-
цию средства сбережения, которая прежде отводи-
лась доллару.

УГРОЗЫ НАМ НЕ СТРАШНЫ…
Примечательно, что некоторая неготовность рос-

сийской экономики переварить поток иностранных
инвестиций приводит к тому, что российские биз-
несмены даже не боятся терять крупных инвесторов
отдельных стран. В частности, в России не очень ис-
пугались резких заявлений британского главы пра-
вительства Тони Блэра о возможной остановке при-
тока британского капитала в Россию. 

Напомним, что на саммите «большой восьмерки»
правительство Великобритании предупредило биз-
несменов о возросших рисках инвестирования в Рос-
сию в связи с действиями Москвы, направленными
на установление контроля над нефтегазовыми акти-
вами иностранных компаний. МИД Великобрита-
нии уведомил компании, которые собираются инве-
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стировать в российскую экономику, о наличии
«большого количества свидетельств» рискованности
этих инвестиций. Британское правительство преду-
преждает компании, что «проблемы выхода на ры-
нок не следует недооценивать». Причина такого вне-
запного и сильного давления со стороны Британии
очевидна. Через неделю комиссия Федерального
агентства по недропользованию (Роснедра) рассмот-
рит вопрос об отзыве лицензии на разработку ги-
гантского Ковыктинского газоконденсатного место-
рождения у ТНК-ВР (совместного предприятия рос-
сийской ТНК и британской ВР). Причем большин-
ство наблюдателей рынка считают, что вопрос ре-
шится не в пользу ВР. Вот Блэр и защищает одного
из крупнейших британских налогоплательщиков.
Кроме того, вряд ли британскому премьеру сильно
понравилось замечание Путина о возможности от-
ветных шагов на размещение ПРО в Европе.

В том, что российская эконо-
мика как минимум не постра-
дает от ухода англичан, увере-
ны большинство аналитиков.
Как максимум – нашей эконо-
мике станет только легче от
ухода чрезмерных денег.

Так, старший аналитик Аль-
фа-банка Наталья Орлова зая-
вила журналистам, что Велико-
британия не является очень
важным инвестором в россий-
скую экономику. «Британские
компании известны своим при-
сутствием в нефтяном и фи-
нансовом секторе, тем не менее
даже с учетом этого их участие
в российской экономике оста-
ется достаточно ограничен-
ным».

По словам научного руково-
дителя ГУ – ВШЭ Евгения
Ясина, британский премьер яв-
но переоценил ситуацию, хотя
бы потому, что международный
бизнес не реагирует на демо-
кратические ценности. «Какой
бы ни был злобный деспот, ес-
ли он дает возможность зарабо-
тать, да здравствует диктатура.
Бизнес циничен», – рассказал
Ясин. «Уйти могли бы BP или
Shell. Сейчас BP обижен, что к
нему пристают с месторожде-
нием. Вообще это общая поли-
тика российских властей – не
запускать в стратегические сек-
торы иностранных инвесторов.
Однако крупные компании не
уйдут хотя бы в надежде на те
времена, когда они смогут уве-
личить свой пакет», – говорит
экономист. Вообще, по словам

Ясина, сейчас в принципе нет таких стран, уход ко-
торых с российского рынка на что-то бы повлиял.
Тем более что континентальная Европа сильно завя-
зана на наши энергоносители. По словам других ис-
следователей, слова Блэра – это не более чем поли-
тическое заявление уходящего премьер-министра, и
всерьез относиться к ним не стоит. «Я вообще не ви-
жу ни одной причины, почему бы британскому ка-
питалу уходить из России. У нас в последнее время
сменилась экономическая модель – акцент делается
на крупные иностранные компании. Например, BP
пришла всерьез и надолго. С чего бы ей уходить?» –
рассказал прессе директор Центра стратегических
исследований Банка Москвы Алексей Ведев. По его
словам, крупные инвесторы обычно приходят на
10–30 лет и делают длительные инвестиции. 

Антон БОБРОВ



В соответствии с договоренностью между пре-
зидентами России, Казахстана и Туркмениста-
на в правительствах трех стран идет работа
над соглашением о развитии газотранспорт-
ной системы, связывающей эти страны. Про-
ект соглашения должен быть готов к концу ле-
та. Вопросы энергетики, и в частности газо-
снабжения, остаются на первом плане, они об-
суждались не так давно на саммите ЕС–Россия
в Поволжье, на встрече «восьмерки» в Герма-
нии и на Петербургском международном эко-
номическом форуме.

РОССИЯ ИДЕТ НАВСТРЕЧУ
Обсуждение газовых проблем проходило и проходит

по-разному. В одних случаях, например на встречах с
азиатскими соседями, разговор идет конструктивный
и практический. Недаром во время обсуждения этих
проблем Владимиром Путиным, Нурсултаном Назар-
баевым и Гурбангулы Бердымухаммедовым присутст-
вовал глава «Газпрома» Алексей Миллер. Речь шла о
предстоящей серьезной работе.

Россия выразила готовность инвестировать как в са-
ми трубопроводные системы, так и в добычу газа. К
этим инвестициям положительное отношение выска-
зали и Туркменистан, и Казахстан. Достигнута соот-
ветствующая договоренность между энергетическими
компаниями трех стран. 

Было отмечено, что Россия открыла прикаспийский
маршрут по просьбе туркменской стороны. Это ста-
рый газопровод, он долго бездействовал, но сейчас по
нему уже прокачиваются 4,2 млрд. куб. м с перспекти-
вой увеличить объем до 10,5 млрд. Трубопровод будет
реконструирован, и в ближайшее время предполагает-
ся построить новую нитку с тем, чтобы к 2012 году об-
щая мощность выросла еще как минимум на 20 млрд.
куб. м.

Уже в первой половине будущего года должно на-
чаться практическое осуществление проектов, касаю-
щихся Прикаспийского газопровода. Он объединяет-
ся со старой газотранспортной системой Средняя
Азия–Центр или Бухара–Урал и включается в систему
российских газопроводов. 

Соглашение о сотрудничестве с Туркменистаном в
газовой отрасли на 25 лет, подписанное четыре года
назад, продолжает действовать. Определенная в про-
шлом году цена туркменского газа – 100 долл. за 1000
куб. м – до конца 2009 года должна остаться неизмен-
ной. Объемы поставки газа в Россию из этой респуб-
лики до тех пор тоже остаются неизменными – по
50 млрд. куб. м в год. Стороны уже договорились о

принципах корректировки условий поставки газа на
последующий трехлетний период – с учетом измене-
ния конъюнктуры цен на европейских газовых рынках
при поставках по долгосрочным контрактам. 

В соответствии с межправительственными соглаше-
ниями «Газпром» обеспечивает транзит туркменского
газа по территории России на Украину. Кроме того,
«Газпром» выполняет функции оператора транзита
туркменского газа по территории Узбекистана и Ка-
захстана.

Что касается отношений с Казахстаном, то в ходе
недавних визитов были, в частности, окончательно со-
гласованы условия маркетинга и переработки казах-
станского природного газа на базе Оренбургского
ГПЗ. Разведанные запасы казахского газа составляют
около 2 трлн. куб. м. Но прогнозы с учетом шельфа
Каспийского моря увеличивают эту цифру до 8,3 трлн.
куб. м.

В последние годы Казахстан добывает примерно по
12 млрд. куб. м, потребляя из них около 5 млрд. К 2020
году Казахстан планирует нарастить добычу газа до
40 млрд. куб. м в год, увеличив попутно и экспорт.

С 2002 года успешно работает совместное предпри-
ятие «Газпрома» и казахской национальной компании
«КазМунайГаз». Называется оно ЗАО «КазРосГаз» и
занято закупкой и маркетингом природного газа, пе-
реработкой его на ГПЗ России и прочими полезными
делами. И это лишь часть восточных проектов России
в газовой сфере.

ПРОДВИЖЕНИЕ НА ВОСТОК
Выступая на одной из недавних пресс-конферен-

ций, Владимир Путин обратил внимание собравшихся
на значение новых направлений в стратегии внешней
торговли российским газом. Учитывая растущие по-
требности в энергоресурсах в странах Азиатско-Тихо-
океанского региона, сказал президент, Россия увели-
чивает поставки и на этом направлении.

Понятно, что стратегия «Газпрома» как глобальной
энергетической компании не может быть реализована
без выхода на новые перспективные рынки. Значи-
тельный потенциал спроса на российский газ сущест-
вует в АТР, прежде всего – в Китае.

Это направление, как считают в самом «Газпроме»,
тесно связано с его программами формирования но-
вых центров газодобычи – на полуострове Ямал, в Во-
сточной Сибири и на Дальнем Востоке. То, что Китай
становится одним из основных потребителей россий-
ского газа, позволяет конкретно определить перспек-
тивные потребности и объемы добычи, сроки и марш-
руты поставок. 
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Доля природного газа в энергобалансе КНР непре-
рывно увеличивается. Сейчас она составляет 3%, а к
2010 году возрастет до 7%. Пока что потребление огра-
ничено собственной добычей – около 50 млрд. куб. м.
Но оно стремительно расширяется. Уже в будущем го-
ду потребность КНР в газе вырастет вдвое. Ясно, что
без импорта газа, а российский вариант – оптималь-
ный, Китаю не обойтись.

На петербургском экономическом форуме замести-
тель председателя правления «Газпрома» Александр
Медведев обсуждал ход реализации «Протокола о по-
ставках природного газа из России в КНР» со старшим
вице-президентом Китайской национальной нефтега-
зовой корпорации (КННК) Чжоу Цзипином. 

Стороны пришли к единому мнению: коммерческие
переговоры по согласованию основных условий орга-
низации поставок российского газа в Китай продвига-
ются плодотворно. Упомянутый протокол, как извест-
но, был подписан немногим более года назад во время
официального визита президента России в КНР. В до-
кументе зафиксированы основные договоренности по
срокам, объемам, маршрутам поставок газа и принци-
пам формирования формулы цены. Предполагается,
что российский природный газ начнет поступать в Ки-
тай в 2011 году.

В июне минувшего года руководители Республики
Алтай обсудили с представителями «Газпрома» и ООО
«Томсктрансгаз» план мероприятий с целью строи-
тельства газопровода «Алтай», который первым приве-
дет российский газ в КНР. Все стороны заинтересова-

ны в скорейшем осуществлении договоренностей, за-
фиксированных в протоколе. 

Как подчеркивают специалисты «Газпрома», с ком-
мерческой точки зрения для компании принципиаль-
но важным является то, что поставки будут осуществ-
ляться по ценам, которые формируются на основе
корзины цен на нефтепродукты. Безусловно, привле-
кательна также и относительная близость потребителя
– транспортное плечо гораздо меньше европейского.
Еще один положительный момент – отсутствие на пу-
ти газа стран-транзитеров.

Российский природный газ будет поступать в КНР
из единой системы газоснабжения России по двум
маршрутам – западному, из районов традиционной га-
зодобычи, и восточному – с месторождений острова
Сахалин. Планируемый объем поставок – 68 млрд.
куб. м в год.

«Алтай», пройдя через западный участок российско-
китайской границы, соединит месторождения Запад-
ной Сибири с Синьцзян-Уйгурским автономным рай-
оном на западе Китая. Там он вольется в китайский
трубопровод «Запад–Восток», по которому газ дойдет
до Шанхая. Протяженность магистрали – 2800 км.

В «Газпроме» обещают, что подготовка проекта и его
реализация будут проходить максимально прозрачно с
привлечением научной и экологической обществен-
ности и средств массовой информации. Сейчас одно-
временно с коммерческими переговорами проводятся
предметные технико-экономические исследования
маршрутов.
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Расширение экспорта за счет поставок в Китай ни-
как не отразится на исполнении контрактов с другими
покупателями российского газа. «Газпром» обладает
достаточными запасами газа и ресурсами для его до-
бычи.

ДОБРЫЕ ПЕРЕМЕНЫ 
НА ЗАПАДНОМ НАПРАВЛЕНИИ 

На этом направлении тоже активно обсуждаются
проблемы поставок российского газа. Но в беседах с
западными партнерами явно не ослабевает политиче-
ский мотив, о необоснованности и вредных эффектах
которого наш журнал уже писал весьма подробно. И
по-прежнему, проявляя терпение, Владимир Путин не
устает подтверждать добрую волю России и готовность
удовлетворить собеседников не только поставками га-
за, но и гарантиями не злоупотреблять положением
главного поставщика бесценного топлива.

Выступая на Петербургском экономическом фору-
ме, Путин вновь сформулировал разумную и выгодную
для всех заинтересованных сторон российскую пози-
цию. Общими словами о справедливом распределении
ресурсов и инвестиций ничего не решить, заметил он
между прочим. В интересах устойчивого развития не-
обходимо формировать новую архитектуру междуна-
родных экономических отношений – отношений, по-
строенных на доверии и взаимовыгодной интеграции. 

Президент России снова призвал партнеров взгля-
нуть на проблему шире, отказавшись от узкоэгоисти-
ческого подхода. Далеко не однозначна, отметил он,

политика традиционных потребителей. Нам понятно
их стремление к энергетической независимости, к ди-
версификации источников энергии, однако эта линия
напрямую затрагивает и интересы поставщиков. 

«Россия, как один из гарантов энергобезопасности в
мире, не может оставаться в стороне от таких проблем,
и потому мы, – сказал Владимир Путин, – выступаем
за стратегический диалог поставщиков, транзитеров и
потребителей энергоресурсов, за диалог, от которого
выиграют все. Наши новые шаги направлены на обес-
печение энергобезопасности всего Евразийского ма-
терика. Это касается и строительства Северо-Западно-
го газопровода, и нефтепровода Бургас–Александру-
полис». 

На встречах на высшем уровне с западными партне-
рами шла, естественно, речь и об энергетике, затраги-
вались вопросы энергосбережения и справедливого
распределения ресурсов. Россия вносит здесь весьма
существенный позитивный вклад. По просьбе евро-
пейских партнеров она также продолжит работу по со-
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зданию механизма взаимного информирования и пре-
дупреждения в энергетической сфере.

Нельзя сказать, что слова Путина остаются без поло-
жительного отклика. Наиболее ярко высказался о зна-
чении и надежности российских поставок для Европы
Герхард Шредер, бывший канцлер Германии, а ныне
председатель комитета акционеров компании Nord
Stream AG. Россия, которая уже на протяжении соро-
ка лет надежно поставляет энергоресурсы в Европу, за-
явил он на петербургском форуме, является более на-
дежным поставщиком энергоресурсов для Европы,

чем какие-либо альтернативные постав-
щики. Оценивая предложения некоторых
европейских политиков о диверсифика-
ции поставок энергоресурсов за счет
ближневосточного газа, Шредер назвал
такие поставки «намного менее надежны-
ми». 

ВНУТРЕННИЕ НАПРАВЛЕНИЯ
«Газпром» экспортирует газ в 32 страны

ближнего и дальнего зарубежья, постоян-
но расширяя географию своей деятельно-
сти. Начались, например, поставки сжи-
женного природного газа в США, Япо-
нию и Южную Корею. План долгосроч-
ных финансовых вложений на нынешний
год включает проекты по освоению и раз-
работке месторождений в Таджикистане,
Киргизии и Узбекистане, во Вьетнаме и
Индии.

Однако было бы неверно сделать вы-
вод, что за внешнеторговыми и внешне-
политическими хлопотами «Газпрома» за-
быт отечественный потребитель. Экс-
портные программы, надо заметить, тоже
выполняются не для доброго дяди. Тот же
газопровод «Алтай» позволит обеспечить
газом населенные пункты вдоль его трас-
сы, создать новые рабочие места, сущест-
венно пополнить налогами региональ-
ный и местные бюджеты.

Газификация значительно улучшит
экологическую обстановку, например, в
Горно-Алтайске и его пригородах, где зи-
мой коптят небо более сорока угольных
котельных. «Газпром» примет финансо-
вое участие в разных социальных проек-
тах на территории Республики Алтай, в
реконструкции дорог и мостов, взлетно-
посадочной полосы горно-алтайского аэ-
ропорта. Компания будет готовить в вузах
местные кадры для работы на газопрово-
де. 

«Газпром» по поручению правительства
страны координирует создание в Восточ-
ной Сибири и на Дальнем Востоке еди-
ной системы добычи, транспортировки
газа и газоснабжения. Там в итоге будет
создана газоперерабатывающая и газохи-
мическая промышленность, что повлияет

в лучшую сторону на экономическую и социальную
ситуацию в этой части России. 

Успешно выполняется и перевыполняется програм-
ма газификации регионов страны. Один из ее этапов,
на который «Газпром» выделил 43 млрд. рублей, завер-
шается в нынешнем году. Он обеспечит повышение
среднего уровня газификации России сетевым при-
родным газом с 53 до 62%. Программой будут охваче-
ны 13 млн. граждан России.
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Состоявшийся в начале июня конкурс, на котором
был продан блокирующий пакет (25,03%) акций
пятой оптовой генерирующей компании (ОГК-5),
эксперты единодушно называют драматическим.
Во-первых, потому что в нем приняли участие та-
кие солидные компании, как E.ON Russia Power
GmbH (Германия), Enel Investment Holding B.V.
(Италия), Rusal Energy Limited и ОАО «НОВАТЭК».
А во-вторых, участие их было столь активным, что
ценовое предложение, сложившееся в результа-
те аукциона, почти на 60% превысило начальную
цену. Конкурс показал чрезвычайный интерес ча-
стных, в том числе иностранных, инвесторов к
российской электроэнергетике. И тем подтвердил
реальность инвестиционной программы РАО
«ЕЭС», которая предполагает за пять лет вложить
в отрасль 3 099 912 млн. рублей.

ОТКУДА ТАКИЕ ДЕНЬГИ
Эта сумма примерно равна федеральному Стабилиза-

ционному фонду, но получить столько из казны РАО
«ЕЭС» и не надеется. А сколько дадут частники, можно
только предполагать. Сам глава энергохолднига Анато-
лий Чубайс в июне в очередной раз продемонстрировал
непоколебимую уверенность в том, что деньги будут. Он
выступил перед руководителями электротехнических
компаний, приглашенных РАО «ЕЭС» на конферен-
цию, на заказы которым будет потрачена значительная
часть планируемых поступлений.

«Мы, – сказал Анатолий Чубайс, – сегодня ясно по-
нимаем, откуда эти средства возьмутся и на что они
должны быть направлены. Как вы знаете, не только ут-
верждена сама пятилетняя инвестпрограмма, но и при-
нята за основу Генеральная схема развития энергетики
страны до 2020 года. Таким образом, нам понятно, что
делать и за счет чего. Традиционно самый драматиче-
ский вопрос: «Откуда деньги?» – решен полностью. Нет
сомнений в том, что реформированная энергетика в со-
стоянии в полном объеме получить те цифры, о которых
мы говорим, – 3100 миллиардов рублей. Сомнений нет
прежде всего потому, что базовый источник, основа фи-
нансирования – это частные инвестиции, привлечение
которых, собственно говоря, и было главной целью ре-
формирования энергетики страны».

Уверенность главы РАО «ЕЭС» основана, насколько
можно понять, не только на предварительных расчетах и
переговорах, но и на первых результатах размещения ак-

ций реформируемых энергопредприятий. К июню про-
ведено уже четыре таких размещения. Разрешение на
IPO дополнительной эмиссии акций первой получила
еще в минувшем году все та же ОГК-5. Затем первичное
размещение испытали ОГК-3, пятая территориальная
генерирующая компания (ТГК-5) и «Мосэнерго». Ре-
зультат опытов вдохновляет: вместо ожидаемых, как
сказал Чубайс, 3 млрд. долл. энергетики получили в два
раза больше – свыше 6 млрд. Не вдвое, но все же на две
трети более суммы, названной независимым оценщи-
ком, дала продажа и блокирующего пакета ОГК-5. 

О том, будет ли так продолжаться и дальше, можно ус-
лышать разные мнения. Дело в том, что в нынешнем го-
ду РАО «ЕЭС России» от продажи дополнительных
эмиссий акций энергокомпаний планирует привлечь 15
млрд. долл. Для этого было запланировано 14 выпусков
акций на рынок. Пока все идет отлично, но рынку свой-
ственны колебания, а значит, нет гарантии, что он вы-
держит эту лавину электроэнергетических акций. Впро-
чем, возможны и новые приятные сюрпризы. 

ЧЕСТНЫХ НА РЫНКЕ БОЛЬШЕ
Многомиллиардные суммы, которые приводит в дви-

жение реорганизация российской элетроэнергетики, не
могли не вызвать, мягко говоря, оживления на биржах.
Многие интересующиеся этой темой помнят, как в фев-
рале подверглись спекулятивной атаке биржевиков бу-
маги ТГК-14. Бывало, что акции компании прибавляли
до 200% в день, а объем сделок с ними за сессию превы-
шал 50 млн. рублей. Аналитики, например Семен Бирг
из инвестиционной корпорации «Финам», находили та-
кой ажиотаж абсолютно необъяснимым с точки зрения
фундаментального анализа, поскольку ТГК-14 отнюдь
не является главным бриллиантом в короне РАО «ЕЭС».

Во всяком случае, ОГК-5 имеет больше прав претен-
довать на такой статус. Потому она и стала пионером на
всех этапах энергетических реформ. Сейчас в состав
ОАО «ОГК-5» входят Конаковская, Невинномысская,
Среднеуральская и Рефтинская ГРЭС. Их общая уста-
новленная мощность – 8,672 тыс. МВт. 

Акции ОАО «ОГК-5» находятся в обращении с сентя-
бря 2005 года. Их первое публичное размещение (в раз-
мере седьмой части уставного капитала) в минувшем го-
ду принесло 12,1 млрд. рублей. На июньском аукционе
победитель, компания Enel Investment Holding B.V.,
предложил за блокпакет 39,2 млрд. рублей. Причем он
не предполагает на этом останавливаться. На недавнем
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международном экономическом форуме в Санкт-Пе-
тербурге исполнительный директор Enel Фульвио Кон-
ти заявил, что компания, несомненно, будет пытаться
приобрести дополнительные акции ОГК-5. Например, у
миноритариев, которым принадлежит почти четверть
всего пакета. 

Enel называют энергетическим гигантом. По капи-
тализации эта итальянская компания сравнима с РАО
«ЕЭС». Компания уже владеет рядом электроэнерге-
тических активов в Испании, Болгарии, Румынии, Се-
верной и Южной Америке и теперь – в России. Для
Enel, сказал Конти, которая стремится увеличить свое
присутствие на европейском энергетическом рынке,
диверсифицировать источники энергоресурсов и рас-
ширить географическую базу поставок, присутствие
на российском рынке является не просто желанием,
это необходимость.

Российская сторона приветствует такие намерения.
Как заявил по итогам аукционных торгов финансовый
директор РАО «ЕЭС» Сергей Дубинин, российский
энергохолдинг давно и плодотворно сотрудничает с
Enel. В результате взаимодействия был построен второй
энергоблок Северо-Западной ТЭЦ. Итальянская ком-
пания будет в ОГК-5 одним из двух важнейших акцио-
неров наряду с российским государством.

Дубинин напомнил, что итальянские компании Enel
и Eni являются ведущими партнерами ОАО «Газпром»
на европейском рынке, и не может быть никаких сомне-
ний в добросовестности итальянских партнеров. А гене-
ральный директор ОГК-5 Анатолий Бушин выразил

уверенность, что будет возможно использовать опыт
Enel в энергостроительстве, поскольку стратегии ОГК-5
и Enel совпадают.

Явное удовлетворение, которое сквозит в откликах
этих и других ответственных лиц, легко объяснимо.
Реформируемым предприятиям электроэнергетики
нужны солидные партнеры. Едва ли не все двадцать
генерирующих компаний, которые выходят на фондо-
вый рынок за инвестициями, практически уже обзаве-
лись или обзаведутся в нынешнем году стратегически-
ми инвесторами.

В частности, весь объем допэмиссии ОГК-3 в марте за
81,72 млрд. рублей пробрел «Норильский никель», кото-
рый станет ее стратегическим инвестором. Эта корпора-
ция имеет также акции ТГК-1 и ТГК-14. Эксперты рын-
ка отмечают растущую роль в электроэнергетике «Газ-
прома». Кроме «Мосэнерго» он, по некоторым сведени-
ям, претендует на ТГК-1, ТГК-10, ТГК-11, ОГК-2 и
ОГК-6. UC Rusal, который был на июньском аукционе
по ОГК-5 до самого конца соперником Enel и уже конт-
ролирует «Иркурскэнерго», заявил не так давно о своих
больших планах в электроэнергетике.

В конце мая допэмиссию ТГК-5 (26,8% акций) выку-
пил за 11,6 млрд. руб. «КЭС-Холдинг», который оцени-
вается экспертами как крупный стратегический инве-
стор. Эта операция, между прочим, сразу повысила курс
акций ТГК-5 на 27%. Среди других инвесторов террито-
риальных генкомпаний можно назвать такие: у ТГК-4 –
Prosperity Capital, у ТГК-8 –ЛУКОЙЛ, у ТГК-12 и 13 –
СУЭК (Сибирская угольная энергетическая компания),
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а в ТГК-7 интересы стратегического инвестора предста-
вляет ИК «Тройка Диалог».

Первым иностранным инвестором, вложившим день-
ги в реорганизуемые энергетические предприятия Рос-
сии, а именно в ТГК-1, была финская компания Fortum.
Она продолжает проявлять высокий интерес к активам
отрасли. Проявляет его и немецкая E.ON, хотя она и
проиграла аукцион по ОГК-5. 

С этими компаниями, как и с Enel, с британской
International Power и чешской CEZ, РАО «ЕЭС» подпи-
сало меморандумы о взаимопонимании и о совместной
работе. В руководстве РАО выражают уверенность, что
будут и другие западные стратегические инвесторы, в
том числе японские и американские. Известно, что с их
стороны уже проявлялся такой интерес.

ГОЭЛРО-2
Так в самом РАО «ЕЭС» и в его ближайшем окруже-

нии называют планы энергетического строительства
компании. Сама она с 30 июня 2008 года по постановле-
нию правительства России перестанет существовать. Но
рожденным ею дочкам предстоит нелегкий труд. Так,
ОГК-5 намерена инвестировать примерно 1 млрд. долл.
в строительство Можайско-Волоколамской парогазо-
вой установки (ПГУ), а также Среднеуральской и Не-
винномысской ПГУ. Их запуск запланирован на
2009–2010 годы и даст дополнительно 1242 МВт. 

Всего за пять лет, как сообщил Анатолий Чубайс, хол-
дингом и его дочками должно быть введено в строй свы-
ше 34 тыс. МВт новых мощностей. В следующую пяти-

летку, в 2011–2015 годы, масштабы строительства плани-
руется удвоить – примерно до 70 тыс. МВт. Наращивание
темпа для энергетиков уже стало привычным. Если в 2005
году общий объем инвестиций РАО «ЕЭС» составил око-
ло 2 млрд. долл., в 2006-м – 6 млрд., то в 2007-м он достиг
20 млрд. долл. Иными словами, темп роста – в 10 раз за
три года. И надо отметить, что наряду с количественным
приростом мощностей они совершенствуются качест-
венно, как уже работающие, так и новые.

В конце мая председатель правления РАО Анатолий
Чубайс заложил первый камень в основание вышеупомя-
нутого энергоблока Новочеркасской ГРЭС, который бу-
дет работать по технологии «циркулирующий кипящий
слой» (ЦКС). Предполагается, что станция станет испы-
тательным полигоном для модернизации всех ГРЭС
страны. ЦКС будет внедрен на 120 энергоблоках общей
мощностью 41 тыс. МВт. Эта технология снижает вдвое
вредные выбросы, экономит 20% топлива и повышает на
40% КПД блока в сравнении с обычными угольными. 

Выигрыш от модернизации и массового строительст-
ва станций не замыкается в рамках энергетики, что вид-
но и на примере 9-го новочеркасского блока. Власти Ро-
стовской области очень существенным считают тот
факт, что этот блок гарантирует спрос на местный уголь.
ЦКС позволяет использовать топливо низкого качества
и повышенной зольности, которое как раз и добывают в
Восточном Донбассе. Регион сможет переориентиро-
ваться с привозного кузбасского угля и снизить зависи-
мость местных ГРЭС от поставок газа, который будет в
ближайшие годы заметно дорожать. 
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Стоит привести еще один пример социально-эконо-
мических результатов инвестиционной активности
энергетиков. В июне РАО «ЕЭС России» и правитель-
ство Ленинградской области заключили в рамках Пе-
тербургского международного экономического фору-
ма соглашение о взаимодействии при реализации ин-
вестиционных проектов по строительству и реконст-
рукции электроэнергетических объектов в регионе на
период до 2011 года.

Соглашение предусматривает строительство и рекон-
струкцию генерирующих мощностей, подстанций раз-
личного класса и линий электропередачи. В том числе
силами ОГК-6 – ввод в строй парогазового блока на Ки-

ришской ГРЭС, а силами ТГК-1 – за-
мену гидроагрегатов на Волховской,
Нижне-Свирской, Лесогорской и Све-
тогорской гидроэлектростанциях и ре-
шение проблем теплоснабжения Всево-
ложского района и района Кудрово, го-
родов Кировск и Шлиссельбург. 

Не менее важен тот импульс, кото-
рый развитие энергетики придаст ре-
альному сектору российской экономи-
ки. Строительство и реконструкция
энергообъектов формирует, в частно-
сти, все более масштабный спрос со
стороны генерирующих и сетевых ком-
паний России на различные виды обо-
рудования. С его производителями ру-
ководство РАО «ЕЭС» намерено обго-
ворить планы и проблемы сотрудниче-
ства.

С электротехниками разговор уже,
как было сказано, состоялся. Их поста-
вили в известность, что в результате ре-
ализации пятилетней инвестиционной
программы РАО «ЕЭС России» объем
закупок только высоковольтного обо-
рудования удвоится и достигнет 19,5
млрд. рублей ежегодно. Общий объем
перспективного рынка этой категории
электротехнического оборудования до
2010 года оценивается почти в 100 млрд.
рублей. Отечественные производители
получат наконец возможность претен-
довать на крупные заказы. 

В РАО «ЕЭС» подсчитали, что рост
потребностей энергетиков к 2010 году в
сравнении с закупками года минувшего
будет многократным. По электротех-
прому, как сообщил Анатолий Чубайс,
ожидается рост в 3,4 раза, по энергома-
шиностроению – в 7,1 раза, по строй-
материалам – в 8 раз, на проектно-ис-
следовательские услуги и инжиниринг
– в 2,8 раза, на строительно-монтаж-
ные – в 6,8 раза. Даже спрос на уголь за-
метно увеличится – на 40%.

Способствуя развитию различных от-
раслей, инвестиционная программа
электроэнергетиков решает важней-

шую общеэкономическую задачу, о чем Анатолий Чу-
байс сказал так: «Мы считаем, что нам удалось избежать
риска ситуации, при которой энергетика стала бы фун-
даментальным тормозом развития экономики России.
Наоборот: энергетика возьмет на себя функции локомо-
тива. И теперь мы это уже понимаем не в виде лозунга, а
в виде внятного заказа для экономики – с цифрами и
объемами. Энергетика станет локомотивом, и произой-
дет это благодаря реформе, рынку и частной собствен-
ности».

Виталий СОБОЛЕВ
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План грандиозных проектов дальнейшей элект-
рификации страны особо отметил Владимир
Путин и в своем последнем Послании Федераль-
ному собранию. Он заявил, что это, по сути, вто-
рая программа, которая позволит сделать
Россию великим государством.
По его словам, общий объем инвестиций в энер-
гетику составит около 12 триллионов рублей.
«В ближайшие 12 лет в стране должно быть по-
строено 26 новых блоков атомных станций при-
том, что за весь советский период их возвели
всего тридцать». Одновременно будут активно
строиться ГЭС и другие производители энергии.  

И
звестный в истории большевистский план элек-
трификации всей России – ГОЭЛРО получил
продолжение. Современный, разработанный

тремя ведомствами – Минпромэнерго, Росатомом и
Ростехнадзором – от своего аналога отличается обозна-
чением (ГОЭЛРО-2) и впечатляющими масштабами. 

ПЛАН ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ 
Если вернуться в историю, то выполнение первого

плана помогло государству довольно быстро встать в
строй со многими развитыми индустриальными стра-
нами по выработке электроэнергии. А это, как извест-
но, стало условием для динамичного создания про-
мышленной индустрии. 

Нынешнее пристальное внимание к прогрессу в
энергетике – тоже осознанная государственная поли-
тика России на современном этапе. Президент России
Владимир Путин провел ряд совещаний на эту тему с
кабинетом министров, где обозначил необходимые
приоритеты. По его словам, необходимо уточнить про-
грамму потребления электричества, динамику измене-
ния тарифов, предложить более точный прогноз коле-
баний топливного баланса, выработать ряд норматив-
ных решений, стимулирующих развитие электроэнер-
гетики. Он также просил министров разработать меха-
низмы, обеспечивающие интересы российских потре-
бителей энергоресурсов. Их задача, напомнил прези-
дент, смягчать колебания на мировых энергетических
рынках для внутреннего рынка России. Прежде всего
особо обращая внимание на снабжение электроэнерги-
ей коммунально-бытовых потребителей и население
страны. Так как Россия по-прежнему является одним из
лидеров мирового энергетического рынка, президент
считает намеченные планы вполне выполнимыми. 

Сейчас Россия занимает четвертое место в мире по
энергомощности – 219 ГВт, уступая США (более 700
ГВт), Китаю (около 500 ГВт) и Японии (300 ГВт).

Но прежде всего нужно сделать так, чтобы не поте-
рять достигнутое, к этому и призван новый план гло-
бального развития российской электроэнергетики.
Новый проект ведущих ведомств одобрен правлени-
ем энергохолдинга РАО «ЕЭС» и начал претворяться
в жизнь. На эти цели в нынешнем году уже выделены
из бюджета первые 45 млрд. рублей. Это самые круп-
ные инвестиции в отрасль за последние полтора де-
сятка лет. 

Согласно разработанному плану энергопотребление
в России до 2020 года будет расти в среднем на 3,3% в
год. Максимальный рост – 4,1%. По самым скромным
подсчетам, спрос увеличится в полтора раза – до 1520
млрд. квт-ч в 2020 году. Сейчас эта цифра составляет
950 млрд. Следовательно, в России будут возводить но-
вые электростанции и плавучие АЭС, одна из которых
уже построена. Большая часть будет возводиться и при-
меняться на побережье самых отдаленных регионов
страны – в Сибири, на Дальнем Востоке, Крайнем Се-
вере. На все в целом необходимо потратить примерно
170 млрд. долларов. 
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Кроме того, в плане предусматривается для роста
темпов потребления пожелание президента Путина
снизить долю газа в топливном балансе и увеличить
прирост также за счет угольных станций.

УЛОВ ДАДУТ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ «СЕТИ» 
Однако построить теплоэлектроцентраль и выдать ток

одно, а передать его на нужные расстояния – не менее
важная составляющая проектов. Потому параллельно
свою инвестиционную программу на 2007–2010 годы пре-
доставила Федеральная сетевая компания (ФСК). Она на-
мерена за это время вложить в общие свершения 550 млрд.
рублей. Темпы роста и объемы вложений будут сопостави-
мы со сроками ввода новых генерирующих мощностей. 

Член правления ФСК Алексей Маслов сообщил жур-
налистам, что деньги пойдут на строительство новых
линий электропередачи и подстанций, техническое пе-
ревооружение и реконструкцию основных фондов в
разных регионах, а также будут направлены на повыше-
ние надежности электроснабжения Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Тюмени. 

Он пояснил, что источниками финансирования инве-
стиционной программы будут средства компании, фе-
дерального бюджета, а также деньги, вырученные РАО
«ЕЭС» от продажи своих активов и оплату услуг при так
называемом «техническом присоединении», или просто
подключении к рубильнику. Только в нынешнем году
ФСК намерена протянуть по горам по долинам почти
700 км высоковольтных ЛЭП. 

Конечно, инвестиционный процесс в России только
начат, и результаты еще скромные. 

Согласно пятилетнему инвестиционному плану РАО
«ЕЭС», к 2010 году генерирующие мощности страны по-
лучат дополнительные 34 000 МВт. (К примеру, Китай
запустил только в прошлом году 100 000 МВт.) Но темпы
растут. По всей стране начались первые работы по стро-
ительству новых электростанций. В частности, ОАО
«Мосэнерго» строит одновременно сразу четыре новых
энергоблока. Первый из них, на ТЭЦ-27, вступит в дей-
ствие нынешней осенью – к отопительному сезону-
2007. Дефицит электричества здесь все меньше.

УДАР ТОКОМ 
Но если говорить о ходе современной реформы, то

отправной ее точкой стали прогнозы ученых Россий-
ской академии наук (РАН), сделанные еще в конце XX
века. Они были, прямо сказать, не очень утешительные.
Предполагалось, что уже в 2003 году спрос на электро-
энергию в стране превысит возможности энергосисте-
мы. Тогда, если вспомнить, многие энергоцентрали –
что называется, от Москвы до самых до окраин, – были
чуть ли не на грани закрытия. Еще памятны веерные от-
ключения во многих промышленных городах, чем осо-
бенно прославился Владивосток, а порой даже звучали
предложения закрыть некоторые ТЭЦ, ГРЭС, АЭС
якобы за ненадобностью. Но этот своеобразный «удар
током» не стал шокирующим. Тогда победил здравый
смысл, и ничего подобного не произошло.

Не произойдет ничего подобного и сейчас. Залогом
тому – план ГОЭЛРО-2.

Олег ПАДЕНКО
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Спуск на воду в ноябре 2006 года наплавного
блока для реконструируемой Кислогубской при-
ливной электростанции (ПЭС) на северодвин-
ском оборонном предприятии «Севмаш» означа-
ет возвращение интереса в России к получению
электроэнергии за счет мощности приливно-от-
ливных колебаний уровня морей. 

П
ри спуске на воду блока глава РАО «ЕЭС» Ана-
толий Чубайс заявил: «То, что сделано сегодня
на «Севмаше», может кому-то показаться не

самой крупной из наших разработок, но я с уверен-
ность могу сказать, что в этом блоке сосредоточена са-
мая современная технология, которой больше в мире
на сегодняшний день не существует ни на Западе, ни
на Востоке». И это правда, так как на Кислогубской
ПЭС испытывается спроектированная в России и по-
строенная на «Севмаше» так называемая ортогональ-
ная турбина. Ее основная особенность – ось вращения
располагается поперек потока. Все работы по этой
перспективной турбине, проведенные на Западе, по-
казали ее низкий КПД и сложность изготовления.
Специалисты же НИИЭС нашли оптимальные геоме-
трические очертания турбинной камеры и лопастной
системы ортогональной турбины. В результате КПД
турбины достиг 60–70%, а вес примерно половины от
стандартной осевой. Такие турбины эффективно ис-
пользовать на ПЭС с максимальными приливами до
13 м при возможности двухсторонней работы. Что еще
не маловажно, конструкция таких турбин позволяет
производить их не только на предприятиях энергети-
ческого машиностроения, но и на рядовых машино-
строительных заводах.

В настоящее время в мире эксплуатируются 10 при-
ливных электростанций. Это одна промышленная
«Ранс» во Франции мощностью 240 МВт, что делает ее
одной из наиболее мощных гидроэлектростанций
страны. Энергии «Ранс» полностью хватает для обес-
печения потребности в ней двух городов побережья
Бретани. Здесь можно заметить, что первые прилив-
ные мельницы появились во Франции как раз в рай-
оне «Ранс» еще в средние века и количество их доходи-
ло до 150.

На планете есть еще несколько ПЭС. Это семь ма-
лых в Китае, российская Кислогубская и канадская
ПЭС «Аннаполис» являются экспериментальными. 

Еще до пуска опытной Кислогубской ПЭС, а ее
мощность первоначально составила всего 400 кВт, в
России развернулись работы по поиску возможных
створов приливных электростанций уже на миллионы
киловатт. Самых перспективных створов – три. Это
Мезенский залив Баренцева моря. Здесь теоретически
можно построить ПЭС на 6 млн. кВт. Второй – Тугур-
ский залив Охотского моря, где ПЭС уже помощнее –
на 8 млн. кВт. Третий находится вообще «на краю све-
та» в Пенжинской губе на самом севере Охотского мо-
ря. Величина приливов и отливов самая большая в Ти-
хоокеанском бассейне и достигает 13 м. В устье губы
можно построить ПЭС мощностью от 35 до 87 млн.
кВт. Если это будет сделано по верхнему пределу, то
Пенжинская ПЭС станет самой крупной электростан-
цией мира с выработкой до 200 млрд. кВт-ч в год. Для
сравнения: все электростанции РАО «ЕЭС России» в
2005 году произвели 651 млрд. кВт-ч.

Самое интересное, что именно Пенжинская и в
меньшей степени Тугурская ПЭС рассматривались как
объекты советско-японского сотрудничества еще в се-
редине 70-х годов прошлого века.

В те времена прямые западные инвестиции в эконо-
мику СССР запрещались по идеологическим сообра-
жениям. Но свободная валюта и новейшие технологии
нужны всегда. Нашли форму их привлечения, приду-
мали даже термин – «компенсационная сделка». Суть
ее в следующем – получение целевых кредитов в виде
оборудования для создания предприятий с оплатой
продукцией, производимой ими. С нашим восточным
соседом эту форму привлечения капитала модифици-
ровали, назвав «Советско-японское сотрудничество в
развитии Сибири». В обеих странах были созданы со-
ответствующие комитеты. Они раз в год проводили со-
вещания, на которых обсуждались текущие вопросы
сотрудничества, а также намечались новые совмест-
ные крупномасштабные проекты.

Значительная часть объектов сотрудничества была
связана с энергетическими ресурсами (освоение Не-
рюнгринского угольного месторождения в Якутии,
нефтегазовых месторождений шельфа Сахалина и га-
зовых Якутии, строительство НПЗ на Дальнем Восто-
ке). Не забыта была и электроэнергетика, включая
проект строительства АЭС на Сахалине и строительст-
во двух указанных ПЭС. С российской стороны про-
екты были озвучены в ноябре 1975 года тогдашним
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председателем СОПСа при Госплане СССР академи-
ком Некрасовым. Тогда это выглядело не как проекты,
а как научная задача, которую должны были решать
совместно российские и японские ученые. 

На первом месте ставилась ПЭС в Пенжинской губе.
Поэтому, чтобы подавать электроэнергию в Японию,
надо было построить ЛЭП длиной более 2000 км,
большая часть которой должна была пройти по тундре.

Так как СССР предложил проект, то было оставлено
ТЭО. Автором проекта и ТЭО был известный энерге-
тик Бернштейн, по проекту которого была к тому вре-
мени построена Кислогубская ПЭС. 

Согласно существовавшей процедуре все проекты со-
ветско-японского сотрудничества проходили эксперти-
зу в Госплане СССР, которые завершались экономиче-
ским расчетом их эффективности. Но расчеты показа-
ли, что сооружение ПЭС в тогдашних экономических
условиях и при существующей на советском Дальнем
Востоке и в Японии промышленной базе экономиче-
ски не эффективно. Они превысили 30-летний период,

тогда как к детальной разработке проектов приступали
только тогда, когда эта величина была менее 8 лет. Поэ-
тому к теме строительства Пенжинской и Тугурской
ПЭС Госплан СССР больше не возвращался.

С тех пор прошло 40 лет. Изменились технические
решения строительства ПЭС, хотя и первоначальный
проект обеих ПЭС предполагал строительство с помо-
щью наплавных блоков.

О Пенжинской ПЭС из-за ее отдаленности никто
пока не говорит. А вот по Тугурской уже с ортогональ-
ными турбинами есть некоторые наработки, в том чис-
ле инвестиционный проект. Он предусматривает стро-
ительство ПЭС на входе в залив, где ширина его соста-
вляет 37 км. Это позволяет разместить там около 1000
гидроагрегатов мощностью по 7–9 МВт каждый (новая
турбина для Кислогубской ПЭС имеет мощность
1,5 МВт) и суммарной ежегодной выработкой 19,9
млрд. кВт-ч. Общий срок строительства – около 11 лет,
ввод первых агрегатов – на седьмом году. Строительст-
во будет проводиться наплавным способом (без пере-
мычек), что позволяет перенести в доки Находки или
Японии более 82% строительно-монтажных работ.
Удельные капитальные вложения на 1 кВт установлен-
ной мощности на ПЭС (даже без учета экологического
эффекта) – 1055 долл. в ценах 1999 года. Для сравне-
ния, для расположенной в том же районе новой Сред-
не-Угурской ГЭС этот показатель планируется на уров-
не 1185 долл. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ 
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КОТОРОЙ БОЛЬШЕ В МИРЕ НИГДЕ НЕТ



Российская корпорация ВСМПО-АВИСМА –
авиаметаллургическое предприятие, самый
крупный поставщик титановой продукции для
мировой индустрии. Однако «авиа-» в названии
компании, возможно, придется опустить.

ГАННОВЕР-2007. ЧТО НОВОГО?
В апреле на Ганноверской ярмарке, которую называ-

ют главной в мире площадкой для демонстрации но-
вых промышленных технологий, на стенде ВСМПО-
АВИСМА была представлена продукция, вызвавшая
интерес и удивление посетителей. 

Впервые в этом году столь масштабно, «по-крупному»,
корпорация показала изделия своего машиностроитель-
ного подразделения. Вот они-то и оказались неожидан-
ными «гостями» для заказчиков компании, которые при-
выкли считать своего партнера поставщиком титановой
продукции для строительства самолетов и моторов. 

У российских потребителей теплообменное обору-
дование из титана ВСМПО-АВИСМА уже не первый
год пользуется успехом, а внешний рынок еще не зна-
ком с этой продукцией, хотя спрос на нее есть во всем
мире. Сегодня настал момент – корпорация готова по-
ставлять теплообменную продукцию зарубежным за-
казчикам высочайшего качества, которое подтвержде-
но соответствующими сертификатами.

В арабских странах много нефти, но мало пресной
воды. Проблема опреснения морской воды стоит
очень остро. На стенде ВСМПО-АВИСМА они нашли
решение, причем в «титановом» варианте.

Титан – металл столь совершенный, что не только от-
расли, где он применяется, но и само его производство
относится к области высоких технологий. Стенд «Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА» в составе российской экспо-
зиции на Ганноверской ярмарке 2007 года в полной мере
отражал государственную политику, направленную на
развитие высокотехнологичных отраслей отечественной
промышленности. Он представлял новейшие разработки
предприятия как одного из подразделений оборонного
комплекса, но предназначенные для нужд в первую оче-
редь гражданских отраслей: топливно-энергетического
комплекса, авиа- и судостроения. 

МАШИНОСТРОИТЕЛИ СРЕДИ АВИАТОРОВ
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА» – металлургиче-

ская компания. Созданная в 1933 году, она была вклю-
чена в состав авиапрома, так как ее задачей было обес-

печивать советскую авиацию алюминием и магнием.
Поэтому предприятие вот уже более 70 лет называется
авиаметаллургическим. 

Сегодня титановое производство (оно было органи-
зовано в середине 50-х годов) является основным на
предприятии. Как известно, титановый рынок на
70–80% авиационный. ВСМПО-АВИСМА – мировой
лидер в производстве титана – сотрудничает практи-
чески со всеми ведущими авиастроительными компа-
ниями мира.

В середине 90-х годов заказчиками титанового ги-
ганта становятся предприятия и иного профиля –
энергетической, в том числе атомной, нефтехимиче-
ской и металлургической отраслей промышленности.
Это связано с созданием в корпорации машинострои-
тельного комплекса. 

Уже более 10 лет это производство успешно выпус-
кает различной сложности теплообменное оборудова-
ние из сплавов на основе титана, а также из низко- и
высоколегированных сталей. Объем поставок год от
года наращивается. Так, в 2007 году принято к испол-
нению 136 тонн оборудования – рост по отношению к
выпуску 2006 года составил 36%.

В ЧЕМ ПРЕИМУЩЕСТВО
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ

ВСМПО-АВИСМА?
Оно определяется титановой составляющей. Сегод-

ня имеется целый спектр новых коррозионностойких
материалов – это различные композиционные мате-
риалы, спецстали, однако титан остается уникальным
материалом, сочетающим в себе высокие прочност-
ные качества в широком диапазоне температур и кор-
розионную стойкость в различных технологических
средах и морской воде. Срок эксплуатации титановых
агрегатов в агрессивных условиях в несколько раз вы-
ше, чем у оборудования, изготовленного из медьсо-
держащих и хромоникелевых сплавов. 

Титан ВСМПО-АВИСМА используется в изготовле-
нии труб для теплообменной аппаратуры различного
назначения, конденсаторов турбин, в качестве эле-
ментов футеровки внутренней поверхности дымовых
труб. Несколько более высокие первоначальные за-
траты компенсируются повышением долговечности,
увеличением надежности и межремонтного периода,
снижением расходов на обслуживание. Титановые си-
стемы неизменно обеспечивают необходимый эконо-

ВВП №27106

МЕТАЛЛУРГИЯ

Титан 
ВСМПО-АВИСМА

для машиностроения



мический эффект своей безотказной работой и дли-
тельным жизненным циклом изделия.

Для развивающейся высокими темпами отечествен-
ной и зарубежной атомной промышленности на
ВСМПО-АВИСМА выпускаются тонкостенные (тол-
щиной 0,5–2 мм) прямошовные сварные титановые
трубы, в России ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИС-
МА» – единственный производитель такой продукции. 

Корпорация имеет опыт изготовления готового обо-
рудования для объектов атомной энергетики. Так, по
документации заказчика ВСМПО-АВИСМА изгото-
вила испарители и конденсаторы для Волгодонской
АЭС, где в качестве теплообменной трубки установле-
на прямошовная сварная титановая труба с толщиной
стенки 1 мм.

ТИТАН ВСМПО-АВИСМА 
НА МОРСКИХ ГЛУБИНАХ

Развивается новая отрасль российской промышлен-
ности – добыча нефти и газа на морском шельфе, где
салдинский титановый прокат в значительных коли-
чествах применяется для сооружения морских ледо-
стойких платформ. Так, машиностроительным комп-
лексом ВСМПО-АВИСМА в 2005–2006 годах прове-
дена большая работа по разработке нормативной до-
кументации и постановке в серийное производство
титановых труб большого диаметра и фасонных изде-
лий для строительства морской ледостойкой платфор-
мы «Приразломная». Высокая коррозионная стой-
кость и прочность титановых сплавов в агрессивной

морской воде позволяют проектировать оборудование
без дополнительных допусков на коррозию, снизить
вес конструкции за счет высокой удельной прочности,
исключить проведение аварийно-ремонтных работ. 

Своевременная подготовка производства к освое-
нию новых видов продукции позволила корпорации
принять участие в крупных международных и отечест-
венных проектах: нефтедобыча в шельфовой зоне Ба-
ренцева моря, Обской губы. На текущий момент про-
водятся технические переговоры с проектировщиками
платформ для Северного Каспия – одного из перспек-
тивных нефтеносных регионов, для Штокмановского
месторождения.

По мере создания все более глубоководных систем
морской нефтедобычи резко возросла необходимость
применения титановых сплавов для изготовления под-
водного оборудования. Так, большинство компаний
предсказывают достижение к 2010 году уровня глубин
до 2,5 км! По мнению ведущих фирм, в глубоководной
нефтедобыче титан и его сплавы должны стать одним
из основных конструкционных материалов.

Следует отметить особую привлекательность работы
на Северном Каспии и по другой не менее интересной
теме – это строительство новых крупных опресни-
тельных комплексов. Достаточно крупные опресни-
тельные установки были построены в 80-х годах в
Мангистауской области, сегодня они выработали свой
ресурс дважды. 

Корпорация готова предложить трубы для опресни-
тельных установок с толщиной стенки 0,4–0,7 мм (!),
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что позволит уменьшить металлоемкость конструк-
ции, а следовательно, и ее стоимость. Кроме того, уни-
кальная устойчивость титановых сплавов позволит
увеличить эксплуатационный ресурс оборудования с
одновременным увеличением межремонтных сроков.

Таким образом, перспективы применения титана в
изготовлении оборудования для объектов нефтедобы-
вающей промышленности, для установок опреснения
достаточно широки. В связи с этим «Корпорация
ВСМПО-АВИСМА» предлагает не только свои мощ-
ности для изготовления оборудования, но и целый
спектр нормативной документации на изделия из ти-
тановых сплавов для проектных организаций.

ЧЕМ ПРИРАСТАТЬ БУДЕМ?
ПОРА БЫ УЖ НЕ СЫРЬЕМ! 

По словам заместителя министра промышленности
и энергетики Андрея Дементьева, необходимо сломать
существующие стереотипы восприятия России как
поставщика топливно-энергетических ресурсов. В на-
шей стране имеются иные источники, и оно может
быть поставщиком не ресурсов, а высокотехнологич-
ной конкурентоспособной продукции для ТЭКа.

В апреле этого года первый вице-премьер России
Сергей Иванов посетил выставку продукции предпри-
ятий ВПК Свердловской области. Дольше всего он за-
держался у стенда «Корпорации ВСМПО-АВИСМА».
Ее генеральный директор Владислав Тетюхин подроб-
но рассказал вице-премьеру о компании, ее вкладе в
реализацию национальных проектов. «Все это убежда-
ет меня, – заявил Иванов, – что предприятия ВПК ста-
нут флагманом диверсификации экономики России». 

Слово «станут» к ВСМПО-АВИСМА уже не подхо-
дит. Еще в начале 90-х, когда элитный титановый за-

вод военно-промышленного комплекса Советского
Союза (таковой была корпорация к 1991 году) оказал-
ся без поддержки государства, без заказов, руководст-
вом уникального предприятия была принята стратегия
выживания и развития: выход на мировые рынки и ди-
версификация производства. 

Осваивались новые технологии, реконструирова-
лось оборудование, создавались новые участки. Один
из них и стал машиностроительным подразделением.

Сегодня отечественная машиностроительная от-
расль возрождается. Председатель общественной ор-
ганизации «Союз машиностроителей России» Сергей
Чемезов считает, что «российские машиностроители
должны превратить отрасль в высокотехнологичную и
востребованную не только на внутреннем, но и на
внешнем рынке». 

Титановая продукция ВСМПО-АВИСМА для авиа-
ции, космонавтики, подводного флота всегда отлича-
лась высоким качеством. Сегодня корпорация демон-
стрирует высокотехнологичные конкурентоспособ-
ные изделия и для машиностроительной отрасли. Это
перспективное направление может даже изменить ста-
тус корпорации, переведя металлургическое предпри-
ятие в ранг машиностроительно-металлургического.

Инвестиционная программа корпорации на 2007 год
предусматривает вложение средств в развитие произ-
водства, в 2,5 раза превышающее показатель 2006 года.
ВСМПО-АВИСМА продолжит свое участие в совме-
стных российских и международных авиационных и
энергетических проектах. С этой целью будет разви-
ваться производство титановой продукции с высокой
добавленной стоимостью. 

Юлия ШАШКОВА
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В результате учредительного съезда Союза
машиностроителей России 300 делегатов из
60 регионов страны создали организацию, ко-
торая будет среди прочих важных индустри-
альных тем, как записано в его уставе, гото-
вить законопроекты, участвовать в разработ-
ке и создании государственных программ, а
также «лоббировать интересы предприятий
отрасли». 
Союз создан в соответствии с Федеральным за-
коном «Об общественных организациях». Пред-
полагается, что это будет общенациональное
движение в защиту отечественной промышлен-
ности.

П
резидент России Владимир Путин в привет-
ствии съезду отметил, что «машиностроение
по праву считается одной из стратегически

важных частей отечественной экономики, эффек-
тивному развитию которой всегда уделялось приори-
тетное государственное внимание, а потому необхо-
дима масштабная модернизация предприятий, по-
вышение их конкурентоспособности и эффективно-
сти управления, внедрение инноваций и новых тех-
нологий». 

Глава государства подчеркнул, что новое индустри-
альное сообщество «будет содействовать консолида-
ции профессионального союза, успешному решению
проблем, стоящих перед машиностроительным ком-
плексом».

В работе съезда принял участие первый вице-пре-
мьер правительства Сергей Иванов. Он также отме-
тил важность события и напомнил, что «в крупных и
даже небольших странах существуют подобные об-
щества, только у нас такого не было. Но лучше позд-
но, чем никогда». И поэтому, считает вице-премьер,
союз машиностроителей должен стать «саморегули-
руемой общественной организацией, важным эле-
ментом в становлении гражданского общества,
явиться основой развития и диверсификации эконо-
мики».

Кроме того, Сергей Иванов четко выстроил ее
главные составляющие: «Машиностроение – это
вторая отрасль после топливно-энергетической по
объему продукции. В нее входит более 50 тысяч
предприятий, а это 4 миллиона рабочих мест».

ВТОРАЯ ПОСЛЕ ПЕРВОЙ 
Действительно, машиностроение считалось «хле-

бом промышленности», которая была потребителем
для создания общего конечного продукта – высоко-
го уровня жизни, к чему наша страна упорно и целе-
направленно стремится. Хотя бы потому, что за пос-
ледние годы, выполняя задачу удвоения валового
внутреннего продукта (ВВП), российская экономика
показывает устойчивые и довольно высокие по ми-
ровым меркам темпы роста – в среднем 6–6,5% в
год. Таковы аналитические данные. 

И все же пока еще до победных фанфар далеко. По
словам первого вице-премьера Сергея Иванова, ма-
шиностроение находится в сложном положении, но
уровень поддержки растет. И не только за счет про-
стого «вливания» финансовых средств неизвестно во
что. На ближайшие три года уже выделена более чем
солидная сумма – 1300 млрд. рублей исключительно
на федеральные целевые программы развития обо-
ронных отраслей, машиностроения, транспорта. 

«Государство не оставит машиностроение без сво-
ей поддержки, я бы даже сказал – опеки», – заявил
Сергей Иванов. Он также назвал «рецепт» оздоров-
ления промышленности в целом. Это – «наукоемкие
технологии, эффективная организация производст-
ва, опирающаяся на эффективный менеджмент, и,
конечно, высококвалифицированные кадры». Об
этом говорил в своем Послании Федеральному соб-
ранию и президент России Владимир Путин: «Веду-
щую роль в современной экономике суждено сыг-
рать именно человеку – с его способностями, знани-
ями и умениями». 

ОТ СЛУШАНИЙ – К ДЕЛУ
О необходимости создания союза машиностроите-

лей говорили давно, в том числе на предваривших
съезд общественных слушаниях о состоянии, пер-
спективах, приоритетных направлениях развития
отечественного машиностроения. Они прошли под
эгидой Общественной палаты России. Вели меро-
приятие генеральный директор ФГУП «Рособорон-
экспорт» Сергей Чемезов и секретарь Общественной
палаты Евгений Велихов.

Было отмечено, что необходимость создания дей-
ственного и сплоченного индустриального сообще-
ства диктуется временем и сложившимися реалиями
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в отрасли. Правда такова: отечественные промыш-
ленные предприятия отстали от мировых стандартов
на 20–30 лет. Отсюда низкое качество продукции,
незначительный обмен технологий и инноваций ме-
жду оборонным и гражданским машиностроением,
неумением сохранять и завоевывать новые рынки
сбыта, проблемы с кадрами. Потому понятна озабо-
ченность государства и планы выхода из «техниче-
ского застоя». 

«России предстоит наверстать многое из того, что
было упущено. Надо признать, что все мы еще нахо-
димся в стадии начальных структурных преобразова-
ний, причем идущих весьма тяжело», – отметил Сер-
гей Чемезов. При этом масштабы технологического
перевооружения, которое давно назрело, превыша-
ют инвестиционные возможности даже предпри-
ятий-лидеров, считает генеральный директор «Обо-
ронэкспорта». А потому попытки встроить в устарев-
шие формы оборудования импортные новинки поч-
ти не дают желаемого результата.

Да и в количестве мы проигрываем. Где, к примеру,
знаменитые отечественные тракторы? Их выпускали
у нас более полумиллиона экземпляров разных мо-
дификаций в год, и это позволяло занимать первое
место в мире. И их покупали многие страны. Сейчас
из цехов выходит примерно 15 тыс. штук.

Куда делись лучшие для морской добычи, особен-
но на прибрежном лове, траулеры, сейнеры, само-
ходные баржи? 

Что стало с выпуском новейших модификаций эко-
номных электровозов? Как уверяют специалисты,
срок эксплуатации этих тяговых машин 30 лет. Значит,
к 2010 году около 70% электровозов постоянного тока
выработают установленный ресурс. Потому сейчас на
Уральском заводе железнодорожного машинострое-
ния спроектирован и принят к выпуску грузовой элек-
тровоз постоянного тока нового поколения. 

Правильно, все пора восстанавливать, возрождать,
модернизировать до уровня самых современных тех-
нических требований и только с прицелом на буду-
щее. Как отметил академик Евгений Велихов: «Стра-
не нужно заново пройти путь индустриализации, но
в новых условиях. И при этом начинать возрождать
имевшуюся ранее активную инженерную среду».

Есть, безусловно, и положительные тенденции. По
мнению Сергея Чемезова, в частности, растет доля
государственного заказа. В общем объеме производ-
ства оборонно-промышленного комплекса (ОПК)
выпуск продукции для внутреннего пользования и
на экспорт примерно одинаков.
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Главное – во всех наметившихся положительных
переменах руководителям предприятий и коллекти-
вам необходимо добиваться такой профессиональ-
ной квалификации, которая позволит с максималь-
ной эффективностью эксплуатировать, скажем,
электронную конвейерную линию или сложнейший
станок с программным управлением, осваивать но-
вые технологии, воплощать перспективные идеи.

Эти свои слова первый вице-премьер Сергей Иванов
аргументировал достаточно жестко: «Предприятия
обязаны стремиться к инновациям, так как заниматься
поддержкой убыточных производств никто не будет». 

Что важно – руководство страны подчеркивает
особую заинтересованность государства в «действи-
тельно высоких технологиях, которые будут двигать
вперед отечественную промышленность, повышать
производительность, выступать компонентом чисто
для российских ноу-хау. Ставка на высокие техноло-
гии беспроигрышна», – заявил Сергей Иванов. При
этом, конечно, никто не будет отказываться от тех-
нологий, которые быстрее и дешевле купить за рубе-
жом, чем тратить время и деньги на разработку рос-
сийских аналогов.

Кроме того, по его словам, самое пристальное вни-
мание намечено уделить молодым специалистам, ко-
торые придут на производство. Их будут заинтересо-
вывать высокими заработками, социальными гаран-
тиями, возможностью получить жилье.

БУДЕМ КОНКУРИРОВАТЬ 
Так что же готовится дать стране «союзное» объеди-

нение машиностроителей? Первые шаги уже обозна-
чены. Они сделаны, как уверены экономисты и произ-
водственники, по наиболее перспективным направле-
ниям основных секторов национального машиностро-
ения: автомобильное производство, энергомашино-
строение, транспортное машиностроение, станко-
строение, выпуск сельскохозяйственной техники,
оборудования для энергетиков и разработчиков полез-
ных ископаемых, прежде всего нефти, газа, угля. И
оборонно-промышленного комплекса. 

По информации Сергея Чемезова, сейчас поставле-
на цель – через пару лет создать, в частности, отечест-
венный легковой автомобиль для российского авто-
любителя, который бы не уступал по качеству, ком-
форту, цене немецкому «народному автомобилю». Но
при этом еще был бы рассчитан на условия эксплуата-
ции в наших суровых климатических условиях и при
пока плохих дорогах, особенно в провинции. Один
«АвтоВАЗ» в настоящее время с такой задачей не спра-
вится, есть договоренность с канадскими автостроите-
лями. Дело должно пойти. И поначалу планируется
пускать с конвейера до 220 тыс. легковушек в год.

Кроме того, намечается обновление самолетного
парка – при списании устаревших моделей активно
будут внедряться в полетную практику более совре-
менные, комфортные, надежные магистральные и
региональные лайнеры, а также грузовые самолеты и
вертолеты. Самое пристальное внимание будет уде-
лено судостроению и обустройству морских и реч-
ных портов, судоремонтным заводам, к разработкам

проектов подключается отечественная наука. При-
мер есть – спущена на воду головная подводная лод-
ка стратегического назначения четвертого поколе-
ния «Юрий Долгорукий». К слову, сейчас судострои-
тельные мощности России загружены всего на 40%.
Значит, принятый курс верен.

По информации директора департамента промыш-
ленности Минпроэнерго Андрея Дейнеко, по приня-
тым планам создана рабочая группа, куда войдут
представители министерств и предприятий отрасли.
Она начала разработку ведомственных целевых про-
грамм и намерена сделать так, чтобы страна через
два года получала все, что необходимо для выпуска
конкурентоспособных изделий – нового трактора,
нового комбайна, новой линейки дизельных двига-
телей. На эти цели предусматривается выделить
один миллиард рублей. 

Нужно отметить, что воплощенная идея создания со-
юза машиностроителей нашла самую горячую под-
держку в регионах России. И там наболело, и не случай-
но – самые мощные предприятия промышленности и
оборонки всегда располагались «на местах», и им во-
площать в жизнь все глобальные задумки государства.

К примеру, региональное отделение общероссий-
ской общественной организации Союз машинострои-
телей России создано в Приморье. В объединение во-
шли крупнейшие машиностроительные предприятия
края. Одно из них – завод «Прогресс» в Арсеньеве, где
строят спортивные авиетки, боевые вертолеты, в том
числе знаменитую «Акулу». Здесь недавно побывал с
ознакомительной поездкой Сергей Иванов, убедился,
что работы ведутся по полученному госзаказу. 

Кроме «Прогресса» участниками союза стали так-
же заводы «Аскольд», «Варяг», «Восточная верфь»,
«Эра», «Изумруд» и «Звезда». На них производят
уникальное оборудование для флота, авиации, элек-
тронной промышленности, строят, ремонтируют су-
да, а также утилизируют атомные подводные лодки.

В подобных списках – многие предприятия стра-
ны, работающие на своей территории на промыш-
ленность и село.

Следовательно, новый общественный союз позво-
лит объединить усилия органов государственной
власти в управлении крупнейших предприятий ма-
шиностроительного комплекса вне зависимости от
собственности для главного – сделать Россию вели-
кой и процветающей страной с развитым граждан-
ским обществом.

Олег ПАДЕНКО

НОВЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОЮЗ
ПОЗВОЛИТ ОБЪЕДИНИТЬ УСИЛИЯ
ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ
В УПРАВЛЕНИИ КРУПНЕЙШИХ
ПРЕДПРИЯТИЙ МАШИНОСТРОИТЕЛЬ-
НОГО КОМПЛЕКСА
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Уже ни для кого не является спорным утвер-
ждение, что за природные ресурсы, которые с
каждым днем иссякают, в недалеком будущем
будет идти ожесточенная международная борь-
ба. Известная своей поддержкой бомбардиров-
ки Югославии американский политик Мадлен
Олбрайт, будучи государственным секретарем
США, так высказывалась о России: «Раз Сибирь
принадлежит одной стране, ни о какой высшей
справедливости говорить не приходится». Гео-
графические особенности России и ее природ-
ные богатства становятся предметом зависти
многих стран. 

«ТОПОЛЬ-М» 
ЗАСТУПИЛ НА БОЕВОЕ ДЕЖУРСТВО

Природные ресурсы невозможно защищать без вы-
сокотехнологичного, инновационного развития воо-
ружений. Как заявил министр обороны Анатолий
Сердюков на встрече с командованием РВСН:
«Предстоит продолжить переоснащение ударной
группировки новыми ракетными комплексами...
обеспечить дальнейшее продление сроков эксплуата-
ции ракетных комплексов, находящихся на вооруже-
нии». Техническая готовность ударной российской
группировки поддерживается сегодня на 96%. В дека-
бре прошлого года в Тейковском ракетном соедине-
нии на боевое дежурство заступил первый ракетный
полк, оснащенный новейшим подвижным ракетным
комплексом «Тополь-М». После заявления прави-
тельства США в 2006 году о своих планах разместить
системы ПРО в Восточной Европе (Польше и Чехии)
и официального одобрения американским Сенатом
вступления Украины и Грузии в НАТО в марте 2007
года международная обстановка накалилась. Несмот-
ря на волну протестов против прихода сил НАТО,
прокатившуюся в Чехии, Польше и на Украине,
США не намерены менять планов по приближению
своего военного потенциала к границам России.
«Россия располагает необходимыми средствами для
решения задач в области ПРО, которые не хуже, чем
у США… Анализ проводимых работ по ПРО показы-
вает, что США устремлены на защиту только своих
национальных интересов», – считает главнокоманду-
ющий ВВС РФ Владимир Михайлов. Говоря о евро-
атлантической безопасности, Владимир Михайлов
заявил, что основным принципом сотрудничества
стран Европы, США и России в области ПРО должно
стать равноправное участие, в том числе и нашей
страны, на всех этапах создания и использования ев-
роПРО, однако этот процесс осложнился после при-

нятия администрацией Соединенных Штатов реше-
ния о создании и развертывании позиционных рай-
онов национальной ПРО США в Европе. 

Уильям Пфафф, журналист американской газеты
The International Herald Tribune пишет: «Вице-прези-
дент США Дик Чейни, находящийся в поездке по
Центральной Азии, ставит себе целью добиться под-
держки Казахстана и Туркменистана по проектам тру-
бопроводов, прокладка которых снизит влияние Рос-
сии в энергетической сфере». То есть торговое сопер-
ничество в сочетании с расширением НАТО на восток
приобретает совершено зловещую окраску. По мне-
нию Александра Солженицына, «готовится полное
окружение России, а затем потеря ею суверенитета». 

Во время саммита Североатлантического альянса,
проходившего в Риге 27–28 ноября 2006 года, было
объявлено, что согласно Стратегической концепции
НАТО интересы альянса в области безопасности могут
быть затронуты в результате нарушения поступления
жизненно важных ресурсов. Председатель комитета
по международным делам Сената республиканец Ри-
чард Лугар заявил, что сегодня НАТО должна пони-
мать не только военную конфигурацию противостоя-
щих ей угроз, но и вероятные причины будущих кон-
фликтов. По словам сенатора, сила Североатлантиче-
ского альянса заключается не столько в его возможно-
стях вести войны, сколько в способности предотвра-
щать их. Предотвращать войну с НАТО должны, как
надеется американская политическая элита, корпора-
ции типа ЮКОСа. А для этого нужны «оранжевые»
политические лидеры, лояльные к «дядюшке Сэму».
«В предстоящие десятилетия наиболее вероятным ис-
точником вооруженного конфликта на европейском
театре и в окружающих регионах будет недостаток
энергии и манипуляция с нею», – говорит Ричард Лу-
гар. Американская политэлита записала Россию в пе-
речень государств с «враждебными режимами» вместе
с Ираном и Венесуэлой. Введение эмбарго на постав-
ку энергоносителей в любую из стран НАТО следует
считать нападением на альянс. 

НЕФТЯНОЙ ПОТОК 
Какие же объемы экспорта нефти сегодня у России?

По данным Минпромэнерго, в настоящее время Рос-
сия поставляет в Европу 234 млн. тонн нефти в год, в
США – 1,9 млн., в страны Азиатско-Тихоокеанского
региона – 10,4 млн., а также около 6,6 млн. тонн неф-
ти в год в Африку и на Ближний Восток. К 2015 году
планируется некоторое сокращение поставок нефти в
Европу (200 млн. тонн нефти в год), увеличение поста-
вок в США – 13 млн. и в страны АТР – до 80 млн. тонн
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нефти в год. При этом экспорт нефти в целом из Рос-
сии в сравнении с 2000-м увеличится к 2015 году в два
раза (с 144 до 300 млн. тонн в год). Это официальная
стратегия правительства России. Так что с точки зре-
ния здравого смысла столь «истеричная» риторика
американского сенатора необъяснима. 

Газ, нефть, лес, пресная вода, цветные металлы – вот
новые цели будущих возможных завоевателей. При-
родный газ на территории России составляет 30% все-
го мирового запаса, нефть – 10%, никель – 25%, оло-
во – 17%, а алмазы – 50% от запасов всех мировых ме-
сторождений. Байкал, как не имеющий в мире анало-
гов запас пресной воды, вмещающий 1/4 всей пресной
воды на Земле, – еще одно природное достояние Рос-
сии. Интересные данные по газовым месторождени-
ям: два самых крупных в мире были обнаружены в
России и Иране. Крупнейшим является Центрально-
Астраханское газоконденсатное месторождение, обна-
руженное в 2005 году. В 11 крупнейших открытий за-
пасов в мире в 2001–2005 годах входит нефтяное мес-
торождение имени Филановского в российском сек-
торе Каспия. По объему запасов, открытых в послед-
нее пятилетие, лидируют Иран (14 млрд. баррелей),
Россия (более 13 млрд. баррелей) и Бразилия (10 млрд.
баррелей). Следующую тройку составляют Китай 
(6 млрд.), Индия (4,5 млрд.) и Ангола (4,5 млрд. барре-
лей), за ними следуют Мексиканский залив (сектор
США составляет всего 3,6 млрд. баррелей) и Нигерия
(3 млрд. баррелей). Завершают список лидеров по объ-
ему новых запасов еще пять стран, открывших место-

рождения нефти объемом по 2 млрд. баррелей: Египет,
Австралия, Малайзия, Казахстан и Саудовская Ара-
вия. Далее эксперты указывают, что наиболее крупные
скопления углеводородов в первую очередь можно об-
наружить на континентальном шельфе, в зоне Каспия
и, возможно, в Восточной Сибири. Если учесть, что
год максимального уровня мировой добычи нефти уже
не за горами – где-то между 2010 и 2020-м, истерия ме-
ждународного сообщества вокруг энергоресурсов бу-
дет интенсивно нарастать. 

Правда, те же эксперты успокаивают, что к настоя-
щему времени выявлено не более трети извлекаемой
нефти, а оставшихся 4–5 трлн. баррелей при совре-
менном уровне годовой добычи нефти хватит еще на
140 лет. Россия в наши дни добывает 9,7 млн. баррелей
нефти в сутки (США – 5,1 млн. баррелей в сутки, а ли-
дер стран ОПЕК Саудовская Аравия – 9,1 млн. барре-
лей, все страны Европы в сумме – 4,6 млн. баррелей в
сутки, все страны Азиатско-Тихоокеанского региона –
6,5 млн. баррелей в сутки). Россия – мишень номер
один в ближайшей «энергетической агонии» мирового
сообщества. И об этом уже сегодня надо серьезно за-
думаться. Нам действительно пора прекращать «сты-
диться» того, что дано нам, пора осознать, что такое
колоссальное богатство нужно будет защищать. 

В Брюсселе, в штаб-квартире НАТО, начальник рос-
сийского Генштаба Юрий Балуевский, выступая на се-
минаре «Российская политика безопасности в Евра-
зии», заявил: «Монополизм одной супердержавы –
США, основанный на огромной военной силе и ог-
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ромных материальных ресурсах, может привести мир в
тупик. Первые результаты мы с вами видим уже сегод-
ня как в Ираке, так и на пространствах бывшего
СССР, особенно в Центральной Азии и Закавказье.
Руководство США, не скрывая своего стремления к
мировому лидерству, само, не спросив остальных, на-
значило себя и капитаном, и рулевым в процессах пре-
образования мира». Далее Юрий Балуевский высказал
мнение, которое можно отнести к категории квинтэс-
сенции российской философской, политической мыс-
ли, уже сформировавшейся в умах политической эли-
ты России. «Для России последствия напряженности
между Севером и Югом уже приобрели особую остро-
ту, и нарастание противоречий между богатым Севе-
ром и бедным Югом можно остановить, лишь обеспе-
чив экономическое благосостояние бедных госу-
дарств. Сегодня геополитическое пространство Рос-
сия–Евразия стало рассматриваться в качестве источ-
ника решения проблем сохранения мира на планете в
целом». 

ГАЗОВЫЕ РАЗДОРЫ 
Антироссийски настроенные американские полити-

ки открыто говорят об использовании Россией «энер-
гетических рычагов» для оказания политического дав-
ления на другие страны, конечно, прежде всего на Ук-
раину и Грузию. Сегодня 24% газа, потребляемого ев-
ропейскими странами, поступает из России, другие
крупные поставщики – Норвегия (13%) и Алжир
(10%). «Газпром» планирует развивать газификацию в

российских городах до 67% (с 61% в 2006 году), а в се-
лах – до 44% (с 36% в 2006-м) к 2008 году. Таким обра-
зом, не достигнута еще достаточная газификация в са-
мой России. Однако Россия при этом не сокращает
поставки газа по имеющимся контрактам. «Все дейст-
вия, которые мы запланировали, направлены на обес-
печение как внутреннего интереса, так и внешних ин-
тересов потребления газа, как балансовых интересов
«Газпрома», так и независимых потребителей», – зая-
вил министр промышленности и энергетики Виктор
Христенко на пресс-конференции в РИА «Новости».
Так как же относиться к воинственным заявлениям
постсоветских государств, ставших членами НАТО
(Эстония, Латвия, Литва) или стремящихся в альянс
(Украина, Грузия)? Скорее всего они пытаются шанта-
жировать Россию, заигрывая с агрессивно настроен-
ными американскими политиками, в то время как ев-
ропейские страны способны решать энергетические
вопросы цивилизованными способами. 

В отличие от России США активно вмешиваются в
энергетические стратегии других государств, беря на
себя функцию международного арбитра, наподобие
ООН. В январе 2007 года, на заседании Конгресса
США, американскими политиками был рассмотрен
законопроект под названием «Акт об энергетической
дипломатии и безопасности». Акт призывает поддер-
живать «молодые демократии» – Украину и Грузию – в
их стремлении к энергетической независимости. В до-
кументе говорится, что энергетическая безопасность
является приоритетом для правительств многих зару-
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бежных государств и играет центральную роль во вза-
имоотношениях правительства США с иностранными
правительствами. «Акт об энергетической дипломатии
и безопасности» возводит энергетические вопросы в
ранг основного приоритета американской внешней
политики. При этом появляется специальная долж-
ность – помощник госсекретаря Госдепартамента
США по вопросам международной энергетики, кото-
рому вменяется немедленно создать или расширить
стратегические энергетические партнерства с прави-
тельствами государств, являющихся крупнейшими
поставщиками или потребителями энергии. Особо
подчеркивается, что США должны сотрудничать толь-
ко с государствами, которым разрешено получать аме-
риканскую экономическую и военную помощь. Таким
образом, США пытаются скоординировать мировой
рынок поставок углеводородов в соответствии со сво-
им собственным видением и ранжированием миропо-
рядка. Естественно, геополитическое окружение Рос-
сии – государства СНГ – делятся в этом вопросе на
страны-изгои (пророссийские) и государства-клиенты
(проамериканские режимы). Поэтому Белоруссия, са-
мое дружественное государство для России, с которым
в перспективе возможно создание единого Союзного
государства Россия–Белоруссия, подвергается агрес-
сивному давлению со стороны США. В декабре 2006
года американский Конгресс принял решение по уси-
лению политических и экономических санкций в от-
ношении Белоруссии. Был продлен на два года срок
действия «Акта о демократии в Белоруссии», а также

выделено на 2007 и 2008 годы из федерального бюдже-
та США 55 млн. долл. на поддержку «демократических
процессов» в Белоруссии. «Сырьевые» конфликты с
Белоруссией и Украиной сыграли на руку антироссий-
ским идеологам, пытающимся выставить Россию в ка-
честве энергетического шантажиста в глазах мировой
общественности. Администрация Джорджа Буша не
упустила возможности обвинить Россию в использо-
вании энергоресурсов в качестве политического рыча-
га. На этом фоне Конгресс США объявил о генераль-
ных направлениях по энергетическому сотрудничест-
ву с Китаем и Индией – создании с ними междуна-
родных стратегических запасов нефти, а также фору-
ма по энергетическому сотрудничеству с участием го-
сударств западного полушария (США, Канада, Ла-
тинская Америка). Несомненно, усиление сотрудни-
чества с Китаем и Индией интересует американцев не
только в энергетическом секторе. Военно-техниче-
ское сотрудничество с этими странами также может
стать «заложником» энергетических интриг. Министр
обороны России Анатолий Сердюков возглавил меж-
правительственные комиссии по военно-техниче-
скому сотрудничеству с Китаем и Индией, и ему
предстоит отстаивать интересы России в условиях яв-
ного тотального лоббирования США своего влияния
в этих двух странах. 

ПОЗИЦИЯ НЕВМЕШАТЕЛЬСТВА 
Конкурентную политическую борьбу за расстановку

сил на мировом энергетическом рынке российское
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правительство воспринимает с достаточной серьезно-
стью и с точки зрения долгосрочной перспективы.
Россия, не менее, а даже более крупный игрок на
энергетическом рынке, чем США, особое внимание
уделяет строительству трубопроводов из Восточной
Сибири в Китай и терминалов на Тихом океане. Вице-
спикер Парламентской ассамблеи Совета Европы
(ПАСЕ) Константин Косачев, комментируя междуна-
родную обстановку вокруг энергетических взаимоот-
ношений России с постсоветскими государствами,
сказал: «В условиях, когда между Россией и Белорус-
сией так и не создано Союзное государство, взаимные
расчеты по товарам, в том числе и по газу, не могут
быть внутригосударственными, а могут быть только
международными в соответствии с рыночно-регули-
руемым уровнем цен». В то же время Косачев подчерк-
нул, что имидж страны на международной арене, без-
условно, более важный фактор, чем любая коммерче-
ская выгода.

Жизнь расставляет для России свои приоритеты –
промышленный сектор, предприятия оборонно-
промышленного комплекса, инновационный уро-
вень производства и профессиональной подготовки
населения являются базовыми для сохранения ста-
бильности и безопасности. Инновационный вектор
развития и геополитическая стратегия сближения с
братскими народами – ближайшая повестка дня для
российских политиков. «Если говорить очень корот-
ко, то можно сказать, что «загазованность» в «атмо-
сфере» между Россией и Белоруссией никак не по-
влияла на военное сотрудничество, – подчеркнул

главнокомандующий ВВС Владимир Михайлов на
брифинге с иностранными военными атташе. – У
нас очень тесные связи не только в объединенной
системе ПВО, но и в народном хозяйстве, и в ряде
других сфер. Отношение белорусов к делу очень
принципиальное, они скрупулезно относятся к ре-
шению всех задач, у них высокая дисциплина, высо-
чайшая ответственность за порученное дело. Этому у
белорусов многим надо учиться… Наше военно-тех-
ническое сотрудничество будет только расширяться.
У нас несколько сотен совместных с Белоруссией
предприятий. Как было, так и есть тесное взаимо-
действие по всем направлениям. Мы продолжаем в
наших учебных заведениях готовить специалистов
для Вооруженных сил Белоруссии. Но, по понятным
многим причинам, нас хотят рассорить с Белорусси-
ей, и поэтому малейший переговорный процесс, свя-
занный с изменениями, с какими-то новыми услови-
ями продолжения того или иного контакта, сразу
вызывает «бурю» мнений в СМИ, лишь бы поднять
ажиотаж, а этого ажиотажа на самом деле нет. Это
ажиотаж в прессе, такой же как «буря» в стакане во-
ды – ни больше, ни меньше». Борьба за сырьевые ре-
сурсы богатейшего континента Евразии продолжает-
ся. Позиция России в ней – это уважение к собст-
венному суверенитету, категорический отказ от вме-
шательства во внутренние дела своих суверенных со-
седей. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО 
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Еще в начале 70-х годов прошлого века СССР
столкнулся с проблемой острой нехватки ино-
странной валюты для закупки на Западе, а также
в Японии, оборудования. Уже в то время стоял во-
прос развития Сибири и Дальнего Востока с экс-
портной ориентацией выпускаемой продукции,
которая в основном, как и сейчас, была представ-
лена топливно-энергетическими видами сырья. 

УСПЕШНЫЕ ПРОЕКТЫ 
Среди наиболее крупных воплощенных в жизнь

проектов следует отметить следующие. Освоение Не-
рюнгринского каменноугольного месторождения в
Южной Якутии, освоение нефтегазовых месторожде-
ний шельфа Сахалина, строительство порта Восточ-
ный и в какой-то мере БАМа, освоение лесных ресур-
сов Дальнего Востока (Первое и Второе лесные согла-
шения и Соглашение о поставке в Японию технологи-
ческой щепы). 

Часть проектов так и осталась на бумаге. Среди них
– о строительстве «под ключ» на Дальнем Востоке не-
скольких целлюлозно-бумажных комбинатов (ЦБК).
Наиболее крупными должны были стать Хабаровский
(750 тыс. тонн продукции в год) и Амурский (250 тыс.). 

В число проектируемых комбинатов входил один
весьма экзотический. Его должны были соорудить на
плавучей платформе, которую собирались отбуксиро-
вать до одного из портов Сахалина и там поставить на
грунт. 

Наиболее же крупным из неосуществленных проек-
тов стало освоение газовых месторождений Якутии.
Он предусматривал экспорт в Японию по трубопрово-
ду длиной 3600 км ежегодно от 15 до 55 млрд. куб. м га-
за. Так как к проекту подсоединились США, то рас-
сматривался вопрос поставки газа за океан в виде СПГ.

Первая стадия проекта предусматривала доразведку
якутских запасов, и под это были получены кредиты.
Но проект отложили на неопределенное время. Пере-
говоры о поставках газа с сухопутных месторождений
Сахалина велись в начале и середине 60-х годов япон-
скими торговыми фирмами. Тогда шла речь о строи-
тельстве газопровода на 1 млрд. куб. м, который про-
шел бы через весь остров и по дну пролива Лаперуза
дошел бы до острова Хоккайдо. Но в 1968 году по тре-
бованию «Кэйданрэн» (японская ассоциация эконо-
мических организаций) переговоры были прерваны. 

Они возобновились только в 1972 году, однако речь
шла об освоении месторождений нефти и газа уже на
шельфе острова. Японцы оказались довольно хорошо
осведомлены о запасах углеводородов на нем, которые
только по нефти были определены в 200 млн. тонн.
Как говорили тогда, японцам помогли американцы –
они с подводных лодок провели сейсмические работы
вокруг острова. Эти данные использовала Япония для
определения мест, где следовало вести уже серьезные
исследования, в том числе бурение с плавучих плат-
форм. 

В результате длительных переговоров в январе 1975
года в Токио было подписано генеральное соглашение
между советским Минвнешторгом и специально соз-
данной для освоения шельфа японской компанией
«Сахалин сэкию» или как ее еще называли «СОДЕ-
КО». Президентом «Сахалин сэкию» стал Имадзато,
который одновременно являлся руководителем под-
комитета по нефти Японо-советского комитета по
экономическому сотрудничеству. Акционерами «Са-
халин сэкию» стали 17 фирм, связанных в основном с
нефтяным бизнесом.

В генеральном соглашении шла речь об исследова-
ниях и освоении месторождений Чайво и Одопту, рас-
положенных на северо-восточном шельфе Сахалина.
Под этот проект СССР впервые получил кредит, опла-
та которого осуществлялась лишь в случае успеха. Это
означало, что добытую нефть будут продавать Японии
со скидкой в 8,4% от согласованных цен (СССР гаран-
тировал Японии поставку половины всей добытой в
рамках соглашения нефти). Если нефть не найдут, то
японцы просто спишут этот кредит. 

Кредит, возмещаемый в случае успеха, составил 100
млн. долл. и его назвали основным. Кроме того, был
еще кредит в 22,5 млн. долл., предназначенный для за-
купки электронно-вычислительной аппаратуры, при-
боров и прочего, необходимого для анализа данных
сейсморазведки и бурения. А вот смысл третьего кре-
дита в 30 млн. долл. могут понять только люди средне-
го и пожилого возраста. Его получили для закупки в
Японии товаров дефицитного тогда ширпотреба. Руб-
ли, вырученные от продажи, практически полностью
покрывали затраты советской стороны по всему саха-
линскому проекту.

В год подписания соглашения Имадзато считал его
перспективы оптимистически: «В случае обнаружения
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газа или нефти в течение первых двух лет, с третьего
года можно приступить к работам по добыче». Но не-
приятности с освоением Чайво и Одопту начались в
первый же год.

Сначала японская и советская стороны не могли до-
говориться об аренде геофизического судна. Японцы
хотели зафрахтовать его у американской нефтяной
компании «Галф Ойл», причем вместе с командой. На-
ша страна была категорически против пребывания на
нем американцев. Переговоры затянулись почти на
год, после чего был найден компромиссный вариант –
большую часть работ проводим мы собственными си-
лами, а американцы привлекаются только в качестве
консультантов. 

На переговорах японская сторона настаивала, чтобы
СССР сам находил покупателей в Японии на нефть и
особенно газ, если его будут добывать в промышлен-
ных масштабах. А проводимые в Госплане СССР рас-
четы по экономической эффективности сделки стали
показывать какие-то непонятные результаты. Выяс-
нилось, что замминистра внешней торговли Сушков,
который курировал импорт, в том числе аренду плаву-
чей буровой платформы, вошел в сговор с определен-
ными кругами Японии. Вместо того чтобы работать на
сахалинском шельфе, а это короткий летний период,
платформу направили в «теплые моря». Сушкова тог-
да осудили, а сам проект незаметно сошел на нет. 

Реальное освоение шельфа Сахалина началось в 90-х
годах, но уже на других условиях – были заключены
соглашения о разделе продукции. В частности «СО-
ДЕКО» вошла в консорциум с американской «Exxon

Mobil», индийской ONGC и дочкой «Роснефти». Про-
ект получил название «Сахалин-1» и помимо уже зна-
комых японцам нефтяных месторождений Чайво и
Одопту включал газовое Аркатун-Даги (объем извле-
каемых запасов всех месторождений проекта оценива-
ется в 307 млн. тонн нефти и 485 млрд. куб. м газа).

Газ уже поставляется на материк в район Хабаров-
ска. Для удовлетворения возросшего спроса на него
поставки в зимний период 2006–2007 года возросли
более чем в два раза, достигнув суточного объема 3,8
млн. куб. метров. По прогнозам, поставки газа проек-
та «Сахалин-1» на российский рынок должны полно-
стью удовлетворять существующий в Хабаровском
крае спрос на него до 2025 года.

Кроме этого консорциум собирается построить га-
зопровод в Японию на 8 млрд. куб. м в год, часть кото-
рого пройдет, как и в самом первом проекте, по дну
пролива Лаперуза. Что касается нефти, то добыча ее
началась в октябре 2005 года, и она полностью экспор-
тируется. С вводом в эксплуатацию берегового комп-
лекса подготовки нефти в феврале этого года достиг-
нут проектный максимальный суточный уровень – 34
тыс. тонн. 

НЕФТЕПРОВОД ДЛЯ НАХОДКИ 
Второй осуществляемый в настоящее время энерге-

тический проект связан со строительством нефтепро-
вода на Находку. История его такова. 

Впервые об экспорте нефти в страны АТР, а тогда
под этим в основном подразумевалась практически
только Япония, возник в начале 60-х годов. Уже на-
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чала осваиваться Западная Сибирь, и советское пра-
вительство устами министра торговли Анастаса Ми-
кояна предложило Японии закупать эту нефть. Но
Страна восходящего солнца испугалась попасть в за-
висимость от СССР по поставкам важнейшего топ-
ливного ресурса.

Вторично к вопросу возвратились после первого
всемирного энергетического кризиса 1974 года. На од-
ном из совещаний по советско-японскому экономи-
ческому сотрудничеству обсуждался уже проект неф-
тепровода Ангарск–Находка. Японцам предлагалось
профинансировать его строительство, на что они в
принципе согласились. Пропускная способность неф-
тепровода была определена в 20–25 млн. тонн в год.
Он делился на два участка. Первый от месторождений
Западной Сибири до Ангарска должен был идти па-
раллельно существующему нефтепроводу, по которо-
му снабжался сырьем Ангарский нефтехимический
комбинат. Второй участок предполагал два варианта
прокладки трассы: вдоль БАМа или вдоль Транссиба.
Для обоих вариантов конечной точкой намечался не-
замерзающий порт на юге Приморского края. А в рай-
оне Советской Гавани планировалось строительство
крупного НПЗ.

Японцы готовы были профинансировать указан-
ный проект за счет средств государственного Эксим-
банка, и Госплан СССР совместно с профильными
министерствами провел расчеты экономической эф-
фективности строительства. Но в проект вмешался
БАМ. Его начали строить, так как возросла китай-
ская военная угроза. 

Как обычно, при любой крупной стройке реальные
потребности в финансовых и материальных ресурсах
сильно превысили расчетные. К этому надо прибавить,
мягко говоря, не очень удачный проект самой трассы.
Ведь за основу проекта БАМа были взяты наработки
экспедиции генерала царской армии Кондратенко.
После окончания строительства Транссиба правитель-
ство Николая II решило создать для него дублера. Путь
отрядов экспедиции Кондратенко на Север был огра-
ничен расстоянием, которое можно пройти на лоша-
дях, сделать съемку участка будущей трассы и возвра-
титься на базу до сильных холодов. Поэтому и получи-
лось, что БАМ почти на всем своем протяжении прохо-
дит недалеко от Транссибирской магистрали. А когда в
70-е годы стали проводить крупномасштабную геоло-
гическую съемку, выяснилось, что вдоль трассы БАМа
нет крупных месторождений полезных ископаемых,
освоение которых было экономически оправданно да-
же в условиях централизованного планирования. То
есть по новой трассе почти нечего было перевозить. 

Тогда-то и решили загрузить ее нефтью для Японии,
а заодно взять под это дело дешевый кредит Эксим-
банка. Часть кредита должна была идти на закупку то-
варов ширпотреба. 

При таком варианте нефтепровод строился только
до Ангарска, где надо было создать гигантскую слив-
ную эстакаду. И далее нефть везли бы по железной до-
роге в восьмиосных цистернах по 120 тонн каждая.
Длина состава при этом достигает двух километров. 

Японское правительство усмотрело в изменении
формы транспортировки нефти военные интересы
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СССР и отказалось финансировать большую часть но-
вого проекта. А вот частные компании ухватились за
него. Они готовы были предоставить фирменные, но
значительно более дорогие кредиты на закупку цис-
терн. Но все же Эксимбанк выдал целевой кредит на
закупку в Японии строительного оборудования. В ре-
зультате СССР приобрел 166 экскаваторов с емкостью
ковша 1,5 куб. м, более 600 автокранов, много бульдо-
зеров разной мощности и сваебойных машин. Кроме
того, в ФРГ закупили 8000 грузовиков «Магирус» с
двигателями воздушного охлаждения. 

Но начало поставок больших объемов нефти по
БАМу зависело во многом от сроков окончания соору-
жения сложнейшего Муйского туннеля длиной более
15 километров. Они затягивались, и туннель сдали в
эксплуатацию только в конце 2003 года, то есть почти
через четверть века после предложения Японии возить
по БАМу нефть. 

ОСВОЕНИЕ НЕРЮНГРИНСКОГО 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ

К наиболее успешным проектам советско-японско-
го экономического сотрудничества следует отнести
освоение Нерюнгринского месторождения в Южно-
Якутском каменноугольном бассейне. Соответствую-
щее соглашение было подписано 3 июня 1974 года
сроком на 20 лет. По нему за указанный срок необхо-
димо было поставить в Японию более 104 млн. тонн
коксующегося угля, включая ежегодные поставки по
1 млн. из Кузбасса. Максимальный уровень поставок
обогащенного нерюнгринского угля составлял

5,5 млн. тонн. Именно под погрузку его на суда был
сооружен, также в рамках советско-японского сотруд-
ничества, специализированный угольный терминал в
порту Восточный.

Японский Эксимбанк предоставил СССР под Не-
рюнгри кредит на 390 млн. долл. с погашением постав-
ками угля в течение 11 лет. Плюс к этому был получен
кредит на 60 млн. долл. для закупки ширпотреба, вы-
ручка от продажи которого, так же как и по другим
аналогичным проектам, практически полностью по-
крывала затраты СССР на освоение месторождения. 

Хотя предусмотренные условиями проекта 20 лет
прошли, уголь Нерюнгри в Японию экспортируется,
но в меньших количествах (карьер в значительной ме-
ре уже выработан).

Уже современные проекты освоения с японцами дру-
гих месторождений Южно-Якутского каменноугольно-
го бассейна успехом не увенчались. Так, Evraz Group и
Mitsui & Co. совсем недавно расторгли заключенное в
2005 году соглашение о совместной разработке Дени-
совского угольного проекта в Южной Якутии. Причина
– обе стороны посчитали его непривлекательным с
экономической точки зрения, и Evraz Group продала
свою долю в проекте компании «Якутские угли – Но-
вые технологии» за 94 млн. долл. По мнению аналитика
ИК «Финам» Дениса Горева, в проект требовались серь-
езные инвестиции – около 260 млн. долл., а отдача от
них, особенно в условиях довольно стабильных цен на
коксующийся уголь, не могла быть очень высокой.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Во многих регионах страны начали создавать-
ся территориально-производственные объе-
динения с межотраслевой структурой, полу-
чившие названия кластеров. Примером тому
стал город Новокузнецк, где принята Комп-
лексная программа социально-экономическо-
го развития с 2008 по 2012 год. Согласно это-
му документу предусматривается создание
металлургического кластера – объединения
промышленных предприятий, связанных с ме-
таллургией, вслед за ним планируется создать
и угольный кластер. Отечественные специали-
сты, опираясь на международный опыт, свя-
зывают новый инструмент с ускорением эко-
номического роста и научно-технического про-
гресса в России.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ПРИМЕР 
«Расти гроздью» – таково одно из значений англий-

ского слова cluster, весьма распространенного в пос-
леднее время. Астрономы называют кластерами скоп-
ления галактик, электронщики – свои суперкомпью-
теры, химики – сцепления атомов какого-то элемен-
та, приобретающих в куче непривычные для них
свойства.

Новое и полезное – качества, обретаемые в объеди-
нении, и являются главным признаком любого кла-
стера. В экономике кластеры стали одним из проявле-
ний всеобщего процесса всевозможных интеграций –
вертикальной, межгосударственной, холдинговой и
пр. Новый термин удобен тем, что определяет специ-
фическое объединение – это все же не холдинг, не тех-
нопарк, не бизнес-инкубатор, не особая экономиче-
ская зона, а нечто имеющее понемногу от всех.

Так, в новокузнецкий металлургический кластер
войдут как вновь создаваемые, так и уже существую-
щие предприятия: Западно-Сибирский и Новокузнец-
кий комбинаты, машиностроительные заводы, фабри-
ки по переработке отходов производства, строитель-
но-монтажные организации в сфере промышленного
строительства. Похожую структуру должен будет
иметь и угольный кластер.

Отдельно нужно сказать, что кластер немыслим
без организаций научного и кадрового обеспечения.
Ученые как раз и являются главными в формирова-
нии кластеров, где их разработкам найдется наконец
достойное применение. Например, власти Новокуз-
нецка уже рассматривают предложение Кузбасской
инженерной академии создать в городе кластер под
названием Южнокузбасский углехимический комп-
лекс.

Дело в том, что город – южная столица Кузбасса – с
полумиллионным населением располагает двумя круп-
ными коксохимическими предприятиями, перспектив-
ным месторождением углей, пригодных для коксования
и химической переработки, высококвалифицирован-
ными кадрами и учебными заведениями по их подготов-
ке. Все это хорошие предпосылки для развития и реали-
зации новых технологий глубокой переработки угля. 

Впрочем, этому комплексу, возможно, суждено
стать частью угольного кластера. Так же, как и уголь-
ному технопарку, который запланировала админист-
рация Кемеровской области. В июне была выбрана по
конкурсу его концепция. Ее основа – глубокая пере-
работка угля и разработка новых прорывных техноло-
гий угледобычи. Строительство технопарка планиру-
ется завершить в 2010 году, и тогда Кузбасс встанет в
ряд ведущих центров технологического обеспечения
горнодобывающей промышленности. 

ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ
Как оно сложится в реальности, покажет жизнь.

Среди особых примет кластера – территориальная
близость его участников. Профессор Гарвардской
школы бизнеса Майкл Портер, крупнейший авторитет
в теории конкурентных стратегий, определил кластер
как группу географически соседствующих компаний и
организаций, связанных общей сферой деятельности
и взаимодополняющих друг друга. 

Собственно, успехи кластеров в конкурентной борь-
бе и обратили внимание теоретиков на такие объеди-
нения. Сначала появились именно они сами (напри-
мер, в американском и немецком автостроении), за-
тем для них нашли термин, а уже вслед за этим – в по-
следней четверти прошлого века – началось поваль-
ное формирование кластеров как снизу – компания-
ми, так и сверху – властями разных стран. Достаточно
сказать, что 60% ВВП США формируется сейчас в кла-
стерах. Кластерной формой объясняют успехи италь-
янской индустрии моды, португальского и чилийского
виноделия и финских лесопереработки и бытовой
электроники. 

Географическое соседство, как и вся кластерная
форма, выглядит у теоретиков несколько туманно. На
Западе как показатель соседства используется рассто-
яние, которое проходит за час автомобиль. Для России
с ее просторами, возможно, подойдет час на реактив-
ном истребителе. Но кластер, созданный жизнью, ею
же – вопреки теориям – видоизменяется и приспосаб-
ливается к местным условиям. 

За рубежом на стимулирование кластеров тратятся
огромные общественные деньги. Впрочем, как и на аг-
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рарный сектор, и на инновации, и на малые предпри-
ятия. В России и тем, и другим, и третьим достаются
много меньшие суммы. Скажем, новокузнецкая комп-
лексная программа получит за пять лет чуть более 160
млрд. рублей из всех источников финансирования.
Мэр Новокузнецка Сергей Мартин сообщил, что 136
млрд. потратят предприятия, около 14,5 млрд. даст ме-
стная казна, почти 5,5 млрд. – областная и 4 млрд. –
федеральная. 

Будут освоены новые виды металлопроката, постро-
ены новые прокатные станы, вырастет добыча угля,
интенсивнее станет развитие машиностроения, про-
мышленного строительства, переработки промыш-
ленных отходов. Появятся новые рабочие места, вы-
растет заработная плата, активизируется жилищное
строительство и т.д.

И что особенно важно, если будут созданы класте-
ры, – изменятся отношения между компаниями и ор-
ганизациями города. Конкуренты перейдут к сотруд-
ничеству. Откроются взаимно коммерческие тайны.
Начнется координированное управление активами.
Но все участники останутся юридически независимы-
ми. Так по крайней мере предписывает теория. 

Российские кластеры формируются сейчас в соот-
ветствии с отечественными воззрениями на предмет.
Минэкономразвития и Минобрнауки при участии
Академии народного хозяйства (АНХ) и консалтинго-
вой компании Bauman Innovation разработали «Кон-
цепцию развития территориальных производственных
кластеров». 

Наши теоретики пока не уверены, есть ли в стране
хотя бы один уже готовый кластер. Но работа в нуж-
ном направлении развернута большая. В Иркутской
области, например, создаются 16 кластеров. По дан-
ным областной администрации, два из них находятся
в Ангарске: «Жилищная компания» и «Ангарский
гипс». Один – «Региональная торговая сеть «Курочка
рядом» – является межрегиональным, поскольку в
нем участвуют предприятия Красноярского края.
Формируется сельскохозяйственный кластер в посел-
ке Усть-Ордынский. Должен появиться в Иркутске
также мебельный кластер, рассчитанный на экспорт в
Среднюю Азию.

Сейчас, по словам Владимира Третьяка, вице-губер-
натора Иркутской области по экономическому разви-
тию и торговле, ведется работа на разных стадиях. На
первой выявляются желающие участвовать в процес-
се, ибо, как в настоящем кооперативе, объединение
происходит исключительно добровольно. Но, как и
положено в эпоху коллективизации, необходим аппа-
рат убеждения. Имеется группа для разъяснений и
консультаций, проводятся научно-практические кон-
ференции с участием малого предпринимательства. 

Потом складывается некая ассоциация, или неком-
мерческое партнерство, выбирается общая структура,
которая управляет всеми активами, выполняется ана-
лиз общих проблем предприятий и составляется рабо-
чий план деятельности. А уж каковы будут результаты
этой деятельности, зависит от участников и поддерж-
ки властей. 
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РОССИИ СВОЙСТВЕННА ОБЩИННОСТЬ
Иркутяне не зря агитируют прежде всего малые

предприятия. Мини-бизнесмены замучены жизнью
и никому не верят. Когда им предлагают объеди-
ниться с гигантами индустрии, они сто раз подума-
ют. Кластер живет почти по библейскому предвиде-
нию, где лань бестрепетно ложится рядом со львом,
что слабо соответствует нравам отечественного биз-
неса.

Между тем для кластера необходимы не просто
крупные участники, но даже известные и популярные
бренды. И в равной мере необходим сонм малых ведо-
мых, которые занимались бы кадрами, инновациями,
производством комплектующих, подготовкой сырья,
переработкой отходов и т.п.

В качестве примера можно взять кластер, формиру-
ющийся в Липецкой области. Ядром его становится
филиал итальянской фирмы, выпускающий популяр-
ные холодильники «Стинол». Для так называемой «бе-
лой техники» нужны и особо обработанный металл, и
масса всякой мелочи, которой удобно заняться малым
предпринимателям. 

С кластерами связывают вообще всю судьбу рос-
сийского малого предпринимательства. В Общест-
венной палате, в частности, рабочая группа намерена
представить президенту доклад, где анализ состояния
малого бизнеса совмещается с программой развития
кластеров. 

Член Общественной палаты и президент объедине-
ния «Опора России» Сергей Борисов в связи с этим за-

явил, что существующие программы по поддержке ма-
лого бизнеса малоэффективны. Они предоставляют
малым предприятиям определенные льготы и ресур-
сы, но не повышают их конкурентоспособность и их
технологический уровень. Суть программы, которую
предлагает палата, состоит в том, чтобы вокруг круп-
ных «якорных» предприятий были сформированы
полноценные отраслевые кластеры, группирующие
малые и средние предприятия, которые станут базой
для развития региональной экономики. 

Общественной палате был представлен пилотный
проект технопарка (пока что) деревообрабатывающей
промышленности, который запущен в Архангельской
области. Правительство Нижегородской области пла-
нирует создать в регионе нефтехимический кластер.
Возможны автомобильные кластеры в Поволжье и Пе-
тербурге, где есть условия также для кластеров прибо-
ро- и судостроения.

Статус особых экономических зон (ОСЗ) облегча-
ет создание кластеров. Такой статус имеет Кемеров-
ская область, что подкрепляет планы Новокузнецка.
В Томской области созревает биотехнологический
кластер. Статус ОСЗ есть у Зеленограда, где уже пра-
ктически готов технопарк, тоже полезная для кла-
стера микроэлектроники вещь. Зеленоградский тех-
нопарк может стать базой и для кластера медицин-
ской техники. Там уже успешно действует около
двух десятков инновационных компаний, в основ-
ном малых, разрабатывающих и изготовляющих та-
кую технику.
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Теоретики говорят, что к этим бы малым еще бы и
большой «Ферейн», и получился бы кластер на загля-
денье. Из иркутской практики следует, что согласию
разновеликих в кластере поможет третейский суд, со-
ставленный из представителей предприятий. Он поз-
волит хотя бы не выносить сор из избы и избежать су-
дебных издержек в случае конфликтов. А на крайний
случай остается общедоступный арбитражный суд. 

В ПЕРЕВОДЕ НА РУССКИЙ
Среди российских особенностей той среды, в кото-

рой зарождаются кластеры, не только суровая бизнес-
атмосфера и ограниченные возможности финансовой
поддержки государства. Алексей Праздничных, до-
цент АНХ и ведущий участник разработки проекта
концепции отечественных кластеров, отметил еще,
что особенностью, осложняющей реализацию какой-
либо федеральной кластерной политики в больших
масштабах, являются различия между кластерами не
только в разных отраслях, но и в пределах одной от-
расли, но в разных регионах. 

Кроме того, по его мнению, сложно управлять с фе-
дерального уровня стимулированием сотрудничества
независимых компаний, поскольку кластер формиру-
ется на уровне региона. И нет, как выяснилось, уни-
версальных инструментов развития кластеров. Однако
и сами собой кластеры тоже обычно не вырастают,
особенно если надо с ними поспешать.

По мнению американских специалистов, заря кла-
стерной эпохи в России занялась на территории Татар-

стана. Во всяком случае, именно эту республику берет
в качестве примера Майкл Портер в своей книге
«Конкуренция». В книге, исследовав многие частные
случаи, Портер приходит к выводу, что кластерам для
развития и достижения реальных конкурентных преи-
муществ требуется десять и более лет. Такая протяжен-
ность во времени – одна из причин, почему прави-
тельственные попытки создать кластер обычно не
имеют успеха. Государственным служащим не хватает
терпения.

Правда, иркутские власти надеются достичь резуль-
тата за пять-шесть лет. А Алексей Праздничных и во-
все настроен оптимистически. Он находит у кластера
один из замечательных ключевых парадоксов: своеоб-
разное сжатие времени. Когда кластер, отмечает этот
эксперт, только начинает развиваться, он вызывает
скептическое отношение. Участников кластера никто
не знает, нужны большие инвестиции в инфраструкту-
ру, исследования, разработки, другие сферы. В резуль-
тате на эффект можно рассчитывать через пять–десять
лет, а то и позже. На самом же деле сфокусированная и
активная стратегия кластера уже сама по себе привле-
кает внимание международных инвесторов и партне-
ров. И это серьезно ускоряет события. 

К сожалению, как и при создании технопарков, Рос-
сия со своими кластерами, как говорится, долго за-
прягала. Но если пословица не врет, есть надежда, что
поедем мы с ними быстро. 

Виталий СОБОЛЕВ
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ФГУП «Почта России» – национальный оператор
почтовой связи – является ключевым системо-
образующим элементом почтовой отрасли
Российской Федерации. За последние четыре го-
да структура и принципы деятельности предпри-
ятия претерпели принципиальные изменения.
О том, к чему они привели, и каковы планы на бу-
дущее – наш разговор с генеральным директо-
ром ФГУП «Почта России» Игорем СЫРЦОВЫМ. 

– Игорь Аркадьевич, в 2002 году была принята концепция
реструктиризации российской почты. Насколько успешно
реализуется эта стратегия и можно ли говорить о результа-
тах? 

– О результатах говорить не только можно, но и нуж-
но. В соответствии с концепцией реструктуризации фе-
деральной почтовой связи создано единое предприятие
«Почта России». Первый этап реструктуризации закон-
чен в середине 2005 года. К этому времени из разроз-
ненных юридических лиц, работающих в сфере феде-
ральной почтовой связи, образовано единое предпри-
ятие Почта России. На сегодня это предприятие рабо-
тает на территории всей страны, наши филиалы есть во
всех регионах, в любой отдаленной точке. Если опери-
ровать цифрами, то это 84 филиала, 42 тысячи объек-
тов, 415 тысяч работающих.

Объединение ранее разрозненных предприятий в еди-
ное целое создало базу для более серьезного управления
структурой и условия для ее развития. 

Сегодня можно подвести первые итоги и сказать, что
решение было принято правильное. Достаточно того фа-
кта, что доходы увеличились практически в два раза. В
первую очередь такие успехи были достигнуты за счет
принципа единой структуры, которая развивается на ос-
нове общесетевых технологий и продуктов. Все это было
позитивно воспринято рынком, нашими клиентами, ус-
луги стали востребованы. Естественно, что началось раз-
витие новых технологий и процесс модернизации всей
структуры. В нашей деятельности появилось много на-
правлений, в процессе чего была выработана собственная
корпоративная культура и сформирован единый бренд
«Почта России». 

– За счет чего удалось этого добиться? 
– В первую очередь за счет выработки алгоритмов уп-

равления, стандартизации и унификации всех процессов.
Однако сказать, что мы полностью решили поставлен-
ную задачу, нельзя – реструктуризация продолжается.
Сегодня процесс реструктуризации связан с проведением
комплекса мероприятий, в том числе и направленных на
укрупнение отдельных звеньев структуры. Например, ес-
ли раньше количество почтамтов доходило до 1800, сей-

час их чуть больше 1000. То есть идет процесс укрупне-
ния. Параллельно с этим вводятся единые методики,
стандартные принципы организации управления. На-
пример, в прошлом году пройден важный, но пока еще
первый этап введения единой системы оплаты труда. Ра-
ботаем над созданием типовых структур управления фи-
лиалами, почтамтами, разрабатываем жесткие требова-
ния, каким образом должны предоставляться услуги и ка-
ким образом контролироваться. 

Внедрение единых технологий позволило обеспечить
значительный рост предприятия. Вначале мы сделали
ставку на развитии системы электронных денежных пе-
реводов, и за четыре года объем таких переводов, прохо-
дящих через почту, вырос в 10 раз. Согласитесь, показа-
тель довольно серьезный. Сегодня мы двигается в напра-
влении развития технологий, модернизации структуры,
позволяющей оказывать услуги с еще более высокими
показателями качества, рассчитывая увеличивать объемы
и дальше. 

– Какие события должны произойти, после чего можно
заключить, что реструктуризация окончена? 

– Думаю, это будет следующий этап, когда почта пе-
рейдет в другую организационно-правовую форму. Это
произойдет в том случае, если будут поставлены другие
стратегические задачи. Тогда можно будет сказать, что ре-
структуризации федеральной почтовой связи закончена.
С другой стороны, в силу масштабности структуры, тер-
риториальной распределенности почтовых отделений
этот процесс практически постоянный, ведь одновре-
менно провести все мероприятия невозможно. 

Сейчас на повестке дня – изменение самой философии
организации почтового дела. Мы рассматриваем возмож-
ность модернизации и изменения системы доставки, по-
тому что ее работа не устраивает ни нас, ни клиентов. Но
это серьезное и важное мероприятие, сначала надо про-
вести его в отдельном регионе, а потом внедрить на всей
территории России. 

Безусловно, на повестке дня стоит и вопрос другой фи-
лософии управления продуктовым рядом. Если сегодня
мы организованы в первую очередь по функционально-
линейному принципу, то в среднесрочной перспективе
ставим задачу преобразоваться по системе бизнес-юнит,
когда письма будут отправляться отдельно от посылок,
финансовые услуги будут разделены с почтовым трафи-
ком и так далее. Каждый продукт имеет право на то, что-
бы стать организационно выстроенным. По такому
принципу работают наиболее удачные почтовые структу-
ры в мире. 

– То есть реструктуризацию нельзя назвать бессрочной?
– Любая структура постоянно сталкивается с необхо-

димостью тех или иных мероприятий, направленных на
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ее изменение, потому что жизнь диктует такую необхо-
димость: изменяется среда, изменяются требования
рынка, а под эти требования, безусловно, нужна пере-
стройка структуры. Что это, как не реструктуризация? 

– Существует мнение, что при развитии новых информа-
ционных технологий необходимость в почте снижается. Как
вы прокомментируете эту точку зрения? 

– Я бы сказал, что это мнение давно не популярно.
Оно было весьма распространенным в 90-е годы. Тог-
да бурное развитие информационных технологий,
средств электросвязи, мобильной связи создало некую
иллюзию, будто бы в недалеком будущем интернет
полностью заменит почту. Зачем писать какие-то
письма, вкладывать их в конверты и долго ждать отве-
та, когда за несколько минут можно обменяться элек-
тронными посланиями. Однако почта – это не только
письма и посылки, это и денежные переводы, достав-
ка корреспонденции и многое другое. Безусловно, ин-
тернет создает принципиально новую среду, но в 90-е
годы множество интернет-компаний быстро свернули
свою деятельность. В это время почта сделала самое
главное: не испугалась развития новых технологий, а
начала изучать, что эти технологии могут сделать для
почты. Сегодня все новые технологии активно ис-
пользуются. И те же глобальные сети позволяют мо-
дернизировать почтовые услуги, предоставлять их в
другом, более современном варианте. В первую оче-
редь это коснулось системы денежных переводов. Ес-
ли раньше переводы пересылались физическим путем
как обычная почта из одного конца страны в другой,

то сейчас они переведены на электронные носители,
что позволяет в значительной степени сократить сро-
ки доставки. Это на порядок повысило качество услу-
ги и обеспечило востребованность. За последние годы
в почтовых отделениях установлены более 20 тысяч
пунктов коллективного открытого доступа в интернет.
За полтора года Почта России выиграла более 60 кон-
курсов на звание оператора универсального обслужи-
вания по доступу в интернет. Таким образом, как раз
на почте и предоставляется возможность населению
работать в сети интернет, вне зависимости от отдален-
ности территории. 

Кроме того, с развитием электронной коммерцией
сделать заказ, произвести оплату через интернет мож-
но, но тот же товар надо доставить до получателя, а без
почты здесь не обойтись. Так что тезис о том, что разви-
тие информационных технологий убивает традицион-
ную почту, абсолютно не оправдан. Сегодня готов кон-
статировать бурный рост по всем направлениям нашей
деятельности, в том числе и по традиционной – возрос-
ли объемы письменной корреспонденции и вовсе не за
счет того, что люди стали больше писать писем. Значи-
тельная часть работы почты приходится на обслужива-
ние корпоративного сектора и государственного: дос-
тавка различного рода информации, рекламы, уведом-
лений, платежных квитанций и прочее. Эти объемы
растут в связи с развитием экономики, отсюда и повы-
шение спроса на наши услуги. 

– Что лежит в основе модернизации почты и чем характе-
ризуется технологическое оснащение? 
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– В основе модернизации почты лежат две основные
задачи: снижение доли ручного труда и автоматизация
производства, модернизация системы перевозки почты и
ее доставки до потребителя.

В целях автоматизации производства операционные
окна отделений 1, 2-го и городские отделения 3-го клас-
сов полностью оснащены современными почтово-кассо-
выми терминалами (ПКТ) с программным обеспечением
Winpost. Всего в 2005–2006 годах поставлено 26 тысяч
ПКТ, в 2007 году все отделения 3-го класса и городские
отделения других классов также планируется оснастить
ПКТ (всего 13 тысяч). К концу первого полугодия 2007
года будет оборудовано уже 8,5 тысячи. Таким образом,
оснащение операционных окон ПКТ до конца 2007 года
будет доведено до 70% по сети.

Информационная система позволяет проводить в од-
ном окне все операции: от приема регистрируемой почты
и продажи товаров до выдачи кредита почтовым перево-
дом, а в перспективе – создание единой информацион-
ной системы почтового отделения и ее использование в
управлении бизнес-процессами предприятия. 

Автоматизация технологических процессов сорти-
ровки почты будет способствовать введение в эксплуа-
тацию сети автоматизированных сортировочных цент-
ров, строительство которых начато в 2005 году. Первый
центр будет введен в эксплуатацию в 2007 году в Мос-
ковской области. Новые автоматизированные центры
будут осуществлять детальную сортировку почтовых от-
правлений вплоть до каждого почтового отделения,
причем центр в Подмосковье будет работать с произво-
дительностью сортировки до 3 миллионов отправлений
в день сразу для 8 центральных регионов на 5 тысяч
почтовых отделений. 

Серьезные изменения проводятся в технологии сорти-
ровки и доставки почты. Важной задачей такой реорга-
низации является переход на зонально-узловой принцип
обработки и перевозки почты, то есть изменение сущест-
вующей почтовой логистики. Например, сейчас одно
письмо может подвергаться сортировке 5–6 раз по пути
своего следования, а переход на зонально-узловой прин-

цип позволит сократить количество сортировок до двух, а
в отдельных случаях до одной. 

Одной из первостепенных задач в организации желез-
нодорожной перевозки почты остается перевод почтовых
вагонов в скоростные составы поездов. В 2006 году были
приобретены дополнительные почтовые вагоны новой
серии, предназначенные для курсирования в составах
скорых поездов и приспособленные для перевозки почты
в контейнерах. На конец года число таких вагонов с уче-
том закупок 2005 года составило 18. 

Параллельно идет развитие перевозки почты с исполь-
зованием магистрального автотранспорта. В настоящее
время в ведении национального оператора почтовой свя-
зи находятся около 15 тысяч единиц автомобильного
транспорта, на который приходятся огромные объемы
перевозок почтовых отправлений на магистральных, вну-
триобластных, межрайонных и городских маршрутах.
Благодаря значительным закупкам автотранспорта к 2006
году Почта России обновила почти треть своего автомо-
бильного парка: закупки 2005 года составили 2 тысячи ав-
томобилей, а 2006-го – более 3 тысяч автомобилей.

В 2006 году завершена разработка Информационной
системы транспортно-сортировочной сети почтовой свя-
зи. Она должна обеспечить автоматизацию разработки и
диспетчеризации магистральных почтовых маршрутов.
Начата опытная эксплуатация модуля автоматизирован-
ного мониторинга по GPS магистральных автофургонов,
который повысит дисциплину выполнения маршрута,
безопасность перевозки почты. Полномасштабное вне-
дрение системы запланировано уже в этом году.

– На фоне успешной деятельности Почты России нельзя
не заметить на примерах отдельных почтовых отделениях
дефицита кадров. Каким образом решается эта проблема? 

– Проблема действительно существует. Частично ее
удалось решить в прошлом году, когда была внедрена си-
стема единой оплаты труда и принцип, каким образом
она должна регулироваться. Соотношение средней зар-
платы должно соответствовать средней зарплате того ре-
гиона, где расположен наш филиал. В результате новой
системы средняя зарплата наших работников только в
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прошлом году увеличилась на 42%. Это и позволило ре-
шить вопрос обеспечения Почты России кадрами. Вме-
сте с тем есть и другая проблема. Высокие квалификаци-
онные требования к нашим работкам (в связи с развити-
ем новых технологий) предусматривают необходимость
для наших операторов обширных знаний и серьезных на-
выков. За последние 3 года в наших отделениях установи-
ли свыше 30 тысяч кассовых терминалов – это современ-
ные компьютеры, которые позволяют регистрировать все
услуги. Наш персонал получает, по сути, квалификацию
выше банковских операторов. В итоге мы столкнулись с
тем, что люди, получив на почте опыт работы, становят-
ся весьма привлекательными сотрудниками для другой
сферы деятельности – торговых, банковских структур,
где размер оплаты труда заметно выше. Теперь мы ис-
пользуем эту закономерность как стимул для привлече-
ния кадров, объясняя, что, получив при работе на почте
высокую квалификацию, человек может быть востребо-
ван в другой сфере деятельности. 

– Почта России является не единственной организацией,
осуществляющей почтовые услуги, в стране более 120 опе-
раторов почтовой связи. В чем преимущество Почты России
перед остальными операторами? 

– Почта России обладает подразделениями на террито-
рии всей страны. Еще одно преимущество – в общедос-
тупности тарифов. Не секрет, что альтернативные опера-
торы действуют с учетом доходности, поэтому работают
на высокорентабельных сегментах. Нам удается с ними
конкурировать в силу своей масштабности. Почта России
динамично развивается и предлагает рынку услуги не ху-
же по качеству, иногда даже ниже по цене. Самой конку-
рентной услуга является курьерская экспресс-доставка, в
этой нише рынка действуют очень мощные операторы.
Сегодня Почта России развивает быстрыми темпами ус-
лугу экспресс-почты «EMS Почта России». Только в про-
шлом году рост составил 60%. Естественно, это стало воз-
можным благодаря развитию новых технологий. А самое
главное наше преимущество в том, что для нас нет закры-
тых территорий, нет мест, куда бы не смогла доставить
корреспонденцию Почта России. 

– 8 июля – День российской почты. Что бы вы хотели по-
желать своим сотрудникам и клиентам? 

– Коллегам – чтобы они встретили праздник с хоро-
шим настроением и верили в то, что изменения на Почте
России происходят ради развития как самого предпри-
ятия, так и направлены на повышение социальной защи-
щенности работников. Почта будет и дальше совершен-
ствовать свои технологические процессы, условия труда.
Главное, чтобы все работающие знали, что почта развива-
ется, она всегда была, есть и будет еще долгие годы. В на-
шей отрасли очень силен дух патриотизма, все любят
свою работу, потому что она нужна людям. Может, это не
всегда заметно в мегаполисах, но в отдаленных уголках
страны к работникам почты относятся с особым уваже-
нием. Хотел бы пожелать, чтобы сотрудники почты цени-
ли это качество, не потеряли ощущения востребованно-
сти, и я хочу поблагодарить их за нелегкий труд. А клиен-
там Почты России я пожелаю хороших писем и своевре-
менной доставки.

Беседовала Елена ПЕРМИНОВА

ПИСЬМЕННАЯ
КОРРЕСПОНДЕНЦИЯ 
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Слагаемые капитализации
Высокие темпы роста, демонстрируемые российской
банковской системой, заставляют банки активно
искать способы повышения капитализации

Финансы без границ
Чтобы проанализировать перспективы участия
иностранного капитала в российской банковской
системе, специалисты советуют отдельно
рассматривать четыре группы российских банков 

Дочерние банки иностранных гигантов должны быть
российскими настолько, насколько это возможно.
Это касается и требований по доле российских
граждан в органах управления банком

«Мы 15 лет подстраивали банковские
технологии под эту отрасль»
В тридцатку крупнейших Связь-банк вошел еще во
второй половине прошлого года. Но самое главное –
была создана команда, которая уже доказала свою
состоятельность

ФИНАНСЫ



В России продолжается укрепление банковской
системы. Вместе с тем остается острой проблема
низкой капитализации банков, которую каждый
участник рынка пытается решать по-своему. 

Б
анковский сектор в России сейчас развивается
динамично. Многие наблюдатели связывают
это успешное развитие с ростом капитализации

российского банковского сектора. По сути, россий-
ские банки сегодня не просто купаются в деньгах –
банки в них уже утопают. На конец весны этого года
всего за месяц остатки денежных средств на депозит-
ных счетах в ЦБ выросли по сравнению с предыдущим
почти в 8 раз – с 116,3 млрд. рублей 30 марта до 940,4
млрд. 8 мая. Остатки средств на корреспондентских
счетах в Центробанке от небывалых значений конца
квартала (около 700 млрд. рублей и выше) откатились,
но их ежедневные объемы и на протяжении всего ап-
реля, и в первые дни мая зашкаливали за 400 млрд.
рублей, в некоторые дни подбираясь к отметке в 500
млрд. Напомним, что еще в начале года обычными бы-
ли значения 340–370 млрд.

Беспрецедентный избыток ликвидности Банк Рос-
сии намерен нейтрализовать столь же беспрецедент-
ным по объему выпуском своих облигаций (ОБР) –
на 350 млрд. рублей. Это существенно больше мар-
товских выпусков и несопоставимо с обычными объ-
емами эмиссии в 20–30 млрд. рублей.

Системная причина избыточной ликвидности –
это масштабные внешние заимствования, полагают
эксперты. По их мнению, мы имеем сейчас беспре-
цедентный по объему приток капитала: за первый
квартал этого года он сопоставим с объемами за весь
прошлый год – около 12 млрд. долл. Это стало воз-
можным благодаря устойчивому укреплению рубля,
что стало сигналом для российских заемщиков, для
которых привлечение иностранных кредитов в таких
условиях – безубыточный бизнес. 

Примечательно, что основными российскими за-
емщиками были в первом квартале текущего года
именно российские банки. По данным агентства
Cbonds, иностранные кредиты привлекли банк «Зе-
нит» (135 млн. долл.), Национальная факторинговая
компания (200 млн.), «Ренессанс Капитал» (20 млн.),
«Союз» (39 млн.), Бинбанк (536 млн. руб. и 52 млн.
долл.), «ВТБ 24» (два кредита: 112 млн. и 87,5 млн.
долл.), «Центр Инвест» (80 млн. долл.), МДМ-банк
(100 млн. и 200 млн. долл.), НОМОС-банк (91,7 млн.
и 93,2 млн. долл.), Промсвязьбанк (205 млн. и 85
млн. долл.), ФК «УралСиб» (290 млн. долл.) и другие
финансовые структуры.

КАПИТАЛОВ НЕ ХВАТАЕТ
И все-таки российской банковской системе по-

прежнему не хватает капитализации. Статистика
утверждает: на фоне мировых лидеров российская
банковская система пока выглядит довольно
скромно. Объем ее совокупного капитала составля-
ет примерно 6,1% от капиталов американской бан-
ковской системы, 12,2% – от французской или
14,6% – от германской. Достаточно сказать, что в
каждом из 12 крупнейших банков мира уровень ка-
питализации выше, чем у 1178 банков России, вме-
сте взятых.

Как известно, уровень капитализации – это соот-
ношение собственного капитала банка и его акти-
вов. Понятно, что чем выше уровень капитализа-
ции, тем устойчивее банк и тем шире его инвести-
ционные возможности. В мировой практике приня-
то устанавливать показатель достаточности капита-
ла (отношение капитала к активам). Он означает
степень обеспечения банка собственными средст-
вами для финансовых операций. Соответственно,
чем меньше капитал, тем меньше размах. В России
минимальный порог составляет 10% (для сравне-
ния: в Европе – 8%), при этом норматив достаточ-
ности собственных средств – единственный, при
невыполнении которого ЦБ обязан отозвать лицен-
зию у банка. К тому же с 1 января этого года дейст-
вует правило: уставный капитал банка должен со-
ставлять не менее 5 млн. евро или не опускаться ни-
же той отметки, которая была зафиксирована на на-
чало года.

ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ?
Высокие темпы роста, демонстрируемые россий-

ской банковской системой, заставляют банки ак-
тивно искать способы повышения капитализации.
Эксперты утверждают: банковский сектор сегодня
нуждается в привлечении около 20 млрд. долл., но
инструментов для этого не так уж много.

Наблюдатели отмечают, что пока основным спо-
собом увеличения капитализации является выкуп
допэмиссий существующими акционерами за счет
вливаний из казны (если речь идет о государствен-
ных или окологосударственных банках) или средств
из кармана материнской компании. Именно такова
природа увеличения капитала Россельхозбанка,
Газпромбанка, «ВТБ 24», «АК БАРС», Райффайзен-
банка, Банка Москвы, Импэксбанка.

Но ряд банков действовали другим способом. Так,
«Русский стандарт» увеличил капитал за счет капи-
тализации весьма весомой прибыли, Пробизнес-
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банк пошел по пути private placement – размещения
акций компании по закрытой подписке между част-
ными и институциональными инвесторами. Так же
поступил УРСА Банк, хотя вместе с тем использо-
вал и другой путь – слияние двух крупных активов.
Банк был образован на базе Сибакадембанка и
Уралвнешторгбанка в декабре прошлого года и ны-
не обладает собственным капиталом в размере
9,3 млрд. рублей.

Одновременно значительная часть банкиров
предпочитает искать внешних инвесторов, хотя
процесс этот непростой: для привлечения ино-
странных инвестиций необходимы позитивная ис-
тория аудита, прозрачность и наличие внушитель-
ной клиентской базы с розничной составляющей.

Тем не менее потенциал роста российских финан-
совых институтов привлекает все больше иностран-
ных инвесторов. По подсчетам аналитиков
Mergers.ru, объем банковских слияний и поглоще-
ний вырос в 2006 году на 147%, до 4,8 млрд. долл.

Количество сделок увеличилось на четверть – с 78
до 99, причем почти половина всех сделок при-
шлась на последний квартал года. Из всего списка
сделок только две прошли без участия иностранцев. 

Крупнейшей покупкой прошлого года стало при-
обретение 20% минус 1 акция Росбанка француз-
ской банковской группой Societe Generale за 634
млн. долл. В апреле–мае австрийский Raiffeisen
International Bank приобрел 100% акций российско-
го Импэксбанка за 550 млн. долл., в июле на покуп-
ку 96,4% акций Инвестсбербанка венгерский OTP
Bank потратил 477 млн. долл. За 450 млн. долл. в
феврале немецкий Deutsche Bank приобрел 60% ак-
ций Объединенной финансовой группы. В ноябре
Nordea Bank Finland за 85,7% акций ОргрэсБанка
заплатил 313,7 млн. долл. В декабре американская
компания Morgan Stanley приобрела 100% Город-
ского ипотечного банка за 200 млн. долл. И, нако-
нец, за 95 млн. долл. в августе немецкий
Commerzbank приобрел 15,32% акций Промсвязь-
банка.

ЛИДЕРЫ – ТЕ ЖЕ
А между тем список лидеров по уровню капитала

за минувший год и первую половину текущего прак-
тически не меняется. Первые места по абсолютному
приросту капиталов по-прежнему у главных столпов
отечественного банкинга – Сбербанка, который уве-
личил свой капитал почти на 77 млрд. рублей (рост
на 27,91%), и ВТБ, «потолстевшего» почти на 15
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млрд. (плюс 10,68%). По темпам капитализации в
2006 году лидируют Россельхозбанк (увеличение ка-
питала на 218,72% – с 11,5 до 36,5 млрд. рублей),
«ВТБ 24» (174,87% – с 7,7 до 21,1 млрд.), Пробизнес-
банк (147,21% – с 2,3 до 5,7 млрд.), «АК БАРС»
(100,4% – с 14,4 до 28,8 млрд. рублей).

В группе «середнячков» – НОМОС-банк (увеличе-
ние капитала на 57,6% – с 9,9 до 15,6 млрд. рублей),
МДМ-банк (43,15% – с 19 до 27,1 млрд.), Райффай-
зенбанк (42,02% – с 16,4 до 23,2 млрд.), Банк Моск-
вы (37,11% – с 29,6 до 40,6 млрд. рублей).

При этом у ряда банков из числа топовых рост соб-
ственного капитала заметно отстает не только от ли-
деров, но и от среднероссийских показателей. На-
пример, «УралСиб» увеличил свой капитал лишь на
11,44% (с 36,5 до 40,7 млрд. рублей), «Союз» – на
10,26% (с 8 до 8,9 млрд.), Ситибанк – на 9,63% (с 9,8
до 10,7 млрд.), «ГЛОБЭКС» – на 7,43% (с 11,9 до 12,9
млрд. рублей).

ВСЕ НА IPO?
В этом году к списку инструментов капитализа-

ции прибавился еще один пункт – первичное пуб-
личное размещение акций. Если в начале 2006-го к
банковским IPO относились осторожно, то к концу
года уже многие фининституты заговорили о жела-
нии выйти на биржу. Государство со своей стороны
обеспечило необходимый «минимум комфортно-
сти»: в конце прошлого года Владимир Путин под-
писал закон о внесении изменений в действующее
законодательство, который уравнял условия приоб-
ретения банковских акций резидентами и нерези-
дентами российского рынка.

В этом году идею пока воплотили лишь два мон-
стра банковского сектора – Сбербанк и ВТБ. Пер-
вый уже провел размещение на внутреннем рынке,
его результат – 230,2 млрд. рублей. Второй – ВТБ –
планирует по итогам IPO привлечь 6 млрд. долл. О
своем намерении провести IPO заявили НОМОС-
банк, УРСА Банк, «Зенит», Газпромбанк, «Урал-
Сиб», Абсолют Банк, Юниаструм Банк, «КИТ Фи-
нанс» и даже провинциальный «Центр-инвест».

Правда есть у IPO и недостатки. Скорее всего, по-
лагают эксперты, этот инструмент повышения ка-
питализации будет реален только для крупных бан-
ков. Потому что зачастую вопрос капиталов – это
вопрос доверия. Мелкие и средние банки вряд ли
могут рассчитывать на успешное публичное разме-
щение, так как спрос на их акции остается невысо-
ким. Крупные же банки за счет повышенного инте-
реса к их акциям могут разместить свои бумаги с су-
щественным эмиссионным доходом, что при сохра-
нении структуры владения приводит к значитель-
ному росту капитализации банка.

Однако дело не только в доверии и повышенных
рисках (цена акций зависит от многих факторов),
но и в расходах. IPO – процесс затратный, требую-
щий длительной подготовки. Согласно опыту рос-
сийских компаний, вышедших на биржу, доля рас-
ходов в объеме привлеченных средств может соста-
влять от 3 до 30%. В 2006 году «Роснефть» и «Рос-
нефтегаз» разместили на биржах почти 15% акций
госкомпаний, выручив за них 10,65 млрд. долл.:
«Роснефтегаз» – 8,5 млрд. долл., «Роснефть» – 2,15
млрд. Из этих средств компании заплатили банкам-
организаторам комиссию 138 млн. долл., а прочие

АКТИВЫ РОССИЙСКОГО БАНКОВСКОГО СЕКТОРА (МЛРД. РУБ.)
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затраты на IPO «Роснефть» оценила в 40 млн. долл.
На фоне таких успешных банковских IPO на пер-

вый взгляд кажется странным, что практически все
банки, ранее планировавшие провести публичное
размещение акций в 2007 году, объявили об их пере-
носе – кто на год, а кто вообще на неопределенный
срок. Это тем более удивительно, что сегодня сло-
жилась самая благоприятная ситуация для привле-
чения внешних инвесторов. С одной стороны, рос-
сийский банковский рынок выглядит сегодня весь-
ма привлекательно – согласно опубликованным на
прошлой неделе Банком России данным, рост при-
были 30 крупнейших российских банков за первые
четыре месяца текущего года составил 31,8%. С дру-
гой – российские банки отчаянно нуждаются в ин-
вестициях. Главным образом это касается наиболее
крупных российских банков, показатели достаточ-
ности капитала которых уже близки к критическо-
му уровню.

Безусловно, для банков существует целый спектр
источников для пополнения дефицита собственных
средств: и нераспределенная прибыль, и средства

акционеров, и, наконец,
привлечение сторонних ин-
весторов. Однако сегодня
объем прибыли оказывает-
ся недостаточным для под-
держания роста банковских
активов. Акционеры также
не всегда могут развивать
банк путем новых капи-
тальных вложений. Частич-
но проблема нехватки денег
решается банками за счет
эмиссии облигаций. Одна-
ко облигационные заимст-
вования не решают пробле-
му достаточного капитала.

Так что остается послед-
ний путь – привлечение
новых инвесторов, либо в
форме проведения IPO, ли-
бо в порядке частных сде-
лок. И ситуация складыва-
ется так, что именно пос-
ледний вариант – наращи-
вание уровня капитала пу-
тем привлечения стратеги-
ческого инвестора – оказы-
вается для банков более
предпочтительным, чем
выход на IPO. 

Сегодня частные сделки,
как правило, выгоднее пуб-
личных размещений. Во-
первых, затраты времени и
средств на подготовку и
осуществление IPO для
банка или компании оказы-
ваются значительно выше,
чем организация единич-

ной сделки. Так, в соответствии с проспектом эмис-
сии, ВТБ собирался потратить на проведение IPO
до 4 млрд. рублей. Кроме того, акции на бирже раз-
мещаются, как правило, с небольшим дисконтом, в
то время как стратегический инвестор, приобрета-
ющий крупный пакет, напротив, готов платить пре-
мию за консолидацию.

Таким образом, по прогнозам аналитиков
Mergers.ru, в 2007 году объем слияний и поглоще-
ний в банковском секторе может увеличиться по
сравнению с 2006-м (напомним, 99 сделок), но вряд
ли значительно, а стоимостный объем рынка вы-
растет только в случае сохранения активности за-
падных банков. В целом же сами «западные колле-
ги» высоко оценивают российские темпы: напри-
мер, по мнению аналитиков Deutsche Bank, в тече-
ние года капитализация наших банков, а следова-
тельно, и укрепление всей банковской системы в
целом, вполне может вырасти в два раза.

Всеволод ИВАНОВ
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В России растет количество иностранных бан-
ков: уже скоро доля иностранных участников
российского банковского рынка может достиг-
нуть 50%. Нанесет ли подобная экспансия вред
российской банковской системе?

О
возможном нашествии иностранных банков в
России в очередной раз заявил недавно ми-
нистр финансов Алексей Кудрин. Выступая на

прошедшем Петербургском экономическом форуме,
комментируя, в частности, последствия вступления
России в ВТО для банковского сектора, Кудрин отме-
тил, что Россия резервирует право введения квоты на
иностранный капитал в банковской системе до 50%.
«Я не думаю, что будет бум и засилье иностранных
банков», – подчеркнул он.

Как сказал министр финансов, в течение переходно-
го периода, предусмотренного при вхождении России
в ВТО, доля иностранного капитала в банковской сис-
теме должна увеличиться до 27%. По данным ЦБ РФ,
доля иностранного капитала в российской банковской
системе уже за первый квартал 2007 года выросла до
18,3% по сравнению с 16% на начало года. ЦБ прогно-
зирует, что по итогам первого полугодия она составит
примерно 20%.

БАНКИ РАЗНЫЕ НУЖНЫ…
В целом, для того чтобы проанализировать перспек-

тивы участия иностранного капитала в российской
банковской системе, специалисты советуют отдельно
рассматривать четыре группы российских банков в за-
висимости от типа доминирующих собственников.
Первую группу составляют государственные банки;
вторую – собственно иностранные; третью – банки,
чьи собственники одновременно являются владельца-
ми крупных промышленных активов, главным обра-
зом сырьевых (сюда включен, например, Газпром-
банк); четвертую — все остальные, то есть российские
не аффилированные с крупными государственными
структурами и компаниями частные банки.

В России государственные банки остаются домини-
рующей силой: более половины активов и чуть менее
половины совокупного капитала нашей выборки. У
иностранцев около 9% по обоим показателям, остав-
шиеся 40% делят между собой банки третьей и четвер-
той групп с небольшим преимуществом третьей.
Предположения о подготовке к продаже обычно каса-
ются банков четвертой и особенно третьей («не аффи-
лированной») группы. 

Как уже неоднократно говорилось, главная причина
– потенциальная нехватка капитала для полноценно-

го развития российских банков. Чем выше капитал
банка, тем выше его устойчивость; можно сказать, что
капитал служит обеспечением по всем операциям — от
выдачи кредитов до покупки ценных бумаг. При этом
маленький капитал заметно снижает инвестиционные
возможности кредитного учреждения. Аналитики
считают, что российским банкам потребуется около 20
млрд. долларов нового капитала для того, чтобы с уче-
том ожидаемых темпов роста активов (инерционный
сценарий) сохранить к 2008 году существующий уро-
вень капитализации банковской системы страны.

Потенциальная проблема с капитализацией банков-
ской системы России вызвана не только быстрым рос-
том кредитования экономики, но и довольно скром-
ным уровнем рентабельности банков. Доходность на
капитал в российской банковской системе (без Сбер-
банка) в 2004 году составляла 18,9%. В прошлом году
рентабельность выросла, но не кардинально. Данный
уровень рентабельности недостаточен для капитало-
образования, позволяющего хотя бы сохранить суще-
ствующий уровень капитализации системы (если счи-
тать, что темпы роста кредитования не изменятся).
Иными словами, банки не смогут генерировать капи-
тал за счет своей прибыли и будут нуждаться во влива-
ниях извне. При этом, если мы говорим о частных
внутрироссийских источниках, банкам придется кон-
курировать за капитал преимущественно с сырьевыми
отраслями.

В такой конкуренции шансов у кредитных учреж-
дений немного. В кратко- и среднесрочном аспекте в
России частнобанковский бизнес менее прибылен по
сравнению с сырьевым, который, напомним, для хо-
зяев банков третьей группы является основным. Осо-
бого смысла вкладывать дополнительные средства в
капитал своих банков, а не в сырьевой бизнес, собст-
венникам, строго говоря, нет. Напротив, идея кон-
центрации усилий на основном бизнесе и избавления
от бизнесов неосновных выглядит весьма привлека-
тельной.

БИЛЕТ ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ
Как раз на такие не очень рентабельные банки в

ближайшее время следует ожидать появления серьез-
ного спроса со стороны транснациональных финансо-
вых групп. Для глобальных игроков банковского биз-
неса очень важно присутствовать в России. В отличие
от россиян они готовы платить за входной билет на
рынок, причем платить дорого: КМБ-банк, например,
был продан за сумму, превышающую его капитал поч-
ти в четыре раза, а годовую прибыль — более чем в 30
раз. Этот, а также ряд других подобных примеров гово-
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рят о принципиальной готовности к дорогим покуп-
кам в российском банковском секторе.

В целом Россия вполне может стать основой для не-
скольких крупных по мировым меркам банков. Ожи-
дается, что в 2010 году величина номинального ВВП
составит около триллиона долларов. Если к этому мо-
менту мы достигнем соотношения активов банков-
ской системы к ВВП, характерного хотя бы для сегод-
няшней Польши (63% против наших нынешних 45%),
то получим величину активов в 630 млрд. долларов. В
эту цифру теоретически вполне умещаются три-пять
достаточно крупных банков, входящих в первую сот-
ню кредитных учреждений мира (сотый по размерам
банк — лондонский Standard Chartered Bank — имеет
активы в 120 млрд. долларов).

Вообще если говорить о мировом опыте, то соотно-
шение сил между государственным, национальным
частным и зарубежным капиталом в банковской сис-
теме в разных странах неодинаково. Обычно нацио-
нальный частный капитал играет ведущую роль в
крупных странах, обладающих достаточным для эф-
фективного функционирования большого банка раз-
мером национального рынка, а также в финансовых
сверхдержавах типа Швейцарии и Нидерландов, бан-
ки которых сумели осуществить широкомасштабную
внешнюю экспансию. Важная роль государственного
капитала характерна для Германии (земельные банки),
до недавнего времени — для Австрии, стран догоняю-
щего развития, включая Китай, Индию и Бразилию.
Наконец, ведущая роль иностранного капитала в бан-

ковской системе характерна для Восточной Европы,
некоторых стран Латинской Америки и для малых
стран.

Россию же обычно сравнивают либо с Восточной
Европой (в силу схожести исторического пути во вто-
рой половине ХХ века и географической близости),
либо с набирающими экономическую мощь больши-
ми странами догоняющего развития — Китаем, Инди-
ей и Бразилией. В этих трех странах, как уже говори-
лось, в банковской системе превалирует государствен-
ный капитал. Такая же ситуация была в странах Вос-
точной Европы семь-десять лет назад, когда риск
стран этого региона оценивался на уровне сегодняш-
него российского: у России инвестиционные рейтин-
ги от ведущих мировых агентств появились в 2004 го-
ду, а у Польши и Венгрии — в 1996-м. Тогда в Восточ-
ной Европе в среднем на госбанки приходилось не ме-
нее половины активов банковских систем, а доля ино-
странного капитала составляла примерно 20%. Сейчас
транснациональные финансовые группы контролиру-
ют около 70% рынка банковских услуг в этом регионе
мира. Столь масштабные изменения произошли в ре-
зультате приватизации, при осуществлении которой
проводилась политика привлечения иностранного ка-
питала. 

ПРОДУМАННАЯ ИНТЕГРАЦИЯ
Какую же политику следует вести в отношении ино-

странных банков в России? Многие эксперты убежде-
ны, что прежде всего из них не стоит делать «стра-
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шилку», рассматривая их развитие как помеху форми-
рованию отечественной банковской системы. Банки с
доминирующим иностранным участием уже сейчас
играют важную роль в российской экономике, а в не-
которых секторах — автокредитование, ипотека, кре-
дитование крупнейших экспортеров — эта роль близ-
ка к ведущей. Не стоит также вовсе не обращать на них
внимания, игнорируя их специфику, а равно и сводить
защиту национальных интересов в банковской сфере
просто к недопущению приватизации госбанков. Ра-
циональная политика состоит в том, чтобы встраивать
«иностранцев» в российскую экономику, максимально
интегрировать их в нее, подталкивая к нужным России
действиям.

По мнению Ивана Розинского, члена правления
Международного московского банка, по своей идео-
логии эта политика похожа на политику в отношении
автопрома: мы хотим, чтобы иностранцы приходили к
нам со своими технологиями, но при этом максималь-
но русифицировались, то есть локализовывали изгото-
вление возможно большего числа деталей и узлов. Мы
хотим, чтобы создающие в России свои предприятия
мировые гиганты автомобилестроения занимались не
отверточной, а промышленной сборкой. При этом
смысл нашего желания заключается не только в том,
чтобы увеличить объем добавленной стоимости, про-
изводимой в России, но и в том, чтобы увеличить у нас
потенциал дальнейшего развития (и технологический,
и прежде всего человеческий), увеличить способность
к инновациям. Наконец, мы хотим, чтобы производи-

мые (вначале пусть даже только собираемые) в России
машины экспортировались в другие страны.

Применительно к банкам данные принципы поли-
тики можно свести к нескольким тезисам. Прежде
всего нужно сохранять запрет на создание в России
филиалов зарубежных банков — не только и не столь-
ко потому, что филиалы дают преимущество ино-
странным банкам в привлечении депозитных ресур-
сов, но потому, что такая форма организации безвоз-
вратно смещает из России вовне центры принятия
всех серьезных бизнес-решений и многие важнейшие
функции, оставляя у нас только «прилавки», с которых
продаются банковские продукты. Основная часть це-
почки создания стоимости оказывается вне России:
условно говоря, это аналог отверточной сборки в авто-
проме. Приемлемый вариант иностранного присутст-
вия в российской банковской системе — дочерние
структуры иностранных банков и совместные банки,
пусть и с иностранным доминированием в акционер-
ном капитале.

Другой важный момент – нужно стремиться к пере-
мещению в Россию или удержанию в ней максималь-
ного количества маркетинговых, управленческих и
контрольных функций банков. Дочерние банки ино-
странных гигантов должны быть российскими на-
столько, насколько это возможно. Это касается и тре-
бований по доле российских граждан в органах управ-
ления банком, и контроля со стороны Центрального
банка за взаимоотношениями российского дочернего
банка со своим зарубежным акционером, и особенно
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соотношения функций, централизуемых в штаб-квар-
тире зарубежного акционера и сохраняющихся в до-
чернем банке в России. Нужно поощрять сохранение
российских акционеров в банках с доминирующей
иностранной собственностью — это заставляет банк
иметь в России полноценные органы управления, ис-
ключает их фактическое перемещение за рубеж. В
этом случае на интересы нашей страны будут работать
принятые в мировом бизнес-сообществе принципы
справедливости в отношении миноритарных акционе-
ров, безусловная приверженность которым провозгла-
шается всеми серьезными финансовыми институтами.
Весьма полезным в связи с этим был бы такой класси-
ческий механизм корпоративного управления, как
требование наличия независимых директоров в соста-
ве совета директоров дочернего банка — это делает со-

вет полноценным, а не формаль-
ным органом.

Также следует настаивать на мо-
дели нежесткой интеграции дочер-
них, а тем более совместных бан-
ков в зарубежные банковские стру-
ктуры, в частности на сохранении
российских банковских брендов.
Сохранение в России максимально
возможного объема маркетинго-
вых, управленческих и контроль-
ных функций важно не только с
точки зрения удержания в стране
максимального числа звеньев це-
почки создания стоимости. Росси-
яне, ставшие или могущие стать
управленцами транснациональных
компаний, — одна из самых обра-
зованных и активных социальных
групп в нашей стране. Эти люди
более молодые, более самостоя-
тельные, более свободные от
«культуры зависти» и более близ-
кие к «культуре конкуренции».
Они очень нужны России: ведь у
нас так не хватает активных, спо-
собных на самостоятельную конст-
руктивную деятельность людей. А
мы можем потерять их, если они
окажутся затянутыми в «трансна-
циональные сети», будут прежде
всего идентифицировать себя с
компаниями, где они работают, а
не со своей страной. Тогда Россия
станет одним из мест работы наря-
ду с Германией, Индией, Гонкон-
гом или США. Если же мы хотим
преимущественной идентифика-
ции этих людей с Россией, то упра-
вленческие структуры транснацио-
нальных компаний, находящиеся в
России, должны быть большими,
должны обеспечивать значимые
карьерные перспективы внутри
России. Именно в этом смысл того,

чтобы постараться сделать Москву международным
банковским центром. Если управленческие структуры
в значительной степени будут вне России, а у нас —
только «бесправные» точки продаж, то существенную
часть своей управленческой элиты страна может поте-
рять: стремление подниматься по карьерной лестнице
станет тянуть людей из Москвы в Лондон или Вену.

Формулировка и отстаивание в переговорах с ино-
странными банками названных выше принципов по-
литики — прерогатива Центрального банка. Думается,
что иностранцы в принципе готовы к такому подходу
— банковская отрасль везде в мире является сильно
регулируемой. 

Иван УШАКОВ
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Президент Связь-банка Геннадий МЕЩЕРЯКОВ
завоевывает розницу с помощью почты. Что-
бы возглавить принадлежащий «связистам»
банк, карьерный путь необязательно должен
лежать через Санкт-Петербург, уверяет прези-
дент Связь-банка. Хотя в его случае было
именно так: уроженец Москвы в середине 90-х
годов возглавлял петербургскую практику ме-
ждународной аудиторской компании Arthur
Andersen и кандидатскую диссертацию защи-
тил в питерском Финансово-экономическом
институте. Одним из самых ценных активов,
привезенных с берегов Невы, Мещеряков на-
зывает «опыт, полученный от учителя», – вла-
дельца Международного банка Санкт-Петер-
бурга Сергея Бажанова, с которым он работал
в начале 2000-х. А вот приглашению в Связь-
банк, которое три года назад Мещеряков оха-
рактеризовал как «поступающее раз в
100 лет», помогли уже столичные связи – кто
именно его пригласил, он держит в тайне. За
те три года, что финансист возглавляет
Связь-банк, его активы выросли с 3 до
80 миллиардов рублей, а доля «связистов» со-
кратилась почти вдвое – до 50%. В интервью
газете «Ведомости» Мещеряков называет не-
актуальным давний проект отраслевых лобби-
стов о создании универсального банка на ба-
зе «Почты России» – видимо потому, что эту ни-
шу, по сути, он уже занял сам.

«ХОТИМ ВОЙТИ В ДЕСЯТКУ ВЕДУЩИХ
УНИВЕРСАЛЬНЫХ БАНКОВ» 

– Как вы оказались во главе Связь-банка?
– Поступило заманчивое предложение. Во-пер-

вых, я шел под определенную трехлетнюю страте-
гию развития банка, которую, кстати, удалось вы-
полнить за два года. Во-вторых, мне интересно бы-
ло приехать в Москву из Петербурга и попробовать
свои силы здесь.

– Что же было сделано? При назначении вы говори-
ли об уникальном шансе возглавить банк, который за
год войдет в топ 30.

– В тридцатку крупнейших банк вошел еще во
второй половине прошлого года. Но самое главное
– была создана команда, которая уже доказала свою
состоятельность и сохранила потенциал. Начинали
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мы с активов чуть более 3 миллиардов рублей
(в 2004 году), к концу прошлого года чистые активы
были около 56 миллиардов, а сейчас они уже более
80 миллиардов рублей. Мы вышли на новый техно-
логический уровень, внедрили фактически все ос-
новные новые модули автоматизированной банков-
ской системы, создали мощную процессинговую
компанию. И мы обновили имидж банка как за счет
продвижения услуг в регионы, так и на столичном
рынке.

– И что собираетесь делать дальше?
– На следующем этапе одним из приоритетов ста-

нет развитие розничного бизнеса. Почти полгода
совместно с консультантами велась разработка
стратегии. Она рассчитана на три года, по итогам
которых мы хотим войти в десятку ведущих универ-
сальных банков с сильно развитой розницей. По
нашим оценкам, подтвержденным консультантами,
на конец этого года активы банка превысят 100
миллиардов рублей. Это требует дополнительного
роста капитала. Под занавес прошлого года состоя-
лась допэмиссия акций, судя по всему, вскоре пос-
ледует еще одна.

– За счет чего растут активы в первую очередь –
много занимаете?

– Используем все источники. Провели синдика-
цию, развиваем вексельную программу, осуществи-
ли облигационной заем. Более активно стали рабо-
тать по привлечению средств населения. У нас
сильный межбанковский блок, после получения
международного рейтинга были увеличены лимиты
на банк. Стратегия универсального банка дала свои
результаты. Сегодня у нас менее 50% ресурсов в
банке привлечено за счет отрасли связи, хотя не-
сколько лет назад эта доля была почти вдвое выше.
Также сейчас не более 35% активов связано с теле-
коммуникационной отраслью. Все равно это доста-
точно много, поэтому наш ориентир – 25%.

– С какими корпоративными клиентами не из от-
расли связи вы работаете?

– Мы обслуживаем строительные, пищевые, неф-
тяные отрасли хозяйства. В последнее время актив-
но работаем с авиапромышленностью – заводом
имени Туполева, «Авиастаром». Ряд структур Росо-
боронэкспорта у нас находится на комплексном об-
служивании.

«СПЕШИТЬ С ПРОДАЖЕЙ БАНКА
НЕТ НЕОБХОДИМОСТИ» 

– Как планируете пополнять капитал?
– В этом году с учетом результатов I квартала ка-

питал должен быть не менее 10–12 миллиардов руб-
лей, притом что сегодня он составляет 6 миллиар-
дов. Сейчас ведется обсуждение с акционерами сро-
ков и суммы эмиссии акций. Возможно привлече-
ние субординированных займов. Надеюсь, что и
прибыль вырастет столь же значительно.

– Получается, что увеличение капитала произойдет
за счет действующих акционеров? 

– В этом году – да.
– Они не планируют расширить число партнеров?

– Насколько мне известно, в этом году капитал
увеличат прежние акционеры. В дальнейшем, воз-
можно, будут ставиться вопросы привлечения стра-
тегических инвесторов, но пока эта тема не обсуж-
дается.

– Основные акционеры вливали деньги и продолжа-
ют вливать. Когда и какую отдачу они ожидают?

– На сегодняшний день не стоит вопрос о прода-
же банка. Все программы, о которых я говорю, рас-
считаны на капитализацию. Поэтому спешить с
продажей банка нет необходимости.

– А много предложений по продаже поступает сей-
час?

– Много, очень много.
– Вы не боитесь, что в один прекрасный день акци-

онеры скажут, что продают банк? 
– Мне тут бояться нечего. Я решаю вопросы, оп-

ределенные моим контрактом. А есть вопросы, ко-
торые решают акционеры.

– Стратегия не предусматривает, что такая хорошая
команда менеджеров может стать совладельцами в
перспективе?

– Мы обсуждаем с советом директоров запуск оп-
ционной программы. Но возможная доля – скажем
5% – не позволит что-то диктовать.

«РЕАЛЬНОЕ ПОЧТОВОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
С ПОЛНЫМ СПЕКТРОМ БАНКОВСКИХ

УСЛУГ» 
– Сейчас существенная доля бизнеса банка завяза-

на на отрасли связи, в то же время периодически воз-
никают разговоры о возможной грядущей приватиза-
ции «Связьинвеста». Как повлияет факт приватиза-
ции на банк?

– «Связьинвест», «Почта России» и другие ком-
пании связи сегодня для нас являются, безусловно,
стратегическими партнерами. Но в нормальном,
рыночном понимании этого партнерства. Мы 15 лет
подстраивали свои банковские технологии под эту
отрасль. И обеспечиваем компании тем, что многие
банки сейчас просто не могут сделать.

– Появившиеся при вас новые акционеры банка
как-нибудь связаны с «РТК-Лизингом»? 

– Нужно сильно постараться, чтобы как-либо их
связать с «РТК-Лизингом». Давно известно, что за
люди стоят за группой компаний «Бородино» (Ти-
гран Нерсисян и Виктор Лапкин. –  «Ведомости»).
Нет тайн и в отношении собственников Сибирско-
го аграрного холдинга, «Сахо» (основной владелец
– Павел Скурихин. – «Ведомости»). Обе эти компа-
нии давно обслуживаются в банке, прошли с ним
определенный путь.

– То есть получается – менеджмент банка привел
акционеров?

– Менеджмент сыграл связующую роль.
– Грядут ли изменения в составе акционеров и сове-

те директоров?
– Кардинального изменения структуры собствен-

ности ждать не стоит, а вот обновления в совете по-
сле появления новых акционеров и увеличения их
долей должны случиться.
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– А главный акционер готов дальше вкладывать
деньги в капитал банка?

– Хотя «РТК-Лизинг» – ведущая лизинговая ком-
пания в России, самостоятельно финансировать
динамичное развитие столь крупного банка ей
сложно. Сегодня наш уставный капитал уже достиг
5 миллиардов рублей. Чтобы существенно наращи-
вать его, лизинговая компания должна стать инве-
стиционной, а это не входит в ее планы. Но у всех
акционеров есть понимание, что увеличение капи-
тала банка является самым главным фактором буду-
щего развития банка.

– В этом году основной акционер может снизить до-
лю ниже контрольной?

– Думаю, что да.
– Вы объявили о развитии розницы. Но еще недав-

но, как можно было прочитать на сайте банка, чуть ли
не единственным видом потребительского кредита у
вас было финансирование приобретения яхт.

– Это история трехлетней давности. Мы сделали
этот продукт эксклюзивным под одного из клиен-
тов. И проект, кстати, получился достаточно эффе-
ктивным с точки зрения доходности и контроля за
рисками.

– Какие еще розничные продукты вам интересны?
– Сегодня мы достаточно активно работаем на

рынке потребительских кредитов. Здесь важна от-
раслевая специфика. Сегодня на почте работают
более 400 тысяч человек, а в «Связьинвесте» – более
350 тысяч. Есть еще члены их семей. В сумме у нас
большая база – более одного миллиона человек, – с
которой предстоит активизировать работу.

– Почему же в каждом почтовом отделении нет кон-
сультанта Связь-банка или банкомата банка?

– У нас нет такой цели. Сегодня по затратам это
не может себе позволить ни один банк – разом при-
нять на работу более 40 тысяч человек. Мы намере-
ны начинать с простого. По самым скромным под-
счетам можно уже до конца этого года только наше-
му банку привлечь через сеть почтовых отделений
около 1,5 миллиарда рублей во вклады. Более того,
совместно с «Почтой России» реализуется програм-
ма доступности банковских услуг населению. Что-
бы человек мог зайти в почтовое отделение – боль-
шинство из них работает 24 часа в сутки – и спо-
койно получить доступ к основным банковским ус-
лугам, например снять по пластиковой карте день-
ги. А очень скоро – не только снять, но и пополнить
счет по этой карте.

Эта услуга интересна еще с точки зрения будуще-
го развития пенсионных программ. Ведь люди, ко-
торые привыкли получать зарплату по пластиковым
картам, уходя на пенсию, не откажутся от этого
преимущества. Если почта в самое ближайшее вре-
мя не обеспечит пенсионерам нормальную услугу
по получению пенсии через карту, значит, почта по-
теряет этот рынок.

– Почта для вас – это канал продаж?
– У нас есть разные варианты сотрудничества с

почтовыми отделениями. Главное – мы совместно
создаем такой уникальный продукт, как реальное

почтовое отделение с полным спектром банковских
услуг. Для нас, безусловно, это продажа продукта.
Для почты это дополнительные комиссионные. А в
целом это решает проблему доступности банков-
ских услуг населению страны.

«ПОЕЗД УШЕЛ УЖЕ В СЕРЕДИНЕ 90-х» 
– А кредиты через почту продавать реально?
– Я думаю, вполне реально. Начать можно хотя бы

со сбора заявок. Но здесь очень важно, чтобы ско-
ринговая система была четко отработана, сроки
должны выдерживаться, нужно учитывать специфи-
ку региона и местности. Кредит – это рисковый про-
дукт. И здесь общаться через агента очень сложно.

– Стратегия развития филиальной сети банка будет
базироваться исключительно на базе отделений «Поч-
ты России»?

– Нет, не только, у нас ведь уже есть сеть собст-
венных филиалов в 36 регионах. Требуется время
для понимания правильности выбранной страте-
гии. Если пилотные проекты пройдут удачно, тогда,

наверное, мы примем решение об ускорении разви-
тия через почтовую сеть. Если мы увидим, что все
идет не так быстро, как нам бы хотелось, сделаем
основной упор на развитие собственных дополни-
тельных офисов. Но и их создание нам интересно в
том числе на базе почтовых отделений, потому что
места расположения почтовых отделений достаточ-
но удачны для населения.

– Нет планов стать Почта-банком?
– По моему мнению, поезд ушел уже в середине

90-х годов, когда это еще можно было сделать. Сей-
час – уже нет.

– По денежным переводам вам приходится конку-
рировать с вашим партнером – «Почтой России»?

– В этом нет ничего страшного. Впрочем, если мы
располагаемся на почтовых отделениях, безуслов-
но, предлагать такую услугу, как денежный перевод,
мы никогда не будем. Но в команде с Еленой Ши-
ринской и Игорем Ключниковым (вице-президен-
ты Связь-банка, известные на банковском рынке
специалисты по корреспондентским отношениям.
– «Ведомости») не развивать направление, которое
приносит стабильный комиссионный доход, банк
позволить себе не может. Систему Blizko мы созда-
ли фактически в прошлом году. И рассчитываем на
5% рынка по переводам в СНГ. Отказываться от
10–20 миллионов долларов в год комиссионного
дохода, который мы можем получать, я, как руково-
дитель банка, не могу.
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АДРЕС УСПЕХА

– От каких замыслов еще не можете отказаться?
– Сегодня в ряде регионов банк реализует проек-

ты по внедрению социальной карты, что должно
способствовать повышению эффективности выплат
как социальных пособий, так и пенсий. Через мно-
гопрофильную процессинговую компанию – до-
чернюю структуру банка – участвуем в проектах по
установке платежных киосков. Платежный киоск
позволяет оплачивать коммунальные платежи, мо-
бильную связь, погашать кредит. Услуга сегодня
востребована, и банк реализует эти проекты с «Поч-
той России» , «Связьинвестом» и другими компани-
ями, проявляющими интерес к оптимизации про-
цесса сбора платежей от населения. Активно рабо-
таем над рядом проектов по интернет- и мобильно-
му банкингу.

– А по инвестбанковским услугам почта и «связи-
сты» – также основные клиенты? 

– Дебютные размещения давались непросто, но в
2006 году мы вошли в 15 крупнейших банков-орга-
низаторов. А по итогам этого года нацелены войти в
десятку. Притом что 60–70% участия в размещени-
ях не будет связано с отраслью связи.

Кроме того, для крупных организаций с разветв-
ленной структурой у нас есть ряд уникальных про-
дуктов, например «расчетный центр клиента». Этот
продукт позволяет им эффективно управлять своей
текущей ликвидностью на основе информации, по-
лучаемой от банка. Эта система уже установлена, в

частности в ряде филиалов почты, что позволяет
казначейству этой структуры оптимизировать де-
нежные потоки в режиме реального времени, со-
кращать расходы на инкассацию наличных средств,
зарабатывать дополнительные проценты на разме-
щении свободных остатков. Система также значи-
тельно облегчает документооборот и обмен инфор-
мацией между «Почтой России» и Пенсионным
фондом по выплатам пенсий.

– Приход иностранцев с более дешевыми ресурсами
и готовых на агрессивные покупки не смущает?

– Процесс активизировался за последние года
три, но принципиальные изменения не столь вели-
ки. Для клиента платить 10% или 8% не является
вопросом № 1 при получении кредита, у него все-
таки на первое место выходят вопрос оперативно-
сти принятия решения, уровень обслуживания, до-
полнительные услуги. Если бы не удалось отстоять
на переговорах по вступлению в ВТО запрет ино-
странным банкам открывать здесь филиалы, было
бы действительно сложно.

– А какую роль на российском рынке вы отводите
иностранцам?

– Я не думаю, что иностранцы станут контроли-
ровать более 30% банковских активов за ближай-
шие пять лет.

Рустам САИДМУРСАЛОВ, 
Василий КУДИНОВ, «Ведомости»



Саратовские старания
Алексей Ерусланов понимает, что развитие
и компании, и экономики области в целом
невозможно без молодых сильных рук и пытливых
умов, мыслящих современными категориями 

Ипотека приближает новоселье
Средние процентные ставки по кредитованию
загородной недвижимости на этапе строительства
дома составляют в настоящее время 14,45% в рублях
и 12,3% в валюте 

Новые технологии требуют новых кадров
От того, чему и как учат студентов, во многом зависит,
специалисты какого уровня придут работать
в отрасль, какими фундаментальными знаниями
и практическими навыками они обладают

Все дети – наши
Только крепкая семья может стать основой 
сильного государства. Сегодня правовая база
семейной политики развивает брачно-семейные
отношения 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



В Москве прошла V Всероссийская конферен-
ция «Ипотечное кредитование в России», орга-
низованная информационным агентством
AK&M при поддержке Агентства по ипотечному
жилищному кредитованию (АИЖК). На конфе-
ренции были рассмотрены следующие вопро-
сы: влияние ипотеки на развитие жилья и эко-
номики страны в целом, приоритеты государст-
венной стратегии дальнейшего развития систе-
мы ипотечного жилищного кредитования в 
России, будущее земельной ипотеки в России –
проблемы и перспективы, темпы роста и про-
гнозы развития региональной жилищной ипоте-
ки; опыт и проблемы осуществления секьюрити-
зации ипотечных активов, инвестиционная при-
влекательность российской ипотеки.

В
работе форума приняли участие представители

Федерального агентства по строительству и
ЖКХ, Министерства экономического развития

и торговли, Министерства финансов, Министерства
регионального развития, Государственной Думы, Фе-
деральной службы по финансовым рынкам, а также
руководители профильных ассоциаций и союзов.

Как подчеркнул Александр Семеняка, генеральный
директор АИЖК, согласно уточненному прогнозу в
2007 году объем рынка ипотеки достигнет 291 млрд. руб.,
в 2008-м – 407 млрд., 2009-м – 570 млрд., в 2010-м – 
798 млрд. руб. При этом годовая процентная ставка по
кредиту в рублях в 2007 году составит 10,5–11%, 
в 2008-м – 10%, в 2009-м – 9%, в 2010-м – 8%.

Выступавшие напоминали о правовых противоречи-
ях, в частности, говорилось о необходимости решения
вопроса по уточнению в законе роли коллекторских
агентств и факторинговых компаний. Так, непонятно,
как быть с банковской тайной при взаимодействии
коллекторского агентства и банка. Есть нерешенные
вопросы и в отношении налогообложения при приоб-
ретении «плохих» долгов.

На конференции отмечалось важность малоэтажно-
го строительства для развития ипотеки. В связи с этим
цитировались слова первого заместителя председателя
правительства Дмитрия Медведева: «В 2006 году введе-
но в эксплуатацию 600 тысяч квартир и индивидуаль-
ных домов общей площадью более 50 миллионов м2.
Это фактически на 15% больше, чем в 2005 году. При-
чем 40% – это индивидуальное жилье, тот сектор, ко-
торый мы рассчитываем в максимальной мере поддер-
жать». В рамках проекта «Доступное и комфортное жи-
лье» будет выделен 51 миллиард рублей. Особое внима-
ние мы будем уделять малоэтажному строительству,

обеспечивающему максимально комфортные условия
проживания и, что не менее важно, позволяющему ре-
шить геополитические задачи в нашей стране. Сейчас
в Государственной Думе идет работа по созданию за-
конодательной базы малоэтажного жилья, которая
должна быть оформлена отдельной главой в Жилищ-
ный кодекс».

Докладчики отмечали рост объемов кредитования
малоэтажного строительства. Если в начале 2005 года в
сегменте кредитования малоэтажного строительства
работало всего 16 банков, то в IV квартале 2006 года их
число достигло 37. В начале 2006 года банки предлага-
ли 73 программы кредитования загородной недвижи-
мости, а в 2007 году число программ достигло 220.

Средние процентные ставки по кредитованию заго-
родной недвижимости на этапе строительства дома со-
ставляют в настоящее время 14,45% в рублях и 12,3% в
валюте. Для домов с оформленным правом собствен-
ности ставки ниже: в рублях – 12,63%, в валюте –
10,99%. Требования банков по наличию у заемщика
собственных средств для внесения первоначального
взноса более жесткие, чем при кредитовании квартир.
Для загородной недвижимости средний процент пер-
воначального взноса составляет 19,63% от стоимости
недвижимости, что является самым высоким на рынке
(на вторичном рынке средний взнос равен 12,72%, а на
первичном рынке – 14,45% от стоимости квартиры).

Среди самых привлекательных ипотечных программ
для кредитования загородной недвижимости выделя-
ются программы Сбербанка, Райффайзенбанка, Банка
Москвы, банка «КИТ Финанс», Росевробанка, Пром-
стройбанка, ММБ и Москоммерцбанка.

ОПТИМАЛЬНЫЕ МЕХАНИЗМЫ
Валерий Казейкин, первый вице-президент Между-

народной ассоциации фондов жилищного строитель-
ства и ипотечного кредитования (МАИФ), замести-
тель руководителя рабочей группы в Государственной
Думе по разработке программы «Свой дом», для ис-
ключения стоимости коммунальной и социальной ин-
фраструктуры из цены жилья предлагает использовать
следующий механизм. АИЖК и кредитор заключают
договор купли-продажи земельных закладных с от-
срочкой поставки на условиях предварительной опла-
ты. Агентство направляет кредитору предоплату после
предоставления им обеспечения исполнения приня-
тых на себя обязательств по данному договору в виде
гарантии субъекта Российской Федерации или гаран-
тии муниципального образования, банковской гаран-
тии и пр. Кредитор выдает кредит застройщику на
обустройство инженерной инфраструктурой принад-
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Ипотека приближает
новоселье



лежащего ему земельного участка. Обеспечением по
кредиту служит обязательства муниципалитета по до-
говору купли-продажи инженерной и социальной ин-
фраструктуры под залог муниципального земельного
участка. По условиям кредитного договора застрой-
щик производит его оплату путем передачи кредитору
земельных закладных, обеспеченных ипотекой муни-
ципальных земельных участков. По окончанию строи-
тельства муниципалитет по договору купли-продажи
выкупает у застройщика инженерную инфраструктуру
в рассрочку на длительный срок с равными платежа-
ми. При этом рассрочка обеспечивается ипотекой зе-
мельных участков, находящихся в муниципальной
собственности. 

При малоэтажном строительстве ипотечные кредиты
могут выдаваться как заемщику – физическому лицу,
возводящему индивидуальный жилой дом, так и юри-
дическому лицу, осуществляющему комплексную за-
стройку малоэтажными жилыми домами на основании
договоров, предусматривающих перечисление денеж-
ных средств траншами по этапам строительства. В ва-
рианте «заемщик – физическое лицо» кредиты выдают-
ся единовременно или в размерах, соответствующих
сметной стоимости этапов строительства по договору
строительного подряда. АИЖК рефинансирует ипотеч-
ные кредиты, выданные кредитором заемщику, путем
заключения договоров об уступке прав по кредитам, а
также путем заключения договоров купли-продажи за-

кладных. Далее, по завершении строительства и госу-
дарственной регистрации права собственности заем-
щика на жилой дом заемщик и кредитор заключают со-
глашение о новации долга в заемное обязательство.

Валерий Казейкин выделил оптимальные условия
малоэтажного строительства для банковского креди-
тования: доступные для среднего класса цены за счет
выбора технологий и материалов, быстрые сроки воз-
ведения, стандартные объекты (типовые дома), произ-
водство домов осуществляется в заводских условиях с
контролем качества, оптимизированная инфраструк-
тура, выгодное месторасположение и транспортная
доступность, земля оформлена в собственность.

Учитывая большой объем средств – 60 млрд. рублей,
необходимый для развития предприятий малоэтажно-
го домостроения, следует, по убеждению Валерия Ка-
зейкина, рассмотреть возможность получения финан-
сирования через новые инструменты роста и диверси-
фикации экономики, предлагаемые Министерством
экономики и торговли: Инвестиционный фонд Рос-
сийской Федерации, ОАО «Российская венчурная
компания», Государственная корпорация развития.
Государственная поддержка предоставляется в формах
совместного финансирования на договорных условиях
с оформлением прав собственности РФ, направления
средств в уставные капиталы юридических лиц, предо-
ставления государственных гарантий под инвестици-
онные проекты.
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СТОЛИЦА ЛИДИРУЕТ
Руководитель аналитического центра IRN.RU

Олег Репченко рассказал о последних тенденциях на
рынке недвижимости Москвы: «За вторую половину
2005 года и большую часть 2006 года цены на жилье в
Москве удвоились. К концу осени 2006 года мас-
штабный рост цен на жилье постепенно остановил-
ся. Рынок продолжает оставаться на распутье уже не-
сколько месяцев – не наблюдается четкой тенден-
ции ни вверх, ни вниз. Рекордный темп роста цен
был зарегистрирован весной 2006 года (более 10% в
месяц). Конец 2006 – начало 2007 года запомнились
появлением незначительной отрицательной дина-
мики (коррекция цен). С конца лета – начала осени
2006 года наблюдается заметный рост объемов пред-
ложения, после их существенного падения в период
ажиотажа».

Однако, по мнению аналитика, пока можно гово-
рить скорее не о затоваривании рынка, а лишь о воз-
вращении объемов предложения на нормальный
уровень. После масштабного роста цен московский
рынок жилья закономерным образом вошел в ста-
дию стабилизации. Состояние рынка очень напоми-
нает период стабилизации-стагнации второй поло-
вины 2004 года. 

Одной из основных текущих тенденций рынка яв-
ляется дифференциация – различие трендов для раз-
ных типов жилья и разных квартир. В условиях со-
хранения дисбаланса спроса и предложения, а также

ограниченных объемов строительства, существен-
ный обвал цен на жилье в Москве представляется
маловероятным.

Олег Репченко уверен в том, что в ближайшие ме-
сяцы коррекция цен на низкокачественное и пере-
оцененное жилье скорее всего сохранится, в то вре-
мя как бизнес-класс и элитное жилье даже могут не-
значительно расти в цене на уровне инфляции. Нес-
мотря на некоторое удешевление одних квартир и
подорожание других, средний уровень цен на жилье
в Москве в течение весны и лета будет сохраняться
примерно постоянным (колебательный ценовой ре-
жим) или незначительно сползать вниз (продолже-
ние процесса коррекции). «Более-менее заметное
оживление рынка следует ожидать к осени», – убеж-
ден Олег Репченко.

Президент группы компаний «ЛАУРЕЛ» Ирина
Радченко подчеркнула, что в среднем по стране от
общего объема сделок доля ипотечных сделок на
рынке жилья в РФ не превышает 5%. Но в некоторых
регионах эта доля может достигать 40%, например в
Уфе, Кирове, Самаре, Оренбурге. По ее мнению, это
свидетельствует о неравномерном развитии ипотеч-
ного рынка. В Москве эта доля составляет 8–10%.
По объемам выданных средств столичный регион –
лидер.

Олег ЩЕЛОВ
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ДОЛЯ МАЛОЭТАЖНОГО ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Построено жилья, млн. м2 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006

В целом по России 30,3 31,7 33,8 36,4 41 43,6 50,2

Малоэтажное строительство 12,6 13,1 14,2 15,2 16,1 17,5 19,8

Доля малоэтажного строительства 41,5 41,3 42 41,7 39,2 40,1 39,5

Источник: Международная ассоциация фондов жилищного строительства и ипотечного кредитования (МАИФ)

ОБЪЕМЫ МАЛОЭТАЖНОГО ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ПО ДАННЫМ МАИФ

Параметры Годы

2006 2007 2008 2009 2010

Общий ввод жилья, млн. м2 50,2 56,3 63,1 70,6 80

Малоэтажное строительство 19, 8 23,6 28,4 34,0 40

Доля в общем вводе, % 39,9 42 45 48 50

Деревянные дома, млн. м2 7,0 8,0 13,0 18,0 24,0

Кирпичные дома и дома из ячеистого бетона, млн. м2 12,3 14,6 13,9 13,8 13,0

Дома из пенополистирола 0,5 1,0 2,5 2,2 3,0
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ПЕРВЫЙ БЛИН ВСЕГДА КОМОМ
Полтора года назад в Саратовской области стартовал

национальный проект «Доступное и комфортное жи-
лье – гражданам России». Среди главных достижений
– значительное, почти на 20%, увеличение объемов
введенного в эксплуатацию жилья и поставленный «на
конвейер» процесс выдачи ипотечных кредитов. И,
хотя в целом проект реализуется достаточно успешно,
было выявлено немало проблем, накопившихся в сфе-
ре жилищного строительства. 

Главным обстоятельством, тормозящим процесс ре-
ализации проекта, эксперты называют отсутствие ак-
туальной градостроительной документации и наличие
административных барьеров. Перед местной властью
стоит сложная задача – необходимо в ближайшее вре-
мя ликвидировать существующие пробелы в законода-
тельстве, создать правовое поле, позволяющее подго-
товить под жилищное строительство оптимальное ко-
личество земельных участков. 

Практически исчерпаны возможности точечной за-
стройки в Саратове. Комплексно же осваивать земель-
ные участки готовы далеко не все участники строи-
тельного рынка Саратовской области. Кроме того,
«хронической болезнью» многих саратовских домо-
строителей является острая нехватка квалифициро-
ванных кадров.

На рынке доступного жилья также наблюдается
сложная ситуация. Дисбаланс спроса и предложения,
вызванный значительным увеличением объема ипо-
течных кредитов при дефиците предложения, может
привести к очередному значительному скачку цен на
рынке жилья. Вместо доступного жилья у населения
появятся доступные деньги, которые только разогреют
жилищный рынок. Альтернативой роста цен являются
опережающие темпы жилищного строительства. Вы-
ход из ситуации один – вместе с государственной под-
держкой ипотеки необходимо создавать условия для
увеличения его объемов. 

Значительную роль в этом процессе играет развитие
стройиндустрии области. Несмотря на то что Саратов-
ская область обладает самодостаточной сырьевой ба-
зой, рынок строительных материалов пребывает в глу-
боком кризисе. Материально-техническая база и в
сырьевом секторе, и в производственном давно изно-
шена и морально устарела. Требуются достаточно
большие инвестиции в производство со стороны соб-
ственников. Однако механизм кредитования инвести-
ционных проектов недостаточно развит, условия фи-
нансирования зачастую невыгодны предприятиям. В
этой ситуации становится ясным, что технико-техно-
логическое переоборудование производства невоз-

можно без реализации инвестиционных региональных
программ, призванных стимулировать компании к ис-
пользованию инноваций. 

Алексей Ерусланов, президент саратовской компа-
нии «АСТЭК-С», считает, что невозможно достигнуть
целей национального проекта, не имея эффективных
рычагов государственного регулирования привлече-
ния инвестиций в строительную промышленность, а
также поддержки научно-технической базы и профес-
сионального образования для строительной отрасли.
Проблемы жилищного строительства ему хорошо зна-
комы. Но в отличие от других руководителей, пассив-
но разводящих руками, он имеет четкое представление
о том, что требуется от участников строительного рын-
кам для преодоления преград. Об этом и пойдет речь в
беседе о ходе реализации нацпроекта в Саратовской
области. 

БЕЗ ФУНДАМЕНТА НЕТ СТРОИТЕЛЬСТВА
Таким фундаментом Алексей Ерусланов считает

сырьевую базу строительной индустрии.
– На мой взгляд, – говорит он, – не нужно забывать

о том, что было наработано до нас, в недавнем про-
шлом. Давайте вспомним: в советские времена при ре-
ализации жилищной программы развитию сырьевой
базы и ее местонахождению уделялось большое зна-
чение. Вот и сегодня, когда перед нами стоит гранди-
озная задача по выполнению национального проекта,

Саратовские старания
Вклад компании «АСТЭК-С» в жилищное строительство

делает реальной в Поволжье президентскую программу

Алексей Ерусланов,
президент промышленно-
коммерческой фирмы
«АСТЭК-С»

Алексей Ерусланов,
президент промышленно-
коммерческой фирмы
«АСТЭК-С»
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было бы эффективно определить несколько регионов,
где есть хорошая сырьевая база, и именно там возво-
дить крупные домостроительные комбинаты, чтобы
минимум затрат уходило на поставку сырья, а значит,
все строительные конструкции обходились бы дешев-
ле. А в те регионы, где нет сырьевой базы, гораздо вы-
годней было бы везти готовые изделия и конструкции
для жилищного строительства, а не сырье. Во всяком
случае, потери при такой системе поставок были бы
гораздо меньше. 

В нашей стране пока еще редкость такая последова-
тельность в стремлении развивать экономику и соци-
альную сферу родного города и области, которой от-
личается фирма «АСТЭК-С». Начав с торговли, ком-
пания стала поднимать «лежачие» предприятия, вды-
хать в них новую жизнь, реанимируя производство,
предоставляя рабочие места людям, потерявшим наде-
жду на лучшее будущее.

Так было, к примеру, с Ивантеевским каменным
карьером и Саратовским заводом строительных мате-
риалов, которые вскоре дали возможность фирме
«АСТЭК-С» активно подключиться к реализации
нацпроекта. В карьере ведется добыча строительного
щебня для нужд домостроения и дорожного строи-
тельства. Проведенная модернизация производства

позволит в 2007 году довести объем продукции до
1 млн. куб. м в год. 

Завод строительных материалов был создан на базе
бывшего завода керамзитобетонных изделий, опыт его
рабочих и инженеров, оказавшихся за время пере-
стройки практически за бортом, пригодился на новом
предприятии. Основной специализацией стало произ-
водство строительных материалов для сборно-каркас-
ного домостроения. И как обычно в своей практике,
компания «АСТЭК-С» начала с модернизации – заме-
ны заводских технологических линий на современное
высокопроизводительное оборудование, позволяю-
щее производить качественную и недорогую продук-
цию. С учетом того, что у предприятия имеется еще
один источник строительного сырья – глиняный
карьер – в ближайших планах компании намечено со-
здание кирпичного мини-завода. После завершения
модернизации завода мощность производства достиг-
нет 60–65 тыс. куб. м продукции в год, что позволит
вводить в эксплуатацию до 90 тыс. кв. м жилья в год.

Следующим шагом стало объединение этих пред-
приятий в строительный холдинг во главе с ЗАО
«Компания «АВК-Строй». Чтобы иметь возмож-
ность контролировать темпы и качество строитель-
ства на всех этапах, компания также приступила к

созданию собственного строительно-монтажного
управления. 

ПРИТЯЖЕНИЕ ДОМА
Алексей Ерусланов понимает, что развитие и компа-

нии, и экономики области в целом невозможно без
молодых сильных рук и пытливых умов, мыслящих со-
временными категориями. А что еще способно удер-
жать молодежь на родной земле, помимо высоких ста-
бильных заработков? Это в первую очередь собствен-
ное благоустроенное жилье, возможность жить от-
дельно от родителей, создавать семьи и растить детей в
нормальных, человеческих условиях.

Сегодня Саратов по темпам жилищного строитель-
ства не в авангарде, но и не в отстающих. Его показа-
тели почти совпадают со среднестатистическими по
стране. Пока что в Саратове вводится 250–270 тыс.
кв. м жилья в год, в то время как потребность в жилье
составляет не менее 1,8 млн. кв. м. По мнению строи-
телей, если грамотно вести градостроительную поли-
тику и внедрить системный подход в решении основ-
ных проблем отрасли, то можно вводить в строй прак-
тически вдвое больше, чем сейчас. Для этого необхо-
димо сделать строительство приоритетной отраслью
не на бумаге, а на деле. 

Пока бюрократическая машина медленно набирает
обороты, в компании «АСТЭК-С» со своими приори-
тетами уже определились. Из всех программ, объяв-
ленных президентом страны приоритетными, «жи-
лищная» оказалась для компании, пожалуй, самой
близкой и выполнимой благодаря созданному ею
строительному холдингу.

По мнению Алексея Ерусланова, Саратовская об-
ласть вообще могла быть в числе тех областей, где на-
до целенаправленно создавать большие домострои-
тельные комбинаты. Здесь есть в промышленных объ-
емах практически все составляющие сырьевой базы,
необходимой для развития строительной отрасли. За-
пасы сырья дают основания для самых оптимистич-
ных прогнозов на десятки лет вперед. А значит, Сара-
товская область способна не только успешно испол-
нить задачи нацпроекта, но еще и соседям помочь
справиться с этой грандиозной задачей.

ТЕХНОЛОГИЯ УСПЕХА
– Компанией планируются большие вложения

средств в строительство новых домостроительных
комбинатов по технологии сборно-каркасного домо-
строения, у которого, по мнению экспертов, самые
большие перспективы, – рассказывает Алексей Ерус-
ланов. – Внедрение этой технологии позволило бы на
деле и в более короткие сроки выполнить националь-
ный проект. Давайте посмотрим на практику строи-
тельства, – поясняет он, – что называется, на пальцах.
Около четверти затрат труда, времени и денег в строи-
тельстве приходится на то, чтобы доставить на строй-
площадку необходимые материалы и технику. При на-
шей же технологии основные работы идут прямо в
заводских цехах, причем затраты на единицу продук-
ции получаются меньше. В промышленных условиях
выгодней создавать «кубики» для строительства не

ИЗ ВСЕХ ПРОГРАММ, ОБЪЯВЛЕННЫХ
ПРЕЗИДЕНТОМ, «ЖИЛИЩНАЯ»
ОКАЗАЛАСЬ ДЛЯ КОМПАНИИ, ПОЖАЛУЙ,
САМОЙ БЛИЗКОЙ И ВЫПОЛНИМОЙ
БЛАГОДАРЯ СОЗДАННОМУ ЕЮ
СТРОИТЕЛЬНОМУ ХОЛДИНГУ
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только малоэтажных, но и высотных домов. И сборка
их на стройплощадке значительно ускоряет весь про-
цесс строительства. Если в среднем дом строится от
1,5 до 2 лет, то новая технология позволяет уменьшить
этот срок вдвое-втрое. А время, как известно, – день-
ги. То есть этот фактор тоже играет на удешевление
жилья.

По словам Алексея Ерусланова, у сборно-каркасно-
го домостроения масса и других преимуществ. Дома,
построенные по новой технологии, обладают сейсмо-
стойкостью, они способны выдержать землетрясение
до девяти баллов. Покупателей жилья привлекает в
этой серии домов свободная планировка помещений и
разнообразие фасадов домов.

С учетом всей связки – наличия собственной сырье-
вой базы, завода по переработке этого сырья в готовые
конструкции, а также СМУ, умеющего хорошо работать
по технологии сборно-каркасного домостроения, себе-
стоимость жилья, по подсчетам экономистов компании
«АСТЭК-С», в итоге должна снизиться на 25–30%. А
это означает, что оно может реально стать доступным
для большего количества людей, чем сейчас. 

ИПОТЕКА... ДЛЯ ДОМОСТРОИТЕЛЕЙ
По мнению Алексея Ерусланова, эффективней было

бы государству помогать людям не ипотекой, а инве-

стициями в строительство, в новые технологии, кото-
рые удешевляют конечный продукт, то есть готовые
квартиры. Наверняка многие предпочли бы купить
более дешевую квартиру, чем полжизни платить банку
проценты по кредиту. 

– Сегодня модно говорить об ипотеке, – рассуждает
руководитель «АСТЭК-С». – Но, на мой взгляд, более
эффективно использовать средства, если финансиро-
вать по отдельной государственной программе строи-
тельство новых домостроительных комбинатов и воз-
рождение старых в тех регионах, где есть сырье для их
успешной работы. Это стимулировало бы строитель-
ные организации осваивать новые технологии и воз-
водить более доступное жилье. Как минимум вдвое де-
шевле, чем сегодня! 

По подсчетам специалистов компании, цена за
квадратный метр готового жилья может быть снижена
до 13–15,5 тыс. руб. 

– Мы готовы сдавать квартиры по такой стоимости
«под ключ», – утверждает Алексей Ерусланов. – Пере-
вози вещи и живи счастливо! Таким я вижу наш вклад
в реализацию национального проекта «Доступное и
комфортное жилье – гражданам России».

Татьяна САНИНА

Саратов.
Вид на город и Волгу

Фото ИТАР-ТАСС



Отрасль информационных технологий (ИТ) име-
ет весьма стабильный ежегодный рост – более
20%. Причем она обладает целым набором не-
оспоримых плюсов: является экологически чис-
той, не вывозит невозвратных ресурсов, рабо-
тает на перспективу и обеспечивает поступле-
ние налогов внутри страны. Однако есть факто-
ры, которые мешают ее развитию: слабый ме-
неджмент, пиратство в сфере программного
обеспечения и, что самое главное – недостаток
квалифицированных специалистов.

О
б этом говорили на конференции «Преподава-
ние ИТ в России», организованной Ассоциаци-
ей предприятий компьютерных и информаци-

онных технологий (АП КИТ). Главной темой меропри-
ятия стала проблема нехватки кадров для активно раз-
вивающейся отрасли. По словам Бориса Нуралиева,
директора фирмы «1C», руководителя комитета АП
КИТ по образованию, на сегодняшний день именно
это более всего сдерживает темпы роста всей индуст-
рии ИТ. И нужно стараться подходить к решению про-
блемы самым серьезным образом, поскольку ни выде-
ляемые на развитие отрасли средства из госбюджета,
ни какие-либо льготы не в состоянии исправить ситу-
ацию в целом, ибо просто не хватает рабочих рук. Точ-
нее – умов. 

СЧИТАЕМ КАДРЫ 
Но для этого нужно знать, сколько конкретно про-

фессионалов нам не хватает, а также сформулировать
требования к уровню их подготовки. По данным про-
шлогоднего исследования АП КИТ, в 2005 году вузами
страны выпущено 24 тыс. специалистов, 23 тыс. бака-
лавров и 6 тыс. магистров. Причем, по мнению Нура-
лиева, последних не имеет смысла добавлять к общему
количеству, так как они все равно поступают в магист-
ратуру в основном из профильных же бакалавров.

В том же году на 1-е курсы вузов РФ были приняты
более 75 тыс. будущих ИТ-специалистов. Всего в про-
цессе обучения находится около 314 тыс. студентов.

Много это или мало, сколько нужно на самом деле?
Чтобы ответить на эти вопросы, необходимо проана-
лизировать потребности по отдельным сегментам по-
требителей ИТ-кадров.

Больше всего людей задействовано области ИТ-ус-
луг, чуть меньше – в сегментах разработки программ-

ного обеспечения для российского рынка и экспорта
ИТ-услуг (офшорного программирования), далее идут
специалисты по аппаратному обеспечению.

Основная часть ИТ-специалистов занята в различ-
ных отраслях народного хозяйства (то есть тех, кото-
рые работают не в крупных компьютерных фирмах, а у
заказчика – на заводах, фабриках, в колхозах и т.д.). 

Для определения потребностей предприятий народ-
ного хозяйства в ИТ-кадрах были проведены соответ-
ствующие исследования. В частности, по результатам
опроса 568 организаций вероятность присутствия ИТ-
подразделения или штатного системного администра-
тора для крупных и средних фирм равна практически
100%, а для малых – 24%. У остальных системные ад-
министраторы и программисты, как правило, в штате
не числятся, а приглашены «со стороны». Причем, что
интересно, зачастую их роль выполняют старшекурс-
ники ссузов и вузов.

Также был проведен опрос, в котором приняли уча-
стие 34 директора по информационным технологиям
фирм (в совокупности – 93 755 человек) и 485 органи-
заций – партнеров «1С» (общей сложностью 265 000
человек). В итоге выяснилось, что ИТ-специалисты
составляют 1,13% от численности работников круп-
ных и средних предприятий и 3,32% от численности
работников малых предприятий, имеющих специаль-
ное ИТ-подразделение. На долю ИТ-специалистов
приходится 1,45% от всего занятого населения РФ
(72,5 млн. человек). При этом суммарная годовая по-
требность в новых ИТ-специалистах в 2007 году соста-
вляет более 200 тыс. человек.

Чтобы понять, много ли это или мало, сравним эти
цифры с общемировыми. Так, в странах Евросоюза в об-
ласти информационных технологий сейчас заняты при-
мерно 3,7 млн. человек, что составляет 2,5% от всего за-
нятого населения (160 млн.). Рост потребности рынка
труда в работниках такой квалификации составляет в
странах Евросоюза примерно 230 тыс. человек в год. 

А КАК У ВАС? 
В Соединенных Штатах, по данным Information

Technology Association of America, в настоящее время в
сфере ИТ занято 10,3 млн. человек, что соответствует
9,3% от всего работающего населения (109,7 млн.).
При этом ежегодная потребность составляет 1,6 млн.
человек. Отсюда можно сделать вывод: если мы хотим
стать государством с развитой высокотехнологичной
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промышленностью, нам необходимо расширять под-
готовку профессионалов, занятых в данной сфере. 

Каковы же прогнозы развития ИТ-рынка на ближай-
шие годы? По словам Бориса Нуралиева, возможны
два сценария – пессимистический и реалистичный. 

Согласно первому темпы роста ИТ-индустрии пада-
ют и стремятся к среднеевропейским 5–5,6% роста в
год к 2020 году. При этом общая потребность в 2012 го-
ду в ИТ-специалистах в ИТ-индустрии и отраслях на-
родного хозяйства все равно составит более 200 тыс.
человек.

Во втором случае доля информационных техноло-
гий во внутреннем валовом продукте страны будет
расти и стремиться от нынешних 1,35% к среднеевро-
пейскому уровню 2,5% к 2020 году. При этом стране
будут нужны около 400 тыс. ИТ-специалистов. 

С этими цифрами и расчетами в свое время были
ознакомлены представители не только Госдумы,
Минобрнауки и Мининформсвязи, но и руководите-
ли учреждений, которые готовят специалистов по

информационным технологиям, а также промыш-
ленность и бизнес-структуры, для которых, собст-
венно, эти кадры готовятся. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ СТАНДАРТЫ 
Помимо изучения количественных потребностей

была проведена серьезная совместная работа по
формированию профессиональных стандартов в об-
ласти информационных технологий. Ведь от того,
чему и как учат студентов, во многом зависит, специ-
алисты какого уровня придут работать в отрасль, ка-
кими фундаментальными знаниями и практически-
ми навыками они обладают, нужно ли будет их пере-
учивать. Кроме того, студенты вузов и ссузов спо-
собны отчасти решить проблему кадрового голода,
так как уже на 3–4-м курсах многие из них работают
в различных фирмах программистами и системными
администраторами. Значит, программы обучения
должны быть максимально прагматичными и кон-
кретными, а наполнение фундаментальных и при-
кладных дисциплин должно соответствовать друг
другу.

Образовательный стандарт «Прикладная инфор-
матика» – положительный результат на инновацион-
ном направлении, полученный системой образова-
ния во взаимодействии с бизнесом. Надо сказать,
что опыт взаимодействия системы образования и
бизнес-сообщества на этом далеко не исчерпывает-
ся. Получили распространения такие формы сотруд-
ничества, как организация базовых кафедр компа-
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ний в вузах, преподавание сотрудниками фирм раз-
личных дисциплин в образовательных учреждениях,
совместное проведение студенческих олимпиад и
конкурсов, а также конференций для преподавате-
лей. Практикуется льготная сертификация студентов
по рыночным технологиям и программному обеспе-
чению, а сами учащиеся все чаще приглашаются в
компании для стажировок, написания дипломных и
научных проектов. В учебный процесс включены
проектные и исследовательские задачи на базе ИТ-
компаний. Для вузов и студентов создаются специ-
альные условия по приобретению оборудования и
программного обеспечения. 

Помимо этого по инициативе общероссийской об-
щественной организации «Деловая Россия» была раз-
работана система рейтингования вузов, отражающая
их привлекательность с точки зрения работодателей.
Для системы образования рейтинг даст дополнитель-
ный инструмент обратной связи с вузами. Концепция
рейтинга была поддержана президентом Владимиром
Путиным на встрече с представителями бизнеса в мар-
те 2006 года, а также в ходе совещания по вопросам об-
разования с бизнес-сообществом, проведенного пер-
вым заместителем председателя правительства Дмит-
рием Медведевым.

БИЗНЕС ВЫБИРАЕТ IT 
В завершение работы конференции участники вы-

сказали целый ряд пожеланий руководителям системы

образования России, ректорам вузов и представителям
бизнеса.

В частности, Минобрнауки и Рособразованию реко-
мендуется расширить подготовку ИТ-специалистов за
счет федерального бюджета и в течение трех лет еже-
годно увеличивать на 50% количество бюджетных мест
по направлениям подготовки в области ИТ. Помимо
этого необходимо разработать систему поддержки и
стимулирования преподавателей ИТ-дисциплин в
российских вузах, так как эта категория специалистов
имеет гораздо больший соблазн уйти из сферы образо-
вания в бизнес, чем преподаватели других наук. Также
важно разработать нормативно-методические матери-
алы по взаимодействию вузов и компаний, например
по созданию базовых кафедр.

Представителям учебных заведений высказано по-
желание наращивать объем подготовки по ИТ-специ-
альностям, учитывая потребности в специалистах на
внутреннем рынке. Естественно, что и учить их необ-
ходимо тому, что реально востребовано в жизни. А для
этого следует внимательно изучить профессиональные
стандарты и не бояться приглашать бизнес к экспер-
тизе образовательных стандартов. И, разумеется, ак-
тивнее участвовать в олимпиадах, конкурсах, конфе-
ренциях, проводимых бизнесом для студентов и пре-
подавателей.

Вадим МЕЛЕШКО
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Реализация национального проекта «Здоровье»
напрямую связана с решением демографиче-
ской проблемы, которую президент России Вла-
димир Путин назвал самой острой. Ведь укреп-
лять надо не только физическое, но и психоло-
гическое здоровье, а оно зависит прежде всего
от обстановки в семье. Свою точку зрения по
этому вопросу высказывает Зинаида ДРАГУН-
КИНА, член комитета Совета Федерации по нау-
ке, культуре, образованию, здравоохранению и
экологии, председатель комиссии по образова-
нию Общественного совета ЦФО.

– Совет Федерации на 177-м пленарном заседании
утвердил доклад «О положении детей в Российской
Федерации» и направил его президенту. В основу это-
го документа легли материалы субъектов Федерации,
Генеральной прокуратуры, МВД и многих других фе-
деральных министерств и ведомств. Парламентарии и
специалисты в течение года работали над докладом, в
котором дан всесторонний анализ всех самых актуаль-
ных проблем.

Казалось бы, в стране достаточно законов и норма-
тивных актов, целевых программ, чтобы поправить
положение в сфере демографии, однако они работают
слабо – без четкого механизма их реализации и фи-
нансовых ресурсов продвижения не стоит ожидать.
Национальная программа демографического развития
России, к подготовке которой имеют непосредствен-
ное отношение и наш Общественный совет Централь-
ного федерального округа, и Общественная палата, и
представители научного сообщества, бизнес-кругов,
пожалуй, такой механизм дает. 

– Зинаида Федоровна, мы знаем, что некоторые реги-
оны взяли на себя в текущем году повышенные демогра-
фические обязательства...

– Да, это так. В Москве, например, 2007 год объяв-
лен Годом ребенка. Под эгидой мэра, столичного пра-
вительства и городской Думы разработана комплекс-
ная программа по поддержке семей с детьми и гармо-
ничному развитию личности ребенка.

Главная цель городских властей – стимулирование
рождаемости. Хочу остановиться на главнейших пунк-
тах программы, которые действуют уже с 1 января 2007
года: в пять раз – с 2 до 10 тысяч рублей – возрастает
размер единовременной компенсации за рождение ка-
ждого ребенка в семье, начиная со второго. В 2–2,5
раза в зависимости от социальной категории родите-
лей увеличивается ежемесячное пособие на ребенка.
Целая серия новых льгот направлена на поддержку
многодетных семей: пятикратно (до 5 тысяч рублей)
умножается размер материальной компенсации на
приобретение школьных товаров для каждого ребен-
ка; вводится дифференцированная денежная компен-
сация (400–800 рублей) за жилищно-коммунальные

услуги; родители полностью освобождаются от оплаты
детских дошкольных учреждений; один из родителей
получает право бесплатного проезда на городском об-
щественном транспорте; предоставляется 50-процент-
ная льгота при оплате телефона. Кроме того, если пре-
жде материальная компенсация неработающим роди-
телям, ухаживающим за ребенком-инвалидом, выпла-
чивалась всего 3 года, то теперь этот срок значительно
продлевается – до достижения инвалидом 23 лет, а сам
размер компенсации увеличивается вчетверо – до 4500
рублей. В целом в бюджете Москвы на 2007 год на фи-
нансирование программы предусматривается 10 мил-
лиардов рублей.

– Жаль, что Москва – это еще не вся Россия... Где, на
ваш взгляд, тот рычаг, который позволит решить демо-
графическую проблему?

– Только крепкая семья может стать основой силь-
ного государства. Сегодня правовая база семейной по-
литики развивает брачно-семейные отношения инди-
видуумов. Отношения семьи и государства, к сожале-
нию, пока развиваются стихийно.

Что нужно сделать в этом направлении? Нужно знать
реальное состояние дел. А оно для нас пока безрадост-
но – кризис семьи очевиден. Необходима качественно
иная идеология и система реализации государственной
семейной политики, которые обеспечили бы новый
уровень положения семьи в обществе, ответственности
государства за укрепление и развитие института семьи,
новый уровень контроля за его изменениями. 

Сегодня семья и особенно дети нуждаются в защите
от вредной информации. С грязной водой в букваль-
ном смысле выплескивается и ребенок! Вот почему
правомерно ставить вопрос о создании государствен-
ной информационной системы «Семья», телепро-
грамм и газет, ориентированных, с одной стороны, на
оказание информационной поддержки семье, а с дру-
гой – на профессиональную помощь специалистов,
занимающихся данными проблемами. Сегодня в стра-
не насчитываются сотни тысяч обездоленных детей –
это больные, инвалиды, беспризорники, дети-пре-
ступники и так далее. Считаю, что государство обяза-
но взять под защиту всех детей: финансировать лече-
ние тяжелобольных, адаптировать и интегрировать в
общество инвалидов (среди них много интеллектуа-
лов), вернуть к нормальной жизни беспризорников.
Мы должны бороться за каждого ребенка.

Не могу не сказать и о такой деликатной, но очень
наболевшей проблеме. Речь идет об абортах. Это целая
индустрия – не секрет, что «материалы» этой опера-
ции имеют ценность. Этот кровавый бизнес процвета-
ет, а общество недосчитывается своих граждан. Кстати
говоря, национальной программой, о которой я гово-
рила выше, в разделе «Разработка и реализация комп-
лекса мер, направленных на снижение числа абортов в
России» предусмотрен целый комплекс мер по данной

ВВП №27158

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ

Все дети – наши



проблеме, начиная от усиления уголовной ответствен-
ности. Я убеждена, что последовательная работа в
этом направлении приведет к тому, что число женщин,
желающих рожать, увеличится.

Материнство и отцовство должно стать почетной,
уважаемой обществом миссией. А со стороны государ-
ства должна быть всемерная поддержка семьи и ма-
ленького гражданина России. 

– Но нередко нужно защищать ребенка и от папы с ма-
мой...

– В России необходим институт уполномоченного
по правам ребенка с эффективным механизмом защи-
ты прав детей. Такой институт уже работает в Москве
более 5 лет, и все это время доказывает свою состоя-
тельность. Нужна и координирующая сила всех орга-
нов, занимающихся проблемами молодежи. Все это
должно сопровождаться широкой пропагандой.

– Семья – это большой труд. Труд нелегкий, но имен-
но он оправдывает человеческую жизнь. Как помочь мо-
лодым людям осознать важность семейных ценностей?

– Безусловно, молодым нужно помогать встать на
ноги. Жилье, работа – это все цемент, скрепляющий
семейный дом. Но материальное благополучие в стра-
нах Западной Европы не решает демографической
проблемы. Рождаемость в некоторых из этих стран ни-
же, чем в России. То есть проблема ценностей одна из
ключевых, если мы хотим совершить демографиче-
ский прорыв. Посмотрите, какой образ жизни приви-
вают нашим детям телевидение, реклама, псевдообра-
зовательная литература?! 

И еще одна проблема. Наша лучшая молодежь ори-
ентирована на образование, карьеру. Я уверена, что
многие молодые женщины рожали бы детей парал-
лельно с получением образования, если бы у них была
возможность отдать ребенка в ясли или оставить его с
няней. Однако няня – удовольствие не из дешевых,
кроме того, еще неизвестно, что она за человек и мож-
но ли доверить ей ребенка. Именно эту проблему и
должны решать подготовленные государством няни.
Готовить их надо в педвузах на факультетах дошколь-
ного воспитания. Для женщин старшего возраста, ко-
торые уже вырастили собственных детей, могут быть
открыты трех-, шестимесячные курсы. Этим мы сразу
убиваем двух зайцев: женщина, у которой будет по-
мощница, может решиться на рождение второго или
третьего ребенка, а на рынке труда появится много но-
вых рабочих мест. Появление профессиональных нянь
должно снизить и цены на услуги маминых помощниц. 

Беседовал Сергей КОСЫГИН
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Составной частью развития морской инфра-
структуры России, которая обсуждалась в
Мурманске на совместном заседании президи-
ума Госсовета РФ и Морской коллегии, стала
проблема собственной глубокой переработки
океанской рыбопродукции. О необходимости от-
давать предпочтение отечественным предпри-
ятиям, развивающим собственную переработ-
ку, также заявил Владимир Путин в своем еже-
годном Послании к Федеральному собранию. 

С
толь важная для экономики страны тема впер-
вые была затронута президентом как точный
вектор полноценного возрождения отрасли, а

значит, получила гарантированную государственную
поддержку в ответственный момент – в России возро-
ждаются предприятия, осваиваются современные тех-
нологии, строятся новые промысловые суда. Цель яс-
на – увеличить индекс промышленного производст-
ва, насытить местный рынок качественной рыбопро-
дукцией, повысить конкурентоспособность на миро-
вом рынке. Именно потому, что, по данным Минсель-
хоза, в России наметилась тенденция роста отрасли
рыболовства. Во всяком случае, по итогам прошлого
года вылов составил 3,26 млн. тонн, что на 1,4% выше,
чем в 2005 году. Хотя другое ведомство – Федеральная
таможенная служба – утверждает, что за год вдвое уве-
личился импорт рыбы в Россию. Ее ввезли из-за гра-
ницы на сумму более 130 млн. долл. А было 65 млн.
долл. Несмотря на это, в стране в среднем на душу на-
селения приходится (как в 60-е годы) по 12 килограм-
мов рыбы в год. А по международным нормам потреб-
ления положено 27 – такое для крупной морской дер-
жавы непростительно. 

Причины известны – мы отдаем за рубеж сырье, об-
ратно приходит готовая продукция. Иностранцы лука-
вят, когда, например в США, Японии, Китае ссылают-
ся на отсутствие у нас стандартов. А между тем тот же
Китай приобрел в России больше половины – почти
60% улова минтая, а вернул эту же рыбку уже в виде
филе. Купил за гроши, а продал за золото. Оно понят-
но – в южных портах КНР работают огромные заводы,
производящие филе из нашего минтая. А рыба попа-
дает сюда не только из Охотского и Берингова морей,
но и из Баренцева. Ключевой фактор – переизбыток и
дешевизна рабочей силы. Полученный продукт поста-
вляется на немецкие, голландские, испанские рынки,
а вся добавленная стоимость оседает в карманах ки-
тайских посредников. Только на приморском минтае
они заработали в прошлом году более 100 млн. долл. А
мы чем хуже? Тем более и рыбка-то наша.

И в Голландии, и в Южной Корее, и в Монголии то-
же рассматривают Россию только как источник сы-
рья. Потому что пока единственное преимущество,
доставшееся промысловикам в наследство от Союза,
– запасы промысловых объектов, флот, люди, порты,
заводы. Но экономические обстоятельства после из-
вестного лозунга: «Больше рыбы на стол народный»,
сильно изменились. Сразу мы не смогли воспользо-
ваться своим переходным океаническим богатством
(250 промысловых видов) и стали сырьевым придат-
ком более предприимчивых в этом отношении стран.
Не было у нас опыта работы на рынке, умения торго-
ваться и продавать. Значит, не все гладко в подводном
королевстве, и там нужно наводить порядок.

«РОССИЙСКУЮ РЫБУ – 
НА РОДНОЙ БЕРЕГ»

Так называется дальневосточная программа, разра-
ботанная специалистами одного из крупнейших до-
бывающих бассейнов страны. Она поддержана на са-
мом высоком уровне, и уже есть первые серьезные
шаги в этом направлении. 

Как известно, Владимир Путин потребовал запре-
тить выдачу квот иностранным компаниям на вылов
рыбы. Также Минсельхоз ввел новые правила рыбо-
ловства в тихоокеанских водах России и запретил экс-
порт живых крабов за пределы экономической зоны,
что повергло в шок портовые города японского остро-
ва Хоккайдо. Беспокойство обоснованно. Ведь из-
вестно, что 99% поставляемых ловцами на соседнее
побережье крабов – живые и из наших территориаль-
ных вод. Прибыль от их реализации только в порту
Вакканай составляет 25 млн. иен, и прекращение экс-
порта будет означать потерю этим городом практиче-
ски своего годового бюджета. Соответственно там
взлетели цены на краба, упал приток туристов из Ма-
лайзии, приезжавших сюда полакомиться экзотиче-
скими блюдами из российского краба, разрываются
договоры с поставщиками.

Правда, японскую озабоченность, поднявшуюся до
правительственного уровня, развеял Владимир Путин
в интервью СМИ стран «большой восьмерки». Он зая-
вил, что экспорт в нормальном виде прекращен не бу-
дет, но «мы бы хотели устранить контрабанду и в этом
смысле очень рассчитываем на помощь наших япон-
ских коллег. Пока ее нет, потому что объем краба и
другой морепродукции, которая выгружается в япон-
ских портах, значительно превышает объем, который
проходит по нашим таможенным документам. Мы са-
ми хотим навести порядок у себя и сделать так, чтобы
все уходило только с нашей таможенной территории, а
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Рыба любит, 
где глубже



не перегружалось с борта на борт где-то за пределами
наших вод. Без честного партнерского сотрудничества
здесь нам не обойтись. Если мы с вами этого не сдела-
ем, то будет примерно то же, что произошло с теми
районами Мирового океана, где японцы традиционно
вели добычу биологических ресурсов, – теперь там во-
обще ничего не осталось и восстановить невозможно.
Мы с вами должны учитывать негативный опыт про-
шлого и не допустить ее повторения в настоящем и бу-
дущем», – подчеркнул президент.

Соответствующие поправки в Закон «О рыболовстве
и сохранении водных биологических ресурсов» подго-
товило и Министерство сельского хозяйства, которое
также управляет Госкомрыболовства. Согласноэтим
поправкам предлагается выделять квоты на промысел
только тем предприятиям и организациям, которые
имеют собственные суда и ходят под российским госу-
дарственным флагом. А также тем судовладельцам,
которые доставляют улов на российский берег, а не в
зарубежные порты. Одновременно производства, ко-
торые перерабатывают рыбу и морепродукты на род-
ном побережье, предлагается полностью или частично
освободить от уплаты налогов на право пользования
водными биоресурсами. Кроме того, в Минсельхозе
хотят, чтобы наши рыбные участки федеральные чи-
новники делили с местными. Для того хотя бы, чтобы
ликвидировать волокиту с выдачей нужных для лова
бумаг. Ведь часто пока они дойдут туда-сюда, рыба по-
кидает районы промысла. 

Поэтому государственные нормативные акты нуж-
но принимать без проволочек. Ведь можно обвинить
рыбаков в том, что они везут улов «на сторону», но от
этого ничего не изменится. Если произошел скачок
цен на зарубежных рыбных биржах, ни одна компа-
ния рыбу в Россию не повезет, а повезет туда, где
предлагают хорошие деньги. Исключение обычно со-
ставляет мороженая продукция, которая не пользует-
ся спросом на внешних рынках, – это лососевые, сай-
ра, сельдь, кальмар, терпуг. 

Конечно, глубокая рыбопереработка – дело затрат-
ное. Придется закупить качественное европейское
оборудование, наладить технологический процесс,
внедрить стандарты качества, набрать и обучить пер-
сонал. И окупится не так скоро – лет через пять. Зато
потом, если дело пойдет, хороший результат получат
все – и производители, и страна вместе со своими
территориями, мимо казны которых заработанные
деньги не пойдут, как бывает сейчас, а главное – наш,
российский потребитель, которого наконец начнут
баловать качественными, разнообразными и недоро-
гими морепродуктами. В виде цивилизованных про-
дуктов.

НУЖНО ТОРОПИТЬСЯ
Настало время поднимать свою глубокую перера-

ботку. И начинать надо с договоренностей между уча-
стниками процесса – рыбаками, поставщиками обо-
рудования, инвесторами. Первые примеры, где на за-
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водах и комбинатах выпускают консервы, копчено-
сти, нарезку и т.д., показывают – можем. Стали попу-
лярными курильская сайра и калининградские шпро-
ты. Кроме того, появились производства, которые не
привязаны к определенному бассейну, что обеспечи-
вает регулярность сезонных поставок. Так, Хомяков-
ский хладокомбинат, один из крупнейших в России,
находится в Тульской области, а работает на разной
рыбе – дальневосточной, мурманской, балтийской. И
даже казахской из озера Балхаш. Пусть качество здесь
чуть ниже того, что обычно достигается у производи-
телей в море или на побережье, но это уже свое и
вполне допустимое лакомство. Выходит, вполне со-
ставим конкуренцию иностранцам, у которых рыбная
отрасль закрыта для посторонних. 

Президент ассоциации рыбохозяйственных пред-
приятий Приморского края Дмитрий Глотов считает,
что постепенная переориентация рынка сырья на глу-
бокую переработку в России – это задача даже не ре-

гиональная, а национальная. Для увеличения доли
переработки рыбы и морепродуктов на российской
территории, по мнению многих хозяйственников, ну-
жен стимул компаниям со стороны государства – по
примеру сельского хозяйства. Оно, как известно,
имеет субсидии по процентным ставкам на кредиты, а
также на закупку сырья и топлива. Также необходимо
продвигать не только на международные, но и внут-
ренние рынки свои бренды (товарные знаки), многие
уже давно широко известны, в частности крабовые
консервы «Чатка». А иные, особенно новые, никому
пока не известны, значит, не пользуются спросом. Тут
нужны средства на рекламу. Ведь что греха таить, ска-
жем, на телеэкранах рекламируется поддержанная
своим государством норвежская семга, но нет в эфи-
рах российской горбуши, в том числе как результат
переработки, деликатесных изделий из нее. Несмотря
ни на что, российская рыбная индустрия постепенно
начинает осваивать современные технологии добычи,
переработки и продажи рыбопродукции. 

Рыбаки не сомневаются, что при рациональном
подходе государства они смогут обеспечить намного
более качественную, но недорогую – на 12–15% – пе-
реработку российской рыбы на отечественных мощ-
ностях и оставить добавочную стоимость на наших
берегах. Даже при небольших размерах квот. А это,
прямо сказать, по душе россиянам. 

Именно потому, считает председатель совета дирек-
торов ЗАО «Ролиз» из Приморья Александр Линец-
кий, этот потенциал нужно наращивать, так как он
нашим товаропроизводителям выгоден. И выстраи-

вать внутренний рынок морской добычи, которым
сейчас, по сути, занимаются все кому не лень. Необ-
ходимы собственные «товаропроводящие сети» для
того, чтобы выстроить полную цепочку: добыча – пе-
реработка – реализация. Она и должна составить ос-
нову идеологии отечественной рыбной промышлен-
ности взамен той мало внятной политики, от которой
пора уходить. Получается, это вроде бы поняли. Зна-
чит, есть и перспектива. 

РЫБА НЕ СГНИЕТ С ГОЛОВЫ
В мае нынешнего года Михаил Фрадков назначил

новым руководителем Госкомрыболовства Андрея
Крайнего. До этого он работал начальником Калинин-
градского морского рыбного порта. Должность стала
по-своему одиозной, так как практически все бывшие
руководители этого ведомства так или иначе отстраня-
лись от должности, а иные имеют дело с правосудием и
сейчас. Генпрокуратура занимается еще одним.

Тем не менее новый глава ГКР полон уверенности
и не скрывает, что постарается сделать все, чтобы из-
менить ситуацию в отрасли в лучшую сторону. Для
этого, по его словам, нужно иметь мощный флот,
способный работать в океане, подготовленный берег,
куда будет доставляться выловленная продукция с
разных широт, отраслевую науку, готовую разведать
продуктивные запасы биоресурсов, наконец, кадры,
которые решают все. Только на новые суда нужно 5
млрд. долларов.

Также путем слияния и поглощения требуется ук-
рупнить добывающие компании, а квоты выделять ис-
ключительно на суда. Чем больше траулеров с сейне-
рами будет, тем больше компания получит и разреше-
ний на лов. А тем судовладельцам, которые пойдут в
Мировой океан, обязательно должна быть гарантиро-
вана поддержка и защита государства. Еще рыбацкое
ведомство станет посредником между пользователями
кредитов, отраслевыми ассоциациями и банками. 

Наконец, предстоит избавиться от главной опасно-
сти, о которой говорил президент России Владимир
Путин. Это когда квоты на добычу получают как бы
российские компании, а на самом деле хозяева – ино-
странцы. А им на наши интересы наплевать. Вот и по-
лучаем мы потом из нашего сырья очень дорогие проду-
кты моря, изготовленные за кордоном. Отсюда подкуп,
спекуляция, банковские счета за рубежом, да и откро-
венный криминал. С этим надо бороться, давать квоты
истинно российским, а не подставным компаниям. 

Вот тогда на родном берегу мы будем не просто мо-
розить рыбные уловы или перегружать втихаря тонны
свежачка иностранным партнерам с борта на борт,
минуя родную таможню, а перерабатывать все, что
добудем в Мировом океане, – для себя. И продавать
готовую продукцию, а не дешевое сырье за рубеж. Ду-
мается, нагловатые соседи со временем смирятся с
тем, что Россия себя заставляет уважать. И придут они
к нам в морской бизнес на равных, потому что в сло-
жившихся геополитических реалиях это самый вер-
ный путь – взаимовыгодное сотрудничество. 

Олег ПАДЕНКО
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КАК БЫ РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ, А НА
САМОМ ДЕЛЕ ХОЗЯЕВА – ИНОСТРАНЦЫ



Борьба с пиратами продолжится
На растерявшегося российского потребителя будут
давить не только дистанционно, но и локально.
Нарушение авторских и смежных прав 
приравнено к тяжким преступлениям

Тепло семейного очага
На государственном уровне реализуются меры,
направленные на материальное стимулирование
устройства детей, оставшихся без родительского
попечения, на воспитание в семьи 

Выбираем умные лекарства
Наша страна не должна зависеть от импорта
лекарственных веществ. Но очень важно понять:
нужно научиться не только производить
высокоэффективные препараты по лицензии,
но и создавать свои

Говорим и думаем по-русски
Русский язык считают своим родным языком 
около 170 миллионов человек, еще почти 
300 миллионов так или иначе понимают 
и используют его

ОБЩЕСТВО



Термин «нанотехнологии» сейчас является не
только синонимом успехов отечественной нау-
ки, но и показателем заботы правительства о ее
развитии. Не случайно в своем недавнем Посла-
нии Федеральному собранию президент Путин
заявил, что в управление специально создавае-
мой российской корпорации нанотехнологий бу-
дет передано около 135 миллиардов рублей. А
всего с учетом федеральных целевых программ
на это направление в федеральном бюджете
должно быть запланировано около 180 милли-
ардов. Случай беспрецедентный, так как это со-
поставимо с общим финансированием науки в
стране.
Чтобы узнать, на что можно потратить такие
средства, мы решили побеседовать с челове-
ком, который много лет занимается исследова-
ниями в области нанотехнологий в сфере меди-
цины, заведующим кафедрой фармакологии
фармацевтического факультета Московской
медицинской академии им. Сеченова, профес-
сором Ренадом АЛЯУТДИНОМ.

– Ренад Николаевич, с чего вообще начиналось «сот-
рудничество» нанотехнологий и медицины?

– В свое время в СССР проводились очень серьез-
ные исследования направленного транспорта лекарст-
венных веществ с помощью магнитного поля. Это бы-
ла комплексная работа, посвященная созданию мощ-
ных магнитов, способных концентрировать в опреде-
ленных частях тела микроскопические магнитные ча-
стички, соединенные с противоопухолевыми вещест-
вами. Если после этого вокруг органа создать высоко-
частотное электромагнитное поле, частички разогре-
ваются и уничтожают опухоль.

В этой программе участвовал Институт атомной
энергии имени Курчатова, онкологический центр и
Московская медицинская академия. К сожалению, в
90-е годы программа прекратила существование и ее
не удалось довести до конца. Сейчас мы все-таки про-
должаем ее.

– Значит, это был синтез самых разных наук?
– Да, конечно. Что касается так называемых маг-

нитных жидкостей, то идея была заимствована из ра-
кетостроения. По замыслу конструкторов, если доба-
вить в топливо мелкодисперсные магнитные частицы,
образуется устойчивая суспензия и появится возмож-
ность транспортировать ее без помощи насосов, од-
ним лишь магнитным полем. Затем эту технологию
переняли медики, которые детально исследовали по-
ведение магнитных частиц в кровяном русле. Подоб-

ные методики были использованы и в лабораторной
технике. Например, на поверхность магнитных частиц
сажались антитела, которые захватывали опухолевые
клетки проб костного мозга, взятых у пациента с опу-
холью. А дальше эти опухолевые клетки можно было
отделять от здоровых, пропуская их через магнитное
поле, поскольку одни оставались, а другие уходили.
Аналогичный подход был использован и для ранней
диагностики туберкулеза.

– Чем конкретно вы сейчас занимаетесь?
– Наш коллектив работает над задачей транспорти-

ровки лекарственных веществ в мозг с помощью нано-
частиц. Это очень сложная задача, ведь наш мозг окру-
жен так называемым гематоэнцефалическим барьером
(ГЭБ) – сложной мембраной, состоящей из мембран
клеток сосудов, несущих кровь в мозг. Барьер этот на-
столько плотный, что многие вещества не могут про-
никнуть сквозь него, даже если в крови их концентра-
ция в сотни и тысячи раз выше, чем в мозге. Просо-
читься по межклеточному пространству тоже нельзя,
так как клетки примыкают друг к другу очень плотно.
Поэтому можно проникнуть, лишь растворившись в
мембране. Но для этого вещество должно обладать ли-
пофильностью, то есть быть способным растворяться
в липидах мембран. Как быть с другими, липофобны-
ми веществами? 

Мы решили действовать по принципу троянского
коня. Для этого молекулы лекарств, которые надо до-
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ставить в мозг, помещаем внутрь наночастиц и покры-
ваем их другими веществами, делающими их похожи-
ми на эндогенные частицы. Клетки сосудов мозга при-
нимают эти частицы за свои и захватывают их вместе с
содержащимися внутри молекулами лекарства. Такой
подход позволяет нам транспортировать в мозг соеди-
нения, у которых раньше просто не было шансов по-
пасть туда. 

– Какие же, например?
– В качестве эксперимента мы брали лекарство имо-

диум, широко известное своим антидиарейным дейст-
вием. У него есть одна интересная особенность: это со-
единение является агонистом опиатных рецепторов
(это объясняет его эффективность). Почему же, в та-
ком случае, имодиум, подобно опиуму, не вызывает
наркотического опьянения? Потому что именно благо-
даря ГЭБ он не проникает в мозг. Так вот, с помощью
специального покрытия наночастиц, содержащих

имодиум, нам удалось обмануть мембранный барьер и
фактически превратить одно лекарство в другое. 

Сейчас мы пытаемся аналогичным образом поста-
влять в мозг фактор роста нервов – вещество, кото-
рое стимулирует метаболизм нейронов. С его помо-
щью можно лечить болезни Паркинсона и Альцгей-
мера. 

– Неужели вам удалось заставить нервные клетки
делиться? 

– Фактор роста нервов в наших экспериментах
стимулирует не деление, а обменные процессы в
клетках, заставляя их вспомнить все, то есть восста-
новить забытую информацию.

Был проведен такой эксперимент на мышах. Как
известно, эти грызуны не любят сидеть на свету,
предпочитая прятаться в темных норах. Мы приучи-
ли нескольких особей оставаться на освещенной
площадке. Животные с болезнью Альцгеймера стали
терять полученный опыт и стремились убежать в
норку. А вот когда мы с помощью наночастиц вводи-
ли им в мозг фактор роста нейронов, память восста-
навливалась, и они снова начинали вести себя как
здоровые особи.

Это подтверждает, что у больных мышей начался
процесс регенерации нервных тканей головного
мозга.

– А какие направления наномедицины сейчас наибо-
лее активно разрабатываются?
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– Очень многие лаборатории во всем мире работа-
ют над тем, чтобы изменить фармакокинетику ве-
ществ, поместив лекарства внутрь наносфер, и тем
самым пролонгировать действие, уменьшить токси-
ческий эффект, снизить в тысячи раз концентрацию. 

Например, многие противоопухолевые вещества
вызывают очень неприятные побочные эффекты, в
частности кардиотоксическое действие. Чтобы сни-
зить его, лекарство помещают в разные наноносите-
ли – микрокапсулы, эритроциты, липосомы и т.д.
Ряд исследовательских коллективов у нас в стране
довольно успешно работает в этом направлении.

Правда, пока это в основном касается лаборатор-
но-экспериментальных исследований. Но нанокор-
пускулярные формы лекарственных веществ, спо-
собных целенаправленно доставлять действующее
вещество в конкретный орган (печень, сердце, почки
и т.д.), уже существуют. А это большое достижение,
так как ранее, чтобы сильнодействующее лекарство
попало, скажем, в щитовидную железу, приходилось
подвергать воздействию не только ее саму, но и весь
организм в целом. 

– Кто в мире добился наибольших успехов в этих ис-
следованиях?

– В Германии работает очень сильная лаборатория
под руководством профессора Кройтера. Во Франции
есть мощный коллектив ученых, которыми руководит
профессор Куврэ. Эти европейские лидеры соревну-
ются в области транспорта лекарственных веществ с
помощью полимерных частиц. В США несколько ла-
бораторий возглавляют ученые из бывшего СССР. Там
весьма активно продвигают идеи, связанные с липосо-
мальным транспортом, а также с созданием специаль-
ных оболочек, позволяющих осуществлять направлен-
ный транспорт веществ в органы. 

Традиционно сильные специалисты в этой области
работают в Японии. В последние годы Китай ведет
очень активные исследования в области нанотехно-
логий, вкладывая огромные средства. И их интерес к
нашим исследованиям также огромен. 

И вообще, надо сказать, все развитые страны сей-
час имеют хотя бы одну-две лаборатории, которые
очень далеко продвинулись в той или иной области
наномедицины. Конечно же, очень хорошие тради-
ции сохранились и в России – в Московском кар-
диологическом центре немало ученых, достигших
выдающихся результатов. К сожалению, как я уже
сказал, в 90-е годы мы потеряли очень много специ-
алистов. Они разъехались по миру и занимаются раз-
витием наномедицины в других государствах.

– Скажите, а насколько вообще плодотворно между-
народное сотрудничество в этой сфере? Может, все-
таки лучше, чтобы наука каждой страны развивалась
сама по себе и шла своим путем?

– Работать по международным проектам гораздо
эффективнее, чем вариться в собственном соку. Да,
за рубежом очень хорошая аппаратура, которой нет у
нас. Но уровень нашего образования и эксперимен-
тальной подготовки специалистов ничуть не ниже, а
то и выше. И потом, в России какие-то аспекты ра-
бот все-таки дешевле – в частности эксперименты

над животными. Кроме того, международные проек-
ты позволяют подключаться специалистам из смеж-
ных областей. Например, при создании противоопу-
холевого препарата сначала вместе работали фарма-
кологи и специалисты по лекарственным формам из
Германии и России, а потом, когда возникла пробле-
ма ГЭБ, подключились специалисты из Англии, ко-
торые занимаются этим очень давно и достигли не-
малых успехов. 

– Нанотехнологии можно использовать для создания
не только идеальных лекарств и диагностических при-
боров, но также суперядов и оружия… 

– Здесь невозможно отделить одно от другого. Од-
но и то же вещество может быть использовано и во
вред, и на пользу – все зависит от желания того, кто
и с какой целью его использует. Поэтому, поскольку
нанотехнологии помогают изменять свойства уже
известных веществ, думаю, здесь должны быть ка-
кие-то моральные ограничения. Вместе с тем эта
проблема существует всегда, когда мы открываем
что-то новое.

– Что касается ГМО, то люди уже сейчас начинают
понимать, насколько опасно их широкое и бездумное
применение. Но ведь с нановеществами та же ситуа-
ция! Уже сейчас некоторые ученые говорят, что нужны
очень тщательные исследования, чтобы подтвердить
безопасность для человека и других организмов каждо-
го из продуктов нанотехнологий. 

– В последние годы в нашей стране этому вопросу
начинают уделять все больше и больше внимания.
Созданы этические комитеты, которые контролиру-
ют исследования, проводимые в области передовых
технологий, – клонирование, использование стволо-
вых клеток, нанотехнологий. В качестве примера
приведу этический комитет, созданный Московским
стоматологическим университетом, Московской ме-
дицинской академией и Российским государствен-
ным медицинским университетом. Не секрет, есть и
такие мнения, что подобные комитеты тормозят раз-
витие науки, запрещая какие-то исследования (на-
пример, создание тех же ГМО). Но по сравнению с
достижениями в области создания трансгенных ор-
ганизмов наши успехи в сфере нанотехнологий пока
слишком скромны, чтобы можно было говорить на
эту тему. 

– Как вы считаете, хватит ли 135 миллиардов рублей
для того, чтобы совершить прорыв если не по всем
фронтам, то в медицине? 

– Мне трудно оценить эту сумму, потому что я не
знаю, на что конкретно она будет потрачена. Но,
безусловно, деньги в фундаментальные исследова-
ния нужно вкладывать большие, если мы хотим, что-
бы в перспективе они принесли нам прибыль.

Наша страна не должна зависеть от импорта лекар-
ственных веществ. Но очень важно понять: нужно
научиться не только производить высокоэффектив-
ные препараты по лицензии, но и создавать свои,
новые. А для этого нужно финансировать научные
лаборатории при университетах. Мне кажется, что
современные фармацевтические компании, которые
уже достаточно окрепли, должны вкладывать средст-
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ва в создание отечественных уникальных препаратов
и думать о формировании собственных исследова-
тельских коллективов, обеспечив им все необходи-
мое оборудование и создав условия, – так, как это
делают крупные фирмы во всем мире. Там уже давно
осознали: заработать большие деньги можно только
на по-настоящему новом и эффективном препарате,
которого нет ни у кого. А для этого нужно сначала
создать его.

– Но на создание даже одного препарата требуются
десятки миллионов долларов…

– Да, причем никто не гарантирует, что он окажет-
ся действительно эффективным. Так, несколько лет
назад мы исследовали произведенный на Западе
анальгетик, подобный морфину. Фирма потратила
на его разработку 8 миллионов долларов. Но в кли-
нике он оказался неэффективным. Подобные риски
неизбежны, так как без них нельзя создать ничего
нового. Но тут просто нужно уметь взвешивать, чем
ты рискуешь. В свое время я встречался с руководи-
телем лаборатории сердечно-сосудистой фармаколо-
гии одной крупной немецкой фирмы. На вопрос о
том, над чем они сейчас работают, он сказал: «Вы
знаете, создавать новый блокатор кальциевых кана-
лов нам неинтересно. Поэтому мы создали новую
патофизиологическую лабораторию гипертензии и
хотим сделать новый шаг в изучении возникновения
гипертонической болезни. Нам интересно создать

принципиально новый препарат, а не производить
аналоги старых».

– Это так, но ведь от каких-то препаратов порой от-
казываются вовсе не потому, что они плохие, а из-за
того, что появляются новые, более раскрученные. 

– Совершенно верно! Одно из направлений нано-
медицины в том и состоит, чтобы дать вторую жизнь
старым препаратам. Современные технологии поз-
воляют повысить их эффективность, либо открыть у
них совершенно новые свойства.

– Что конкретно требуется для развития нанотехно-
логий в нашей стране: оборудование, специалисты,
госзаказы?

– Нужно следить за тем, чтобы каждый рубль тратил-
ся по назначению. Необходима очень жесткая система
тендеров, настоящая борьба за гранты, чтобы не сущест-
вовало даже малейших лазеек для коррупции и выделе-
ния денег «нужным» людям. Должна существовать сис-
тема независимых экспертов, которые оценивали бы не
личности, а идеи и возможности их реализации. И экс-
пертов желательно подбирать со всей страны, из разных
коллективов, а не из какого-то одного ведомства, чтобы
свести к нулю возможность решений, угодных этому ве-
домству. В противном случае деньги будут уходить в од-
ни и те же руки и тратиться неэффективно. И давать их
нужно под конкретную идею, проект, а не выделять на
какой-то длительный срок. С другой стороны, если кол-
лектив выиграл грант, ему нужно выделить действитель-
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но хорошие средства, чтобы можно было реализовать
задуманное в полной степени. Но и спрашивать с них
потом нужно тоже по полной программе.

– В свое время развитые западные страны делали ог-
ромную ставку на хай-тек – высокие технологии. Но
ожидания не оправдались: при огромном спросе на ко-
нечный продукт предложение весьма маленькое, а цены
запредельные. Поэтому многие фирмы разорились. Не
получится ли то же самое и с нанотехнологиями?

– Думаю, просто не нужно возводить в абсолют –
должны развиваться и другие направления. Да, на-
нотехнологии действительно дорогая вещь, но они
могут использоваться там, где все остальное уже бес-
сильно. Приведу пример. Сейчас мои коллеги гото-
вят препарат с наночастицами для лечения опухолей
головного мозга. Это очень серьезная проблема, так
как между диагностикой опухоли мозга и смертью
проходит в среднем около полугода. Хирургическое
вмешательство не очень эффективно, так как нельзя
удалить только саму опухоль, не затрагивая другие,
здоровые области. Химиотерапия также чревата по-
бочными эффектами, к тому же, как я уже сказал, ле-
карству крайне сложно проникнуть через ГЭБ. А на-
ночастицы с лекарствами могут довольно легко про-
никнуть непосредственно в раковую клетку и рабо-
тать только с ней. Да, это дорогая технология. Но
ведь и таких больных не так много. И нам важно ре-
шить, что делать – либо мы будем цинично выпус-

кать лекарства только для «типовых», то есть широко
распространенных заболеваний, либо стараться под-
ходить индивидуально к каждому человеку, чего бы
это ни стоило.

И потом если просчитать все варианты, то конечная
выгода все-таки есть, и немалая. Ведь благодаря изби-
рательному действию нанопрепараты позволяют сни-
зить концентрацию лекарств во много раз и не травить
ими весь организм. Так как снижается количество по-
бочных эффектов, значит, увеличивается продолжи-
тельность жизни, повышается работоспособность, ук-
репляется здоровье, государству не надо оплачивать
больничные листы, предприятия не терпят убытков
из-за болезни рабочих и т.д. 

Да, начальный этап (а именно на него люди и обра-
щают внимание), связанный с проведением исследо-
ваний и производством лекарств, обходится довольно
дорого. Но это ведь работа на перспективу.

ВВП №27168

МЕДИЦИНА

НАНОТЕХНОЛОГИИ – ДОРОГАЯ ВЕЩЬ,
НО ОНИ МОГУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ТАМ,
ГДЕ ВСЕ ОСТАЛЬНОЕ УЖЕ БЕССИЛЬНО.
К ПРИМЕРУ СЕЙЧАС ГОТОВИТСЯ
ПРЕПАРАТ С НАНОЧАСТИЦАМИ ДЛЯ
ЛЕЧЕНИЯ ОПУХОЛЕЙ МОЗГА

Фото РИА Новости



– Кстати, уместно ли тут говорить о какой-то выго-
де, о самоокупаемости лекарства, если речь идет о
жизни человека?

– Это сложный вопрос. Сейчас разработан очень
эффективный препарат для лечения саркомы – од-
ной из разновидностей рака. Но саркома – сравни-
тельно редкое заболевание. Поэтому фармацевтиче-
ские фирмы не хотят выпускать это лекарство, так
как оно не окупается. Получается чудовищная логи-
ка: вот если бы люди умирали от саркомы гораздо ча-
ще, тогда можно было бы производить этот препарат
в большом количестве и соответственно снизить на
него цену. А так проще его вообще не выпускать или
делать маленькие партии по спецзаказу за огромные
деньги, наперед зная, что заплатить смогут только
очень богатые люди. 

– Что вы можете сказать о перспективах наномеди-
цины – ближайших и отдаленных?

– Особенность прогресса в том, что мы очень час-
то его не замечаем. Но то, что было невероятным в
прошлом веке, воспринимается совершенно нор-
мально сейчас.

Взять хотя бы такое серьезное заболевание, как са-
харный диабет. Поскольку уже разработаны методы
определения концентрации различных веществ во
внутренней среде организма и методы выделения гор-
монов в кровь, остаются чисто технические вопросы
конструирования конкретного устройства и запуска

его в серийное производство. По сути, имплантаты,
выделяющие инсулин в точной дозировке в зависимо-
сти от уровня глюкозы в крови, представляют собой
искусственную поджелудочную железу. А ведь это
именно та реальность, которую медицина активно ос-
ваивает в сотрудничестве с техниками и в которой мо-
жет продвинуться очень далеко. 

Нанотехнологии – будущее повседневной диагно-
стики, доступной каждому человеку. Точно так же,
как диабетики сейчас могут очень легко определять
уровень сахара в крови, точно так же любой человек
должен уметь делать анализ на уровень холестерина,
мочевой кислоты и многих других веществ. Это су-
щественно повысит продолжительность жизни, так
как о появлении многих заболеваний человек смо-
жет узнавать сразу же. И лечить своевременно. 

В более далекой перспективе – лечение поражений
спинного мозга. Хотя уже сейчас академик РАМН
Чехонин сделал реальные шаги в этом направлении,
используя именно нанотехнологии.

«Умные лекарства» рождены фантастами. Однако
уже есть препараты, которые при приеме внутрь спо-
собны закрыть только поверхность язвы, а не всю
слизистую желудка. Но это скорее говорит не об уме
лекарства, а об интеллекте его создателей.

Беседовал Вадим МЕЛЕШКО
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ПРИЧИНЫ ПРОТИВ ДЕТСТВА 
«Семья – основная ячейка любого общества и лю-

бой цивилизации», – говорил в свое время индий-
ский поэт и философ Рабиндранат Тагор. «Семья на-
чинается с детей», – утверждал Герцен. Если же по-
смотреть на современную российскую жизнь, то
здесь прослеживается другая закономерность.

Кто-то может не согласиться, но именно вырожде-
ние традиционных семейных ценностей подтолкну-
ло государство к демографической яме. На пороге
XX века выдающийся русский ученый Дмитрий
Менделеев размышлял о том, с каким населением
вступит Россия в XXI столетие. Исследовав тему и
сделав профессиональные расчеты, Менделеев пред-
положил, что в России будут жить 500 миллионов че-
ловек. Конечно же, великий ученый не мог предуга-
дать, какие катастрофы переживет матушка-Россия
в век освоения космоса и атомной энергии, сколько
миллионов жизней унесут кровопролитные войны,
сколько репрессий и реформ смертоносными граб-
лями пройдутся по многострадальной стране. На
протяжении последних 15 лет смертность во многих
регионах России превышает рождаемость почти в
два раза, по статистике, каждый четвертый ребенок
рождается вне брака. Безнадзорные дети с трудом
поддаются учету. Наша страна находится в числе ми-
ровых лидеров по количеству абортов. 

ТЕПЛЫЙ ДОМ 
О том, как переломить эту негативную ситуацию,

шла дискуссия на межрегиональной научно-практи-
ческой конференции «Семья для ребенка» в Костро-
ме. На круглом столе педагоги, психологи, социаль-
ные и медицинские работники из регионов Цент-
рального федерального округа говорили о профила-
ктике семейного неблагополучия и проблемах дет-
ского сиротства. 

Так, исследования в Костромской области и других
регионах показывают, что длительная практика лише-
ния родительских прав, помещение детей в интернаты
малоэффективны. Дети, выходящие из интернатов,
как правило, не готовы к жизни, чаще всего теряют
связь с родственниками и семьей, им некуда возвра-
щаться. Следует обратить внимание на функциональ-
ную разобщенность системы, которая находится в ве-
дении трех отраслей: здравоохранения, образования и
социальной защиты населения. Каждая из них отвеча-
ет за свое направление по обеспечению охраны детст-
ва, что часто приводит к отсутствию четкой структуры.
Необходим серьезный пересмотр роли домов ребенка,
детских домов, интернатов, приютов и социально-ре-

абилитационных центров для несовершеннолетних
детей, относящихся к группе риска. С точки зрения
специалистов переориентация этих государственных
учреждений должна быть направлена прежде всего на
сокращение темпов и масштабов социального сирот-
ства, уменьшение числа детей, нуждающихся в опеке,
создание групп сопровождения приемных семей, ко-
торые позволят расширить доступность и адресную
социальную помощь. 

Опыт, накопленный в Костромской области, за-
служивает внимания. Здесь более 80% детей, поме-
щенных в приюты, возвращаются в родные семьи. За
три года число детей, лишенных родительского по-
печения, снизилось с 730 до 519. Более 83% детей,
изъятых из семей группы риска, возвращены в се-
мьи, всем осиротевшим детям в возрасте до трех лет
подбираются усыновители, ежегодно более 100 детей
передаются в семьи. С целью развития семейных
форм устройства детей-сирот в 2003 году в Костром-
ской области создан центр индивидуального учета и
сопровождения детей-сирот и детей, оставшихся без
попечения родителей, широкое развитие получил
институт приемной семьи. За последнее время число
детей, переданных в приемные семьи, возросло в 3,6
раза. В области организована школа приемных роди-
телей, где они получают необходимые знания и ква-
лифицированную помощь, активно работает органи-
зация приемных родителей «Теплый дом».

По итогам 4-летней работы с приемными семьями
можно сделать некоторые выводы. Практика пока-
зывает, что все дети при переходе в новую семью по-
вышают школьную успеваемость, их здоровье улуч-
шается, достигнув совершеннолетия, дети успешно
социализируются в обществе. 

РАЗВИТИЕ ПРИЕМНОЙ СЕМЬИ
Заместитель директора департамента медико-со-

циальных проблем семьи, материнства и детства
Министерства здравоохранения и социального раз-
вития Марина Гордеева отметила, что 2007 год дол-
жен стать переломным в вопросах организации рабо-
ты по сокращению количества детей, содержащихся
в интернатах. Эта задача сложная, требующая прин-
ципиально новых управленческих решений. Только
совместные мероприятия по разным направлениям и
активная работа по профилактике, вложение финан-
совых средств, по мнению Гордеевой, может решить
проблему социального сиротства. Безусловно, ос-
новная тяжесть и принятие стратегически важных
решений ложатся на региональные и муниципаль-
ные власти. Органы опеки – центральное звено в ра-
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боте с детским сиротством. Если здесь не произойдет
существенных перемен, то ждать улучшения работы
в других социальных сферах будет проблематично. 

По словам директора департамента молодежной
политики, воспитания и социальной защиты детей
Министерства образования и науки Алины Левит-
ской, за период с 2000 по 2005 год число приемных
семей в России увеличилось почти в 4 раза, а число
устроенных детей-сирот более чем втрое. Во многих
регионах законодательно закреплена такая форма,
как патронатное воспитание. В Белгородской и Там-
бовской областях в соответствии с областным зако-
ном создаются семейные детские дома. В последнее
время обеспечивается приоритет российских граж-
дан при устройстве в семью детей-сирот и детей, ли-
шенных родительского попечения. Общее количест-
во детей, устраиваемых в семьи граждан России, зна-
чительно превышает число детей, усыновляемых
иностранцами. Например, в 2005 году в российские
семьи устроено более 100 тысяч детей, в семьи ино-
странных граждан – около 7 тысяч.

На государственном уровне реализуются меры, на-
правленные на материальное стимулирование устрой-
ства детей, оставшихся без родительского попечения,
на воспитание в семьи. В 74 регионах законодательно
установлены размеры ежемесячных выплат на содер-
жание детей-сирот в семьях опекунов, попечителей, в
приемных семьях. Действительно, финансовая состав-
ляющая чрезвычайно важный, но все же не определя-
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ющий фактор в решении вопросов защиты прав детей,
оставшихся без родительского попечения. В соответ-
ствии с Гражданским и Семейным кодексами система
опеки и попечительства должна работать не только на
то, чтобы найти как можно больше желающих при-
нять ребенка в семью, но и подготовить граждан к
приему и воспитанию ребенка, к тому, что он будет
жить в новых условиях. Необходимо обеспечить под-
держку семьи, иначе параллельно с ростом количества
детей-сирот, устроенных в новые семьи, будет неиз-
бежно расти число случаев отмены усыновления или
опеки. По предварительным данным, в прошлом году
было отменено более 1000 решений о помещении ре-
бенка на воспитание в некровную семью только по
причине невыполнения приемными родителями обя-
занностей по содержанию и воспитанию детей, в 30
случаях – по причине жестокого обращения с ними.
Свыше 2500 решений об устройстве ребенка в семью
отменено по инициативе усыновителей, более 80 усы-
новителей и приемных родителей привлечены к уго-
ловной ответственности за совершение преступлений
в отношении детей. 

ЗАКОН НУЖДАЕТСЯ 
В СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ

На конференции было отмечено, что в регио-
нах центральной России создается современная
инфраструктура профильных социальных
служб, укрепляется их материальная база и кад-
ровый состав. Усиливается согласованность ра-
боты органов и учреждений образования, соци-
альной защиты населения и здравоохранения,
намечается позитивная динамика устройства де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения
родителей, в приемные семьи. Вместе с тем мас-
штабы социального сиротства сокращаются
очень медленно. В связи с этим назрела необхо-
димость совершенствования работы по форми-
рованию комплекса предупредительных мер,
направленных на сокращение числа детей-си-
рот, развитие и стимулирование институтов
усыновления, опеки, попечительства и прием-
ной семьи. 

Участники конференции особо подчеркнули,
что в профилактике семейного неблагополучия
и социального сиротства остаются трудности и
противоречия нормативно-правового, админи-
стративного и методического характера. Так,
еще недостаточна нормативная база для транс-
формации детских домов в службы сопровожде-
ния замещающих семей. Типовое положение об
образовательном учреждении для детей-сирот и
детей, оставшихся без попечения родителей, не
предусматривает функцию устройства и сопро-
вождения детей, а тем более семей. Не хватает
специалистов по устройству детей-сирот и детей,
оставшихся без попечения родителей, в семей-
ные формы в домах ребенка. В законодательстве
не прописаны нормы об организации работы
структур системы профилактики по раннему вы-
явлению семейного неблагополучия и сохране-
ния для ребенка его кровной семьи.

ДИТЯ – 
ЦВЕТОК В СУРОВОМ МИРЕ

Проблемы семьи требуют более тщательного изу-
чения. Некоторые из них видятся очень отчетливо –
это чрезмерная эмансипация женщин и пренебреже-
ние к мужскому началу, урбанизация гигантских
масштабов. Вспомним историю: крепкие и много-
детные семьи испокон веков создавались в селе, где
люди жили натуральным хозяйством в ладу с окру-
жающим миром. Заселение миллионов людей в мно-
гоэтажные железобетонные «клетки» на небольшом
участке земли проблему семьи без помощи государ-
ства не решат. Как говорил Рабиндранат Тагор, кото-
рый, кстати сказать, был четырнадцатым ребенком в
семье: «Дитя-цветок раскрывает чашечку свою и
восклицает: «О, милый мир, не увядай, пожалуйста!»
Нужно сделать все возможное, чтобы этот мир про-
цветал для российского ребенка.

Михаил БОНДАРЕВ
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Как известно, тема защиты прав интеллектуаль-
ной собственности в России давно является кам-
нем преткновения между правительствами РФ и
США. По мнению американской администрации,
именно это мешает вступлению России в ВТО.

С
реди главных упреков – интеллектуальное пи-
ратство. Летом 2004 года произошел забавный
случай: замминистра торговли США Уильям

Лэш, находящийся в России с визитом, здорово
«уколол» наших чиновников, которые уверяли его,
что значительно продвинулись в борьбе с пиратст-
вом. Работникам нашего Минэкономразвития он
продемонстрировал интересные покупки, сделанные
в двух шагах от Кремля: диски с голливудскими
фильмами, чья премьера состоялась буквально на
днях, «настоящую» зажигалку Zippo с символикой
КГБ и операционную систему Windows-2003, кото-
рой, согласно данным компании «Майкрософт»,
просто не существует. С тех пор прошло три года, но
«шопинг господина Лэша» еще можно повторить. 

Об этом американцам прекрасно известно, и си-
деть сложа руки они не будут – наступление сегодня
идет по всем фронтам. 4 апреля в Москве министр
торговли США Карлос Гутиеррес заявил, что по-
правка Джексона–Вэника в отношении России
вскоре будет отменена. А 10 апреля стало известно,
что Конгресс не отменит ее в ближайшее время. Ме-
жду тем отмена поправки является необходимым ус-
ловием для вступления России в ВТО. Вдобавок ко
всему стала активнее вести показательные судебные
процессы «Майкрософт». Началась масштабная охо-
та за нашими сайтами, самовольно распространяю-
щими чужую видео- и аудиопродукцию. 

Некоторые аналитики заворчали: «Опять Россия
во всем виновата». Но подобное наступление США
ведет по всему миру. Как можно оставаться спокой-
ным, если новейшая Windows Vista на следующий
день после премьеры в Нью-Йорке уже продавалась
в Шанхае за 10 юаней? Опять же 10 апреля все тот же
представитель вашингтонской администрации зая-
вил, что компании США из-за контрафакта теряют
на китайском рынке миллиарды долларов, в связи с
чем власти США направят два иска в ВТО. Пекин
критикует эти заявления, но, похоже, принимать
адекватные меры все же придется.

В России уже начались разговоры про «страшные»
корпорации, которые идут к нам с многочисленными
претензиями. Но это всего лишь обычная мировая пра-
ктика, которую и нам можно перенять. К примеру, как
высказался Сергей Иванов, контрафактную продук-

цию российского оборонно-промышленного компле-
кса, произведенную по давно просроченным совет-
ским лицензиям, можно встретить не только в странах
Восточной Европы, недавно вступивших в НАТО, но и
на оружейных рынках, на международных выставках
оружия и боевой техники. Причем демонстрируется
она там предельно открыто, и те, кто ее выставляет, не
опасаются никаких международных санкций. 

У нас пока борьба с пиратством ограничивается в
основном показательными милицейскими налетами
на лоточников. Бывают, конечно, и крупные опера-
ции с закрытиями подпольных цехов и изъятием
миллионных партий контрафактных дисков, но все
это малоэффективно в масштабах всей страны. 

Недавно Герман Греф сообщил, что Москва счита-
ет возможным завершить весь переговорный цикл по
вступлению в ВТО в 2007 году и стать полноправным
членом организации к 1 января 2008 года. Однако он
подчеркнул, что на переговорах для России в первую
очередь важна не скорость, а качество. 

Но действительно ли нам некуда торопиться? Ведь
если нас прижмут, то страна не сможет в одночасье
отказаться от программного обеспечения «Майкро-
софт», потому что, как говорят эксперты, «она нахо-
дится от него в полной зависимости». А чтобы при-
жать нас, разрабатываются самые изощренные мето-
ды. К примеру, «Майкрософт» с 2005 года использу-
ет системы, которые сканируют весь земной шар, и
по интернету выискивает пиратские копии Windows.
Досье ведется и на российских нарушителей. Пока
«Майкрософт» уверяет, что если вы «засветитесь» та-
ким образом с пиратским продуктом, то вам ничего
за это не будет. Однако здесь просматриваются дале-
ко идущие планы. Например, новая Windows Vista
будет противостоять пиратам с помощью особой си-
стемы защиты, снижающей функциональность не-
лицензионной копии. Благодаря тотальной интерне-
тизации можно будет как вычислять нарушителей,
так и дистанционно вредить любому пользователю,
посмевшему установить нелицензионный продукт. 

На растерявшегося российского потребителя будут
давить не только дистанционно, но и локально. Не-
давно был одобрен Закон «О внесении изменений в
статьи 146 и 180 Уголовного кодекса РФ», таким об-
разом, нарушение авторских и смежных прав было
приравнено к тяжким преступлениям. Резерв време-
ни на искоренение пиратства – до 1 июня 2007 года –
был выдан еще в конце прошлого года на переговорах
о вступлении в ВТО. До этого срока Россия обязалась
усовершенствовать антипиратское законодательство,
а также его исполнение.

ВВП №27174

ПРАВОВОЕ ПОЛЕ

Борьба с пиратами
продолжится



Но, к сожалению, у этой, казалось бы, эффектив-
ной меры есть множество подводных камней. Дос-
таточно вспомнить дело директора сельской школы
Поносова, которого обвинили в установке пират-
ского программного обеспечения. Пока к уголов-
ной ответственности можно привлечь практически
любого. Даже если у вас стоит лицензионная про-
грамма Windows, то наверняка какой-нибудь «Фо-
тошоп» или мелодия в папке «Моя музыка» окажут-
ся украденными. Россия стабильно находится в пя-
терке самых пиратских стран. Недаром у нас не бе-
рут на работу системных администраторов без ха-
керских навыков. По мнению зарубежных экспер-
тов, 90% программного обеспечения в России – пи-
ратское. 

Академик Сергей Капица как-то в беседе о воров-
стве интеллектуальной собственности сказал, что
считает «Горбушку» «самым прогрессивным местом
в России». Местом, где народ получает за недорого
инструмент для приобщения к знаниям в науке, тех-
нике, культуре, искусстве. И действительно, мы чуть
ли не раньше всех в мире можем посмотреть любой
фильм, можем почти бесплатно установить, напри-
мер, программу «3D Max» для трехмерного модели-
рования, которая на самом деле стоит около 6 тыс.
долларов. В Америке у большого числа людей до сих
пор стоит Windows образца 1995 года, потому что на
новую программу средств не хватает, что для наших
пользователей просто анекдот. Наверняка большин-
ство наших «юзеров» и не слыхали про Windows XP
Starter Edition ценой 36 долларов, которую называют
«Windows для бедных» и поставляют в Бразилию и
Индию.

Действительно, мы привыкли к самому лучшему и
за копейки. Понятно, что США и всему остальному
Западу не нравится, что они таким образом дотируют
наше развитие миллиардами долларов, в то время
как со своих граждан берут все что причитается. 

Очевидно, что рано или поздно решать эту пробле-
му придется. Но мы будем делать это постепенно,
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как и другие страны, тот же Китай. Вот, к примеру,
одна из недавних инициатив. Правительство России
всерьез взялось за решение проблемы лицензионно-
го программного обеспечение для школ. Уже прове-
дены переговоры с поставщиками ПО, которые гото-
вы предоставить значительные скидки на свою про-
дукцию. Оплата будет производиться из средств фе-
дерального и региональных бюджетов.

«Не секрет, что в определенном количестве школ
компьютеры работают на нелицензионном про-
граммном обеспечении. Это сказывается и на каче-
стве самого образования, и, естественно, на имидже
нашей страны», – сказал первый вице-премьер Дми-
трий Медведев на заседании правительственной ко-
миссии по противодействию нарушениям в сфере

интеллектуальной собственности, ее правовой охра-
не и использованию. «Уж какая тут борьба с пиратст-
вом, если это пиратство начинается в самой школе?»
– задал вопрос Медведев. Он признал, что многие
организации эксплуатируют лицензионное про-
граммное обеспечение с нарушениями законода-
тельства. Причиной Медведев назвал высокую стои-
мость лицензий на программное обеспечение и мо-
нопольную политику отдельных разработчиков. 

В настоящее время, по данным Мининформсвязи, в
школах функционирует примерно 670 тыс. компьюте-
ров. Только треть из них оснащены лицензированным
ПО. Медведев дал поручение Мининформсвязи и
Минобрнауки проработать детально эту идею и пред-
ставить ее на президиум Совета при президенте РФ по
реализации приоритетных национальных проектов и
демографической политике. «Мы в целом считаем,
что это очень значительный шаг по легализации про-
граммных продуктов, по борьбе с пиратством, по за-
щите прав интеллектуальной собственности», – доба-
вил от лица своего министерства Леонид Рейман. И
таких значительных шагов нам предстоит еще немало.

Николай АЛЕКСЕЕВ
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Год русского языка давно уже шагнул за пре-
делы России: на Кипре отпраздновали Дни
славянской письменности и культуры, в Вене
прошла «Пушкинская неделя в Австрии», пер-
вый конкурс на лучшее сочинение на русском
языке для школьников проведен в Великобри-
тании, международный форум русистов со-
брал своих участников в Германии… А что же
Москва белокаменная?! Мы решили обсудить
вопросы столичной языковой политики с на-
родным артистом России, председателем коми-
тета по культуре Московской городской Думы
Евгением ГЕРАСИМОВЫМ.

– Русский язык считают своим родным языком
около 170 миллионов человек, еще почти 300 милли-
онов так или иначе понимают и используют его.
Сейчас за рубежом проживают около 30 миллионов
человек, для которых русский язык является род-
ным. Кроме того, 180 миллионов изучают русский.
Таким образом, русский язык является языком гло-
бального общения, и Год русского языка отражает
его значимость для мировой цивилизации. Великий
и могучий русский язык – такое же богатство Рос-
сии, как и ее недра. К сожалению, нынешнее его по-
ложение внутри самой страны оставляет желать луч-
шего. В современной России очень плохо обстоят
дела с культурой родного языка. И в этом смысле
объявление нынешнего года Годом русского языка –
важный и своевременный шаг, указывающий обще-
ству новые приоритеты внутренней государственной
политики. У нас ведь и многие публичные люди, да
что там, многие политики зачастую пренебрегают
нормами государственного языка. Возможно, указ,
подписанный президентом, побудит их пересмот-
реть свое отношение. Необходимо акцентировать
внимание людей: русский язык – это важно.

– Этот федеральный указ, раз уж о нем зашла речь,
как-то изменил культурную политику Москвы?

– Конечно! У нас проходит и пройдет огромное ко-
личество тематических мероприятий в поддержку
русского языка, рассчитанных на самый широкий
круг участников. В нашем Западном округе не так
давно завершился лингвистический марафон, на ко-
торый школы округа выставили свои команды. Ребя-
та с неподдельным энтузиазмом откликнулись на эту
инициативу. С большим успехом в городе прошел
День библиотекаря – весело, ярко и очень изобрета-
тельно. Это был настоящий праздник семейного чте-
ния, объединивший людей разных возрастов. Конеч-
но же, в Москве продолжается традиция литератур-

ных чтений – пушкинских, шукшинских, михалков-
ских. Это все важные культурные события, поднима-
ющие престиж русского языка.

В Общероссийский день библиотек, 27 мая, работ-
ники библиотек обучали посетителей работе с элек-
тронными ресурсами – мультимедийными энцикло-
педиями, компьютерными обучающими программа-
ми, виртуальными выставками. Прошли литератур-
ные викторины и конкурсы, мастер-классы библио-
текарей. Делая модным посещение библиотек, мы
сделаем все, чтобы наши дети начали читать.

– Однако есть мнение, что такие «чтения» затраги-
вают главным образом тех, кто и без того неплохо об-
разован.

– Я думаю, что ответственность за такое положе-
ние вещей во многом лежит на СМИ. Чтобы культур-
ное событие стало и общественным событием тоже,
оно должно быть соответствующим образом подано
и освещено.

К сожалению, наши СМИ и сами зачастую нахо-
дятся не в лучших отношениях с русским языком.
Дикторы на радио и телевидении сплошь и рядом не-
правильно произносят слова, в газетах и журналах
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постоянно встречаются грамматические и синтакси-
ческие ошибки. А если добавить к этому еще интер-
нет с его сленгом, то понятно, что человеку (особен-
но молодому) нелегко в такой среде овладеть норма-
ми правильного русского языка, научиться грамотно
писать и говорить. Именно поэтому мы в поддержку
федеральной инициативы объявили 2007 год в Моск-
ве еще и Годом чтения. В рамках Года чтения в Моск-
ве пройдут Неделя детской книги; смотр-конкурс
«Лучшая школьная библиотека» и множество кон-
курсов для москвичей всех возрастов.

– С языковой средой в России действительно беда,
и, к сожалению, дело тут не только в СМИ. Окруже-
ние, в котором мы живем, мягко говоря, не способству-
ет формированию уважения к родному слову. Я имею в
виду прежде всего наружную рекламу всех видов и ма-
стей, заполонившую улицы российских городов, и пре-
жде всего Москвы. Исковерканные слова, безвкусная
смесь латиницы и кириллицы, использование сленга и
американизмов вот лишь краткий (и далеко не полный)
перечень «грехов» нашей рекламы. С этим необходимо
что-то делать.

– Раз вы задаете такой вопрос, стало быть ситуа-
ция действительно «назрела». И я со своей стороны
обещаю, что в ближайшее время мы выйдем с подоб-
ной инициативой на самый верх. На сегодняшний
день наши руки связаны Федеральным законом «О
рекламе», который очень мало ограничивает произ-
водителей рекламной продукции. Прикрываясь им,
рекламодатели фактически творят, что хотят. Необ-

ходимо объединить усилия общественности и зако-
нодателей и добиться внесения соответствующих ог-
раничений в закон. Это если говорить вообще. Если
же говорить о Москве, то недавно мы приняли по-
становление, ограничивающее количество наружной
рекламы в городе, особенно в историческом центре. 

Лично я полагаю, что в историческом центре сто-
лицы вообще не должно быть коммерческой рекла-
мы. Надеюсь, что со временем мы к этому придем.
Но, во всяком случае в Москве, в ближайшие меся-
цы станет заметно меньше наружной рекламы.

– В Россию, и особенно в Москву, приезжает много
иммигрантов из стран бывшего СССР, и не только. Для
многих из них русский язык не является родным, и они
не владеют им в объеме, необходимом для нормальной,
полноценной социализации. Предпринимаются ли ка-
кие-то меры по активному вовлечению этих людей в
мир русского языка, русской культуры?

– Человек, который планирует жить и работать в
России, должен знать русский язык. Но силой заста-
вить его учиться мы не можем. Возможности для са-
мообразования у нас есть, надо только иметь жела-
ние. В конце концов это и в интересах самого работ-
ника – знать язык страны пребывания. Надеюсь, что
сейчас, после ужесточения миграционного законо-
дательства, к нам будут приезжать больше высоко-
квалифицированных рабочих и эта проблема решит-
ся сама собою.

Беседовала Мария КОНДРАТОВА
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Первый вице-премьер РФ 
Дмитрий Медведев принял участие

в конференции «Статус русского языка
в зарубежных странах»

Фото ИТАР-ТАСС



Московский международный кинофестиваль
проходит в этом году в 29-й раз. Форум сменил
символику – стоящий Георгий-Победоносец ус-
тупил место святому на коне. Повлияли ли внеш-
ние перемены на содержание фестиваля? Как
изменилась конкурсная программа? Какие
фильмы стали открытием XXIX ММКФ? Ответы
на эти вопросы зрители получали на сеансах в
столичном кинотеатре «Октябрь», который стал
главной фестивальной площадкой.

Н
о открытие московского форума по традиции
проходило в «Пушкинском». Первым высту-
пающим на церемонии стал советник прези-

дента по культуре Юрий Лаптев, огласивший прези-
дентское приветствие. Дополнил официальную часть
зампред правительства Сергей Нарышкин, выразив-
ший надежду, что авторитетное и уважаемое жюри фе-
стиваля сделает свой выбор. Председатель жюри ос-
новного конкурса режиссер Фред Скепси, австралиец
по происхождению, в своей речи вспомнил, как 18 лет
назад снимал в России фильм «Русский дом». Он рад
тому, что сегодня «российское кино возвращается».

Открытие фестиваля проходило под знаком фильма
Михаила Калатозова «Летят журавли», который стал
настоящим потрясением для Каннского кинофестива-
ля в 1957 году. (Почетных «Святых Георгиев» за вклад в
кинематограф удостоились на церемонии открытия
исполнители главных ролей в фильме – Татьяна Са-
мойлова и Алексей Баталов.) О прославленном совет-
ском кино говорил на открытии и Юрий Лужков: «В
этом зале мы собрали цвет нашего прошлого, и пре-
красно, что наш фестиваль посвящен фильму «Летят
журавли» – это тот подвиг, который совершили твор-
цы, чтобы мы помнили о величии прошлого. Когда
смотришь в зал и видишь самых прекрасных женщин
мира, то появляется ощущение уверенности, что Русь
будет всегда центром интеллекта и культуры».

Эмир Кустурица, выступивший на открытии, также
отметил значение фильма «Летят журавли»: «Если бы
его показывали в наших кинотеатрах, мир стал бы на-
много лучше». Но пока мир изменяет сам Кустурица:
открыл фестиваль фильм «Завет» – лента, в которой,
по признанию режиссера, очень много личного. «У
меня тоже был дедушка, с которым я очень дружил и
потеря которого для меня была настоящей трагедией.
Я попытался передать это в фильме. Надеюсь, для
многих он будет поучительным: что имеем не храним,
а потерявши – плачем…»

Действительно, идея весьма поучительная. Ее можно
отнести и к советскому кинематографу, который в пе-

рестроечные годы с таким упоением рушили на скан-
дальном V съезде. Ломать – не строить: возвращение
на новые высоты идет с трудом. И это притом, что в те-
кущем году на нужды кинематографии государство вы-
делило более 3 млрд. рублей, что превышает прошло-
годние показатели примерно на 12%. Сейчас Роскуль-
тура поддерживает 226 проектов игровых фильмов, а
также около 100 анимационных и более 500 докумен-
тальных, находящихся на разных стадиях производст-
ва. И тем не менее многие российские фильмы прова-
ливаются в прокате. Некоторые не собирают даже ты-
сячи долларов. Можно с большой долей уверенности
прогнозировать, что и фильм Валерия Огородникова
«Путина», который вошел в основную программу XXIX
ММКФ, также не получит бурной любви зрителей.
Лента снята в духе «социального этнографизма»: в ма-
леньком поселке на Чудском озере царит суматоха –
совсем скоро свадьба Ивана и Маши... Понятно, что
зрители и без создателей фильма знают, что на селе лю-
ди пьют, отношения иногда выясняют с помощью ку-
лаков, а за браконьерство могут получить несколько
лет тюрьмы (в местах не столь отдаленных находится
бывший возлюбленный невесты – Петр). Увы, все эти
подробности мало связаны со сценой исповеди, кото-
рая открывает фильм, и где главная героиня получает
отпущение грехов перед свадьбой. К тому же, удиви-
тельное дело: в одних эпизодах авторы фильма стре-
мятся к максимальной достоверности, а в других прин-
цип реализма ставят с ног на голову: например, невес-
та, которая находится на восьмом месяце беременно-
сти (она ждет ребенка от Петра), бегает по берегу озера
со скоростью участницы чемпионата по легкой атлети-
ке (во что, в общем-то, верится, с трудом).

Впрочем, Сергей Лазарук, заместитель руководите-
ля Федерального агентства по кинематографии, уверя-
ет, что «государство далеко не всем картинам выделяет
поддержку и не любому продюсеру выдает по 29 мил-
лионов рублей». Это утешает: если деньги дают луч-
шим режиссерам и сценаристам, то что же тогда в за-
явках у худших?! Впрочем, фестиваль тем и хорош, что
дает возможность сравнить: себя показать, на других
посмотреть. Тем более что палитра весьма разнообраз-
на. Так, венгерский конкурсный фильм «Опиум» (ре-
жиссер Янош Сас, лента снята при поддержке гос-
структур Венгрии) за пять начальных минут огорошил
любителей кино сценой утопления, двумя полупорно-
графическими эпизодами и одним натуралистиче-
ским… Возможно, зрительское сердце утешилось на
традиционных внеконкурсных программах фестиваля:
«Вокруг света», «Восемь с половиной фильмов», «Мо-
сковская эйфория», «Ателье», программе докумен-
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тального кино. Традиционно на кинофестивале при-
сутствовали и спецпрограммы: «Китайский экстрим»,
«Итальянское кино сегодня». Среди ретроспектив –
фильмы, посвященные Андрею Тарковскому и Мило-
шу Форману, а также Роберту Олтмену и Эмиру Кусту-
рице. И, наконец, у зрителя была возможность посе-
тить совершенно особую программу – «Список Ми-
халкова»: президент фестиваля выбрал десяток филь-
мов из истории кино, которые повлияли на него как
режиссера. Еще две ретроспективы: «Приглашение к
танцу – Золотой век американского мюзикла» «Про-
щай, СССР» – включили лучшие фильмы, снятые в
1990–1991 годах, перед распадом Союза.

Кстати, первый день фестиваля можно было без пре-
увеличения назвать «Днем СССР» – в программе был
грузинский фильм «Русский треугольник» (режиссер
Алеко Цабадзе), украинская лента «У реки» (режиссер
Ева Нейман) и китайская картина «Парк» (Инь Личу-
ань), по стилистике и проблематике весьма тяготею-
щая к советским фильмам эпохи застоя. Поблагодарим

грузинского режиссера – в его ленте зло наказано, а
добродетель торжествует; и отметим замечательную ра-
боту польского режиссера-дебютанта Станислава Му-
хи в конкурсном фильме «Надежда». Молодой парень
Франтишек записывает на видеокамеру, как всеми ува-
жаемый историк искусств крадет из католического со-
бора бесценную картину – ангела, играющего на
скрипке. Франтишек начинает шантажировать похи-
тителя, но мотивы его поведения не поддаются зако-
нам логики: молодого человека не интересуют деньги.
Он требует, чтобы произведение искусства было воз-
вращено на свое место... Картина о том, что чудо воз-
можно и что зависит оно от каждого из нас. Не только
в искусстве, но и в реальной жизни. Команда «Надеж-
ды», представленная на пресс-конференции, была в
восторге от того, что с этой премьерой они приехали
именно в Москву, на ММКФ. «Это очень символично.
Потому что в Польше сейчас многие хотят вывести из
школьной программы Достоевского. А я на русских ав-
торах вырос. Это очень важный вопрос для меня, и я
рад, что нахожусь в Москве. Сегодня у меня осталась
только надежда», – резюмировал Станислав Муха.

Что ж, нам остается тоже надеяться на то, что XXIX
ММКФ впишет новые славные страницы в развитие
мирового кинематографа. И что через пятьдесят лет у
наших потомков тоже будет повод гордиться старыми
фильмами и вручать «Золотых Георгиев» за вклад в
отечественный кинематограф.

Сергей КОСЫГИН

181
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В число участников самого романтического
зрелища вошли 200 лучших цирковых артистов,
отобранных специальной комиссией. Среди них
– российские воздушные гимнасты, акробаты
из Китая, дрессировщики лошадей из Италии,
прыгуны на огромных автомобильных шинах
из Америки, эквилибристы на моноцикле из
Англии, жонглеры из Белоруссии, дрессировщи-
ки, атлеты «Икарийских игр», популярные кло-
уны из Франции, Австралии, Польши. И уникаль-
ные «Тройные русские качели», чего не было
еще в мировой практике.

Г
игантский шатер шапито на Поклонной горе
будет работать до конца лета. Лауреаты фести-
валя целых три месяца будут демонстрировать

свое искусство в рамках международной программы
«Золото мирового цирка».

И это – безусловное подтверждение того, что рус-
ский цирк жил, жив и будет жить. Так заявил в бесе-
де с нашим корреспондентом председатель жюри фе-
стиваля, генеральный директор Росгосцирка, народ-
ный артист СССР и России, лауреат Государствен-
ной премии РФ в области литературы и искусства,
обладатель золотого знака Национальной премии
«Циркъ-2002» Мстислав Запашный.

По его словам, вся история русского цирка – от
знаменитых Дуровых, Карандаша, Никулина до на-
ших дней – говорит о том, что столь любимое наро-
дом яркое художественно-развлекательное зрелище
останется навсегда. Мало того, получит развитие и
поддержку государства. Потому что оно утверждает
вечные ценности – красоту, мужество, изящество,
грацию, ловкость, силу, любовь, доброе отношение к
животным и, конечно же, смех и веселье.

Не случайно цирк – искусство семейное. Он несет
позитивную энергию и имеет колоссальное воспита-
тельное значение. 

Сейчас в составе Российской государственной
цирковой компании 41 стационарное цирковое зда-
ние, 15 передвижных предприятий, 11 зооцирков,
которые расположены по всей стране – от Калинин-
града до Владивостока.

График гастролей – круглогодичный, в них заняты
2,5 тыс. артистов, 3 тыс. животных, задействованы
сотни тонн манежного оборудования и реквизита.
Зрительская аудитория – 14 млн. человек в год.

Россия уже многие десятилетия является одним из

мировых лидеров в области циркового искусства, что
подтверждено высшими наградами артистов Росгор-
цирка, полученными на престижных международ-
ных фестивалях в Монте-Карло, Китае, Венгрии и
др., где наши циркачи ни разу не проиграли – были
только лауреатами. Одним из ведущих среди них стал
Московский фестиваль, который также поддержива-
ется многими спонсорами.

А уже он дает путевки и многим молодым талан-
там, подчеркивает Мстислав Запашный, которые по-
том восхищают весь мир. В том числе на богатых фе-
стивалях в Монте-Карло, куда посмотреть на русское
цирковое чудо съезжаются чуть не со всей Европы.
Покровительницей фестиваля является принцесса
Стефания.

Кстати, на Московском фестивале особое внима-
ние уделено малоимущим, пенсионерам, воспитан-
никам детских домов и ветеранам войны. Для них
выделяются бесплатные билеты на каждое представ-
ление. И обязательно на самые лучшие места. Пото-
му что это традиция – куда бы ни приехал россий-
ский цирк, первый спектакль – обязательно благо-
творительный. И под патронажем местных властей.

ПОД КУПОЛОМ БУДУЩЕГО
«Это хороший показатель, – сказал Мстислав За-

пашный, – к нам пошла молодежь, что легко объяс-
нимо: поднимается кино, укрепляется театр и в цир-
ке становится тесновато – наши творческие успехи
вдохновляют подрастающую смену. Пример – еще
не так давно в Центральной студии циркового ис-
кусства (цирковое училище) был недобор. Сейчас по
10 человек на место в каждом жанре. И то, что мы
смогли удержаться, – подчеркнул Мстислав Запаш-
ный, – так это благодаря своевременной поддержке
государства: российское правительство в июле 1996
года издало постановление «О сохранении единого
имущественного комплекса российских цирков» и
от нас конкуренты и разрушители отстали. А ведь
они хотели цирки попросту разрушить, построить
на их месте дома, гостиницы, рынки или открыть в
них казино, игровые залы, рестораны – они-то все
находятся в центре городов, где территории – лако-
мые кусочки. Пришлось освободиться от 30 дирек-
торов прошлых лет, которые не понимали основой
задачи деятельности цирка. Значит, молодежь может
смотреть в будущее с перспективой, потому что по-
становление о сохранении имущественного комп-
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лекса имеет важнейшее уточнение – без права при-
ватизации. Уж извините за сравнение: как военные
объекты. И теперь мы со спокойной душой можем
просить у государства на уровне Совета Федерации
(нас поддерживает Сергей Миронов и Министерст-
во культуры) денег для завершения реконструкции
всей цирковой системы. Потому что одна и та же
сумма – 312 миллионов рублей – уже несколько лет
нам отпускается из казны без учета инфляции и ро-
ста цен. И вдобавок только что на театры и цирки
спущен налог на землю и имущество. Одно знаю, –
уверяет Мстислав Запашный, – мы сообща со всем
этим справимся. 

Сейчас разработан цирковой устав, который про-
ходит различные правовые экспертизы и согласова-
ния – он станет важнейшим документом дальнейше-
го укрепления и настоящего развития цирков. Ведь
когда чиновники озадачились важностью проблемы,
то оказалось, что цирки капитально не ремонтирова-

лись по 40 лет! Сейчас 15 из них мы смогли довести
до высшего уровня эксплуатации – безопасность,
свет, звук, оформление и т.д. Дело продолжится, ведь
нам активно помогают многие мэры городов, губер-
наторы, депутаты. В настоящее время, в частности,
достраивается цирк в Нижнем Новгороде – он от-
кроется 1 сентября нынешнего года. И здесь нас здо-
рово поддерживает глава региона Валерий Шанцев.

Приходится зарабатывать деньги и самим, – отме-
тил Мстислав Запашный. – Что в условиях рынка не
возбраняется. Подписываем контракты с теми зару-
бежными компаниями, в которых работают наши
артисты, порой доля их участия – до 80% состава ар-
тистов. 

Иногда ловим «цирковых браконьеров». Как-то,
приехав в Гонконг, мы увидели на улицах афиши, ко-
торые приглашали зрителей на программу «Великого
государственного русского цирка из Москвы». Нам
доселе неизвестного. А там только одна наша девуш-
ка на лошади, остальные – болгары, румыны и все
прочие, кому повезло подзаработать под русским
«брендом», так как люди идут именно на него. 

При этом, – улыбается Запашный, – наша циркач-
ка оказалась настолько непрофессиональной, что
нам стало за нее стыдно. Закончилось тем, что хозя-
ин подпольного представления уплатил неустойку за
незаконное использование нашей марки и подписал
с нами контракт на 4 года, где одно из условий – не
менее 60% российских артистов должны участвовать
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в его программе. Так он с громким успехом провел
уже гастроли на Тайване и в ЮАР и готовится к но-
вым поездкам. Вот образец честного взаимовыгод-
ного сотрудничества – всем на пользу».

«РОЖДЕННЫЕ В ОПИЛКАХ»
Стоит напомнить, что Мстислав Михайлович За-

пашный – из старой цирковой династии. Подобных
немного, и про них образно говорят: «родился в
опилках» – имеется в виду рабочее покрытие арены.
Действительно, он представитель третьего поколе-
ния прославленных артистов цирка и потомки про-
должают прославлять русский манеж по всему миру.

Поэтому в цирке трепетное отношение к кадрам.
Конечно, завершающим свой путь на манеже арти-
стам нужна смена. Ведь так могут появиться новые ди-
настии, новые таланты, новые номера. Да и зритель
совершенно справедливо хочет видеть молодежь.

Запашный поясняет, что один из вариантов – вы-
дающиеся спортсмены, которые, уйдя из большого
спорта, приходят со своими предложениями на
арену. Конечно, дает отличное пополнение цирко-
вое училище, где уже на 3-м курсе видно, что полу-
чится из воспитанников, и там отбираются или фор-
мируются будущие артисты и номера, которых еще
никто не видел, настолько они современные и нова-
торские.

Есть и специальная студия, где готовят к выпуску
новые цирковые произведения. Подобные студии
созданы в Ростове, Воронеже, Краснодаре, Сочи –
при цирках. Туда приглашаются самодеятельные сту-
дии, которых в России немало, и там есть талантли-
вые искорки. Также в девяти регионах страны были
проведены Всероссийские фестивали детского цир-
кового искусства, а в Сочи – первый всемирный! 

Появилась студия клоунады, ей уже два года и
нынче будет первый выпуск – 20 человек. Если там
хоть один истинный клоун появится – мы свою зада-
чу выполним. Но со всеми готовим групповые кло-
унские номера и покажем их в программах. 

Вот откуда наше профессиональное будущее, ко-
торое называют «цирком завтрашнего дня», добавил
Мстислав Запашный. 

Олег ПАДЕНКО
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На последнем аукционе «Российские награды»
фирма «Монеты и медали» продала звезду орде-
на Святой Екатерины с бриллиантами и алмаза-
ми за 12 миллионов рублей при стартовой цене
в 8 миллионов. Счастливый обладатель столь
редкой российской награды должен доплатить
к указанной выше сумме еще 10%, то есть ко-
нечная стоимость звезды составит 13,2 миллио-
на рублей. 

Э
то соответствует примерно 460 тыс. долл. Это ре-
корд для всего отечественного нумизматического
рынка, а не только для царских орденов. Преж-

ний рекорд – 350 тыс. долл. – продержался менее года.
За такую сумму была куплена так называемая «рейхелев-
ская» полтина, отчеканенная в количестве пяти экземп-
ляров по случаю 10-летия пребывания на престоле Ни-
колая I. Звезда ордена Святой Екатерины учреждена 24
ноября 1714 года Петром I в память о заслугах Екатери-
ны Алексеевны, сопровождавшей супруга во время
Прутского похода против Турции. Существует версия,
будто этим орденом царь выразил признательность же-
не Екатерине за то, что она пожертвовала на «подарок»
турецкому главнокомандующему Баталджи-паше все
свои драгоценности, якобы сделавшие его более сговор-
чивым при заключении перемирия. 

Орденом награждались исключительно лица женско-
го пола. Хотя известен случай, когда кавалером этого
ордена был мужчина. Это Александр Меншиков – три-

надцатилетний сын «светлейшего князя» А.Д. Менши-
кова, награжденный за необычайно деликатный и за-
стенчивый «женский» характер. 

Проданная на аукционе звезда ордена Святой Екате-
рины изготовлена между 1846 и 1854 годами в Петербур-
ге. Всего в эти годы такой чести удостоились 25 предста-
вительниц владетельных домов Западной Европы и ти-
тулованных особ Российской империи.

На втором месте в «табели о рангах» среди российских
орденов года стоит знак ордена Святой Анны I степени
1801–1815 годов. Его на том же аукционе «Монеты и
медали» купили за 8 млн. рублей, что в два раза превы-
сило стартовую цену. Почетное третье место занимает
орден Андрея Первозванного, который в начале этого
года на аукционе «Знакъ» был куплен почти за 7 млн.
руб. (270 тыс. долл.). 

Самым дорогим боевым крестом на сегодняшний
день является золотой офицерский «За храбрость при
взятии Измаила» 11 декабря 1790 года. При стартовой
цене в 56 тыс. долл. его, после жарких торгов, купили за
72 тыс. Крест чрезвычайно редкий не только потому, что
им были награждены всего 410 человек, – большая часть
наград после смерти награжденных была сдана в Капи-
тул орденов.

За медали, полученные в ходе военных действий,
73 тыс. долл.  (1900 тыс. руб.) были уплачены «За труды
и храбрость при взятии Ганжи» 3 января 1804 года. Это
на один миллион рублей больше, чем стартовая цена.
Эта медаль вручалась солдатам, принимавшим участие в
штурме этой крепости в ходе Русско-иранской войны
1803–1813 годов. В честь императрицы Елизаветы Ганжа
была переименована в Елисаветполь. А с тех, кто упот-
реблял старое название крепости, был установлен
штраф в 1 рубль серебром.

Среди памятных медалей, то есть вручаемых по како-
му-либо важному событию, «ценовым лидером» являет-
ся золотая медаль «В память заключения мира с Турци-
ей», отчеканенная в 1791 году. За нее на одном из аукци-
онов 2005 года заплатили 56 тыс. долл. На тысячу долла-
ров дешевле обошлась покупателю золотая медаль
«В память кончины Императора Александра III». 

Пользующиеся популярностью среди коллекционе-
ров знаки полков императорской армии и гвардии так-
же достигают заоблачных цен. Здесь самая высокая цена
– 59 тыс. долл. – была уплачена за знак 221-го пехотно-
го резервного Троицко-Сергиевского полка. 

Как видно, за ценой за историю в медалях никто не
постоит. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ 

НАГРАДЫ

Цена истории
Российской империи
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Одним из знаменательных событий церковной
жизни в этом году стало воссоединение Русской
Православной Церкви. В праздник Вознесения,
17 мая 2007 года, в храме Христа Спасителя
первоиерархи Патриарх Алексий II и митрополит
Лавр (Русская Православная Церковь За Грани-
цей) подписали «Акт о каноническом общении»,
согласно которому восстановлено литургиче-
ское единение расколотой революцией русской
Церкви. 

В
ознаменование этого события через всю терри-
торию России, от Владивостока до Москвы,
пройдет уникальный крестный ход «Под звез-

дой Богородицы». Первые его участники уже преодо-
лели около 600 км по территории Приморья и переда-
ли эстафету Хабаровской епархии. Так от епархии к
епархии крестный ход дойдет до Москвы. Также прой-
дут еще семь пеших крестных ходов, которые начнут-
ся из Барнаула, Якутска, Ростова-на-Дону, Санкт-Пе-
тербурга и Архангельска, Иерусалима и Афона – цен-
тров Вселенского православия. Все эти торжествен-
ные шествия будут символизировать восемь лучей
звезды Богородицы. В июне 2008 года участники кре-
стных ходов встретятся в Москве. 

В крестном ходу, отправившемся из Владивостока,
приняли участие сотни верующих. Что же заставляет
людей отправляться в нелегкий путь с хоругвями и
крестами? 

КРЕСТНЫЙ ОТ СЛОВА «КРЕСТ»
Свое название крестные ходы получили от слова

«крест», поэтому и произносится «крестный» ход, а
не «крёстный», как можно иной раз услышать. Шест-
вие с крестом впереди прежде всего напоминает нам
о пути на Голгофу, когда Спаситель нес крест на сво-
их плечах. Но духовный смысл крестного хода далеко
не исчерпывается образом страданий Господа и кре-
стного пути как пути мученического. 

Еще до рождения Христа, в Ветхом Завете, уже да-
ются прообразы крестных ходов. К таковым можно
отнести исход израильтян из Египта в Землю обето-
ванную; переход сынов Израилевых через Иордан,
когда они несли впереди «ковчег завета Божия» и те-
кущая вода для них остановилась, так что люди смог-
ли по ней пройти (Иисус Навин, 3, 9-17). Описан в
Библии и такой эпизод, когда обход людьми стен го-
рода помог им сокрушить твердыню: так соверши-
лось чудесное падение стен Иерихона. Сам Господь
говорит народу: «Пойдите вокруг города все, способ-
ные к войне, и обходите город однажды в день и это

делайте шесть дней. И семь священников пусть несут
семь труб юбилейных перед ковчегом; а в седьмой
день обойдите вокруг города семь раз, и священники
пусть трубят трубами. Когда затрубит юбилейный рог,
когда услышите звук трубы, тогда весь народ пусть
воскликнет громким голосом; и стена обрушится до
своего основания, и весь народ войдет в город…»
(Иисус Навин, 6, 2-4) 

Возможно, именно к этому библейскому событию
восходит традиция совершать молебен и крестный
ход перед началом битвы. Пример такого крестного
хода прекрасно показан в фильме Сергея Бондарчука
«Война и мир», когда русское войско молится перед
Бородинским сражением. Не прервалась эта тради-
ция и в советское время. Сегодня доподлинно извест-
но, что во время Великой Отечественной войны пе-
ред решающими битвами под Москвой, Сталингра-
дом также совершались крестные ходы, правда, не-
сколько необычные: самолет с иконой Казанской
Божьей Матери, именно она считается покровитель-
ницей Руси, облетал перед началом военных дейст-
вий всю линию фронта. 

В Новом Завете мы встречаем и несколько иной об-
раз торжественного шествия. Вход Господень в Иеру-
салим – образец крестного хода, данный самим Гос-
подом. Народ приветствует Христа пальмовыми вет-
вями, устилает его путь дорогими одеждами, воскли-
цает: «Осанна вышних!» Вслед за Христом мы совер-
шаем крестные ходы в праздничные дни. Особенно
если это храмовый, или как еще говорят, престоль-
ный праздник, когда мы отмечаем событие, в честь
которого названа та или иная церковь. Как правило,
в такой день прихожане во главе с настоятелем храма
торжественно, с хоругвями и иконами или иными
святынями, совершают обход подворья. С этим
праздником также связана традиция паломничества,
путешествия к святыням. Считается, что слово «па-
ломник» произошло от слова «пальмовник», то есть
несущий пальмовую ветвь.

Особенный крестный ход – Пасхальный. Он восхо-
дит к другому евангельскому событию, когда жены-
мироносицы приходят к гробу Господню и не находят
там мертвого Христа (Матф. 28, 1-8). Так же как и эти
женщины, мы перед началом пасхального богослуже-
ния обходим храм в сумраке ночи. Но вот священник
отворяет двери храма, точно камень, которым был за-
вален вход в пещеру, и сквозь дверной проем на нас
льется поток света. Из темноты кажется, что все вну-
треннее убранство храма сияет. Раздаются радостные
возгласы: «Христос воскресе!», в напоминание о том,
как ангел возгласил эту радостную весть святым
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женам. На Светлой седмице крестные ходы соверша-
ются после каждого утреннего богослужения, и мно-
гие верующие стремятся участвовать в них именно в
эти святые дни, считая их особо благодатными. 

НАРОДНАЯ ТРАДИЦИЯ: КРЕСТНЫЙ ПУТЬ
К ВОЗРОЖДЕНИЮ

Традиция проведения крестных ходов была любима
и почитаема на Руси со времен принятия христианст-
ва. Всенародное шествие с иконами и крестами стало
одним из символов России, недаром к этому сюжету
обращались многие выдающиеся русские художники:
и Репин («Крестный ход в Курской губернии»), и Не-
стеров («Крестный ход с явленной иконой Божией
Матери»), и многие другие. 

По-своему наивная народная вера в заступничест-
во святых угодников, которых чествовали во время
крестного хода, была безгранична. Известно, что в
России христианство было тесно переплетено с зем-
ледельческими традициями, зачастую восходящими
к языческим обрядам. Крестные ходы устраивались
по случаю начала и окончания сельскохозяйствен-
ных работ, первого весеннего выгона скота, в дни за-
сухи или во время проливных дождей. В Бобровском
уезде Воронежской губернии крестный ход во время
засухи проходил следующим образом: «В назначен-
ный день все собираются в церковь и, отстоявши ут-
реню и литургию, поднимают образа и хоругви и об-
ходят кругом все поле. Впереди идут с иконами, за
ними – священник несет крест; сопутствующий

клир поет богородичны гласы и разные духовные
песни; за клиром следует народ разного пола и воз-
раста. В пяти местах, вперед избранных, весь ход ос-
танавливается, и служат молебны с водоосвящением.
Первый молебен посвящали Спасителю; по оконча-
нии молебна все прикладывались ко кресту, и свя-
щенник кропил каждого святой водой; оставшуюся
воду выливали на пашню. Второй молебен посвяща-
ли Божией Матери; третий – святителю Николаю;
четвертый – пророку Илье. Пятым служили молебен
о бездождии». 

С приходом советской власти традиции проведе-
ния крестных ходов постепенно уходят в прошлое.
Сначала в 1918 году вместе с декретом «Об отделении
церкви от государства» выходит специальная инст-
рукция, где говорится, что «религиозные шествия, а
также совершение каких бы то ни было религиозных
обрядов на улицах и площадях допускается лишь с
письменного разрешения местной советской вла-
сти». Затем, в 30-е годы, правительство переходит от
слов к решительным действиям. Разрушения храмов
и аресты священнослужителей приводят к тому, что
люди начинают совершать паломничества без свя-
щенников и почти что тайно. Но в 40-е годы, и осо-
бенно после начала войны, отношение власти к «ре-
лигиозным предрассудкам» населения меняется.
Она даже пытается использовать народную веру в
своих интересах, например для сбора средств на ну-
жды обороны. Так, в июне 1944 года, к месту явления
Табынской чудотворной иконы Божией Матери –
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одному из центров народных паломничеств, специ-
ально было разрешено выехать двум священникам из
Уфы и Стерлитамака. Они провели службу и призва-
ли верующих помочь фронту, провели сбор средств.
Было собрано и сдано государству 50 тыс. руб. В 40-
е годы во многих местах, и особенно в деревнях, про-
ходят сельские крестные ходы, молебны на полях,
паломничества к разрушенным святыням. Всего же к
началу 50-х годов в центральной части России на-
считывалось около 80 мест паломничеств. В основ-
ном это были святые источники, находившиеся на
месте бывших монастырей, церквей, часовен. Неко-
торые из них, в отсутствие действующих церквей,
приобрели значение мест постоянных богослуже-
ний. В Москве местом массового паломничества ста-
ло Введенское кладбище, где чудотворной считалась
статуя Спасителя, стоявшая на одном из надгробий. 

Но после войны власть снова «отменяет послабле-
ния» для верующих. В 1948 году выходит решение
Святейшего Синода, продиктованное Советом по де-
лам Русской Православной Церкви, о прекращении
молебнов на полях и крестных ходов. Но реально схо-
дить на нет они стали в период хрущевских гонений,
когда против крестных ходов была развернута целая
кампания по искоренению. 

ЗА ВЕРОЙ И ПОКАЯНИЕМ
С началом возрождения православия в нашей стра-

не в конце 80-х годов вышла из подполья и возрожда-
ется традиция проведения крестных ходов. С каждым

годом их организуется все больше, они становятся
все более массовыми. Это свидетельствует не только
о том, что увеличивается число верующих, но и о том,
что люди во время крестного хода получают особую
молитвенную помощь. 

«Вера без дел мертва», – говорит апостол Иаков
(Иак. 2, 20). Участие в крестном ходе считается од-
ним из дел, которые ведут к исправлению души, к
принесению «достойных плодов покаяния». Не слу-
чайно сегодня многие возродившиеся крестные ходы
носят покаянный характер. Ежегодно в Санкт-Пе-
тербурге в первый день нового года, 1 января, в день
памяти мученика Вонифатия проходит крестный ход.
Считается, что мученик Вонифатий помогает изба-
виться от греха винопития. Этот крестный ход посвя-
щен борьбе с пьянством. 

Возрожден и крестный ход, посвященный борьбе с
грехом детоубийства. Он проходит из села Белая Хо-
луница в Вятской области до источника Божией Ма-
тери. В 1917 году житель этой деревни, доведенный
до отчаяния, убил троих своих детей. Когда крестья-
нин сжег тела детей в печке, то люди увидели, как из
трубы его дома вылетели три голубя. Ходит легенда,
что этот крестный ход всегда проходит в тяжелых по-
годных условиях: неожиданно холод сменяется жа-
рой, дождь – ветром, но желающих покаяться с каж-
дым годом становится все больше. 

Пожалуй, самым известным крестным ходом, по-
лучившим в 2000 году статус Всероссийского, стал
Великорецкий крестный ход, который совершается
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из Кирова в село Великорецкое – на место явления
чудотворной иконы святителя Николая. В 1383 году
икону святителя Николая обнаружил на берегу реки
Великой крестьянин из деревни Крутицы. Когда
впоследствии от иконы начали происходить чудеса,
жители города Хлынова, тогдашней столицы Вят-
ского края, попросили отдать этот образ в город, по-
обещав ежегодно приносить его на место явления. В
20-х годах прошлого века Великорецкий образ свя-
тителя Николая таинственным образом исчез, крест-
ные ходы почти прекратились. Но люди и сегодня
верят в возвращение святыни, и в этом году к реке
Великой отправились около 17 тыс. паломников. 

Любопытно, что среди паломников в последние го-
ды встречается довольно много иностранцев. В ос-
новном из Чехии, США, прибалтийских республик.
Можно сказать, что за границей участие в наших кре-
стных ходах становится популярным. Это своего рода
способ познания таинственной русской души. Как
вспоминает о Великорецком крестном ходе амери-
канский профессор-историк Лэрри Холмс: «Будучи
чрезвычайно усталым, я видел людей, которым было
еще хуже, чем мне. Их образы постоянно встают пе-
редо мной: старушка, идущая вперед без жалоб, не-
смотря на свой возраст и явное недомогание; бабуш-
ка, в ужасную жару одетая в зимнее пальто и помога-
ющая своему внуку; женщина с истертыми лодыжка-
ми из-за неподходящих ботинок; отец, несущий че-
рез болото своего сына, быстро уснувшего и бессиль-
но свесившегося через отцовское плечо, с мотающей-

ся головой; священники, пробирающиеся сквозь
толпу и воодушевляющие паломников своим приме-
ром и словом; люди, которые в пути читали вслух и
пели молитвы, и люди, которые обсуждали со мной
значение всего этого. Однако самая большая помощь
в самое трудное время приходила не от какого-то од-
ного человека, а от всех: от людей впереди, вокруг и
позади меня, неустанно идущих, несмотря ни на ка-
кие обстоятельства. Так все помогали всем. Эгоисти-
ческое во мне исчезло. Но я чувствовал, как «я» дало
силу целому. И именно целое, а не части, «все», а не
«кто-то», «мы», а не «я» имело ценность...» Русская
Православная Церковь имеет для обозначения этого
явления слово «соборность». 

Наверное, не случайно в честь объединения Рус-
ской Православной Церкви со своей зарубежной се-
строй решено провести многокилометровые крест-
ные ходы. Участие в крестном ходе сплачивает лю-
дей. Так же как сплачивает их литургическое единст-
во, которое, благодаря объединению церквей, теперь
могут иметь тысячи православных в России и за рубе-
жом. Подписание «Акта о каноническом общении»
по-разному оценивали и политики, и религиозные
деятели. Но при всей разности мнений несомненно
одно –  людей, объединенных одной верой, одним
образом жизни, одними чаяниями и надеждами, те-
перь будет больше. 

Оксана СЕВЕРИНА
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Кажется, что имя святителя Спиридона Трими-
фунтского не слишком известно в России, но
только на первый взгляд. За время пребывания
его десницы в Москве святыне поклонились бо-
лее 550 тысяч человек. Небывалая очередь вы-
строилась вдоль стен Данилова монастыря, где
в Троицком соборе был установлен ковчег с мо-
щами. Люди ждали возможности войти в собор
по 10–12 часов. Как отметил наместник мона-
стыря архимандрит Алексий, такого не было да-
же когда привозили в Москву мощи целителя
Пателеимона. 
Мощи святителя Спиридона в Москве впервые.
Их привезли с острова Корфу по благословлению
Патриарха Московского и всея Руси Алексия II и
Священного Синода Элладской (Греческой)
Церкви. Из Москвы ковчег с десницей св. Спири-
дона «отправился в путешествие» по российским
городам. Жители Тулы, Калуги, Брянска, Орла и
других городов также получат возможность по-
клониться деснице Тримифунтского чудотворца. 

Ж
изнь Спиридона Тримифунтского никак не
была связана ни с Москвой, ни с Россией.
Чем же вызвана такая всенародная любовь к

этому святому у русских людей? Чтобы понять это, до-
статочно было некоторое время постоять в очереди к
мощам вместе с паломниками у стен Данилова мона-
стыря. Каких только чудесных историй здесь не услы-
шишь! Кто-то по молитвам св. Спиридона получил
жилье или нашел работу. Кому-то Спиридон помог в
денежных затруднениях. Кто-то молился святителю во
время судебных тяжб, и сложный процесс завершился
в его пользу. В народе хорошо известно, что Трими-
фунтский чудотворец – скорый помощник и заступ-
ник в разных житейских нуждах. Возможно, этим и
объясняется стремление многих москвичей непремен-
но побывать у мощей святителя. 

До нашего времени дошло немало исторических ис-
точников, повествующих о жизни святителя Спиридо-
на и событиях его времени. Это греческие жития и ис-
торические труды церковных писателей и историков.
Из них мы узнаем, что Спиридон, епископ Трими-
фунтский, жил в конце III – первой половине IV века
на острове Кипр. Родился он в деревне, в простой кре-
стьянской семье, с детства пас коз и овец, и рос крот-
ким незлобивым юношей. В отличие от многих святых
у святителя Спиридона была жена и дети. Но жена и
сын рано умерли, после чего Спиридон решает посвя-
тить свою жизнь служению Господу и вскоре прини-
мает духовный сан. 

В царствование византийского императора Кон-
стантина Великого святитель Спиридон был избран
епископом кипрского города Тримифунта. Но, не-
смотря на «занимаемую должность», святитель не
изменил свой образ жизни: он продолжает довольст-
воваться самым необходимым, по-прежнему пасет
овец и коз. Такое необыкновенное смирение возна-
граждается духовными дарами: часто к архиерею
приходят люди и получают от него исцеления и по-
мощь. 

«ЗЛАТО ЕСТЬ ЗМИЙ»
Особенно помогал святитель беднякам и сурово на-

казывал черствых сердцем богатеев. Однажды во вре-
мя засухи, которые нередки на Кипре, в стране начал-
ся голод. Несмотря на бедственное положение людей,
некоторые торговцы придерживали зерно. К одному
такому торговцу и пришел бедняк, у которого голода-
ла вся семья. Бедняк просил дать зерна в долг, но тор-
говец отказал ему в надежде сорвать более высокий
куш. Бедняк отправился к святителю Спиридону.
«Завтра твой дом будет полон хлеба, а тот, кто сегодня
обрекает твою семью на неминуемую смерть, будет уп-
рашивать тебя взять у него хлеб без платы», – утешил
бедняка святитель. А ночью над городом разразился
страшный ливень, и потоками воды смыло амбар хле-
боторговца. Люди стали собирать зерно, а торговец
уговаривал всех брать бесплатно столько зерна, сколь-
ко они захотят, только помочь ему спасти оставшуюся
пшеницу. 

Чтобы выручить другого бедняка, которому нужно
было внести большой залог за зерно, святитель попро-
сил Господа превратить в золото змею. Когда бедняк
вернул святому Спиридону залог, то на его глазах золо-
то снова стало змеей, ибо «злато змий есть». 

Не наказал Спиридон и воров, которые хотели похи-
тить у него овец. Но дал каждому по овце, поскольку
всегда «лучше просить и получать даром, чем красть».
Святитель Спиридон всегда знал, каким именно обра-
зом вразумить согрешившего. 

КАК УВИДЕТЬ ТРОИЦУ?
Одним из важнейших деяний святителя Спиридона

стало обличение ереси Ария на I Вселенском Соборе в
Никее. На соборе шли споры о единосущности святой
Троицы. Еретики доказывали, что Бог Сын «по рангу»
ниже, чем Бог Отец. Тогда попросил слова святитель
Спиридон. Но что мог сказать человек, всю жизнь па-
сущий овец и не владеющий тонкостями ораторского
искусства? Святые отцы не хотели, чтобы он говорил.
Но святитель вместо доказательства о единстве Трои-
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цы взял в руки плинфу (глиняный кирпич) и стиснул
ее – из кирпича вышел вверх огонь, а вниз потекла во-
да. Как три стихии, соединенные вместе, образуют од-
ну плинфу, так и три лица Господа, Бог Отец, Бог Сын
и Бог Дух Святой, образуют единое божество. Именно
с плинфой в руке святитель Спиридон изображен на
иконе, которую дарили всем пришедшим к мощам па-
ломникам. 

НЕТЛЕННЫЕ МОЩИ
Святитель Спиридон скончался в середине IV века.

Похоронили его в Тримифунте. Но в VII веке из-за на-
шествия на Кипр арабских войск мощи святителя бы-
ли перенесены в Константинополь. А после падения
Византийской империи в 1453 году его нетленные ос-
танки перевезли на остров Корфу, где они пребывают
и поныне. Как отмечали представители греческой де-
легации, на Корфу с каждым годом приезжают все
больше русских, и практически все они проявляют ин-
терес к святителю Спиридону.

Известно, что не обязательно почитаемые мощи со-
храняются нетленными. Мощи – от слова «мощь», то
есть это останки, от которых исходит особая духовная
сила. Но в случае со святителем Спиридоном мы как
раз имеем дело с нетленными мощами, то есть его мо-
щи весят столько же, сколько весит тело обычного
мужчины, они сохраняют температуру человеческого
тела и мягкость. 

Несколько раз в год раку со святыми мощами обносят
крестным ходом вокруг города. Свидетелем этого тор-
жественного события был в свое время Гоголь. Впос-
ледствии он рассказывал монахам в Оптиной Пустыни
об увиденном им тогда чуде. Некий английский путе-
шественник, присутствовавший на крестном ходе, зая-
влял о том, что тело святого наверняка набальзамирова-
но и на спине есть надрезы. Когда же Спиридона Три-
мифунтского проносили мимо этого англичанина, тело
приподнялось в раке и показало ему свою спину. Нас-
колько достоверно это свидетельство Николая Василь-
евича, судить трудно, но есть и другие чудеса, которые
происходят со святыми мощами Спиридона. На ногах
святого часто изнашиваются башмачки, как будто бы
ему постоянно приходится путешествовать по земле.
Так что обувь святому часто меняют. Один такой баш-
мачок греческие священнослужители подарили Дани-
лову монастырю, и эта святыня останется в Москве. 

Также в Москве есть икона с частицей мощей святи-
теля Спиридона, которая находится в храме Воскресе-
ния Словущего в Брюсовом переулке. Поэтому у тех,
кто не смог поклониться мощам святителя в Данило-
вом монастыре, есть возможность помолиться перед
образом Тримифунтского чудотворца – и, как говорят
сами верующие, если просьба во благо молящемуся, то
она непременно будет исполнена. 

Оксана СЕВЕРИНА
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В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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